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F. BARTOLOMÉ

A VER, A VER, ¿no se suponía que Andrés Manuel
López Obrador se había convertido en un faro
para los países de Latinoamérica? La pregunta viene
al caso porque, al parecer, su luz se ha fundido
COSA DE VER que, pese al repetitivo discurso
de la hermandad latinoamericana, la realidad es que
el resto de los países del continente no juega al lado
del presidente mexicano. De hecho, hasta le han
dado la espalda, tal y corno se vio el fin de semana
en la votación para elegir al nuevo dirigente del BID
Y lo mismo ocurrió antes en la Organización
Panamericana de la Salud, donde la candidata
de México fue ignorada.
Y AHORA, para colmo, López Obrador quiere
cancelar la Cumbre de la Alianza del Pacífico, misma
que pretendía encabezar como un gran acto de unidad
con mandatarios latinoamericanos. El pretexto
para cancelarla es que el peruano Pedro Castillo
no tiene permiso de su Congreso para acudir a la cita.
Y es un pretextazo, pues el propio AMLO se ha
ausentado prácticamente de cuanta reunión
internacional ha sido invitado. Esa terrible nostalgia
por sus tamalitos y sus huevos motuleños que
le impide abandonar Palacio Nacional ya se le conoce
como el Síndrome del Jamaicón Tabasqueño

ES CURIOSO, pero en la reciente reunión de grupos de
ultraderecha en la Ciudad de México hubo momentos

en que más bien parecía conferencia presidencial
mañanera. Con eso de que los extremos se tocan,
resulta inevitable ver las coincidencias entre ambas.

SI ACASO no lo cree, trate de adivinar cuáles
de los siguientes conceptos fueron dichos por
los ultraderechistas y cuáles son del presidente
déla República: ¿El feminismo? Un invento
de los globalistas, una moda importada. ¿La lucha
contra el cambio climático? Una exageración
de quienes responden a intereses extranjeros y no
a los nacionales. ¿La familia? El sustento del sistema
de salud, que las hijas cuiden a los enfermos.
¿Los migrantes? ¡Échenles a la Guardia Nacional!
Y DE LAS constantes menciones en ambos lados

a la moral, a la pureza de espíritu, al Cristo Jesús
y los "Viva Cristo Rey" mejor ya ni hablamos.

¡POR FIN! Hoy debuta la Selección Mexicana en el
Mundial de Qatar y aunque no faltan los pesimistas de
siempre, los pronósticos son buenos para el equipo que
dirige el otro "Tata", Gerardo Martino
EL TRIUNFO depende de pequeños detalles como
que Memo Ochoa tenga para atajar balones
los mismos reflejos que la 4T para frenar inversiones.
Que en la defensa Héctor Moreno no deje pasar
a los oponentes, como en San Lázaro los morenistas no
dejaron pasar un solo cambio al Presupueste Y que en
la delantera, Alexis Vega y Rogelio Funes Mori traigan
tan buena puntería como la de Claudia Sheinbaum
metiéndole goles a la prohibición de promoción perso
nal con recursos públicos. ¡Que ruede el balón!
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Amenaza el trumpismo

DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacatonc®yahoo,com mx

La posibilidad de que Trump
sea candidato en Estados Unidos

es grande, como grande es el riesgo
de que gane la elección.

En la suite nupcial, al día siguien
te de la noche de bodas, el ex
hausto novio le propuso a su

mujercila: "¿Qué te parece si bajamos
a desayunar?". "No negó ella. El le
trero en la puerta dice: 'Desayuno en
tre 7 y 11', y nosotros apenas llevamos
cuatro"... Empédocles Etílez llegó a su
casa en horas de la madrugada y, como
de costumbre, en perfecto estado de
ebriedad. Su esposa le dijo, desespe
rada "¡Ay, Empédocles, Empédocles!".
"¡Mira! exclamó el azumbrado. ¡Yo
soy el que vengo borracho, y tú eres
la que me ves doble!"... El galán le pre
guntó a su novia "¿Qué quieres que te
regale en Navidad?". Replicó ella se
camente: "Mejor guárdame el regalo
para el Día de la Madre"... Y cuando
despertamos Trump todavía estaba
ahí. De nueva cuenta se encamina ha
cia la Casa Blanca con el apoyo de un
Partido Republicano que parece haber
perdido los valores cívicos, especial
mente la democracia Ninguna duda
cabe de que el estólido magnate es un
delincuente político. Sin embargo, ha
escapado de la justicia, que no castigó
sus llamados a la violencia electoral ni
lo que claramente fue una intentona
de golpe de Estado con el ataque de
sus estúpidos partidarios al Capitolio.
La posibil ¡dad de que Trump vuelva a

ser candidato presidencial es grande,
como grande es igualmente el riesgo
de que otra vez gane la elección. Joe
Biden, en efecto, se ha visto como un
Presidente sin carisma, desdibujado y
falto de acciones que le den persona
lidad ante los electores. Si se dedicara
a cuidar su jardín en vez de ir a la Ofi
cina Oval, serían muy pocos los que
notarían su ausencia La amenaza del
trumpismo se cierne nuevamente so
bre el país del norte, y también sobre
México, país al que mira con desdén
y hostilidad pese a la sumisión que le
muestra López Obrador. La democra
cia, a más de ser muy costosa y muy
undosa, es también en ocasiones muy
riesgosa Los mexicanos estamos vien
do sus peligros, y las malas consecuen
cias que su ejercicio puede traer consi
go. Si el nefasto populismo de Trump
vuelve a dominar, crecerá la ola po
pulista en América Latina, y especial
mente en México. Despertaremos, y
ese mal hombre y su obsequioso ami
go mexicano todavía estarán ahí... En
el lobby bar del hotel don Algón, rico
hombre de negocios, le dijo a la linda
chica que estaba a su lado en la barra:
"Qué grata coincidencia, señorita. Mi
chequera es del mismo color de su bol
sa"... Un tipo le contó a otro: "Conocí
a mi esposa un mes antes de casarme

con ella". Respondió el otro, mohíno:
"Yo conocí a la mía un mes después"...
Eran los felices tiempos en que las mu
jeres usaban todavía medias con ligúe
lo, voluptuosas prendas que anuncia
ban el paraíso. (¡Ah, Marlene Dietrich
en El Angel Azul'. ¡Ah, Sophia Loren
en Ayer, hoy y mañana'.). Sucedió luego
que algún enemigo del género mascu
lino inventó las pantimedias, que po
drán ser útiles y prácticas para las da
mas, pero que para los caballeros son
matapasiones. En los dichosos años en
que las hijas de Eva usaban medias de
nailon con raya en medio ¡qué belle
za! una cierta amiga mía, ingeniosa
y picaresca, comentaba: "No entiendo
a los hombres. Nos miran las piernas
con admiración y luego es lo primero
que hacen a un lado". Todo esto vie
ne a colación por lo que le sucedió a
un galán que con pasión arrebatada
se precipitó sobre su dulcinea. En la
penumbra de la habitación observó
asombrado que su pareja se mostra
ba hermética, y que con cada impulso
suyo, los dedos de los pies se le dobla
ban a su compañera. Le preguntó con
inquietud: "¿Por qué te siento inacce
sible, y por qué los dedos de los pies se
te doblan acompasadamente?". Expli
có ella "Es que no me diste tiempo de
quitarme la pantímedia"... FIN.
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¿QUÉ NO fue
la Alcaldesa de
Cuauhtemoc, Sandra
Cuevas, quien advirtió
al Presidente que
lo traería muy bien
checado para que en su
marcha de la revancha
no hubiera acarreados?

PUES EN una de esas

piensa utilizar de esos
binoculares con los

que se alcanzan a ver
a la perfección las pajas
en el ojo ajeno, pero
norrtás no se miran
las vigas en el propio.
SI NO, cómo
explicar que a una
buena cantidad de
trabajadores de la
Alcaldía los pusieron
a chambear este fin
de semana en la
organización
del encuentro de
Ricardo Morireal.

NO ESCATIMAR

recursos y coerciones
para alimentar egos es
deplorable, lo mismo
en el Zócalo... ¡que en
la Arena México!

HUBO UNA época en la
que se intentó orientar
el crecimiento del Valle

de México a partir de
obras conjuntas, en
las que los gobiernos
federal, capitalino
y mexiquense se
involucraran por igual.
POR MÁS que algunas
voces han pedido
que vuelvan esos
tiempos, dicen que
en el Presupuesto 2023
queda claro que
no ocurrirá.

QUE LO más

metropolitano que
podemos esperar es
lo que ocurrió el fin
de semana en Chiapas,
cuando una maestra
de ceremonias dio la
bienvenida a Claudia
Sheinbaum, Jefa de
Gobierno... ¡del Estado
de México!
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Sin disculpas

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarrriiento.com

Los europeos ofrecen ya un mayor
respeto a ¡as garantías individuales,
pero no por eso deben disculparse
con quienes hoy ¡as violan.

"Preferimos una culpa colectiva
sin significado que una

responsabilidad individual
con significado".

Thomas Szasz

Es un sentimiento de culpa muy
extendido. Lo expresó el 19 de
noviembre el presidente de la

FIFA, Gianni Infantino, en una confe
rencia de prensa para responder a las
críticas a Qatar en la Copa del Mundo.
"Nosotros los europeos dijo debería
mos disculparnos por lo que hemos he
cho en los pasados tres mil años y de
beríamos disculparnos por los próxi
mos tres mil años antes de ponemos
a dar lecciones de moral a la gente".

Es la actitud que lleva a los países
ricos a prometer cientos de miles de
millones de dólares a las naciones po
bres como compensación por el calen
tamiento global, o al presidente López
Obrador a exigir una disculpa a la co
rona española por la conquista. No hay,
sin embargo, razón para pedir perdón.
La historia es un continuo de abusos y
acciones virtuosas de todos los pueblos.
Los villanos son también los héroes.

Qatar ha sido criticado por con
tratar a cientos de miles de trabaja
dores extranjeros para laborar a mar
chas forzadas y en condiciones muy
duras. Según el periódico británico
The Guardian, 6,500 murieron desde
la concesión del Mundial en 2010. El
Comité Organizador ha reconocido

solo tres víctimas mortales, mientras
que la Organización Internacional del
Trabajo dice que, aunque hay vacíos
en la información, tiene datos de que
50 fallecieron por lesiones de trabajo.

"Nosotros en Europa cerramos
nuestras fronteras, no permitimos el
ingr eso de ningún trabajador de esos
países, quienes devengan salarios muy
bajos, para trabajar en nuestros países
declaró Infantino. Si a Europa real
mente le importara el destino de esta
gente, esta gente joven, entonces Eu
ropa debería hacer lo que hizo Qatar;
pero denles algo de trabajo, denles al
go de futuro, denles algo de esperanza..
Esto de dar una lección moral unilate
ral es pura hipocresía".

Qatar tenía en 2017 solo 313 mil
ciudadanos, pero 2.6 millones de ha
bitantes, la mayoría extranjeros. Los
catanes han traído siempre mano de
obra de fuera para realizar labores que,
por los subsidios del gobierno, ellos no
quieren realizar. A estos trabajadores
no les otorgan ni residencia permanen
te ni ciudadanía, pero el sistema no lo
inventaron ellos, sino los alemanes con
sus Gastarbuiter.

Es verdad que hasta hace poco los
países de Europa no reconocían los
derechos de mujeres, homosexuales
o inmigrantes, pero los avances fueron
producto de las exigencias de la socie
dad. No se justifica que Qatar manten
ga hoy violaciones a los derechos sim
plemente porque en Europa se come
tieron abusos en el pasado.

Los europeos no tienen por qué
disculparse. Sus ancestros conquista
ron y explotaron a otros pueblos, pero
lo mismo hicieron, y con mayor saña,
los árabes antiguos y los mexicas. Los
europeos ofrecen ya un mayor respe
to a las garantías individuales, pero no
por eso deben disculparse con quienes
hoy las violan. En cuanto al dinero, Wi
lliam Easterly escribió en The White
Man's Burden (2006) que los países
desarrollados gastaron 2.3 billones de
dólares en cinco décadas para apoyar a
los países pobres sin reducir la pobre
za. Dambisa Moyo en DeadAid (2009)
señaló que la ayuda extranjera despla
za el capital local, genera distorsiones
económicas y produce corrupción, por
lo que empobrece a quienes la reciben.

No debemos discriminar a Qatar.
Tiene tanto derecho a organizar la
Copa del Mundo como la Argentina
de Videla en 1978 o la Rusia de Putin
en 2018, pero eso no significa que no
deban criticarse sus abusos. Estos no
son culpa de los europeos que han sido
los primeros en respetar las garantías
individuales. Otras naciones, si acaso,
deben seguir el ejemplo de Europa.

• LO MISMO

Ya sabemos quién redactó la grosera
nota de Hacienda por la votación del
BID. Ayer AMLO repitió: "Es más de
lo mismo". Solo falta que exija un re
cuento voto por voto de una elección
que su candidato perdió por paliza.
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BAJO
RESERVA

¿De donde sacan que en la manlia
del domingo habrá acarreados?
::::: La mañana de ayer, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que en la
marcha del próximo domingo no habrá aca
rreados. "¿De dónde sacan que vamos a hacer
un acto de acarreados?, si de 80 millones de

mexicanos, 50 están de
acuerdo con nosotros... la
gente viene por su propia
voluntad porque son perso
ñas libres que respaldan este
movimiento". Nos hacen ver
que quizá quien piense que
habrá acarreados el domin
go, es porque escuchó a don
Esteban Ramírez Zepeda
dirigente de Morena en Ve
racruz, quien pidió en pleno

acto público a los alcaldes de su partido que
"agarren tantito de los ahorros" para traer a
quienes quieran venir a la Ciudad de México a
marchar. ¿Alguien le habrá dicho al líder more
nista que estas acciones no están permitidas?

Andrés Manuel
López Obrador

Posponen panistas pasarela
de presidenciables
::::: Nos platican que el domingo 27 de no
viembre, el PAN había anunciado una nueva
edición de sus foros "Cambiemos México ¡Sí
hay de otra!", considerados las pasarelas de sus
presidenciables. En el acto, a realizarse en Chi
huahua, se presentarían Juan Caitos Rome
ro Hicks, exgobernador de Guanajuato; Maru
Campos, gobernadora de Chihuahua; Mauri
cio Vüa, gobernador de Yucatán, y Santiago
Cree!, presidente de la Cámara de Diputados,
sin embargo, nos adelantan que los albiazules
tomaron la decisión de posponerlo hasta nue
vo aviso. ¿El motivo? Se desconoce, pero hay
quienes dicen que quizá los panistas no quisie
ron arriesgarse a competir por la audiencia, ya
que ese mismo día se llevará a cabo la marcha
en apoyo a AMLO. ¿Será?
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En la cama, y en las campañas,
se conoce a los amigos.
::::: El senador Ricardo Monreal suma alia
dos entre los gobernadores de Morena. Nos
dicen que, mientras algunos mandatarios es
tatales morenistas al parecer olvidaron su pa
so por el Senado, hay otros como el de Baja
California Sur, Víctor Manuel Castro, que
reconocen a quien fuera su coordinador de
bancada. En la reunión de la Junta Directiva
del Parlamento Latinoamericano y Caribeño,
que se realizó en La Paz, el gobernador Castro
agradeció el apoyo que recibió de Monreal.
"Soy senador con licencia gracias a don Ricar
do Monreal, gracias a mi coordinador. Se lo
digo en un momento en que hay vorágine
política en el país complicada por muchas ra
zones", señaló ante el senador zacatecano.

Ebrard, a la cancha como
emergente
::::: Nos hacen ver que mientras estaba en Qa
tar, el canciller Marcelo Ebrard tuvo que em
pezar a negociar la posible cancelación de la
reunión de la Alianza del Pacífico en la Ciudad
de México. El funcionario está en Qatar en re
presentación del presidente López Obrador, y
también aprovechó para dar inicio a los prepa
rativos del mundial de 2026 cuya sede será
compartida con EU y Canadá. Sin embargo,
nos dicen tuvo que dejar estas actividades pa
ra empezar a hablar con los Estados miembros
sobre cómo se pasará la presidencia pro tém
pora a Perú, luego de que el congreso peruano
negó el permiso al presidente Pedro Castillo
para viajar a México. Así que don Marcelo tuvo
que entrar a la cancha como emergente.
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Sin provocaciones en la
marcha del 25 de noviembre
::::: El próximo viernes se celebra el Día In
ternacional de la Eliminación de la Violen
cia hacia la Mujer y en el caso de la Ciudad
de México hay dos eventos que se realizan.
La Alerta de Violencia de Género que decre
tó el Gobierno capitalino para atender la de
manda de protección a las mujeres, y la se
gunda, una movilización. Para la última, la
mandataria capitalina Claudia Sheinbaum
pidió que no haya provocaciones y que
marchen de forma pacífica. Ya van varias
protestas donde cada vez son menos los ac
tos vandálicos, pero las autoridades se están
alistando con un operativo. Veremos cuál es
la estrategia gubernamental que se imple
menta en un tema que a veces se le atra
ganta a las autoridades capitalinas.

Pide diputada más vagones
para mujeres en el Metro
::::: Le platicamos que durante la comparecen
cia del director del Sistema de Transporte Co
lectivo (STC) Metro, Gülllermo Calderón,
ante diputados locales, hubo señalamientos y

aplausos, pero hubo una
petición que llamó la aten
ción y se trató de la hecha
por la diputada local de la
Asociación Parlamentaria
Mujeres Demócratas, Eliza
beth Mateos, quien dijo
que utiliza dos ocasiones el
Metro por semana y se dio
cuenta de que es necesario
que haya más vagones ex

clusivos para mujeres, pues sólo hay dos y
son la mitad de la población, y por ende, de
los usuarios. Su sugerencia no tuvo una res
puesta concreta, pues don Guillermo dijo que
lo analizarían. ¿Tendrá una acción positiva?
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Se organizan con miras
a la marcha de apoyo a AMLO
::::: Nos cuentan que en la Ciudad de México
ya se están organizando los militantes y
simpatizantes de Morena para acudir el pró
ximo domingo 27 de noviembre, convocados

por el presidente Andrés
Manuel López Obrador,
previo a su informe de go
bierno. Y muchos andan
con todo. Por ejemplo, ayer
en redes sociales quien se
declaró listo fue el alcalde
de Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil, quien
posteó una foto junto con
cientos de simpatizantes
que ya andan listos para la

movilización en las calles. Pero no es exclu
sivo de don Francisco, pues muchos otros,
que no lo hacen público, también andan or
ganizando a las huestes para mostrar el
músculo y apoyar a su líder moral.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previaménte verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eiuniversal.com.mx
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Diez mliioncltos más a la "estela
úe luz chiapaneca"
::::: Quien va de tropezón en tropezón, nos
platican, es la alcaldesa de Tapachula, Chia
pas, Rosa Irene Urbina (Morena), quien de
cidió invertir una buena cantidad de dinero
público para "reconstruir" la polémica fuente
"La Crayola", que en 2015 fue considerada el
"monumento a la corrupción" de la gestión

del entonces alcalde peve
mista Samuel Chacón, de
bido a que costó nada más
y nada menos que 15 millo
nes de pesos, sin tener más
gracia que la forma de una
crayola. El tema, nos especi
fican, es que esta vez doña
Rosa planea invertir 10 mi
llones en la "remodelación",Rosa Irene

lo que generó cuestionaUrbina.

mientos de qué tan impor
tante es esta fuente y por qué se le invierte
más que al saneamiento de ríos o incluso se.
ha priorizado por encima de un relleno sani
tario tan necesario en este municipio fronteri
zo, que sigue atrapado en un incontrolable
flujo migratorio desde Centroamérica

Un recuperado Bronco
::::: Quien atrajo los reflectores este fin de se
mana, nos platican, es el exgobemador de
Nuevo León Jaime Rodríguez Calderón,
quien ha tenido un año complicado tras ha
ber estado preso unos meses, ser operado tres
veces y pasar por pérdidas familiares impor
R_ tantes. No obstante, nos di

cen, en últimas fechas las
cosas van mejor, pues hace
unos días, luego de estar
sujeto a prisión domiciliaria,
fue absuelto en el proceso

yPr que se inició en su contra
W at. por delitos electorales, al
r" Wt tiempo que se le vio "pe

Jaime rreando" en la fiesta de XV
Rodríguez años de su hija, con un vi

deo que él mismo compar
tió en sus redes sociales, donde por cierto
siempre se ha mantenido activo y algunos se
preguntan si es por puro amor a los seguido
res o porque aún guarda la esperanza de vol
ver al terreno político. Ya veremos.

De silencios y "huevazos"
::::: Nos cuentan que los que se agarraron a
"huevazos virtuales" en Tamaulipas fueron el
diputado local Luis Rene Cantú (PAN) y el
alcalde de Reynosa, Carlos Peña Ortiz (Mo
rena), luego de que el primero acusó al se

gundo, a través de un video,
Bde abusar de la ciudadanía

por medio de los agentes de
tránsito. No obstante, nos
dicen, ni tardo ni perezoso
el edil salió a responderle a
don Luis que él es parte del
grupo de panistas que bus
ca promover al exgoberna

Luis René dor Francisco García Ca
Cantú beza de Vaca al Senado de

la República, por lo que
ahora sí alzan la voz para hacer reclamos, ol
vidando que se quedaron callados en hechos
como la masacre en Camaigo o el secuestro
de familias en Nuevo Laredo. ¡Ni a cuál irle!

Fecha: 22/11/2022

Página: 19

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,638

Página 10 de 234



El presidente vs. Larrea:
demandas, mentiras
e incumplimientos
En el gobierno de Andrés

Manuel López Obrador las
filias y fobias del presiden

te pueden más que los oficios de
la política. Porque mucho antes
de ganar la Presidencia el tabas
queño tenía a sus empresarios
predilectos y amigos, pero tam
bién a sus aborrecidos y enemi
gos. Entre los primeros siempre
estuvo el ingeniero Carlos Slim;
entre los segundos la lista es larga,
pero uno de los que siempre la en
cabezaron fiie el presidente de
Grupo México, Germán Larrea.
Tras un choque frontal en los

primeros años entre el presidente
y el segundo empresario más rico
de México, las cosas empezaron a
cambiar cuando el presidente

lanzó sus proyectos insignia e in
vitó a los empresarios más gran
des Larrea, para que participaran
en las licitaciones de construc
ción. Grupo México, asociado con
Acciona Infraestructura, ganó los
contratos para construir el Tramo
5 del Tren Maya.
El titular de Segob y Larreá hi

cieron acuerdos para llevar la fies
ta en paz y que Grupo México si
guiera sus actividades sin recibir
presiones o ataques desde el go
bierno. A cambio, el empresario
aceptaba construir una víadetren
para conectar el tramo de Medias
Aguas a Coatzacoalcos, paralelo al
Corredor Interocéanico del Istmo
de Tehuantepec. Además de
construir la vía con sus recursos,

la empresa Ferrosur, de Grupo
México le cedería el derecho de
vía para conectar el tren intero
ceánico en ese tramo.
Pero de pronto, según contó el

columnista Darío Celis el 11 de
noviembre, el presidente se que
jó de que Larrea no terminaba la
vía del tren, por lo que ordenó a
la Secretaría de Marina y a la Se
cretaría de Comunicaciones di
señar un nuevo trazo para no te
ner que pedirle derecho de vía al
empresario, que se quedó con
sus obras iniciadas.
Paralelo atodo eso, Germán La

rrea organizó, junto con un grupo
de grandes empresarios como,
con la asesoría financiera de Pe
dro Aspe y Javier Arrigunaga, un
fondo financiero para intentar
quedarse con Citibanamex.
Algo de eso rio debió gustar al

presidente López Obrador por
que el pasado 10 de noviembre,
enfiló sus baterías contra el due
ño de Grupo México.
"Ayer hice un coraje porque

otorgaron unas concesiones de
agua, en el gobierno nuestro, a
Conagua, en Cananea. Y no sólo
eso, el que otorgó la concesión se
fue a trabajar a la empresa que
benefició, que es Grupo México",
soltó López Obrador.
Al día siguiente de los señala

mientos, Grupo México, que ad
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ministra la minera de Cananea
referida, negó en un comunica
do que haya recibido alguna
nueva concesión de agua para
esa mina en 2018.
Y para que no quedaran dudas,

Grupo México añadió en su co
municado que la única concesión
que recibió en 2018 de la Conagua
fiie para Agua Prieta, Sonora.

Todo ese escarceo entre López
Obrador y Larrea solo fue el pre
cedente para que ayer estallara
de nuevo la confrontación entre
el presidente y el segundo hom
bre más rico de México. López
Obrador se dijo sorprendido por
la publicación de las demandas
de Grupo México y Acciona y re
veló que él le había hecho una
oferta de una liquidación finan
ciera a Larrea tras cancelarle los
contratos del Tren Maya "y hoy
aparece que nos va a demandar
y que ya es un asunto millonario.
Yo no sabía que ya había deman
dado", se quejó el presidente.
Así que, si bien en algún punto

de su gobierno López Obrador
intentó entenderse con empre
sarios influyentes como Larrea,
al final la verdadera naturaleza
del presidente, que se mueve
más por filias yporfobias, vuelve
a salir a flote. Y hoy está en las
puertas de una confrontación,
no sólo legal, sino política contra
el segundo hombre más rico de
México. Es como el escorpión al
que cargó la rana. •

Algo de eso no debió gustar al presidente López |
Obrador porque el pasado 10 de noviembre, enfiló
sus baterías contra el dueño de Grupo México.
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Peras y manzanas
Más recursos para
programas sociales
j VALERIA MOY
Ya fue aprobado el presupuesto para

2023. Hubo algunos cambios relevan
tes, pero grosso modo, se aprobó algo

muy similar a lo que el Ejecutivo envió al
Congreso. Uno de los rubros que siempre
causan mayor interés en las asignaciones
presupuéstales tiene que ver con los recursos
asignados a los programas sociales.
Desde el inicio de esta administración se ha

dicho que el presidente ha incrementado de
forma importante los recursos para estos pro
gramas y en general así es. Sin embargo, para
2023 el dinero presupuestado para transferen
cias gubernamentales vía programas socia
les es, por mucho, el mayor del sexenio.
Entre 2018 y 2019, el incremento en el pre

supuesto a programas sociales fue de 13.8%. El
aumento en 2020 fue de 10.6%. En 2021 se dio
una reducción presupuestal de casi 5% y el in
cremento en 2022 no llegó ni a 0.5%. Si com
paramos lo que se está programando para
2023 con lo presupuestado al inicio de esta
administración el incremento es de 25.7%.
De esos más de 865 mil millones de pesos,

más de la mitad, 58.8% para ser precisos, se
destinarán a ocho programas sociales priorita
rios. Son los siguientes, enlistados conforme a
la asignación presupuestaria que recibirán.
En primer lugar se encuentra la Pensión pa

ra el Bienestar de las Personas Adultas Mayo
res que recibirá 335 mil 499 mdp, un incre
mento de 36.6% frente a lo asignado en 2022,
por el aumento en el monto de la pensión y
en la población objetivo. El segundo programa
prioritario es la Beca Universal para Estudian
tes de Educación Media Superior Benito Juá
rez, seguido de Sembrando Vida con montos
similares ligeramente por arriba de 37 mil
mdp. Sin embargo, este último tendrá un in
cremento de 20% para 2023. Sigue, en cuarto
lugar, por monto asignado, el Programa de Be
cas de Educación Básica para el Bienestar Be
nito Juárez, con un incremento de 1.9%. En
quinto lugar está la Pensión para el Bienestar
de las Personas con Discapacidad Permanente
que tuvo, finalmente, un aumento importante,
de 16.4%. A Jóvenes Construyendo el Futuro se
le asignaron 23 mil mdp y a Jóvenes Escribien
do el Futuro, 11 mil mdp, ambos con incre
mentos pequeños. Al último de los programas
prioritarios, el Programa de Apoyo para el Bie
nestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres
Trabajadoras, se le asignaron para ej año pró
ximo 2 mil 926 mdp.
Los programas sociales sirven para paliar

la pobreza en la que vive un porcentaje im
portante de la población, pero es también re
levante decir que no sirven para cambiar es
tructuralmente las condiciones de pobreza.
Además, lo sabemos todos, siempre se han
usado con fines electorales.
Este año y esta administración no serán la

excepción. •
@Valer¡aMoy

Los programas sociales no
cambian estructuralmente

las condiciones de pobreza.
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HECTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

La maldición de Marcos
££ 0 ¿Por qué siempre tiene

A que sucedemos?!", bra
% mó el narrador Feman

do Marcos a punto del colapso.
A 32 años del primer Mundial,

la Selección Mexicana tenía en
su expediente solo un empate y
todo lo demás eran derrotas.
El 3 de junio de 1962, en el es

tadio de Viña del Mar, el equipo
mexicano estaba a punto de sa
cudirse esa maldición. Se apro
ximaba el minuto 90 del partido
contra España, que había sido
un ir y venir del demonio. Solo
había que resistir 60 segundos
más, para que el equipo pasara al
fin a la ronda siguiente: los an
helados cuartos de final.
El esférico llegó a los pies de

Paco Gento, La Ráfaga del Can
tábrico. Gento era el mejor extre
mo izquierdo del mundo. Jesús
del Muro había logrado conte
nerlo durante todo el partido.
Pero en el último minuto,

Gento avanzó convertido en un
huracán, y en el borde del área
mexicana envió un centro que
rechazó mal el Gallo Jáuregui.
El balón llegó a los pies de Pei

ró y todo se fue al diablo otra vez,
como siempre.
"¡Esto es como una maldi

ción!", bramaba Marcos
En 1930 la Selección acudió

por primera vez a un Mundial.
Aquel era el primer Mundial de
la historia y a México le tocó
inaugurarlo. A los 18 minutos
Francia anotó el primer gol. La
Selección cayó 4 a 1.
En el segundo partido, El Dien

tes Rosas anotó el primer autogol
en la historiadelosMundiales. Chi

le se impuso 3 a 0. En el último par
tido, Asentiría nos acribilló 6 a 3.
Cuatro décadas más tarde
cuatro décadas de sufrir Mé

xico se encontró con Bélgica en

Pero en el último minuto,
Gento avanzó convertido en un
huracán, y en el borde del área
mexicana envió un centro que
rechazó mal el Gallo Jáuregui.
El balón llegó a los pies de Pei

ró y todo se fue al diablo otra vez,
como siempre.
"¡Esto es como una maldi

ción!", bramaba Marcos
En 1930 la Selección acudió

por primera vez a un Mundial.
Aquel era el primer Mundial de
la historia y a México le tocó
inaugurarlo. A los 18 minutos
Francia anotó el primer gol. La
Selección cayó 4 a 1.
En el segundo partido, El Dien

tes Rosas anotó el primer autogol
en la historiadelosMundiales. Chi

le se impuso 3 a 0. En el último par
tido, Asentiría nos acribilló 6 a 3.
Cuatro décadas más tarde
cuatro décadas de sufrir Mé

xico se encontró con Bélgica en

el Estadio Azteca.
Aquel día, 11 de junio de 1970,

el Halcón Peña le clavó un penal
al arquero Christian Piot y la Ciu
dad de México se convirtió en un
volcán que en lugar de lava vomi
tara gente. Fue la primera vez que
la ciudad celebró en los alrededo
res del Ángel de la Independencia
y un reportero observó con sor
presa que gente que nunca se ha
bía visto, ¡se abrazaba!
Habíamos pasado a cuartos

de final y podíamos medimos
con cualquiera: Italia, Brasil,
Alemania, Italia, Uruguay...
Nos tocó Italia. La noche del

Halcón Peña se diluyó muy pron
to, y en el siguiente partido, cele
brado en el estadio Luis Gutiérrez
Dosal de Toluca, se repitió otra
. vez la maldición de la que hablaba
Marcos. La Selección comenzó
ganando. Pero cayó 41.
El legendario periodista Ma

nuel Seyde se reía de los aficio
nados mexicanos que derrota a
derrota y vergüenza a vergüenza
insistían en depositar sus ansias
de triunfo en la Selección.
En 1978 la Selección sufrió un

revés de proporciones históricas:
recibió 15 goles en tres partidos
(Alemania le metió 6), y quedó en
último lugar de la tabla, con cero
puntos y dos solitarias anotacio
nes a favor (las de Víctor Rangel y
Arturo Vázquez Ayala).

el Estadio Azteca.
Aquel día, 11 de junio de 1970,

el Halcón Peña le clavó un penal
al arquero Christian Piot y la Ciu
dad de México se convirtió en un
volcán que en lugar de lava vomi
tara gente. Fue la primera vez que
la ciudad celebró en los alrededo
res del Ángel de la Independencia
y un reportero observó con sor
presa que gente que nunca se ha
bía visto, ¡se abrazaba!Habíamos pasado a cuartos
de final y podíamos medimos
con cualquiera: Italia, Brasil,
Alemania, Italia, Uruguay...
Nos tocó Italia. La noche del

Halcón Peña se diluyó muy pron
to, y en el siguiente partido, cele
brado en el estadio Luis Gutiérrez
Dosal de Toluca, se repitió otra
. vez la maldición de la que hablaba
Marcos. La Selección comenzó
ganando. Pero cayó 41.El legendario periodista Manuel Seyde se reía de los aficio
nados mexicanos que derrota a
derrota y vergüenza a vergüenza
insistían en depositar sus ansias
de triunfo en la Selección.
En 1978 la Selección sufrió un

revés de proporciones históricas:
recibió 15 goles en tres partidos
(Alemania le metió 6), y quedó en
último lugar de la tabla, con cero
puntos y dos solitarias anotacio
nes a favor (las de Víctor Rangel yArturo Vázquez Ayala).
México 86, Estados Unidos

94, Francia 98, CoreaJapón
2002, Alemania 2006, Sudáfrica
2010, Brasil 2014 y Rusia 2018
han sido escenarios en los que el
abismo se abre en los minutos fi

nales: en los que la maldición de
Fernando Marcos se repite.
Esa maldición que está en el

gol anulado del Abuelo Cruz; en
los cambios que Mejía Barón no

hizo y en los penales fallados por
García Aspe, Marcelino Bernal y
Jorge Rodríguez.
En la manera en la que se hizo

expulsar Rafa Márquez, dejando
al equipo a la deriva frente a un
EU que se había vuelto un ciclón.
En el autogol de Jared Borgetti
contra Argentina y en el error de
Ricardo Osorio, que cuatro años
después dejó el balón en los bo
tines de Gonzalo Higuaín.
En los últimos cinco minutos

del MéxicoHolanda, en los que la
Selección ganaba 20 y en los que
de pronto algo se resquebrajó per
mitiendo el abordaje de Sneijder,
Depay y Huntelaar, y luego, el cla
vado final de Arjen Robben.
En aquel 2018 en que la Selec

ción venció a Alemania, solo pa
ra caer horriblemente ante Sue
cia y Brasil.
Casi 90 años en los que no nos

hemos puesto de acuerdo en qué
Selección Mexicana es la que ha
perdido mejor.
Casi 90 años esperando que la

maldición se termine, y podamos
reímos de Argentina y de Seyde.
¿Ocurrirá en Qatar? •
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Casi 90 años en los que no nos hemos puesto de
acuerdo en qué Selección es la que ha perdido mejor.
Casi 90 años esperando que la maldición se termine.
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CARLOS LORET

¿Preparan "diablito" para
darle luz a Dos Bocas?
Cada día se acumulan

más evidencias de
que Dos Bocas, la re

finería que no refina, va a se
guir cargando muchos años
con ese apodo. Cada vez hay
más pruebas de que el presi
dente AMLO ha estado enre
dándose con mentiras sobre
el costo y la viabilidad de la
refinería. Cada vez hay más
pruebas de que Dos Bocas es
tá muy lejos de alcanzar su
objetivo. Hoy le presento
una prueba más: el suminis
tro de electricidad que se re
quiere para echar a andar
Dos Bocas como Dios man
da, no estará listo antes de ju
nio de 2024. Se reconoce en
documentos oficiales que,
desde luego, López Obrador
esconde en la mañanera.

Se trata del permiso para
la Generación de Energía
Eléctrica a Pemex Transfor
mación Industrial para la
central de la Refinería en Dos
Bocas. Se otorgó el 29 de ju
nio de este año y está publi
cado en la base de datos de la
Comisión Reguladora de
Energía. Es el permiso
E/2268/GEN/2022, que re
presenta una inversión del
presupuesto público estima
da en 325 millones de dólares
que se siguen sumando al ba
rril sin fondo que ha reque
rido la refinería.
Este permiso alerta explí

citamente que la entrada en
operación de la central eléc
trica será el 5 de junio de
2024. Pero el presidente pro
metió que se estaría proce

sando el primer barril de pe
tróleo en Dos Bocas en el
2022, luego le agregó 6 meses
y dijo que en 2023... ¿cómo lo
va a lograr si no va a tener luz
hasta junio del 2024?
Y junio del 2024 asumien

do que una planta de esas
características se pueda
realmente construir en
tiempo y forma en poco más
de un año. Me dicen mis
fuentes que eso es casi im
posible: la central eléctrica
estará integrada por 3 turbi
nas de gas y una dé vapor,
con una capacidad total de
generación de hasta 341 Me
gawatts, una producción es
timada anual de energía
eléctrica de 2,287 GWh y un
consumo anual estimado de
562.335 millones de m3 de
gas natural.
¿Entonces cómo lo va a

hacer López Obrador? Una
opción es que termine
aceptando que su refinería
no va a reflnar durante su
sexenio. La otra, que no se

puede descartar conside
rando el historial de la ac
tual administración, es que
utilicen un bypass, es decir/
un "diablito" para echarla a
andar, sí, como los que usan
quienes se roban la luz. Pe
ro considerando que se tra
ta de una refinería, tendría
que ser un "diablito" de di
mensiones colosales, que
incluso pondría en riesgo
de apagones a varios muni
cipios de Tabasco o causar
un accidente indeseable.
Ojalá el presidente esco

ja la opción responsable.
Sí. Ya sé.

SAC1AMORBOS.

Lo curioso es que, de todos
los pendientes para echar a
andar Dos Bocas, el de la
luz no es el más grave. Les
falta mucha infraestructu
ra todavía. No están listos
ni se previeron los sufi
cientes ductos para el su
ministro de crudo. •

Este permiso alerta explícitamente
que la entrada en operación de la
central eléctrica para la refinería
Dos Bocas será el 5 de junio de 2024.
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Peras y manzanas
j VALERIA MOY
Más recursos para
programas sociales
Ya fue aprobado el presupuesto para

2023. Hubo algunos cambios relevan
tes, pero grosso modo, se aprobó algo

muy similar a lo que el Ejecutivo envió al
Congreso. Uno de los rubros que siempre
causan mayor interés en las asignaciones
presupuéstales tiene que ver con los recursos
asignados a los programas sociales.
Desde el inicio de esta administración se ha

dicho que el presidente ha incrementado de
forma importante los recursos para estos pro
gramas y en general así es. Sin embargo, para
2023 el dinero presupuestado para transferen
cias gubernamentales vía programas socia
les es, por mucho, el mayor del sexenio.
Entre 2018 y 2019, el incremento en el pre

supuesto a programas sociales fue de 13.8%. El
aumento en 2020 fue de 10.6%. En 2021 se dio
una reducción presupuestal de casi 5% y el in
cremento en 2022 no llegó ni a 0.5%. Si com
paramos lo que se está programando para
2023 con lo presupuestado al inicio de esta
administración el incremento es de 25.7%.
De esos más de 865 mil millones de pesos,

más de la mitad, 58.8% para ser precisos, se
destinarán a ocho programas sociales priorita
rios. Son los siguientes, enlistados conforme a
la asignación presupuestaria que recibirán.

En primer lugar se encuentra la Pensión pa
ra el Bienestar de las Personas Adultas Mayo
res que recibirá 335 mil 499 mdp, un incre
mento de 36.6% frente a lo asignado en 2022,
por el aumento en el monto de la pensión y
en la población objetivo. El segundo programa

prioritario es la Beca Universal para Estudian
tes de Educación Media Superior Benito Juá
rez, seguido de Sembrando Vida con montos
similares ligeramente por arriba de 37 mil
mdp. Sin embargo, este último tendrá un in
cremento de 20% para 2023. Sigue, en cuarto
lugar, por monto asignado, el Programa de Be
cas de Educación Básica para el Bienestar Be
nito Juárez, con un incremento de 1.9%. En
quinto lugar está la Pensión para el Bienestar
de las Personas con Discapacidad Permanente
que tuvo, finalmente, un aumento importante,
de 16.4%. A Jóvenes Construyendo el Futuro se
le asignaron 23 mil mdp y a Jóvenes Escribien
do el Futuro, 11 mil mdp, ambos con incre
mentos pequeños. Al último de los programas
prioritarios, el Programa de Apoyo para el Bie
nestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres
Trabajadoras, se le asignaron para ej año pró
ximo 2 mil 926 mdp.
Los programas sociales sirven para paliar

la pobreza en la que vive un porcentaje im
portante de la población, pero es también re
levante decir que no sirven para cambiar es
tructuralmente las condiciones de pobreza.
Además, lo sabemos todos, siempre se han
usado con fines electorales.
Este año y esta administración no serán la

excepción. •
@Valer¡aMoy

Los programas sociales no
cambian estructuralmente

las condiciones de pobreza.
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CIUDAD PERDIDA

La ultraderecha: odio y engaño
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ES CIERTO, A veces resulta inexplicable,
por decir lo menos, la actitud de una
parte del sector empresarial del país que,

conducido desde la ultraderecha por quienes
ideológicamente buscan el poder, los han ori
llado a poner en peligro sus negocios.

SÍ, PARECE DE locos, pero es una realidad.
Vamos a ver: no hace mucho, poco más de un
mes, tal vez, las noticias de cómo va México en
la cosa económica han sorprendido a muchos y
debería desarmar a la ultraderecha beligerante
que se ha convertido en una muralla contra la
inversión.

AUNQUE MUY SEGURAMENTE no hay
registro de lo que pierden las empresas en los
ataques al gobierno financiamiento de campa
ñas y contratos millonarios de asesores, entre
otros, tampoco hay una forma de medir, pero
se siente, la ausencia de la inversión privada
nacional, y el arribo de los dineros extranjeros
en las "áreas de oportunidad" ¿así se dice?, a
las que no concurre el dinero mexicano.

LOS DATOS SON concluyentes: por ahí de la
segunda semana de mayo se dieron a conocer
los datos que explicaban que aún con los pro
blemas que ocasionó la pandemia, la pobreza
extrema disminuyó en México. El dato no se
tomó en cuenta seguramente porque provenía
de una de las dependencias del gobierno, pero
luego vino la confirmación.

EL 16 DE noviembre la OCDE, la organización
de comercio y desarrollo con más credibilidad
en el país, y en el mundo, anunció que en Méxi
co, por fin, se redujo la brecha de desigualdad,
aunque la injusticia social sigue siendo enorme
así la dejaron los gobiernos neoliberales;
noticia nunca dada en nuestro país o cuando
menos no que este reportero recuerde.

POR ESO LA economía del país dejó de ser un
tema de interés para los grupos que, curiosa
mente, deberían estar atentos a lo económico
para ser más claros, pero ya no pueden usar
esos datos para su ataque. Así, la Bolsa Mexi
cana de Valores anunció que México vive un
clima estable para la inversión.

LA GESTORA DE fondos más grande e im
portante del mundo, BlackRock, aseguró que

nuestro país está convertido en un espacio
privilegiado de inversión, y la calificadora
Fitch, apenas hace un par de días reconoció el
manejo monetario y fiscal del gobierno, lo que
nos hace pensar que los dineros mexicanos
deberían estar invertidos aquí.

CARLOS SLIM, EL hombre más rico de Méxi
co, advirtió que estamos inmersos en una nue
va era de crecimiento y se atrevió a señalar que
este gobierno tiene finanzas públicas sanas e
hizo notar la reactivación petrolera.

Y POR SI fuera poco, el peso, que tampoco
resulta noticia, ahora está entre las tres divisas
en el mundo que ganan frente al dólar.

TOTAL, ESE ES el panorama que presenta la
economía en la que sí creen, por ejemplo los
bancos, que de enero a agosto del año vieron
como se dispararon sus ganancias, es decir, ob
tuvieron 152 mil millones de pesos, la cifra más
alta desde que se tiene registro.

Y NI HABLAR de los nacionales. Carlos Slim
y Germán Larrea concentran, según Oxfam,
más riqueza que la mitad de toda la población
de América Latina.

TODA ESTA INFORMACIÓN, irrefutable,
parece mentira a los ojos de quienes pueden
invertir, que prefieren sumar pérdidas me
tiendo sus ganancias en campañas de odio y
concentraciones públicas inútiles que poner a
trabajar sus capitales.

POR AHORA NO existe ningún proyecto de
gobierno alterno al que vivimos, el mismo que,
por cierto, deja bastantes ganancias a la inicia
tiva privada y no pide que pongan en huelga
sus dineros o que, como ya dijimos, los tiren
en campañas de odio que hoy o mañana se les
revertirán. Ojo, los están timando.

De pasadita

POR CIERTO, YA que hablamos de propa
ganda, los de la alianza opositora, que se dicen
felices porque han limado asperezas, no gozan
de cabal salud en lo que hace a sus discusiones
y decisiones internas, y ahora ya se sabe que
PAN y PRD, y en una de esas hasta MC, tienen
un plan para dejar fuera del camino al PRI.
¿Será?

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Rayuela
El gobernador aviva la
hoguera de la xenofobia
con sus juegos de guerra

antimigrantes.
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ASTILLERO
El secretario anti 4T // Víctor Villalobos,
de SaderZ/ Servir a trasnacionales #

"Contrarreforma Monreal"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UNO DE LOS nombramientos
presidenciales más inexplicables
es el del titular de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural
(Sader), Víctor Manuel Villalobos

Arámbula, acusado de manera constante de
servir a intereses contrarios a la llamada Cuar
ta Transformación.

LLEGADO AL CARGO como concesión al
grupo de Alfonso Romo, personaje de negocios
radicado en Monterrey que llegó a ser jefe de la
oficina del presidente López Obrador, además
de enlace con los grandes empresarios (cargo
que, ya sin representación formal, sigue ejer
ciendo aunque de manera atenuada), Villalobos
Arámbula ha sido acusado por voces diversas
de actuar a favor de trasnacionales y proyectos
tóxicos. Dos ejemplos: otro miembro del gabine
te obradorista, el entonces secretario de Medio
Ambiente, Víctor Toledo, y, ahora, la senadora
morenista por Tlaxcala, Ana Lilia Rivera.

"EL SECRETARIO DE Agricultura, Víctor
Villalobos, es un aliado de las grandes empresas
trasnacionales, es un aliado del secretario de
Agricultura de Estados Unidos, o quizás su
subordinado; y no es un aliado de las causas
campesinas y de los productores pequeños y
medianos de México", dijo la senadora Rivera
(entrevista en Internet: https://bit.ly/3U5bKkO).

ASEGURÓ LA LEGISLADORA que se pre
tende frenar y desvirtuar una larga lucha que
busca prohibir el uso de plaguicidas y herbici
das (como el glifosato) mediante una reforma
legal que está siendo boicoteada por una parte
del morenismo, no sólo por el mencionado
secretario del gabinete, sino también por sena
dores, entre ellos el coordinador Ricardo Mon
real y la duranguense Lilia Margarita Valdez.

EL SECRETARIO VILLALOBOS "tiene una
visión, una formación neoliberal contraria al
Proyecto Alternativo de Nación. Cuando pro
puse la iniciativa para el fomento y protección
del maíz nativo en México fue el principal opo
sitor; en estos momentos no se ejecuta esta ley

porque se ha negado a que se forme el Consejo
Nacional del Maíz, que es el que determinará

políticas públicas y presupuestos para su fo
mento", agregó la senadora Rivera.

DESDE DICIEMBRE DE 2017, cuando se
conoció el proyecto de gabinete de López
Obrador que entraría en funciones si ganaba la
Presidencia de la República, voces de izquierda
advirtieron: Villalobos "trabajó como consul
tor externo y empleado de Monsanto. Estuvo
en el Grupo Pulsar, en el que también estaba
Seminis, una gran empresa de transgénicos y
controladora del mercado mundial de semi
llas, de la cual Alfonso Romo Garza, asesor de
AMLO, era propietario. En los cargos públicos
ha estado como subsecretario de Recursos
Naturales y primer secretario ejecutivo de la
Comisión Intersecretarial de Bioseguridad y
Organismos Genéticamente Modificados du
rante el gobierno de Zedillo y, en el gobierno de
Fox como subsecretario de Agricultura. En el
gobierno de Calderón fue coordinador general
de Asuntos Internacionales de la Secretaría de
Agricultura" (https://bit.ly/3tQVngc).

¿POR QUÉ SIGUE Villalobos Arámbula como
secretario de Agricultura, a pesar de tantas
denuncias y evidencias del papel de servidor
de trasnacionales, empresas e intereses total
mente contrarios a los que se esperaba fueran
combatidos en consonancia con el mandato
popular de las urnas de 2018? ¿Por qué se
permite que desde esa secretaría, al igual que
desde el ámbito senatorial formalmente mo
renista, se esté maniobrando para descarrilar
la reforma legal que prohibiría el uso de pla
guicidas y otras sustancias tóxicas, inflando la
versión de que aprobar reformas en busca de
autosuficiencia alimentaria provocaría infla
ción y desabasto de alimentos?

Astillas

NO PARECE COMPAGINARSE con el con
certador oficio de secretario de Gobernación
el emitir descalificaciones y burlas contra mo
vimientos cívicos que en ejercicio de sus dere
chos se hubieran manifestado en determinado
sentido. Adán Augusto López Hernández, sin
embargo, es reincidente en la producción de
ese tipo de expresiones, la más reciente referi
da a la movilización del pasado 13, en defensa
del INE: "caricatura de marcha", dijo el pre
candidato secretario... ¡Hasta mañana!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Afuera el frío entumece los seres

y las cosas, pero en la cocina de la casona
de Ábrego la leña de manzano que arde
en el fogón calienta y aroma al mismo
tiempo el cuerpo y el espíritu

Doña Rosa, la esposa de don Abundio,
cuenta una de las aventuras de su marido.

Fue a la casa de la comadre Lina cuando

no estaba su marido, y apenas estaban
platicando en la sala cuando de pronto
llegó él. Saltó Abundio y escapó brincando
la barda del corral. El compadre
le preguntó a la Lina:

 ¿Quién estaba contigo?

Respondió ella:
Nadie.

Dijo su marido:

¿Y luego el vuelito de la mecedora?

Concluye doña Rosa:

Cada vez que el compadre viene
al rancho, Abundio le saca la vuelta.

Dice él, mohíno y amoscado:

Vieja habladora.

Su mujer ñgura con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
yjura.
Por ésta.

/Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que inmersos en la fiesta
futbolera de Qatar, senadores
dejarán por lo menos este mar
tes las labores legislativas y se
concentrarán en el debut de la
selección mexicana contra Po

lonia, como el coordinador pe
rre dista Miguel Ángel Man
cera, quien regalará balones
autografíados a quienes hayan
llenado su álbum Panini 2022,
mientras que el priista Miguel
Angel Osorio Chongpresumió
que porta la verde en apoyo ala
representación de México. En
medio de ese ánimo festivo, ya
veremos si hoy el goleador Ro
bert Lewandowski y compañía
no disponen otra cosa.

Que otro con el ánimo en las
nubes y espíritu pambolero es el
titular de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, quien ya se
prepara para celebrar el Mun
dial de soccer, pero de 2026: ayer
se reunió con el secretario de Es

tado de EU, Antony Blinken, y
el ministro de Desarrollo Inter

nacional de Canadá, Harjit Sa
jjan, en un campo de Qatar con
j óvenes futbolistas de varios paí
ses. Según el canciller, fue el pri
mer evento preparatorio para la
Copa del Mundo que se realizará
en los tres países de América del
Norte, todo con variadas selfis
de por medio, cómo no.
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No es Podemos,
es Sánchez
Pueblo sentimental y pendular, España pa
só de un Gobierno presidido por Rajoy, preo
cupado por tener cuadrada la contabilidad
pública para no disgustar a froilan Merkel,
a otro en el que los intereses mundanos y
personales del presidente Pedro Sánchez
se entrelazan con la ideología izquierdista
y la guerra cultural que aparenta abande
rar Podemos. Hasta el punto de que no es
posible deslindar, si se quiere entender el
proyecto político del socialista, el dogma
tismo radical de la podemia, a la que sen
tó y mantiene en el consejo de ministros, del
alabado «pragmatismo» presidencial.
Una de las habilidades de Sánchez y de

sus defensores es la de haber presentado el
gobierno de coalición PSOEPodemos, y la
alianza Frankenstein con las diferentes tri

bus nacionalistas, como una circunstancia
obligada por la aritmética parlamentaria y
el rechazo de aquel joven chivo expiatorio
llamado Albert Rivera a abrirle las puertas
de Moncloa. Es decir, nunca como una elec
ción ideológica y estratégica del agrado del
presidente, ni un posible error de cálculo,
sino como única alternativa entre el ser y
la nada. Mal menor frente al cruel destino.

Este cuento de un líder español serio, gua

po moderno y que habla al fin con cierta flui
dez inglés, paladín de la nueva socialdemo
cracia europea que se ve empujado a rega
ñadientes a coaligarse con la banda chavis
ta de Pablo Iglesias e ir capeando tempo
rales, le ha permitido a Sánchez sortear la
responsabilidad y las consecuencias de las
deflagraciones de las polémicas estalladas
en el seno del Ejecutivo que preside. Repre
sentando ser el árbitro magnánimo entre el
PSOE y Podemos, con la colaboración en
tusiasta de un periodismo amigo al que los
dimes y diretes entre socios malavenidos no
pueden gustar más, y que ha actuado gus
tosamente como propagador de periódicos
rumores y comentarios anónimos sobre el
«malestar socialista» con sus socios.

Las tensiones por la Ley Trans, por ejem
plo, se debían según los relatores de¡ sanchis
mo a la inoportuna pugna entre Carmen Cal
vo e Irene Montero. Representante, la pri
mera, de un feminismo demodé y, la segun
da, de las corrientes vanguardistas del queer.
Disputa en la que Sánchez habría sido un me
ro observador que acabó tomando partido,
como en tantas ocasiones, en favor de la mo

dema Montero. Igual que ha salido a dar un
condescendiente e interesado apoyo a la mi
nistra de Igualdad, criticada, ¡hombre, hom
bre!, «por ser mujer», ante la chapuza jurí
dica de la ley del «solo sí es sí», una vez
Sánchez comprobó, prudentemente, que
la opinión pública exigía responsabilidades
a ella y no a él.
Una polémica que ha vuelto a despertar

las especulaciones de una ruptura inevita
ble entre PSOE y Podemos. Iván Redondo
escribía en La Vanguardia, con tono trági
co y cursi prosa de autoayuda, que «la heri
da hoy es tan profunda que el Gobierno ca
mina hacia un final trágico». La posibilidad
de un divorcio que, como entendió Iglesias
al dejar el Gobierno para retomar el agitprop
en los medios de Roures, más que una se
paración es la consecuencia inevitable de
la voluntad de Sánchez de convertir la coa

lición de gobierno en una integración de la
izquierda radical y el pijería woke. Confir
mado que, ya fuera con Podemos como ini
cial coartada, o con Yolanda Díaz como nue
va «tonto útil», los populistas no fueron nun
ca los otros, meros aprendices, sino Sánchez.

Pablo Iglesias, en un reciente acto, efe/ mariscal
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Misión cumplida

Hace cuatro años asumí la Presidencia

de la Corte en un momento muy com
plejo para el Poder Judicial federal.

Los señalamientos de corrupción, opacidad y derroche
en su contra lo habían convertido en blanco de ataques
y diversas iniciativas de reforma amenazaban con mi
nar su independencia.
Ante tal escenario nos comprometimos a cambiar el

rumbo. Apostamos por un proceso de diálogo y autocrí
tica sin precedente, que condujo ala reforma más ambi
ciosa al Poder Judicial desde 1994. Un proyecto de cambio
profundo, para recuperar la confianza de la ciudadanía y
servir mejor al pueblo de México.
El próximo 31 de diciembre termina mi encargo.

Cuatro años después es momento de mirar atrás. ¿Có
mo dejamos al Poder Judicial?¿Cuál es el balance para
la justicia mexicana?
Dejamos un Poder Judicial que no tolera la corrup

ción, con mejores herramientas para sancionarla, y
mediante la desarticulación de las redes de influencia

que lastimaban la integridad de la función judicial, así

como un sistema meritocrático, alej ado del nepotismo
y el tráfico de influencias.
Dejamos un Poder Judicial premiado a escala interna

cional por su compromiso con la igualdad de género. En el
que todos los concursos son paritarios o exclusivos para
mujeres. Que en solo cuatro años nombró a 274juezas de
distrito —más de 51% de todas las juezas que se han nom
brado desde 1995— lo que representó un aumento de 20%
a40%;yde20%a30% incluyendomagistradasde circui
to. Dejamos, sencillamente, el mayor número de mujeres
juzgadoras en la historia del Poder Judicial federal.
Dejamos una institución que combate la violencia

de género y los techos de cristal, que brinda atención
integral al acoso y al hostigamiento
sexual con áreas especializadas en la
materia, que otorga licencias de pa
ternidad de 90 días pagados y permi
sos de lactancia ampliados, y con una
política de adscripciones conpers
pectiva de género e interseccional, to
do ello baio un modelo de corresponsabilidad y de conciliación de la vida
familiar y laboral.
Con la reforma judicial la Corte quedó fortalecida co

mo tribunal constitucional, enfocado en resolver los
asuntos más relevantes para los derechos humanos, y
capaz de impactar en la vida de la gente desde la primera
sentencia mediante el juicio de amparo.
Dejamos unajusticia federal comprometida con las

personas más pobres y vulnerables de nuestro país. Un
auténtico servicio de defensoría pública, capaz de alcan
zar todos los rincones de nuestro país, y que a la fecha ha
logrado la liberación de 41 mil personas pobres que esta
ban injustamente en prisión.
Dejamos una Escuela Judicial de excelencia, que for
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ma jueces y juezas con sensibilidad y pensamiento críti
co, capaces de dar soluciones clarasyjustas alos casos que
resuelven. Una carrera judicial en la que progresar ya no
depende de tener contactos y relaciones, sino del esfuer
zo individual, pues la Escuela capacita y concursa todas
las categorías, con reglas que aseguran la meritocracia, la
profesionalizaciónyla igualdad de oportunidades.
Dejamos el sistema de justicia digital más completo y

avanzado en el mundo, en el que todos los asuntos que re
suelven los tribunales federales, con independencia de la
instanciay materia, pueden promoverse en línea, en cual
quier dispositivo móvil, desde la palma de la mano.
Dejamos una nueva forma de comunicar, con infor

mación accesible y de calidad para
difundir la cultura de los derechos

humanos en todas las plataformas.
Dejamos el tribunal constitucional
con mayor presencia en las redes so
ciales en todo el mundo, y una Biblio
teca Digital de vanguardia que per
mite consultar gratuitamente todo
el acervo que ha editado la Corte en
su historia; particularmente la oferta

editorial del Centro de Estudios Constitucionales, que
está a la altura de las editoriales y universidades más re
conocidas del mundo.

Cuatro años después dejamos un nuevo Poder Judicial
federal. íntegro, moderno, profesional y con sentido hu
mano. Que responde con resultados. Que rinde cuentas
con datos duros. Sobre todo, dejamos unajusticia com
prometida con las personas más vulnerables de México.
Seguiremos luchando por un futuro distinto. Seguire

mos luchando por un país diferente. En el que la igualdad
y la dignidad sean una realidad. Todos los días, para todas
las personas.
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Dejó en el aire a
Gerardo Esquivel

Incomprensible contrariedad la del presidente
López Obrador porque su candidato Gerardo
Esquivel no encabezará el Banco Interameri

cano de Desarrollo.

Tampoco se entiende que lo propusiera luego de que al
respetado economistalo envió al ignoto sitio adonde man
daasus imaginariosy reales "adversarios"y aquienes con
sideraba afines, pero no le resultaron incondicionales.
Dehecho,todo indica que loquequisofuesacardelBan

co de México auno de los más valiosos subgobernadores.
Le preguntaron ayer:
—Una vez que (GE) no obtuvo los votos necesarios

para el BID, ¿lo va a ratificar en el Banco de México?
—Pues estamos viendo eso. Lo vamos a postular para

que nos siga ayudando, hay varias opciones, alternati
vas. Seguramente el secretario de Hacienda va a hablar
con él con ese propósito. Lo que queremos dej ar de ma
nifiesto es que no hay cambio en la elección del direc
tor del BID, es más de lo mismo. Es lo que se ha venido
aplicando durante todo el periodo neoliberal (...). Se po
nen de acuerdo con el visto bueno de Estados Unidos y
así eligen (...). Y vamos abuscar opciones, desde luego
consultando a Gerardo, que es un buen servidor públi
co, preparado, de los economistas con más sensibilidad
social; creo que de los únicos que en el periodo neolibe
ral se atrevieron a hacer análisis sobre la desigualdad
económica y social en México. De modo que le manda
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mos un saludoy agradecemos su
participación.
—¿Es posible su ratificación

en el Banco de México si él así

lo quisiera?
—No sabemos todavía, vamos

a explorar otras posibilidades,
que las hay.
—¿En el propio gobierno?
—En el propio gobierno, o en

representaciones de México en el extranjero...
Hasta Perogrullo sabe que cuando se quiere cambiar

instituciones, personas o cosas de probado eficiente
desempeño el resultado es contraproducente: lejos de
resolver alguno, se fabrican problemas.
Propuesto al cuarto para las 12 y sin conversaciones

previas con los gobiernos decisorios (en especial Esta
dos Unidos y los "hermanos" bolivarianosy progres),
Esquivel fue anatemizado como "ultratecnócrata" y
cuadrado por el Presidente a mediados de agosto del
año pasado, cuando se ilusionó:
"Si llegan 12 mil millones de dólares más (del BID),

se van a colocar en el mercado financiero y vamos a re
cibir 1 por ciento por el manejo de ese dinero, y el go
bierno de México, la Hacienda pública tiene que pagar
intereses por su deuda del 4 por ciento, ¿por qué no se
utiliza ese dinero para pagar deuda? Y nos ahorramos
intereses".

Ante tal pretensión, Esquivel ilustró en un tuit que
los Derechos Especiales de Giro "son un activo de re
serva internacional. En México, por mandato de ley, los
activos de reserva internacional no se pueden usar para
pagar deuda".
López Obrador reaccionó así:
"Estabayo viendo a Gerardo Esquivel, que ya se vol

vió ultratecnócrata diciendo: 'no se puede lo que plan
tea el Presidente'. No se puede porque no se quiere.
Porque, con todo respeto, son muy cuadrados".
¿Qué fue: promoción o remoción...?

Lo envió al ignoto
sitio a donde
manda a sus

imaginarios y reales
"adversarios"
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Berrinche
anunciado

Bd 120 de noviembre de 2022
i quedará mareado en la des

JHafortunada historia de los
berrinches de la 4T con el mundo. Es la
fecha de su cuarta derrota entre las can

didaturas que ha promovido para que
México dirija organismos internaciona
les. La cual lamentó en un comunicado
déla Secretaría de Hacienda:
"Lamentamos que en las elecciones

del BID continúe la política de más de
lo mismo. Se eligió la propuesta del go
bierno de Brasil, apoyada por el de Es
tados Unidos (...)", se lee en la respues
ta oficial del gobierno de México tras la

elección de Han Goldfajn, ex presiden
te del Banco Central de Brasil, como
nuevo presidente del Banco Interame
ricano de Desarrollo.
El berrinche es similar alos de derro

tas previas como la de Nadine Gasman
para dirigir la Organización Panameri
cana de la Salud en cuya votación de eli
minación el representante de México,
Hugo LópezGatell, se atrevió apedirun
conteo "voto por voto".
O el berrinche de Jesús Seade, pro

puesto por México en2020paradirigirla
Organización Mundial
de Comercio, cuando
aseguró que su elimi
nación se debía a que
"los países desarrolla
dos no quisieron apo
yar una candidatura de
Latinoamérica".
Alas derrotas se suma, aunque sin

berrinche de por medio, la candidatura
de México para dirigir la Organización
de Aviación Civil Internacional, que no
cuajó a pesar de haber nominado al ex
perimentado Gilberto López Meyer.
El último caso era previsible. Para la

presidenciadelBIDMéxicopropusoauna

candidataporlaquenoabogólosuficiente:
Alicia Bárcena, actual embajadora mexica
na en Chile. La falta de acompañamiento
fue tal que días antes déla elección se retiró
delacontiendaporrazonespersonales.En
su lugar, México nominó al subgoberna
dor del Banco de México, Gerardo Esqui
vel, quien por cierto perdió conlafrente en
alto, agradecióyfelicitó alganador.
México tenía que convencer a los dos

países con más peso en el BID para lo
grarlo: Estados Unidos y Brasil, que te
nía a su propio candidato y contra el que

perdióladireecióndela
OPS, al mando del bra
sileño Jarbas Barbosa
Los esfuerzos de

México ante EU resul
taron insuficientes y
sobre Brasil, que aún

gobierna Bolsonaro, solo basta recordar
que elpresidente mexicano, elcancillery
nuestra embajadora felicitaron abierta
mente a Lula da Silva antes de la segunda
vuelta de la elección presidencial, a quien
por cierto le viene bien que Bolsonaro le
haya dejado brasileños en puestos clave.
Brasil quedó como un país competiti

vo y México como uno berrinchudo.

Es similar a los de

derrotas previas como
la de Nadine Gasman
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En busca délas

marchas perdidas

^¦4 1 gobierno declaro "laguerra
H j delasmarchas"ysedispone

a probar que la suya, del 27
de noviembre entrante, será más grande
que la del 13 de noviembre pasado.
Hay indicios de que no escatimará

recursos para matar los números de la
marcha del 13 de noviembre, que resul
tó no sólo inesperada, sino grande más
allá de todo cálculo y desafiante más
allá de toda certidumbre previa sobre

quién era en este país el dueño de las
calles, de las plazas y de las marchas.
El gobierno y su partido quedaron de

pronto en evidencia: una marcha de la
oposición, una marcha no convocada
por ellos, llenó las calles de la Ciudad de
México y de otras ciudades del país, co
mo hace mucho tiempo no las llenaban
ellos, los dueños de las marchas.
La verdad es que, en cuanto llegaron al

gobierno, los dueños de las marchas dej a
ron de hacer marchas.

La última gran mar
cha en la Ciudad de

México no fue del go
bierno, sino de las mu
jeres en contra del go
bierno, la marcha de las
jacarandas de marzo de 2020, una movi
lización profunda, no gubernamental, a
laque desmovilizó la pandemia
Después de la pandemia la otra mar

cha importante y grande, tan grande e
importante como la de las mujeres, fue
la marcha por el INE, en defensa del ár
bitro de la democracia mexicana que el
gobierno quiere desarbolar.
Cuando tomaron el poder en 2018,

los hasta entonces dueños de las mar

chas, dejaron de marchar, y se pusie
ron a hacer consultas, a ejercer una
democracia de encuestas de su inven

ción, mediante las cuales tomaron de
cisiones, destruyeron aeropuertos,
amenazaron expresidentes, escogie
ron candidatos.

Fue así como entregaron al solitario
de palacio todas las decisiones que an
tes exigían en las marchas.

Terminaron con
muchas encuestas

fantasmas, muchos
dedazos palaciegos,
mucho poder ejerci
do, mucha burocracia
dócil, muchos candi

datos descorcholatados, pero pocas
plazas llenas, pocas marchas genuinas,
como la de la defensa del INE del 13 de

noviembre pasado.
Y así parece andar el gobierno en es

tos días, desgañifándose, girando ór
denes burocráticas, despertando a sus
funcionarios, activando a sus cliente
las, enbuscade susplazasyde sus mar
chas perdidas.

El gobierno y su
partido quedaron de
pronto en evidencia
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Lo abandonaron sus
amigos presidentes

No cabe duda, movilizan
mucho pero trabajan poco.

Florestán

Í7
1 pasado jueves 10 publicaba aquí: El

i Banco de México estáporperder una
_HLjÉ de sus mejores y más sólidas cartas,
Gerardo Esquivel. López Obrador lo va a propo
ner como su candidato a lapresidencia del Banco
Interamericano de Desarrollo. Esquivel haría un
extraordinario papel al frente del banco. El punto
es que ese cargo lo aprueba elpresidente de Esta
dos Unidos. Espero queyalohayaplanchado con
Joe Biden, Si no, ¿para qué exponerlo?
Y sí, el gobierno de la 4T en su compulsiva in

eficiencialo expuso yperdió de un modo arroba
dor, lo que no merece Gerardo.
El pasado 28 de septiembre Mau ricio Claver

Carone fue cesado del cargo por relaciones inde
bidas con una funcionaría y se convocó para el 20
de noviembre a la asamblea de gobernadores pa

Fecha: 22/11/2022

Página: 3

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,209

Página 28 de 234



ra elegir al relevo.
López Obrador propuso a Alicia Bárcena,

quien el jueves 10 renunció y ese mismo día se
anunció que la sustituiría Esquivel, cuando fal
taban nueve días para la elección.
Pero ni Hacienda ni la de Relaciones Exteriores

se emplearon a fondo en su campaña cuando ya
avanzabanlosdc Argcntina, Chiley Brasil, Han Gol
dfajn quien fue electo por 80 por ciento de los votos
de la asamblea, Esquivellogródos votos.
Y apunto: primero, el gobierno no trabaj ó en for

ma profesional ni puntual para que el mexicano
llegara al cargo; y, segundo, que elbloque de amigos
presidentes delaregiónlo dejó solo conlos votos.
Y lo peor, el comunicado de Hacienda: lamen

tamos que en las elecciones del BID continúe la
política más de lo mismo, eso para no hablar hoy
de las descalificaciones que lanzó López Obra
dor, cuyo gobierno fue el derrotado, no Gerardo
Esquivel.

RETALES

1. VACUNAS. En el afán de ideologizar hasta la
salud, como lo acordó López Obrador en su visi
ta de mayo a La Habana, la Cofepris ha autoriza
do tres vacunas anticovid cubanas: en diciembre

la Abdalá y este fin de semana las Soberana PL y
Soberana 2, cuando está pendiente el aval de la
OMS por falta de información estratégica. Pri
mero va la ideología, y ya luego va la salud;
2. VIDA, El doctor Julio Frenk, secretario de Sa
lud 20002006y creador del Seguro Popular, que
desapareció el gobierno de la4T, me dij o que ante
el fracaso de las políticas de salud de este gobier
no, la esperanza de vida ha dejado de crecer por
primera vez desde la Revolución, hace un siglo, y
que la esperanza de vida en este gobierno cayó de
75 a 71 años, a niveles de 1991; y
3. AGANDALLE. Alejandro Moreno busca per
manecer al frente del PRI hasta 2024 para hacer
las listas de candidatos a 500 diputados federa
les, 128 senadores, nueve gobernadores, mil 596
alcaldesy los integrantes de 27 congresos locales,
por supuesto el presidencial, más de tres mil can
didatos que quiere designar mediante una tram
pa para alargar su dirigencia que termina en ju
nio próximo. A ver si pasa

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los jefes del
trumpisrno
mexicano

o hay que equivocarse, lo
peor de la derecha mexi

_1_ ^ cana, esa que se abraza con
el fascismo y elogia a los autoritarios de
cualquier parte del mundo, esa que se
emocionó muchísimo el fin de semana
cuando por fin logró tener en Ciudad de
México la reunión de CPAC, la principal
organización ultraconservadora estadu
nidense; no es solo una organización de
"derecha", es hoy en día una organiza
ción trumpista, con todoy lo que eso sig
nifica para México y millones de mexi

canos que llevan años hostigados por ese
movimiento.
No es gratuito que su reunión haya ce

rrado con un mensaj e de Donald Trump
enelquehablóde "asegurar las fronteras"
y que en el menú de conferencia hubiera
otras menciones antiinmigrantes.
No podría ser de otra manera porque

CPAC, la organización estadunidense, es
una de las organizaciones que más cabil
dea en contra de los migrantes, la mayoría
mexicanos. Y en momentos que el Parti
do Republicano quiere
comenzar a separarse
de Donald Trump, des
pués de ver los resul
tados de las elecciones

recientes, CPAC quie
re extender sus brazos
por el mundo —sin mucho éxito, por cier
to, más allá de los ingenuos mexicanos—.
El jefe de CPAC y su esposa, Matt y

Mercedes Schlapp, son ex cabilderosy ex
funcionarios de la Casa Blanca de Donald
Trump. Y, de hecho, la prensa estaduni
dense ha documentado el crecimiento de

laempresadecabildeoacargode él mien
tras su esposa trabaj aba para Trump en la
CasaBlancaydespuésenlafallidacampa

ña de reelección. Su empresa de cabildeo
creció enpocos años, entre otras cosas ca
bildeandoparaobtener"perdones"presi
denciales. Como en el caso de Parker Petit,
un importante donante republicano que
se desempeñó como presidente de finan
zas de Georgiaparala campaña de Trump
en 2016. Petitfue condenadopor fraude.
Después de la elección de 2020, Matt

Schlapp pasó un año haciéndole el juego
a Trump sobre el supuesto y nunca pro
bado fraude electoral hasta que en 2021

aceptó que Joe Biden
había ganado, aunque
no dejó de insistir que
habíanpasado cosas ra
ras enla elección
En una entrevista se

negó a decir si se había
vacunado contra covid: "Sabes muy bien
loque vaapasar si comparto eso, se con
vierte en una cuestión política sobre lo
que el jefe de la CPAC ha hecho con res
pecto a covid". Pues sí, son esos conser
vadores, toda una fuerza antivacunas en
EstadosUnidos.
Esossonlosnuevosjefesdeese conser

vadurismo mexicano. Nomás para que

La organización CPAC
quiere extender sus
brazos por el mundo

esté claro.
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POLITICA IRREMEDIABLE

Guerras, hambrunas,
sequías... Y el Mundial

ROMAN
REVUELTAS RETES

Un distractor, dicen. Osea, que nos ponen un
Mundial delante y se diluye la entelequia de
la 4T, las almas sensibles se olvidan de las
atrocidades perpetradas por los rusos en
Ucrania, se encapsula el tiempo en los con

finados espacios de una cancha, se enfervoriza el patriote
rismo por encima de cualquier posible ideología, en fin, la
vida se detiene y los individuos de nuestra especie no res
ponden ya a las conductas instintivas de siempre.
Uno pensaría que el término "distractor" se refiere a la

deliberaday calculada implementación de una estrategia
para desviar laatención del pueblo y, justamente, distraer
lo con el circo luego de haberle repartido
algo de pan. Pero, miren, doña FIFA no
tiene tan oscuros designios sino que an
da en lo suyo nada más, sin otras conside
raciones ni propósitos que el de organi
zar un supremo espectáculo y agenciar
se supremas cantidades de dinero. Junto
con los sponsors, desde luego.
Y, pues eso está muy bien, más allá de

que en las negociaciones para endosarle
a un país la construcción de estadios que prácticamente
nunca se van a volver a utilizar se pasen por alto asuntos
como los derechos humanos o el choque de Occidente con
una cultura de usos medievales. El dinero mueve al mun

do y al mundo lo mueve el Mundial.
Así las cosas, hemos visto una ceremonia inaugural lo

debidamente fastuosa, con todo y un Morgan Freeman
entonando la sensiblera palabrería que le dictaron los
guionistas contratados en Hollywood por los empleados
del emir. En lo que toca, justamente, al supremo monar
ca qatarí,no se le entendió ni medio vocablo de su discur
so por haberlo pronunciado en ára
be moderno normativo y por no ser
nosotros habitantes de Musulmania
sino naturales de Estados Unidos

Mexicanos, un país en el que se ha
blan el castellano, el náhuatl, el tzel
tal, el tzotzil, el tojolabal y otras tres
docenas de lenguas.Nada, entonces,
de sacar a la luz el tema de las muj eres
y las minorías en el emirato y mucho,
por el contrario, de que los humanos nos unimos solida
riamente, sin fronteras ni diferencias, cuando se celebran
esas superlativas competiciones deportivas.
Olvidémonos pues de los desconsuelos del mundo y

disfrutemos. En un mes volveremos a la normalidad y ya
será asunto, ahí, de ponernos a contar las víctimas,

Volveremos en un
mes a la normalidad

y ya será asunto,
ahí, de ponernos a
contar las víctimas
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Los partidos,
a esos sí urge
reformar

Parece una obviedad, pero ha
bría que recalcarlo: el Presi
dente de la Piepública go

bierna para todas las personas mexi
canas.

López Obrador, desde el megáfono
del régimen, difama y se distrae. Sigue
insultando no solo apolíticos, sino ala
gente que se manifestó contra su pro
puesta electoral.
Desde Palacio habla de racismo,

mientras sus seguidores agreden a
propios y extraños (ver las redes de Gi

brán). Discrimina, según sus palabras,
a quienes vienen de abajo y se volvie
ron ladinos. Apunta y da lecciones de
clasismo desde el privilegio.
Ayer, como líder del grupo dominan

te (donde continúan muchos de los in
fluyentes millonariazos de siempre,
más los que se acumulen este sexenio),
habló de oligarquías.
Aprovechando estos dichos, valdría

la pena poner la mira en lo que es ver
daderamente necesario transformar;

las oligarquías partidistas.
Esassísonunadesgraciayunpeligro.
¿Realmente votamos por quienes

queremos? ¿O elegimos a los menos
nefastos, en una oferta producto de en
juagues cupulares?
Si la democracia no empieza con la

posibilidad de que la ciudadanía pro
ponga y vote candidaturas que apare
cen en las boletas, todo es simulación.
Los partidos en México tienen, por

lo menos, tres graves problemas:
1. Nos salen carísimo.
Una tercera parte del presupuesto

del INE va para ellos, además de lo que
reciben en los estados. Eso, por hablar
solo de lo legal y transparente.

2. No toman en cuenta a la sociedad.

Con algunas excepciones, son una
clase que se recicla a sí misma. Obsta
culiza la llegada de los mejores perfi
les. Y cada vez está más penetrada por
el crimen.

3. Acaban decidiendo y negociando
qué es lo que se reforma y qué no, ba
jo sus intereses. Allí están los /Mitos y
compañía, por poner un ej emplo.
En conclusión, con este sistema que

permanece y se afianza con AMLO, al
pueblo se le usa, no se le considera.

Aquí entre nos
Andrés Manuel señaló que no habrá
acarreados en su marcha del domingo
27 de noviembre. "No sé de dónde sa
can de que vamos a hacer un acto con
acarreados", enfatizó.
Quién sabe de dónde, ¿verdad?
Remarcó que no es necesario llevar

los, porque tiene 70 por ciento de apro
bación. "La gente viene por su propio
pie", aseguró.
Pues oj alá, porque generalmente es

tacionan los camiones con los miles de

"espontáneos" sobre las conflictivas
calles de Luis Moyay alrededores.

Fecha: 22/11/2022

Página: 2

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 23,424

Página 32 de 234



UNO HASTA
EL FONDO

La soledad del AIFA
Gilga no da crédito y cobranza. La primera gran obra de su gobierno<, como la califica
el Presidente, no levanta el vuelo. Gilga tiene la impresión de que nadie ha respetado

la normatividady de que esa obra ha costado dinerales tirados a la basura...
GIL

GAMÉS

El Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles sufre de terri
ble soledad. Repantigado en
el mullido sillón del amplísi
mo estudio, Gil leía una nota

de Roberto Valadez en su periódico MI
LENIO: "Ahora no hay carga en el AIFA,
todavía. De momento ningún carguero se
ha ido, no hay nadie, solo hubo un vuelo de
Aerounión", informó en entrevista con su
periódico MILENIO Frank Nozinsky, di
rector de Lufthansa Cargo para México.
"Dos de las principales aerolíneas car

gueras del país, como son Lufthansa Cargo
y Mas Air, han externado por el momento
no contar con planes para operar desde el
AIFA e incluso, desconocen las tarifas de
sus servicios aeroportuarios. Frank Noz
insky informó que no cuenta con ningún
plan para iniciar vuelos de carga desde el
AIFA, ya que tendrían perjuicios en sus
operaciones y se complicarían todas sus
labores (...) 'Nosotros seguimos en la opi
nión que como Grupo Lufthansa no que
remos y no podemos ir porque tenemos
tres empresas en el AICM, si muevo una de
ellas a la terminal de Santa Lucía pierdo la
conectividad y sinergias. El AIFA estábien
hecho, no hay quejas al respecto, el proble

ma es la logística"'.
Gil lo ha dicho: tenemos un aeropuerto

nuevoyfantasma: "Por su parte, Luis Sierra,
director de la aerolínea Mas Air, afirmó en
entrevista con su periódico MILENIO que
no tienen conocimiento de cuál es la tarifa

que se manej a en el AIFApara los aspectos
necesarios en un vuelo de carga".
"La certeza en estos proyectos es funda

mental, para así permitir planeación y un
movimiento ordenado, por lo que se requie
re determinar la fechay darla a conocer con
anticipación, comentó Sierra (...) Creemos
enlalibre competencia; las aerolíneas deben
conocer y buscar en los aeropuertos las al
ternativas, costos y ventaj as para decidir sus
mejorasprácticasyventajasoperacionales",
afirmó el director de Mas Air.
Gilga no da crédito y cobranza. La pri

mera gran obra de su gobierno, como la ca
lifica el Presidente, no levanta el vuelo. Gil
ga tiene la impresión de que nadie ha res
petado la normatividad y de que esa obra
ha costado dinerales tirados a labasura.

DHL
Lean esto por piedad: "Por su parte, la
compañía de logística DHL Express ha
indicado que en el momento que México
recupere la categoría 1 en aviación reali
zarán la planeación para abrir vuelos de
carga desde el AIFA. El compromiso del
gobierno es obtener la categoría 1 y cuan
do se recupere nosotros podemos anun
ciar la inversión que se va a hacer y reto
mar ese vuelo, señaló la empresa. El AIFA
ha señalado que cuenta con la infraestruc
tura necesaria acorde para recibir los vue
los de carga y convertirse en una terminal
de suma importancia en América Latina".

¿Cuándo recuperará México la categoría 1?
Sepa la bola, nadie sabe, nadie supo. Peor,
imposible.
Bajo tres palos
El paseo inglés
Irán ha presentado en Qatar una colección
de agujeros. Intentaron cerrar las puertas
de medio oriente, pero no soportaron los
embates de "la pérfida Albión". Defender
se sin ataque es rendir la plaza. Por todo lo
alto, los ingleses son veneno, y bien visto
también con elbalónen el césped. Cuida
do con ellos, prometen sueños de gloria.
Sterling anotó un gol de fantasía y Saka se
despachó con dos, el joven Bellingham de
19 años puso su gol. El paseo inglés había
empezado.
SegúnlaFIFA, laselección de Inglaterra

ocupa el lugar cinco entre todas las afilia
das a la federación. Es verdad que un juego
contra Irán no hace verano, pero en un par
tido se le puede calar la fibra a un equipo, y
el inglés viene armado hasta los dientes.
Los iraníes no cantaron el himno en

protesta por la represión al movimiento
de libertades que se ha desatado en su país;
traen un pleito en el vestidor y además su
equipo no inventa nada, ni atrás ni adelan
te, un desastre. Rasfordy Grealish comple
taron la media docena de ostión para darle
los últimos trazos a la catástrofe iraní que
descontó con dos tiros solitarios que anida
ron en la red.

Estados Unidos y Gales empataron y el
grupo se ha puesto al rojo vivo. Inglaterra
pasará a la siguiente ronda sin sobresaltos.
Estados Unidos enfrentará a los ingleses y
Gales a Irán. Con un buen viento y un talis
mán, los galeses podrían pasar a la siguien
te parada del torneo. Decía Julián Barnes
que una red es en realidad un colección de
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aguj eros, la red de Irán regresará pronto a
las convulsiones de su tierra.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Byron: "Sólo salgo para renovarla necesi
dad de estar solo".

¿Cuándo recuperará
México la categoría í?
Sepa la bola, nadie sabe,

nadie supo.
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Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador confir
mó quién dictó el comunicado
de Hacienda de la víspera con
tra el relevo en la dirección del
Banco Interamericano de De

sarrollo, al argumentar que "es
más de lo mismo que se ha esta
do aplicando en el periodo neoli
beral con el visto bueno de Esta

dos Unidos". Pero cómo puede
haber apoyo de la Casa Blanca
de Joe Biden si ayer, en el mis
mo acto, el mandatario mexica
no aplaudió de nuevo que Twit
ter reactivara la cuenta de Do

naldTrump.

Que además de reafirmar
su decisión de votar la próxima
semana contra la reforma cons
titucional en materia electoral

de la llamada 4T, la dirigencia
nacional del PRI, encabezada
por Alejandro Moreno, deter
minó ya que tampoco acompa
ñará a Morena en una eventual

modificación a la legislación se
cundaria y, en su caso, el tricolor
solo estaría dispuesto a avalar un
proyecto consensuado por todas
las fuerzas políticas para perfec
cionar el marco jurídico,
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Revolución y
reconciliación

Los grandes movimientos de cambioy trans
formación requieren de una etapa de re
conciliación. Tal es la enseñanza histórica

de la Revolución mexicana, que en su 112 aniversario
debemos tener presente.
¿Reconciliación con qué y con quién? Con sus raíces

originales, con sus fundamentos originarios y con sus
aliados de causa. La Revolución mexicana, después de
derrocar al régimen porfirista, volvió sus armas contra
sus fundadores y promotores, abriéndose paso la lla
mada "lucha de facciones".
Francisco L Madero, Venustiano Carranza, Emilia

no Zapata y Francisco Villa fueron eliminados no por
las tropas del viejo régimen, sino por correligionarios,
por aliados de lucha. El caso de Alvaro Obregónfue do
blemente trágico. Después de ser reelecto, días antes de
iniciar su segundo periodo, lo asesinó un civil fanático,
José de León Toral, por considerar que había traicio
nado el ideal central de la Revolución: la no reelección.
La Revolución mexicana estuvo a punto de zozobrar

debido a estas guerras y conflictos internos de las distin
tas facciones. Todas buscaban imponerse y desplazar a
las que no compartían sus visiones o programas. Des
pués del magnicidio de Obregón, Plutarco Elias Calles
instauró el Maximato o el poder tras el trono, en el cual
los presidentes eran figuras formales, pero el poder real
de decisión estaba en Calles.
El general Lázaro Cárdenas terminó con el Maxima
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to y en su lugar incorporó un régi
men de política de masas que tuvo
como eje articulador un progra
ma de reformas sociales y econó
micas que retomaban las bande
ras originales de la Revolución de
1910. Este periodo fue el reencau
zamiento de aquel movimiento
que parecía haber quedado en un
simple cambio de élites políticas
y no de régimen socioeconómico.
La reconciliación que promoví(5 el general Cárde

nas incluyó tanto a las causas originales del movimien
to como alas expresiones socialesy políticas que parti
ciparon en él, al promover un partido político, el PRM,
que sumó a nivel nacional y regional al mayor número
de grupos revolucionarios y representaciones campe
sinas, obreras y de clases medias emergentes que no
habían encontrado espacio en el Maximato.
En los otros dos grandes movimientos de transfor

mación nacional —la guerra de Independencia y la de
Reforma— podemos encontrar también que la recon
ciliación, no el faccionalismo, permitió la consolida
ción de las propuestas de cambio.
Un ejemplo: Vicente Guerrero fue el dirigente que en

mayor medida contribuyó al aterrizaj e de la Independen
cia, al poner punto final a la etapa más cruenta de purgas,
exelusionesy disensos armados de los grupos insu rgentes
yseparatistas. Como presidente de la naciente república,
impulsó la primera reforma agraria, promovió la educa
ción gratuita y expidió el decreto sobre la abolición de la
esclavitud. Envarias de sus intervenciones afirmó que "sin
reconciliación no hay nación".
Benito Juárez fue diestro en la lucha frontal contra

los conservadores, pero más aún en la construcción de
leyes e instituciones. Creó algo que nunca existió en la
nación independiente: el Estado mexicano, cuyo sen
tido democrático lo dio precisamente la noción de re
conciliación.
Estamos inmersos en la Cuarta Transformacióny, si

atendemos las enseñanzas de las tres anteriores, lo que
debe seguir es reconciliar, para consolidar y continuar
con los cambios.

¿Reconciliación con
qué y con quién?
Con sus raíces
originales y con sus
aliados de causa
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López Obrador y los
límites de la soberanía
Los apoyos morales que se intercambian, entre otros, los mandatarios deMéxico, Chile, Argentina,
Colombia, Perú y eventualmente Brasil, tras ganar" Lula, no han pasado de eso, del plano discursivo
La airada reacción de la

Secretaría de Hacien
da ante el triunfo de

la propuesta brasile
ña para la presidencia

del BID y el fracaso de la candida
tura del mexicano Gerardo Esqui
vel llamala atención, y no solo por
el morbo que provocauna respues
ta tan diplomáticamente inusual:
"Lamentamos que en las eleccio
nes del BID continúe la política de
más de lo mismo. Se eligió la pro
puesta del gobierno de Brasil, apo
yada porel de Estados Unidos..,".
Sorprende esta respuesta, ade

más, porque en realidad la candi
datura de Esquivel nunca gozó de
grandes posibilidades; se trató de
una opción de reemplazo de últi
mo momento, tras la renuncia de la
candidata original Alicia Barcena,
de tal manera que la promoción del
mexicano apenas fue de una sema
na, frente a los meses de lobby con
que contaba el brasileño. El voto de
cada uno de los 28 países que parti
cipan en este organismo suele ser
el resultado de negociaciones espe
cíficas, uno a uno, que suelen llevar
bastante tiempo. También llama
la atención la respuesta de una se
cretaría, Hacienda, que en sus re
laciones internacionales suele ser

más bien cauta, por no decir con
servadora, al menos en el plano de
clarativo, lo cual hace suponer que
su lacónico y cortante texto habría

sidopromovido por Palacio Nacio
nal. Algo que parecería confirmarse
luego de escucharlas declaraciones
de Andrés Manuel López Obrador
en la mañanera de este lunes, prác
ticamente enlos mismos términos.

Más alláde lo anecdótico, eltema
es de fondo porque remite alaposi
bilidad o no, de que "lamarearoja"
que estáinundandoaAméricaLati
nadegobiernos de izquierda se tra
duzca en una política internacio
nal con algunas puestas en común
entre todos estos gobiernos afines.
Sea para "recuperar" los organis
mos regionales, claramente domi
nados por Estados Unidos en este
momento, o simplemente para es
tablecer políticas puntuales sobre
polémicas comerciales yjurídicas
que Washington suele resolver en
términos bilaterales con cada uno
de nuestros países, invariablemen
te con saldo a su favor. Hasta ahora

los apoyos morales que se inter
cambian, entre otros, los presiden
tes de México, Argentina, Chile, Co
lombia, Perúy eventualmente Bra
sil, tras el triunfo de Lula, no han
pasado de eso, del plano discursivo.
En distintos momentos se ha

especulado sobre la posibilidad de
que López Obrador intente con
vertirse en líder de un movimiento
de reivindicaciones latinoamerica
nistas. Pero claramente no ha sido

así. Su credo de que la mejor polí
tica exterior es la política interior,

su escaso interés en viajar a otros
países (en parte consecuencia de
lo anterior, pero también un ras
go de personalidad) y el hecho de
que la mayor parte de esta marea
roja se desencadenó en la segunda
mitad de su sexenio, debilitan ese
supuesto protagonismo bolivaria
no. Y habría un cuarto factor, pro
bablemente aún más importante.
En la misma mañanera en la que
AMLO se quejó del inadmisible
predominio estadunidense en los
organismos regionales, también
dio cuenta de los límites a los que
está dispuesto a llegar: cómo me
voy apelear con Estados Unidos si
México es el socio comercial nú

mero uno de ese país, afirmó apro
pósito de otro tema
Así que no, no creo que elgobier

nodela4Tvayaaencabezar una re
vuelta latinoamericana en contra

del Imperio. López Obrador hará
declaraciones categóricas, defen
derá unay otra vez la soberanía de
nuestros países y apoyará verbal
mente a cualquier país que tenga
un litigio con nuestro vecino del
norte. Pero nada que ponga enpeli
gro los muchos intereses económi
cos, migratoriosyfronterizos. Para
México las relaciones con Estados

Unidos son, enrealidad untemade
política interior, algo que no puede
ser sacrificado por otro de política
exteriory menos a 22 meses de de
jar el poder.
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ELSSA: corte de caja
y apertura al mundo
£!

e dice que cuando Arquimedes descubrió el
i principio del empuje hidrostático: la relación
^ W entre el volumen de un cuerpo sumergidoy la
fuerza de flotación que experimenta, su alegría fue tal que
se alzó de un salto de labañeray salió corriendo, desnu
do, por las calles empedradas de Siracusagritando eureka.
La estrategia nacional Entornos Laborales Seguros

y Saludables (ELSSA) nació en las oficinas del IMSS en
Monterrey, Nuevo León, en una mesa de trabajo con
empresarios enbusca de una solución para detener un
problema que afecta las finanzas de las instituciones, la
productividad de las empresas, pero principalmente la
calidad de vidas de las personas, los llamados accidentes
y enfermedades de trabajo.
La idea original fue abrevar de las mejores prácticas

en el mundo y realizar desde Monterrey un Congreso
Internacional. Se trató de una genuina preocupación
de empresarios, de líderes sindicales, de representan
tes patronales. Se había diagnosticado el problema y
había que hallarle remedio. Y a diferencia de lahistoria
de Arquímedes, aquí nadie salió corriendo tras el eure
ka, cada quien asumió su responsabilidad y sus tareas.
Aquel 2 de febrero de 2022 firmamos junto al gober

nador Samuel García el Acuerdo Nacional por la Salud,
la Seguridad, el Bienestar de las Personas Trabaj adoras
con el propósito de establecer una nueva cultura de pre 
vencióny promoción de la salud en los centros de traba
jo. Un auténtico involucramiento de los empleadores en
el cuidado corresponsable de lasaludyelbienestarde los
trabajadores. Tres meses después, el 2 de mayo, lanza
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mos ELSSA en el emblemá
tico Parque Fundidora. Y el
pasado 17 noviembre tuvimos
nuestro corte de cajay apertu
ra al mundo con el Congreso
Internacional ELSSA

En este Congreso se reu
nieron voces autorizadas de

la iniciativa privada y del sec
tor público. De Méxicoy délos

países que más avances han tenido en la materia Duran
te dos días enlaUniversidad de Monterrey hubo confe
rencias, ponencias y mesas de discusión. Se habló de la
pandemiaylaprotecciónde los trabaj adores; del vínculo
entre salud, productividad y rentabilidad; se habló de sa
lud mentaly ocupacional, y se compararony analizaron
los modelos ELSSA Total Worker I leallh y la Red Euro
pea de Promoción de la Salud en el Trabaj o.
En este encuentro estuvieron presentes David Mi

chaels, Profesor de Epidemiología en Salud Ocupacio 
nal yAmbiental de laUniversidadGeorge Washington;
Chia Chia Chang Coordinadora de Oficina del Natio
nal Institute for Occupational Safety & Health para
Total Worker Health; Santiago Levy Algazi, Asesor del
Programa délas Naciones Unidas para el Desarrollo.
Ahí también Pedro Américo Furtado de Oliveira, Di

rector déla Oficina déla Organización Internacional
del Trabajo para México y Cuba; Lee Newman, Direc
tor, Center for Health, Work&Environment. Universi
tyofColorado; Jack Dennerlein, CoPrincipal Investi
gator, Center for Work, Health & Wellbeing. University
of Harvard;yMaría Dolores Solé Gómez, Presidenta de
la Red Europea de Promoción déla Salud en el Trabajo.
Para mí, ELSSA después de covid, es tan importan

te como la cultura de prevención de desastres que vino
después de los sismos de 1985. Hoy todos sabemos qué
hacer cuando escuchamos una alerta sísmica. Aeso as
piramos con ELSSA a prevenir accidentes y enfermeda
des crónico degenerativas como una cultura de super
vivencia. Que haya suficiente información e incentivos.
ELSSA nació del consenso, la confianza y la corres

ponsabilidad. Esa quizá es su mayor fortaleza.

Nació del consenso,
la confianza y la

corresponsabilidad,
esa quizá es su
mayor fortaleza
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Los fascistas llegaron ya

López Obrador, al soñarse la reencar
nación de Juárez, califica a sus ene
migos de conservadores al ser éstos

los opositores de aquél, pero solo por ese hecho y no
porque le importe un pito lo que implica la postura;
si alguien ostenta en los hechos conductas verda
deramente conservadoras, fundamentalistas y pa
triarcales es el presidente mexicano. Sobre la Con
ferencia de Acción Política Conservadora llevada a
cabo en México el 18 y 19 de noviembre, una verda
dera cumbre de fachos del mundo, solo tuvo pala
bras menores, minimizando el encuentro auspicia
do por su amigo Trump apesar de ser fustigado des
de ese pulpito por esavergüenza llamada Ted Cruz,
y por Eduardo Verástegui, aludido por JairBolsona
ro como "el futuro presidente de México". Veráste
gui, el anfitrión del nunca mejor llamado aquelarre
y eterno entenado de los Legionarios de Cristo para
resucitar el sinarquismo mexicano, que en sus ratos
libres coquetea con los loquitos de QAnon, insistió
en comenzar las j ornadas con una misa.
La versión madre de la Conferencia, la CPAC de

los gringos, fue fundada a mediados de los años 70
como una respuesta contra la marea de ideas de iz
quierda surgidas en la década anterior y contra sus

acompañantes como el feminismo o el activismo
LGBT, aunque en realidad buscaba fungir como un
dique contra cualquier cosa que debilitara el mo
delo blanco, masculino, exclusivamente cristiano
y autoritario tan propio de nuestro Occidente con
temporáneo; Ronald Reagan fue el orador estrella
de la convención inaugural. Pero Reagan, con todos
sus asegunes, respetaba cabalmente la santidad del
voto, a diferencia de los apologistas del fascismo
que hoy vemos cristalizados alrededor del ascenso
de Donald Trump, que están políticamente orga
nizados y que van por todo. El delincuente senten
ciado Steve Bannon; Abascal, el gachupín de Vox; el
chileno José Antonio Kast, quien hizo campaña di
ciendo que "si Pinochet estuviera vivo, votaría por
mí" y los Bolsonaro padre e hijo se aglutinaron en
México alrededor de un discurso que tiene mucho
tiempo de ser antiabortista, misógino, homofóbico
e intolerante, pero que hoy viene acompañado de
un mesianismo militante que no es precisamente
democrático.
Verástegui ha acusado a la derecha tradicional, la

que respetala voluntad popular expresada en las ur
nas y a los procesos electorales que la validan —di
gamos, la que en México está representada por una
mayoría panista que temprano se desvinculó del
encuentro—, de ser "una derechita cobarde". Y có
mo no, si la lista de oradores fue un verdadero quién
es quién de los teóricos de la conspiración, fanáticos
religiosos y negacionistas electorales que pidieron
unirse y cerrar filas contra la apertura internacio
nal, el libre pensamiento y cualquier idea mediana
mente moderna.
Para nuestra fortuna el encuentro fue una cáma

ra de ecos con poca o nula repercusión popular en
suelo mexicano. No es para alegrarse: la falta de en
tusiasmo nacional hacia estos falangistas es porque
la amenaza más urgente contra nuestra libertad y
democraciayallegó al poderyparece bastante cerca
de lograr su cometido.
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1 Legado inolvidable. Los derechos de los que hoy
•gozamos los mexicanos no llegaron solos y eso lo

recordó la historiadora Beatriz Gutiérrez Müller, en
un mensaje publicado en su cuenta de Facebook, don
de rindió homenaje al periodista y anarquista Ricar
do Flores Magón, en su centenario luctuoso. Destacó
su trabajo en el periódico Regeneración, el cual fundó
en 1900, junto con sus hermanos Jesús y Enrique, con
el objetivo de denunciar los abusos y excesos del go
bierno de Porfirio Díaz. La escritora señaló que parte
de su pensamiento sigue teniendo validez. Agregó que
las publicaciones de Flores Magón siempre revelaron
las atrocidades de la dictadura porfírista. Mirar al pa
sado nos permitirá no repetir lo trágico de la historia.

2 Impunidad rampante. Cuando el presidente
•Andrés Manuel López Obrador se refiere a los

privilegiados del pasado, la etiqueta le queda a la me
dida al empresario más impune en todo el territorio
nacional, Germán Larrea, dueño de Grupo México,
responsable, sin castigo, del desastre ambiental más
grave, al contaminar el Río Sonora. Ese grupo "sor
prendió" al primer mandatario por la demanda mi
llonaria que interpuso en contra del gobierno de la
República, luego de que, por incumplimiento de con
trato de un tramo del Tren Maya, se encargó la obra
a tres empresas más. Este tipo de traiciones corpo
rativas coloca todavía en peor lugar al señor Larrea,
quien sigue haciendo de las suyas amparado por el
poder de su dinero. Pero, ¿demandar al gobierno?
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3 Lo que procede. La Fiscalía General de la Re
pública, a cargo de Alejandro Gertz, inició una

carpeta de investigación por el desplome de un heli
cóptero de la Secretaría de Seguridad de Aguascalien
tes. Informó que, de acuerdo con los peritajes, no se
han encontrado impactos de arma de fuego. La FGR
ha realizado, en coordinación con la fiscalía estatal,
peritajes en materia de aeronáutica civil, criminalís
tica de campo, incendios, seguridad, genética y ba
lística. Además, se llevaron a cabo entrevistas con
testigos y la obtención de videos del C5 y C4 locales.
Perdieron la vida el secretario de Seguridad estatal,
Porfirio Sánchez, el piloto y el copiloto de la aerona
ve, así como dos artilleros más. Si fue un ataque, se sa
brá. Nada que esconder. ¿O sí?

4 Respeto mutuo. El secretario de gobernación,
•Adán Augusto López, pidió no faltarle al res

peto al pueblo cuando desde la oposición se asegura
que sólo irán acarreados a la marcha del próximo do
mingo 27 de noviembre, convocada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Consideró que aún es
temprano para calcular el número de asistentes, pero
adelantó que, por parte de su estado natal, Tabasco,
acudirán "varios miles", por lo que la marcha en de
fensa del INE, para él, fue una caricatura. "No, ésa
no fue marcha, ésa fue una caricatura de marcha, yo
digo, ¿no?", expresó ante periodistas. Totalmente váli
do lo que pide: respeto. Y si es de ambas partes, mejor.

5 Presencia. México ya cuenta con un espacio
• público en el corazón cultural de Doha, en Qa

tar. Además, el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, atestiguó de forma simbólica la lle
gada del primer cargamento de aguacate mexicano
que fue exportado desde Michoacán a Qatar. Ante au
toridades cataríes y cientos de aficionados mexicanos,
el canciller destacó que el proyecto de exportación se
logró a partir de un trabajo conjunto entre la depen
dencia federal y el Consejo de Negocios MéxicoQatar.
"Lo que nosotros llamamos guacamole es la presencia
de México en todo el mundo; porque cómo vamos a ir
a un mundial sin guacamole", declaró. Hay quienes no
admiten distractores.
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iCtividad económica
(Stable y crecimiento
;n los negocios
1 pasado viernes 18 de noviembre, el Instituto Nacional de Es
idística y Geografía (Inegi), publicó el Directorio Estadístico
Racional de Unidades Económicas (DENUE) de noviembre de
)22 y el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE)
|e octubre de 2022; además, también fue el inicio del Buen
?n. S^ún el Inegi, DENUE proporciona información que nos

permite tener datos sobre los negocios en México por lo que,
para esté mes de noviembre, presenta información de 5 millones
530 mil/925 unidades económicas, es decir, de establecimientos
o negocios que en su mayoría realizan actividades de comercio
y servicios, pues representan el 85% del total.

Cabe resaltar que, del total nacional de comercios, las en
tidades que destacan al concentrar el mayor número de esta
blecimientos en el país son: el Estado de México, la Ciudad de
México, Jalisco y Puebla.

Con esta herramienta se da fácil acceso a los datos de la ac
tividad económica, ubicación, contacto y tamaño de los nego
cios en México, pues la información está georeferenciada en la
cartografía digital y en imágenes satelitales, por lo que pueden
ser consultadas fichas de cada negocio.

Asimismo, el IOAE es un indicador que refleja el crecimien
to de la actividad económica en México, incluye cifras sobre la
actividad económica de los sectores secundario, que incluye
construcción, minería, manufacturas y energía, y terciario, que
incluye actividades de servicios.

Él IOAE da valiosa información en el corto plazo para la
toma de decisiones; en este último informe, la variación anual
esperada de las actividades secundarias tuvo un incretflento
de 3.5% y de las terciarias de 5.6% de crecimiento, dando bue
ñas noticias para los pronósticos de crecimiento económico
en Jjféxico. En paralelo, el pasado^B de noviembre arrancó 4í,
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la doceava edición del Buen Fin, que es un programa que se
realiza un fin de semana al año con descuentos en todo tipo
de productos y servicios con la finalidad de apoyar la econo
mía familiar, fomentando el comercio formal, incentivando la
actividad del mercado interno y promoviendo el respeto a los
derechos del consumidor.

Este programa se realiza desde 2011; en esta ocasión, se hizo
un llamado a un consumo razonado e informado, en donde
se adquiera sólo lo que se necesite y se pueda pagar. De esta
manera, se recomendó revisar el presupuesto, determinar las
necesidades, comparar precios, revisar ofertas y promociones,
así como corroborar formas de pago y de entrega.

Todo lo anterior nos demuestra que nuestro país ha presen
tado una buena recuperación económica después de la pande
mia de covid19, que, además de repercutir en la salud y vida
de las y los mexicanos, también afectó la economía en todo el
mundo. Pero gracias al trabajo y al esfuerzo de cada mexicana y
mexicano, hemos salido adelante frente a cualquier adversidad.

Es verdad que todavía podemos mejorar y aún quedan cosas
por hacer, es por ello que, desde el Senado de la República de
bemos seguir trabajando para promover la educación financiera,
la protección al consumidor y el apoyo a las micro, pequeñas y
medianas empresas, todo ello en beneficio de las familias mexi
canas; escucharemos a todos los sectores sociales y productivos
de nuesljgp país que se ven inmersos en los ternas legislativos.
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El antiMundial
"El fútbol une a personas y naciones. Hay un hilo común de
esperanza y respeto. Él fútbol expande el mundo, une a las
naciones en su amor por este precioso juego. Lo que hace a las
naciones estar juntas, hace estar juntas a las comunidades...",
las anteriores son las palabras que Morgan Freeman pronun
ció durartte la ceremonia inaugural de Qatar 2022. Su presen
cia fue tan inesperada como las palabras que expresó junto a
Ghanim AlMbftah, un joven influencer también conocido
como El Niño Mtfogto de Qatar, quien nació con Síndrome
de Regresión Caudal, una enfermedad qué lo hizo nacer sin la
mitad de su cuerpo. El mensaje, la imagen de ellos juntos en un
momento que atraía los ojos del mundo, la escena final, ambos
casi tocándose con los dedos, dio la vuelta al planeta. ¿Una
estrategia de la FIFA para curarse en salud ante las críticas
por las condiciones en que se realiza esta justa mundialista?

Este encuentro deportivo, como ningún otro, ha estado
empapado de cuestionamientos desde que se conoció que
Qatar sería sede. No es gratuito. En ese país gobierna una
monarquía, obedecen al Corán, las mujeres viven bajo tute
la de un hombre, no tienen potestad rti dé sus propios hijos,
no pueden trabajar sin autorización y, de plano, no asisten a
ciertos lugares de esparcimiento, está prohibido, por men
cionar algo. Las relaciones entre personas del mismo sexo
son castigadas con prisión. Además, siis políticas laborales
permiten el contrato'de migrantes, pero bajo condiciones
que cada empleador impone.

Qatar, un país en donde existe una/Policía de la Moral, ¿an
fitrión de un evento de esta dimensión? Pues sí, y con todo y
críticas, ya inició el Mundial en este / • '
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territorio. Lo interesante ahora es

comenzar la revisión de los varios
aprendizajes que. nos dejará, en
tender hasta dónde podemos llegar
a partir de una discusión necesaria,

En los últimos'días! con el inició de la justa inundjjilista. orga
nizaciones no gubernamentales y
figuras públicasháh recordado la
situación que losdeíeChoshuma
nos ocupan en la agenda catarí,
como el no conceder a las muje
res el derecho a decidir, ya no digamos sobre su cuerpo, sino
sobre su forma de vfstir; lo mismo para la comunidad LGB
TQ+ o los escándalos de corrupción y explotación laboral, al
grado que 15 mil trabajadores murieron eri obras relacionadas
al Mundial, según reportó Amnistía Intencional. Incluso apa
recieron polémicas a través de figuras que por esos motivos
rechazaron participar en el evento principal de inauguración y
shows altemos. Lo hicieron Dua Lipa, Rod Stéwart y Shakira.
El grupo mexicano Kabah se sumó al grupo de artistas que
declinaron participar en espectáculos alrededor del torneo de
fútbol. En contraste, el colombiano Maluma participó y de
fendió su derecho a ser parte de'un evento' con fans, a pesar
de una avalancha de críticas que recibió tras abandonar una
entrevista con la televisión israelí, en donde le cuestionaron
si conocía la coyuntura catarí y si, además, ésta le importaba.

Ayer mismo, la FIFA anunció sanciones a los jugadores
que porten el llamado brazalete One Love, promovido por
la Federación de Fútbol de los Países Bajos, con el que se
haría un reconocimiento a la comunidad LGBTQ+. Final
mente, nadie lo usó, ganó la amenaza del castigo.

Los turistas que hoy están en Qatar deben cumplir con
normas precisas de comportamiento o atenerse a las con
secuencias. No hay siquiera permiso para tomar una cer
veza dentro o eñ los alrededores de los estadios. El Mundial
de fútbol más controlado de la historia.

"Lo que nos une es más grande de lo que nos divide.
Somos una gran tribu y la Tierra es nuestra tienda. Juntos
podemos hacer el llamado para que todos nos unan. Esta es
una llamada al mundo entero...", otras palabras de Freeman
durante la ceremonia de inauguración de Qatar. Vaya lec
ción, tal vez involuntaria, a la que el fútbol nos obliga. Por
lo pronto, ya puso el tema de la inclusión sobre la mesa.

Qatai, UFl país
i PYktP

1 uul ut cXlMe
una Policía de la
\yfnral WitHrSnMOfdl, ¿anilirion
de Un evento de
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EL MEJOR CAFÉ DEL MUNDO
¿Cuál se considera el mejor café del mundo?

R. Como todas estas preguntas hay que tomar las respues
tas con un poco de escepticismo. Preferencias personales,
opiniones pagadas (como a los periodistas en la nómina de
Sedeña) siempre dan respuestas cargadas.
Aquí le comparto a la primera granja de café de Guatema
la en ser certificada como neutra en carbono junto con la
Certificación Rainforest Alliance: El Injerto (llamado así por
una fruta nativa), que es administrada por la familia Aguirre,
dedicada a las prácticas agrícolas beneficiosas y a la respon
sabilidad social.
Con su suelo no volcánico rico en minerales y su entorno a
gran altitud, los cafés que provienen de El Injerto expresan
claramente%l terruño y no deben confundirse coif tostadores
que etiquetan sus cafés como Finca El Injerto, pero que no se
han cultivado en esta región. Ésta es considerada como una
de las mejores del mundo.

JARDINES EN CUERNAVACA/ALFONSO RAFAEL
GUERRERO Y OCHOA /. /
Don Alfredo: todos de acuerdo en que Cuernavaca es la ca
pital mundial de las bugambillas y que el estado de Mo
relos tiene los mejores jardineros del país. Cada orgulloso
propietario logra tener el jardín más hermoso de la ciudad
con ese pasto alfombra que sólo pisándolo descalzo se da
uno cuenta del grosor que ha alcanzado, gracias al riego
cuidadoso cuando ya ha bajado el sol, al abono periódico y
esparciendo varías veces al año tierra de monte que el jardín
prácticamente devora en unos cuantos días. Si algún amigo
lo invita a su casa no lleven pelotas, tal vez no les diga nada,
pero se los agradecerá. Si lo invita a caminar sobre el pasto,
vale la pena quitarse los zapatos, y st se les ocurre acostarse
sobre el pasto, no lo hagan sin antes poner un tapete o una
cobija so riesgo de agarrar un torzón de época.

R. Don Alfonso Rafael, con mucho gusto comparto para
mis lectores sus apreciaciones acerca de la bella ciudad de
Cuernavaca, que tantos gratos recuerdos me trae, desde los
almuerzos, cenas y estancia en Las Mañanitas, hasta las va
caciones con mi abuelita y primos en el Casino de la Selva.
Entonces, si vamos ayisitar una casa en Cuernavaca: no lle
var pelotas, quitarse los zapatos para caminar sobre el pasto
y colocar una cobija antes de acostarse en el pasto "so riesgo
de agarrar un torzón de época".
Por cierto, si a alguien le interesan los servicios de un ex
celente artista de las flores y el jardín pueden ponerse en
contacto con mi querido tío, Adolfo Medina, quien vive en
Oaxtepec.

ANGUILAS *
¿Usted sabe cóqio se aparean las anguilas?

R. Lamento decepcionarlo con su confianza en mí, pero ni yo
(aunque nunca se me había ocurrido) ni nadie ha visto nunca
a las anguilas aparearse, a pesar de que de alguna manera
deben hacerlo. Lías anguilas adultas viven en Eüropa, y su
origen ha sido durante mucho tiempo un misterio. Lo que
los científicos descubrieron durante el último siglo, más o
menos, es que las anguilas adultas salen de Europa, digieren
sus estómagos (!), cultivan gónadas y nadan en dirección al
del triángulo de las Bermudas. Luego, en algún momento de
la primavera, las anguilas bebé aparecen cerca del triángulo
de las Bermudas (o, más técnicamente, el mar de los Sarga
zos) y nadan de regreso hacia Europa.
Recientemente, los científicos pudieron rastrear alas anguilas
más cerca que nunca de su supuesto lugar de cría. Todavía no
sabemos cómo navegan hacia los Sargazos, o por qué hacen
lo de digerir el estómago o, incluso, exactamente cómo se
aparean. Nunca se ha visto una anguila europea adulta en el
mar de los Sargazos.
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Dice Taboada
que se le barrió el cásete
Tras la grilla desatada al interior del PAN por la descortesía
política que Santiago Taboada tuvo con algunos asistentes
a su informe como alcalde de Benito Juárez, el funcionario
dijo que no se trató de ninguna grilla, sino que simplemente
se le barrió.

Y es que, en el evento del miércoles pasado, en la ex
planada de la alcaldía, hubo algunas omisiones a la hora de
agradecer a los asistentes, entre ellos el único diputado del
MC en la ciudad, Royfid Torres, y el alcalde de Coyoacán,
Giovani Gutiérrez.

Aunque hubo otros que también se sintieron menos
preciados, el caso que más llamó la atención fue el de
Giovani, a quienes varios panistas ven con recelo, pues di
cen que se le nota muy cómodo con el gobierno de Claudia
Sheinbaum.

Ni Gutiérrez ni Torres fueron mencionados por el al
calde, cuando en la explanada la plana mayor del panismo
atestiguó su destape como aspirante a la Jefatura de Go
bierno en 2024.

Muchos lo interpretaron como un desprecio para el al
calde de Coyoacán, lo que se sumó a la ausencia de la al
caldesa panista en Azcapotzalco. Margarita Saldaña, otra
funcionaría acusada de ser demasiado institucional con el
gobierno de Morena.

Taboada afirma que ese mismo día se disculpó tanto con
Giovani como con Royfid, y que no hubo consigna contra
ellos, sólo que algunos buscan "meter grilla donde no la hay".
Que este tipo de errores son comunes en eventos ma

sivos y que la relación con ambos personajes ha progre

sado mucho. Y quizá en eso de
los errores Santiago tenga razón,
pero vaya puntería para atinarle
justo a quienes no se han visto
muy cercanos.

Pero, además de los alcaldes,
secretarios del CEN panista sin
tieron también un trato despecti
vo, pues incluso fueron enviados
al gallinero, lejos de los lugares

VIP

Y eso que entre ellos había
cercanos al líder, Jorge Romero,
como los secretarios Margarita

Martínez Fisher, de Formación y Capacitación, Juan Carlos
Martínez Terrazas, secretario general adjunto, o Déborah
Martínez, de Acción Juvenil.

Otros que estuvieron igual fueron Alan Ávila Magos,
también secretario general adjunto; Arturo Hernández,
de Pueblos Indígenas, y Fernando Rodríguez Doval. de
Estudios y Análisis.

Bueno, hasta Santiago García, rector de la Universidad
Panamericana —alma mater de muchos panistas— acabó
en el gallinero.

Parece que la grilla para los suspiritos azules se disparó
con el destape de Taboada.

O
CENTAVITOS

Y hablando de destapes, quien asomó la cabeza el fin de
semana fue el exdiputado Pablo Trejo, organizador de un
evento con mujeres de Iztacalco y representantes del Co
lectivo 50+1, para discutir la agenda de género en favor de
las mujeres, tema en el que hay muchos discursos y pocas
acciones. Aunque no se habló de aspiraciones, en el terri
torio de Armando Quintero tomaron nota del evento, en el
que, por cierto, participaron personalidades como Claudia
Corichi, Mariana Gómez del Campo y Nora Arias; nada
mal para alguien que aún no aspira... Otros que por fin die
ron color fueron Eduardo Venadero e Higinio Chávez,
exoperadores del PRD que tuvieron mucho que ver con el
multitudinario evento del sábado en la Arena Ciudad de Mé
xico donde Ricardo Monreal criticó los discursos de odio

y llamó a la reconciliación nacional... El morenista Carlos
Hernández Mirón pidió a la oposición no exagerar con lo de
la Línea 12 del Metro; dice que eso sucede siempre. El em
pórico Carlitos dijo que —por ejemplo— en 1991, en Nueva
York, hubo 150 lesionados. Vaya consuelo para los deudos.
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Taboada afirma

que ese mismo
día se disculpó
con Giovani y con
Royfid, y que no
hubo consigna
contra ellos.
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Las pequeñas cosas
que importan mucho
SIERRA DE LA ASAMBLEA, BC. Siete horas al sur de Mexicali,
dejando atrás los puertos de San Felipe y San Luis Gonzagay
la laguna de Chapala, se encuentra este macizo rocoso carac
terizado por sus extrañas formaciones que asemejan un juego
de Tetris. La región, de unos dos millones de hectáreas, es una
de las menos densamente pobladas y menos exploradas del
territorio nacional. Antes de comenzar el ascenso, partiendo
de la Carretera Transpeninsular, uno atraviesa el Valle de los
Cirios, un espectacular bosque desértico donde las plantas
de ese nombre de hasta 20 metros de altura se intercalan
con imponentes cardones y otras cactáceas. A partir de los
mil 200 metros de altura el panorama se transforma con la
aparición de coniferas.

De acuerdo con historiadores, la sierra debe su nombre a
la reunión que realizaron indígenas cochimíes para oponerse
a la evangelización de los conquistadores españoles. La etnia,
extinta desde hace varias décadas, dejó, como testimonio de
su presencia, pinturas rupestres en las que puede adivinarse
la importancia que tenían los guamas o hechiceros en aquella
sociedad. Aquí, el tiempo da la impresión de haberse deteni
do. Los escasos habitantes viven de acuerdo con costumbres
rurales fuertemente arraigadas. El paso de un vehículo mo
torizado es un acontecimiento digno de comentar. Y no hay
señal de internet o transmisión de radio o televisión que traiga
hasta acá las novedades de la polarización política. "Nos me
dio enteramos de las noticias cuando bajamos de la sierra", rie
David, un guía cuya familia vive en este apartado rincón dé la
República desde hace muchas generaciones y cuyos abuelos
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conocieron a los últimos cochimíes. "Eran gente muy alta,
con ojos grandes, mirada penetrante y pelo largo", describe.

Llegué aquí para conocer el trabajo que realiza la Funda
ción UABC una asociación sin fines de lucro que colabo
ra con la Universidad Autónoma de Baja California para la
conservación del borrego cimarrón, una especie que estuvo
amenazada con la desaparición, pero que ha logrado una im
portante recuperación gracias a esfuerzos como éste. Sin el
trabajo de la Fundación UABC, este delicado ecosistema esta
ría a merced de cazadores furtivos y de la explotación descon ür.
trolada de los sus recursos naturales, por lo que es importante
que cualquiera que pueda colaborar con donativos lo haga (la
información está en su página web). El equipo del Santuario
Cimarrón que coordina el proyecto es de primera calidad.
Uno de sus miembros destacados es el biólogo Enrique Ruiz,
egresado de la UNAM, quien recorre esta serranía monito
reando los movimientos del carnero una especie que tiene
una asombrosa capacidad de vivir en escarpados parajes,
así como los niveles de agua, un recurso escaso en la región
y, claro, indispensable para la sobrevivencia de esta especie.

Fundamental es también la labor de los voluntarios, que
mantienen desazolvados los manantiales y reservorios, lo que
ha permitido la reproducción de especies. Además del bo
rrego cimarrón, esta región es hábitat del puma y el venado,
entre otros animales. En una caminata de mañana, mientras
asomaban los primeros rayos del sol, tres venados pasaron a
pocos metros de donde estaba, casi sin reparar en mi presen
cia. En el vertiginoso contexto noticioso de México, a algunos
puede parecer ocioso hablar de lo que sucede en la Sierra de
la Asamblea. Otros lo vemos como algo toral para la conser
vación de nuestra biodiversidad. Mi reconocimiento a quienes
trabajan allí de forma desinteresada para que las generacio
nes venideras puedan disfrutar de esta maravilla natural.
BUSCAPIÉS li: i
Ningún consenso importante ocurre en torno de la política
exterior mexicana. La derrota de la candidatura de Gerardo
Esquivel para ocupar la jefatura del Banco Interamericano
de Desarrollo es el episodio más reciente de esa realidad,
como lo fueron también las intentonas de liderar la OMC y la
OPS. Y resulta penoso que el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador se diga víctima de fraude ante tales
derrotas, pretexto semejante al que emplea para desacreditar
a los órganos electorales en México.
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Los mismos chistes: Los mismos adjetivos. Las mismas críticas
a sus críticos. Los mismos soundbítes. Las mismas injurias. Las
mismas mentiras. Los mismos videos. Las mismas clases de
historia. Las mismas ocurrencias.

Me refiero a las conferencias matutinas del presidente López
Obrador. ¡

Nada nuevo. El mismo personaje, más envejecido, predi
cando el credo de siempre.

No sé cuándo se vaya a cansar la gente del mismo espec
táculo. Pero, creo, ya estamos en una etapa de
rendimientos decrecientes. Ya no tienen el mismo
punch los mensajes presidenciales.

Es cierto: se mantiene como un Presidente po
pular. Su tasa de aprobación no es del 70% como
él presume. Es de 59%, de acuerdo al Modelo de
Poli of Polis de oraculus.mx. No está mal para un
mandatario con tan pocos resultados como López
Obrador.

Este Presidente se ha mantenido popular por
que compensa los malos productos de su gobier
no con un gran carisma y genio comunicativo.
AMLO es único para distraer la atención de los
problemas que aquejan al país. Cada día, en la
mañanera, impone la agenda pública que le con
viene a él. Gobierna desde el pulpito presidencial.

Ahí ordena, regaña y manda todo tipo de mensajes.
Ha sido, sin duda, un estilo de gobernar muy peculiar.

Pero todo tiene un límite. Si se hace una y otra vez lo mismo,
aunque produzca popularidad, como es el caso del modelo
comunicativo de AMLO, se llega a una fase de rendimientos
decrecientes.

Los chistes ya no causan la gracia de antes. Los adjetivos
se desgastan. Las críticas a sus críticos resultan predecibles.
Los soundbítes cansan. Las injurias lo hacen parecer un viejo
cascarrabias. Las mentiras ya no concitan la credibilidad de
antes. Los videos resultan aburridos por lo repetitivo. Las cla
ses de historia se asemejan a las de un profesor de primaria
cuyo traje huele a naftalina. Las ocurrencias no generan el
impacto que en el pasado.

Sí, el Presidente todavía tiene a sus fanáticos. Sí, hay quie
nes siguen viendo la mañanera completa o en partes. Sí, las
redes sociales replican lo más destacado en breves videos.
Pero sospecho que cada vez son menos los interesados.
Uso, en este sentido, el concepto de rendimientos mar

ginales decrecientes que se utiliza en la economía. Cada

producción de una mañanera adicional incrementa el número,^
de mensajes presidenciales, pero con una tasa de efectividad,,;
menor. //,
Antes se esperaba con anticipación lo que diría López ,

Obrador a propósito de cierto suceso o tema. "¿Con qué va\
a salir ahora el Presidente?", se preguntaba la gente. Hoy, ya? ;
sabemos qué va a decir. AMLO se ha vuelto predecible. ^

¦3b
•10

Que si sus adversarios conservadores. Que si son clasistas yI9
racistas. Que si Krauze o Aguilar Camín. Que si la pren^
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vendida. Que si él representa al pueblo buen^
y los otros a la oligarquía mala. Que si la Cuart^y
Transformación está teniendo un increíble éxitq^
en cambiar a México. Que si sus grandes obr^s¡9
son lo mejor que le ha pasado al país. Que si pp^
el bien de todos primero los pobres. Que si 1^3
culpa es de Felipe Calderón. Que si ya no hajfycorrupción (y saca un pañuelo blanco). Que ¿>|
Cristo, Gandhi o Martin Luther King. on

Ya chale.
Leía el otro día a un columnista de The New .,

York Times quien, a propósito de los resultadosr,
de las elecciones intermedias en Estados UnW
dos y la derrota que sufrió Donald Trump, decía,,
que "lo aburrido está ganando". Efectivamente, ,
las mentiras y estridencia de Trump se han des
gastado en el vecino del norte. Su estilo ya no surte el mismo
efecto que antes. Los votantes están prefiriendo a candidatos,,^
aburridos, pero eficaces para resolver problemas públicos. Losj,
populistas, tan vociferantes como ineficaces, están, al parecer,,,
de salida.

O
Creo que algo así está pasando en México. El estilo de AMLQ

ya está en rendimientos decrecientes. Cada vez parece más up¡u
cascarrabias necio que repite como loro las mismas cosas d<j ,,
siempre. Ya no presenta nada nuevo porque chango viejo noi¡2
aprende maroma nueva. Y esto se verá reflejado, tarde o tem
prano, en sus índices de popularidad que, es cierto, no bajan* \
pero tampoco aumentan. ¡¡v¡

? f¿I

Twitter: @leozuckermann

Que si la culpa
es de Calderón.

Que si ya no hay
corrupción (y
saca un pañuelo
blanco). Que si
Cristo, Gandhi
o Martin Luther

King. Ya chale.
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Adiós al mito
Sí, soy un mito. Üfi mito muy especial

que sé crea a sí mismQ:¿á$:rng]ores mentiras
sobre mí son las qué yo ¡mismo he contado.
^ P. Rothfu$s¡, Etnoinbré del viento
"."i '¦ ¦

¿Cómo se convierte alguien en un mito1? ¿Acaso se puede
trabajar intensamente para ello, tener un plan delineado?
¿O, simplemente, ocurre? Los mitos sori parte de nues
tra vida cotidiana. Entran a ella sin pedir permiso y, de
pronto, ya están instalados y guiándonos. Pero vivir en
libertad exige saber que un mito es tal. A la raíz: ¿qué es
un mito? La RAE responde: "...una narración maravillosa
situada fuera del tiempo histórico y protagonizada por
personajes de carácter divino o heroico". Los mitos vie
nen acompañados de una narración. Los de la creación
del mundo son infinitos: de Adán y Eva en adelante. Lo
fascinante del caso es que siguen apareciendo. Vayamos
a algunos recientes.
Cuatro jóvenes,tocando en un pequeño lugar under

ground de Liverpool, son descubiertos por otro joven,
Brian Epstein, "el quinto Beatle". Cuatro nombres que
obtendrían una fuerza mitológica. De escarabajo, beetle,
a ritmo, latido, beat. Ventas millonarias, tumultos a su al
rededor. Un hito en la historia musical: La falda blanca que
se eleva juguetona impulsada por una corriente de aire.
Aparecen las bellas piernas de... Marilyn Monroe. Ol'blue
eyes is back, Regresa "la voz", en español, fue uno de sus
álbumes más vendidos. No re

quirió su nombre en la cubierta,La leyenda cuenta que, después
de un largo silencio, grabó el
disco en una mañana. La reinaIsabel II, ayudada por las cir
cunstancias y el tiempo, era un
mito viviente. Maradona, para
estos tiempos futboleros, Elvis
o ei cabo.
Un biólogo y matemático év

tadunidense, Joseph Campbell,se convirtió en quizá el teórico

más sistemático de los mitos,
Su obra es vasta. Junto con Bill
Moyers publicó un texto de gran
impacto: El poder del mito. Nada
nuevo, salvo que Campbell es
tableció una fórmula de estudio
de cómo nacertt crecen y se nutren los mitos, Pero no to
das las figuras mitológicas encamadas tienen garantizada
su supervivencia. Cuando la narrativa propuesta fracasa,
los personajes se desmoronan. La muerte del mito entie
rra seres humanos: Ipiaginemús que al papa Francisco,
el franciscano pórVónvicción, el jesuíta pór formación,
le descubrieran amantes o fortunas. Se iría... al infierno.

El mito de López Obrador y su 47 se desmorona ante
nuestros ojos. Nadáde "honestidad valiente"; nada de "...
no mentir", se le cuentan por miles; nepotismo y amiguis
mo por todas parté^disminuir las desigualdades socia
les?; ¿medicamentos gratuitos en las zonas marginadas?;
¿servicio universal de salud a la mitad del sexenio?; "se
fomentarán... la Ciencia y la tecnología", ¿acaso fue bro
ma?; 100 universidades nuevas; ¿descentralización?; se
acabará con la impunidad.
Con las embestidas a nuestra democracia, la imagen de
la permanente víctima estalla. La retórica de una gestión,
ya no digamos de izquierda, progresista, sensible, se des
quebraja frente al daño causado a decenas millones de
mexicanos pobres. La cancelación del Seguro Popular, el
desabasto de medicinas, el desprecio hacia la mujer y la
niñez ofende a todos y hiere a lo? más pobres. ¿Cómo
explicarlo? En el índice de progreso'social 2021 regre
samos a niveles del 2015. La migración a EU es similar
al 2000. La violencia sólo crece! ¿Transformación? No,
regresión abrupta. Todo falso. El combustible del mito se
agota. Los votos hablan: más de 30 millones en el 2018,
que se convirtieron en 21 en el 2l, que se desplomaron a
5, con todo y los antifaces de asaltantes sobre los rostros
de los expresidentes Con la mañosa consulta sobre revo
cación ratificación del mandato subieron a 15 millones.
Y ahora, en la desesperación, ¡una marcha contra los ciu
dadanos marchistas!
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El mito muere, están "fuera del tiempo histórico" y se
creen "divinos o heroicos". Enterrar el mito será muy sano
para nuestra democracia. El problema es que la bestia he
rida da zarpazos.

j . .i?» retOrlCd

de Ulla gestión,
JicamosXd nu

de izquierda,
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r ®
sensible.

se desquebraja
j ~trente al daño

causado

3 IOS mexicanos
más nohrPS

Fecha: 22/11/2022

Página: 6

Area cm2: 359

2 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 25,528

Página 58 de 234



Vaya berrinche que hicieron en Palacio Nacional porque, como
comentábamos ayer, Estados Unidos favoreció al candidato de
Brasil para presidir el Banco Interamericano de Desarrollo, en
lugar de a Gerardo Esquivel, el buen candidato de nuestro país.
No se termina de entender que Brasil, independientemente de
quien lo presida, es un rival geopolítico de México en América
Latina y buena parte de esa confrontación pasa por el tipo de
relación que se establece con Washington que es, por cierto,
donde se financia y se decide sobre la presidencia del BID.

También decíamos ayer que la decisión del BID es una señal
de cómo se ve la relación bilateral y cómo está la confianza del
otro lado de la frontera. Y es difícil que hubiera otro resultado
eñ el tema del BID, y en muchos otros, cuando
hay tantos puntos de controversia entre México y
Estados Unidos, pese a que tendríamos que tener
uña relación increíblemente más fluida entre los
dós países. Desde los coqueteos con Trump hasta
eKdesinterés en el medio ambiente, la ausencia
del Ejecutivo en las cumbres presidenciales, la
controversia en temas energéticos y comerciales
y la seguridad regional, muchos son los temas en
los que las agendas de Estados Unidos y México
no coinciden.

Un tema que no es tomado en México con la
importancia que merece es el del tráfico de fen
tanilo ilegal. Hace ya varios meses que desde el

comando norte de las fuerzas armadas de la Unión America
ná se advirtió que un 30 por ciento del territorio nacional no
está bajo control de las autoridades. Uno de esos territorios es
toda la zona de Tierra Caliente, que abarca parte de Michoa
cán, Guerrero y el Estado de México, controlada por grupos que
tiénen bajo control también el puerto de Lázaro Cárdenas, por
donde ingresa buena parte del fentanilo ilegal que se termina
comercializando en la Unión Americana.

El asesinato en octubre de más de 20 personas en San Mi
guel Totolapan, Guerrero, incluyendo al presidente municipal
y a su padre, que antes había gobernado ese municipio, de siete
policías municipales y de varios integrantes de las autodefen
sas, es un ejemplo claro de cómo se ha empoderado el crimen
organizado de muchas zonas del país, ante una labor de con
tención de las autoridades federales y locales que parecen llegar
sifempre tarde, simplemente para reparar algunos de los daños.
Pero lo que ocurre en esa zona de Guerrero, en el sur del

Estado de México (en el entorno de Valle de Bravo), en parte de
Michoacán, incluso de Morelos, resulta mucho más grave. Toda
la región sur del Edomex, desde Ixtapan de la Sal hasta Teju
ptyco, Tlatlaya, Luvianos, Zacualpan, Temascaltepec, Sultepec
y.ípor supuesto. Valle de Bravo, es una zona en disputa, en la
que también, sin duda, opera el crimen organizado con fines
de narcotráfico, pero allí la extorsión, el cobro de piso y el se
cuestro son la norma y generan una expoliación constante de
la sociedad, que se siente cada vez más indefensa. Fijan hasta
el precio de las tortillas.

Los que controlan esa zona, son los sobrevivientes de la Fa
milia Michoacana, encabezados por dos narcotraficantes, los
hermanos Johnny y José Alfredo Hurtado Olascoaga, apoda
dos El Pez y El Fresa.

Cuando se dio la masacre, El Fresa subió a redes un largo vi
deo de diez minutos, vistiendo playera de marca y reloj de lujo,
explicando que los habían intentado emboscar, pero que los
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suyos lograron sortear el ataque. Agregó que todos
sabían que él vivía en esa comunidad, a unos me
tros de la presidencia municipal y que ahí seguía.

Ese video, destinado a los medios de comuni
cación, en realidad sirvió para ocultar que el grupo
que encabezan El Pez y El Fresa es el que ordenó
la masacre, que se vengaron del presidente mu
nicipal y de su gente, y esa idea se refuerza por el
bloqueo que realizaron transportistas para impedir
a las fuerzas de seguridad ingresar a la cabecera
municipal durante más de cinco horas.
Aquella masacre sirvió para consolidar el

control de esa organización criminal en la re
gión y, por otra parte, para exhibir nuevamente

los enormes márgenes de impunidad de la que gozan para
operar en tres estados de la República. Pero no pasó nada: la
fiscalía del Estado de México ofrece 500 mil pesos de recom
pensa por El Pez y El Fresa, una suma irrisoria si tomamos en
cuenta que hablamos de dos de los criminales más poderosos
y violentos en México.

El viernes, el Departamento del Tesoro de la Unión Ameri
cana colocó en la lista Kingpin de objetivos designados a los
hermanos Hurtado Olascoaga, al mismo tiempo que otras au
toridades de la Unión Americana han destacado el papel que la
Nueva Familia tiene en el tráfico de fentanilo. Ese señalamiento
es importante porque la denuncia constante, como ocurrió con
la masacre de San Miguel Totolapan, es la impunidad con que
actúan estos personajes y su organización en toda esa zona
donde no sólo trafican, sino que extorsionan, roban e imponen,
insistimos, hasta el precio de las tortillas. Y estamos hablando
de áreas marginadas, pero también de zonas turísticas de enor
me potencial, como Valle de Bravo, donde no hay negocio que
no sea extorsionado por este grupo criminal.

Lo del BID es una señal, lo del Departamento del Tesoro con
la Nueva Familia es otra. Pero parece que, de este lado de la
frontera, no entendemos esos mensajes.

Un tema que
no es tomado
en México con

la importancia
que merece es
el del tráfico de

fentanilo ilegal.
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"La popularidad no se
traslada": Beatriz Paredes

¿No teme acabar como candidata testimonial? La pregunta
produce una espontánea reacción de rechazo en la senadora
del PRI Beatriz Paredes, aspirante declarada a la Presidencia
de la República. "De ninguna manera. No está en mi manera
de ser. Pienso que la alianza (opositora), en el caso de que se
ratifique su constitución, tiene que actuar con racionalidad.
Deberá seleccionar a un candidato o candidata competitivo
en el contexto del 2024, y varios componentes de mi perso
nalidad y de mi trayectoria me llevan a ser competitiva en el
escenario del 2024", responde.

Estamos en el comedor de su casa, en San Ángel. Testi
gos de la entrevista con una de las mujeres más respetadas
y escuchadas en la política, aun fuera del PRI, son Ignacio
Cabrera, su vocero en el Senado, y un viejo camarada de parti
do, Amoldo Ochoa. La legisladora se mueve en silla de ruedas
desde que se rompió el tobillo. Antes de llegar al sitio de la en
trevista atraviesa un pasillo que nos habla de su cercanía con
Gabriel García Márquez: un cuadro de cristal con mariposas
amarillas cuelga en la pared y un viejo saco que le regaló el
gran escritor colombiano.

¿Sus limitaciones físicas no la ponen en desventaja para
competir en una campaña presidencial? ¿Tiene salud para
aguantar una campaña y, en su caso, aguantar seis años de
presiones? Agradezco muchísimo esa pregunta. No tengo li
mitaciones físicas derivadas de un estado de salud. Viví un
accidente. Se me rompió el tobillo. En el proceso de recupera
ción tienes que hacer tu rehabilitación sistemática, como toda
la gente que se fractura. No es que tenga un problema serio de
salud o se me debilitaron los músculos. Se me rompió la pata.
Tengo la salud normal de una persona de mi edad (69 años)
que ha vivido intensamente. Mi recuperación se dará incluso
antes de que se definan las candidaturas. Estaré caminando
normalmente en dos o tres meses.
* La también exgobernadora de Tlaxcala, cuatro veces
diputada federal, presidenta nacional del PRI (20072011),
embajadora en Brasil (20122016), entre otras muchas posi
ciones, abunda en su reflexión sobre los porqués de su fe en
que "sí se puede": "Si hay una conducta racional en los par
tidos que integren la alianza y si hay una amplia participación
ciudadana, que es lo que deseo y lo que pretendo estimular,
estoy segura que tendrán que revisar mis capacidades, mis po
sibilidades, las propuestas que planteo. Soy una opción viable
no sólo para competir, sino para ganar", asegura.

Paredes no le teme a las palabras. Sin recovecos, admite
que en México hay tendencias autoritarias. "Si esas tendencias
se profundizan y no hay respeto por la vigencia del Estado de
derecho, la democracia está en peligro", advierte.

¿Cómo ganarle a Morena con todas las ventajas que tiene:
los programas sociales, la popularidad de AMLO. los gober
nadores en 20 estados? ¿Cuál es la receta? —preguntamos.

Hay que ver el lado oscuro de Morena. Están muy dividi
dos. Se están dando confrontaciones impensadas que no se
habían dado en la historia de los partidos políticos mexicanos
en ese tono, con esa virulencia, entre personalidades y dirigen
tes. No acaba de cuajar como partido político. El ejercicio de
las corcholatas, lamentablemente utilizó ese adjetivo para ca
lificar a sus precandidatos el Presidente, no resultó tan benigno
ni positivo como él pensaba. Y está la situación económica real
del país. Si sigue como va, es probable que sea muy delicada,
muy difícil en el 2024. La gente ya resiente en su bolsillo estos
niveles de inflación que no teníamos desde hace 20 años. Esa
realidad genera que haya posibilidades reales de que la ciu
dadanía opte por otras posibilidades.

No le sorprende la popularidad de AMLO a pesar de que
su gobierno sale reprobado en seguridad, economía, salud y
lucha ariticorrupción. "López Obrador —subraya— tomó el
espacio de comunicación pública. La estrategia de la mañane
ra, para mí, es su única estrategia de política interior. Le dedica
muchísimo tiempo. Tiene un diseño. Eso hace que su estrate
gia pública resulte avasalladora en relación con otras figuras.

"Ni siquiera hablo de figuras de la oposición, sino de su
propio equipo. Hay muchos secretarios o secretarias de áreas
estratégicas que ni siquiera conoces su nombre. Su estrategia
comunicacional insiste en valores que lo llevan a ser compa
rado con otras figuras y en la comparación salir positivamente.

"Pero López Obrador no va a estar en la boleta. El que resulte
candidato(a) de otras opciones no va a competir con él. La expe
riencia de todos es que la popularidad no se traslada. Así no es".

Con Beatriz hablamos del PRI, de Alito, de la militariza
ción. Le preguntamos si México, país de machos, está listo para
ser gobernado poruña mujer. Las respuestas aquí, mañana.
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La diplomacia deportiva
de Norteamérica
• En Qatar, el canciller Ebrard se reunió
con su homólogo estadunidense, Antony Blinken.

A México, Estados Unidos y Canadá nos unen no sólo vín
culos comerciales o nuestro trabajo conjunto en diversas
áreas, como el combate al cambio climático y la coope
ración en materia de inclusión y diversidad. Trabajamos
también de manera coordinada para recibir a la comuni
dad internacional en la próxima copa mundial de fútbol, en
2026. Se trata de la primera copa de la FIFA organizada no
sólo por tres países, sino por una región. Además, México
será el único país en el mundo en ser tres veces anfitrión.

En abril de este año, el presidente López Obrador, jun
to con el canciller Ebrard, recibieron en México a Gianni
Infantino, presidente de la FIFA, para conversar sobre los
preparativos de la próxima copa mundial. En Qatar, el can
ciller Ebrard se reunió con su homólogo estadunidense,
el secretario de Estado, Antony Blinken, así como con el
ministro de Desarrotlo Internacional de Canadá, Harjit
Sajjan, para subrayar el trabajo conjunto de los tres países
en materia de infraestructura y también con respecto a los
valores compartidos norteamericanos que buscamos pro
yectar globalmente como región.
La diplomacia deportiva que nos une regionalmente

no es materia exclusiva del fútbol. Después de dos años
de espera por la pandemia de
covid19, la NFL vuelve a Méxi
co. En el estadio Azteca, los 49s
de San Francisco se enfrentaron
a los Cardenales de Arizona, rememorando aquel primer juego
que se disputó fuera de Estados
Unidos en el 2005, hace 17 años.
Previo al partido de fútbol

americano, el presidente López
Obrador se reunió con el co
misionado de la NFL, Roger
Goodell. Asimismo, el domingo
previo, junto con el embajador

Ken Salazar, entregamos tro
feos conmemorativos del Bicen
tenario de la relación diplomática
entre México y Estados Unidos
—que se celebra él 12 de diciem
bre de este año— al comisiona
do de la NFL, a Jed York, dueño

de los 49s de San Francisco, y a
Michael Bidwill, dueño de los Cardenales de Arizona.

Los millones de aficionados mexicanos, tanto en nuestro
país como en Estados Unidos, simbolizan la integración a
nivel deportivo y también el valor comercial que el merca
do nacional representa. En este mismo sentido, destaca la
integración de México en la NBA G League: el equipo Los
Capitanes de la Ciudad de México es ahora parte de esta
liga estadunidense de baloncesto.

Además de los vínculos deportivos de América del Norte,
esta semana llevaré a cabo una visita de trabajo a Cana
dá, particularmente en el marco de la reunión anual de la
Alianza MéxicoCanadá. En Ottawa y Toronto tendré reu
niones de trabajo con autoridades canadienses, así como
con el sector empresarial. Tendré también la oportunidad
de visitar el Consulado General de México en Toronto.

La visita a Canadá dará continuidad al diálogo que tuvi
mos la semana pasada con jóvenes de ambos países, en la
segunda edición del Laboratorio juvenil MéxicoCanadá.
Además, se llevará a cabo como continuación del diálogo
que el secretario Ebrard y su homologa, Mélanie Joly, que
tuvo lugar en Bali, Indonesia, en el marco del G20. Uno de
los temas centrales será la planeación para la próxima X
Cumbre de Líderes de América del Norte, que se llevará
a cabo en la Ciudad de México. Una cumbre que, como la
competencia deportiva, refleja la integración y proyección
de nuestra región a nivel global.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Amarga realidad
Raymundo
Riva Palacio

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tuvo
el domingo una den ota

importante, en lo político y en lo
personal. Al candidato mexicano
a la presidencia del Banco Intera
mericano de Desarrollo, Gerardo
Esquivel, le pasó una locomotora
brasileña encima. No fue culpa de
él, a quien pusieron a competir de
última hora y sin apoyos, sino de su
gobierno, que hizo una de las peo
res operaciones diplomáticas del
sexenio. En lo personal, lo quiera
ver o no, López Obrador sufrió una
vergonzosa derrota, porque la vo
tación realizada este domingo en
Washington no fue un voto contra
Esquivel, sino contra él. En el con
cierto latinoamericano, está claro,

importa muy poco.
López Obrador tiene sueños de

grandeza muy conocidos por to
dos. Obsesionado con su "trascen
dencia histórica", en los últimos
meses empezó a planear para que,
terminado su sexenio, se convierta
en líder de la izquierda latinoame
ricana. ¿De dónde saca eso? Cree
realmente que es un hombre de iz
quierda, cuando en realidad lo que
tiene en la cabeza es una confusión

ideológica, de creencias y supo
siciones. Tener una retórica por
los pobres no es ser de izquierda.
La derecha la tiene; la Iglesia más
conservadora también. En función

de los resultados, sus políticas y
ocurrencias han dañado más a ese
sector.

El sueño de ser líder de la iz

quierda latinoamericana es ridí
culo. Su agenda no es de izquierda,
ni su discurso tampoco. Como
botones de muestra, está contra
las energías limpias, y la delega
ción mexicana en la COP27 pasó
de noche, mientras brillaban el
presidente de Colombia, Gustavo
Petro, y el presidente electo de
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. La
agenda de izquierda está contra
la militarización, postura anta
gónica a la de López Obrador. La
izquierda es defensora a ultranza
de los derechos humanos; López

Obrador los mancilla continua

mente y destrozó la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos.

Sus programas sociales tienen un
perfil neoliberal yes enemigo de
las políticas redistributivas.
López Obrador no es visto como

un hombre de izquierda en la iz
quierda latinoamericana. Incluso,
en algunos sectores lo ven como
un hombre conservador y con des
precio. Hizo el ridículo haciendo
una defensa de dictaduras que no
fueron invitadas a la Cumbre de las
Américas, cuyos líderes tampoco
querían ir, y decidió sabotear el
encuentro, al que originalmente
pensaba ir, por recomendación de
incompetentes asesores. Cometió
errores estratégicos, como cuando
abogó por largos minutos con el
presidente Joe Biden para que re
cibiera al presidente de Argentina,
Alberto Fernández, de quien habla
López Obrador como si fuera su
gran amigo, sin que fueran retri
buidas sus gestiones.
Este domingo debió ver esa reali

dad en la votación para la presi
dencia del BID. Argentina apoyó al
candidato de Brasil, Han Goldfajn,
quien arrasó en la primera vuelta
de la votación, con 80.08% de los
votos y el respaldo de 15 de los
17 gobernadores del banco que
eran necesarios. Antes de empe
zar la votación, Fernández ordenó
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el retiro de la candidata argen
tina y le dio el apoyo al candidato
del presidente Jair Bolsonaro,
que, como señal de una política
de Estado, Lula ha avalado con
su silencio. Tanto amor de López
Obrador con Fernández para que,
en el momento de la realpolitik,
Argentina se sumara a la "mayoría
ganadora", formada por Estados
Unidos, Canadá y Brasil.
Fue una bofetada de Fernández

a López Obrador, quien ha sido
hasta zalamero con el presidente
argentino, como lo ha sido con
Lula. La gran paradoja de esta
elección es que la presidencia del
BID estaba al alcance de México,
porque Estados Unidos tenía la in
tención de apoyar una candidatura
mexicana.

La semana pasada se explicó en
este espacio que desde que llegó
el presidente Joe Biden a la Casa
Blanca querían remover a Mauri
cio ClaverCarone, impuesto por
el expresidente Donald Trump.
ClaverCarone se sostuvo hasta
finales de septiembre pasado,
cuando la asamblea de gobernado
res lo destituyó por haber violado
prácticas de la institución al haber
tenido una relación con una de sus
colaboradoras.

Pero muchos meses antes de que
eso sucediera, funcionarios del
gobierno de Biden se acercaron a
la todavía embajadora de México
en Washington, MarthaBárcena,
para expresarle el interés que ha
bía en una candidatura mexicana.
En la administración Biden veían

con buenos ojos a Bárcena, aunque
no era economista, pero como un
buen puente en toda la región.
Bárcena renunció a la embajada y
al Servicio Exterior, pero el interés
en que fuera ella la candidata se
mantuvo. Enemistada con el se

cretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, esa oportunidad
nunca tuvo posibilidades.
Cuando fue destituido Claver

Carone, Ebrard propuso a Alicia
Bárcena, que López Obrador ha
bía pensado originalmente como
titular en Relaciones Exteriores, y
que al terminar su gestión como
secretaria ejecutiva de la Comisión
Económica para América Latina y
el Caribe, fue designada embaja
dora en Chile. La candidatura de
Alicia Bárcena no fue cabildeada

previamente con Estados Unidos,
que tiene 30% del voto en el BID.
De haberlo hecho habría sabido

que no era bien vista en Wash
ington. Bárcena fue tácitamente
vetada, pero Ebrard la mantuvo
hasta que era inminente que iba a
ser un fracaso.
Menos de 10 días antes de la

votación, se retiró la candidatura
de Alicia Bárcena y se propuso a
Esquivel. Su nominación obede
ció a que López Obrador ya no
lo quería en el Banco de México,
donde lo propuso como subgo
bernador, porque no le gustó que
actuara con independencia. El
Presidente lo mandó al matadero.

Esquivel tuvo que prepararse en
menos de cinco días para hacer su
presentación ante los gobernado
res del BID y viajar a Washington
para cabildear. Como se apuntó
en este espacio, si ganaba sería sin
el apoyo de su gobierno. Perdió,
pero la derrota no es de él, sino de
López Obrador. Quienes pensaba
López Obrador que eran sus alia
dos, lo abandonaron. El líder que
creía ser, sólo está en su imagina
ción. No tiene resortes en América

Latina y Estados Unidos ya ni se
ocupó de México. Qué triste para
un presidente que se sobrestima a
partir de la mitomanía.

En lo personal lo
quiera ver o no, el
Presidente sufrió
una vergonzosa
derrota
En el concierto
latinoamericano,
está claro, López
Obrador importa
muy poco
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LA FERIA

La Constitución,
en la boleta en 2024
Salvador
Camarería

No pocas de las reformas
políticas que se fueron
logrando desde los años

90 se anudaron en la ley magna
en la lógica de que a máximas
suspicacias, máximas garantías*.
Tras arduas negociaciones

en las que la oposición recelaba
permanentemente del gobierno,
y dado que también dentro de
éste se presentaban profundas
resistencias, los avances se ama
rraban a la Constitución para
dificultar, en forma y fondo, el
revertirlos.

En forma porque, de así de
searlo, habría que reunir los

votos para alcanzar las dos ter
ceras partes necesarias para una
reformulación constitucional. En

fondo porque, más allá de lo nu
mérico de los votos legislativos
requeridos, se tendría que abrir
y agotar un debate para justificar
así fuera cosmética o genuina
mente el cambio pretendido.
Ésa fue la manera en que la
Constitución acabó engordando.
Se trataba de una resultante

de la desconfianza que se tuvo
frente al anterior régimen, y de
una forma de premiar a partir de
1997, también hay que decirlo,
los consensos: si los más se po

nían de acuerdo en la era en que
los votantes hicieron efectiva la

división de poderes, su ánimo
negociador se podría tradu
cir de forma no sólo legal, sino
constitucional.

Para que todo eso sucediera
se precisó de gobiernos, priis
tas pero también panistas, que
creían que mientras más legi
timidad, mejor, y que se toma
ban en serio lo que de ellos se
dijera en capitales del mundo
y/o instancias internacionales.
Gobiernos que cedieron a veces a
regañadientes, pero a sabiendas
de que había una ganancia para
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el país. Administraciones, desde
tiempos de Ernesto Zedillo, que
no tuvieron mayorías absolutas
en el Congreso de la Unión, y
que vieron pintarse las guberna
turas de múltiples colores.
En 2018 cambió eso. A AMLO

le tiene sin cuidado el exte

rior y se asume como el único
gobierno legítimo en décadas.
En parte por ello en 2024 los
gobernantes de Morena darán
una gran batalla para reinstalar
una mayoría legislativa abso
luta que permita reformular sin
mayor trámite la Constitución.
Eso, y no sólo la Presidencia de
la República o el Congreso, ade
más de casi la tercera parte de las
entidades, estará enjuego en esa
elección.

¿Tratará la oposición que el
paradigma instalado desde la
traumática elección de 1988
perdure? Porque el oficialismo,
en cambio, sí pretenderá corre

gir su "doble error": el no haber
realizado más cambios constitu

cionales cuando tenía la mayo
ríanecesaria (20182021), y el
error de haber descuidado la
elección intermedia de forma

tal que en San Lázaro termina
ron sin los votos necesarios para
cambiar la Constitución.
Hasta 2018 en todas las elec

ciones de los últimos 30 años se

daba por sentada una continui
dad democrática. Cuatro años
después de esos comicios Andrés
Manuel López Obrador ha de
jado claramente establecido un
ánimo rupturista radical.
Quienes se devanan los sesos

tratando de dilucidar opciones
para derrotar a Morena y aliados
en las presidenciales venideras
no parecen calibrar que más que
una candidatura "competitiva"
para enfrentar al o la delfina lo
pezobradorista, se requiere un
nutrido grupo de candidatos con
los que, de tener buenos resulta

dos, puedan defender la actual
Constitución.

Del mismo modo que Andrés
Manuel ya debería decir a los
electores qué otros cambios de
sea hacer a la Constitución: si
demanda, como ya lo hizo desde
Palacio Nacional, voto en bloque
por los suyos en 2024, se debe
pedir al Presidente que explicite
para qué en concreto quiere esa
fuerza.

Es garantía, no suspicacia, que
será la Constitución, ni más ni
menos, lo que esté en la boleta
en 2024.

'Escuché esa frase a Arturo Núñez,
a quien doy crédito.

En Morena darán

una gran batalla
para reinstalar una
mayoría legislativa
absoluta
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CONFIDENCIAL

Dictámenes de San Lázaro,
desde Palacio Nacional
"Fuerte, muy fuerte", nos anticiparon, se espera el pri
mer encontronazo de este miércoles en las tres comisio

nes unidas de los diputados Puntos Constitucionales, de
Reforma Política Electoral y de Gobernación al cono
cerse el primer dictamen de reformas electorales. Debido
a que se trata de la iniciativa de AMLO, legisladores de
la oposición en su conjunto reclamarán que "el dictamen
se redactó en Palacio Nacional y en Gobernación, no en
San Lázaro". Igual sucede afirman con las propuestas
de reformas a las leyes secundarias. "A los diputados de
Morena sólo les han dado avances de cómo vendrían. Ni

conocen lo que sería la iniciativa, que ya vendría a San Lá
zaro ¡con todo y dictamen!".

Alito, ¿aliado confiable?
Ni Marko Cortés ni Jesús Zambrano ceden a los llama
dos del dirigente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, para volver a la mesa de acuerdos de la coalición
"en pausa" Va por México. Este fin de semana envió un
enésimo mensaje a sus exaliados: "Somos un aliado con
fiable, firme y consecuente impulsor de la alianza hacia
los partidos". Pero la respuesta fue sólo el silencio. De
acuerdo con legisladores federales, "habrá alguna luz
hasta que se voten las iniciativas de reformas electorales
en San Lázaro".

Peligrosa fohia a migrantes
Después de que el gobernador de Texas, Greg Abbott,
dijera que buscará nombrar a los migrantes como "inva
sores", ahora se prepara para enviar tanques a la fron
tera, según un documento que obtuvo The Texas Tribune.
Y mientras el odio hacia los mexicanos y sudamerica

nos crece, muchos en México siguen diciendo que lo de
Trump y sus seguidores "es sólo discurso".

Primer'matraquero' del país
En la contramañanera, la conferencia de los lunes de la
senadora panista Kenia López Rabadán, ésta descri
bió al inquilino de Palacio Nacional de acuerdo con su
actuar: "Se comporta como un candidato, se comporta
como un matraquero, en lugar de comportarse como el
Presidente de todos los mexicanos". Y es que, a decir de
la legisladora, el político tabasqueño mintió en todas sus
promesas de campaña, por lo que, ante sus pésimos re
sultados, lo único a lo que atina a hacer es a tratar, ilegal
e inmoralmente, de convocar a una marcha como la del
domingo próximo.

Reaparece Tatis
Quien reaparecerá en la escena pública es Tatiana
Clouthier. La exsecretaria de Economía estará presente
en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, que
inicia esta semana, donde compartirá mesa con Santiago
Nieto, quien también salió del gabinete morenista. A
ver si, como mujer independiente como la presume su
exjefe el presidente López Obrador, la Tía Tatis suelta
abiertamente el porqué de su salida de la 4T. Ya saben
que esta feria suele ser el confesionario de las figuras
públicas.

Sin homenaje a Murat
El presidente López Obrador celebró que en el gobierno
de Oaxaca se esté dando una transición en paz entre
Alejandro Murat y Salomón Jara, con lo que el priista
podría darse por bien servido. Y es que el mandatario
federal movió su agenda y ya no visitará la entidad en
lo que resta del mes, los últimos días del góber saliente.
Aquello de que le haría un homenaje por tener buena re
lación con el gobierno federal ya quedó atrás.
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EL GLOBO

ral para cuál
Leonardo
Kourchenko

Elon Musk nunca está

exento de polémica. Su
estilo, sus dichos, sus

excentricidades se suman al

paquete de un empresario exi
toso, aventurado y con ambi
ciones ilimitadas.

La adquisición de Twitter
por parte del empresario ha
sido más comentada que un
mundial de fútbol. Primero

hizo una oferta, luego se re
tractó; esperaba reacciones en
los mercados que no no se pro
dujeron o tardaron en llegar.
Finalmente fue "obligado" a

cumplir su compromiso y ad
quirir la poderosa red social.
Acto seguido inició los despi

dos, la reestructura y el anun
cio de los ocho dólares por
usuario para "certificar" men
sajes e identidades. Un recurso
astuto para recuperar parte de
su multimillonaria inversión.

Ahora bien, está el delicado
tema de Donald Trump. Ante
su campaña de desinformación
después de la derrota electoral
en 2020, Trump perdió el pri

vilegio del uso de Twitter, red
que utilizaba esencialmente
para difundir su catarata de
mentiras, afirmaciones des

viadas, torcidas, manipuladas,
además de no pocos insultos y
agravios a sus opositores.
Twitter entonces le retiró la

cuenta bajo su política de no
insulto, no agravio, no difu
sión de datos falsos. El hoy
expresidente había utilizado la
red para incendiar a sus segui
dores en el inolvidable ataque
al Capitolio estadounidense (6
enero de 2021).
Trump, furibundo, anunció

de inmediato el lanzamiento

de su propia red social, Truth
Social, donde cuenta hoy con
4.5 millones de seguidores.
El caso es que Musk, al frente

de Twitter, realizó una en
cuesta al interior de la pro
pia red, que según los datos
oficiales obtuvo resultados

muy estrechos: 51% a favor
del regreso de Trump, 48% en
contra.

Así, Musk hizo a un lado un
supuesto Consejo de Normas y
"Moderación Editorial" y abrió
la puerta a todo contenido. A
horas de que Musk aplicara
esta nueva política, reapare
cieron mensajes xenófobos,
sexistas, racistas y de muy di
versos tonos de excesos.

Entre ellos, el propio Trump.
Antes de haber sido "expul
sado" de la red (2020), llegó
a contar con 83 millones de

seguidores, un número impre
sionante para un político en
cualquier parte del mundo.

Se dice que a su regreso
alcanzó ya 86 millones de
seguidores.

¿Qué podemos esperar? Li
teralmente más de lo mismo.

Donald Trump es un mentiroso
compulsivo, altera la realidad,
la modifica y emite afirmacio
nes según su conveniencia.
Es prácticamente imposible
que reconozca un dato con
firmado; siempre lo manipula
para utilizarlo a su favor y en
contra de sus adversarios.

Musk, veleidoso y fanfarrón,
comparte todos los excesos y
desplantes del expresidente.
Escudado en el argumento
de "la libertad de expresión",
abre la puerta de la red social
a la injuria, el denuesto, la
falsificación, la mentira vil y
tramposa.
Trump tiene un contrato

exclusivo en su red Truth So
cial, cuyo impacto es conside
rablemente reducido junto a
Twitter. Puede compartir con
tenidos y mensajes en otras re
des, pero sólo después de seis
horas en que hayan aparecido
en Truth Social.

¿Qué tanto cumplirá su
propio contrato con su propia
empresa?
Le anticipio que lo romperá

muy pronto. Por la simple y
sencilla razón de que en Twit
ter lo leerán 83 millones de
simpatizantes, y no los 4.5 de
su plataforma personal.
Una vez, y como siempre,

Trump pasará por encima de
un contrato, un acuerdo, una
norma corporativa de la que
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seguramente no tendrá conse
cuencias. No se puede deman
dar a sí mismo.

Los tiempos que vivimos nos
conducen irremediablemente

a preguntar si la libertad de ex
presión es sustento suficiente
para que un conocido manipu
lador, sometido a seis proce
sos judiciales, entre penales
y civiles en Estados Unidos,

tenga acceso a una red social
de la extensión y poderío de
Twitter.

Muy pronto veremos las con
secuencias de esta decisión,
que Musk asegura no tendrá
efecto significativo, porque
el "algoritmo" reducirá el im
pacto y la reproducción de
mensajes negativos, violentos
y falsos. ¿Según quién?

Son tal para cual, uno para el
otro. Desgraciadamente, muy
poderosos los dos.

Musk, veleidosoy
fanfarrón, comparte
todos ¡os excesos

y desplantes del
expresidente Trump
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Sobre los descuentos
en El Buen Fin

1 fín de semana pasadoE se llevó a cabo !El Buen
Fin' por doceava vez con

secutiva desde que inició en
2011. Con el Mundial de fut

bol en puerta, probablemente
la demanda por televisores o
pantallas planas se exacerbó.
Asimismo, algunos habrán apro
vechado para renovar guar
darropa, sobre todo conforme
hemos ido regresando a tener
más eventos presenciales en
nuestras agendas después de la
pandemia. Otros quizá aprove
charon 'El Buen Fin' para llevar a
cabo compras anticipadas de los
regalos navideños. Sin embargo,
independientemente si aprove
chan o no 'El Buen Fin', la mayo
ría se pregunta si realmente es
un buen momento para com
prar, sobre todo en términos de
descuentos.

Para poder responder esta
pregunta de manera general,
se puede analizar el comporta
miento de algunos subíndices
del índice de Precios al Consu
midor (INPC) que publica el
INEGI, y comparar su dinámica
antes de que se instrumentara
'El Buen Fin' y lo que ha ocurrido
desde que dio inicio en 2011.
Asimismo, considero relevante
aprovechar que el INPC se pu
blica de manera quincenal, para
poder hacer un análisis un poco
más fino al respecto. Sobre todo

porque 'El Buen Fin' ocurre en
la segunda quincena de noviem
bre, salvo en ocasiones que ha
iniciado antes, como el año pa
sado. En este sentido, utilicé las
series de tiempo quincenales de
2003 a la fecha de los subíndices

de 'mercancías no alimenticias' y
'otros servicios'. Estos últimos no

incluyen vivienda y educación.
Es decir, se capturan los bienes y

servicios objeto de los descuen
tos de 'El Buen Fin' (e.g. electro
domésticos, muebles, juguetes,
ropa, televisores, computadoras,
comidas en ciertos restaurantes).
Consideré iniciar el periodo

de estudio en 2003 porque en
ese año ya se había consolidado
la inflación anual en México en

un solo dígito, después de altí
sima volatilidad e inflaciones de

dos o hasta de tres dígitos en los
ochenta y noventa. En este sen
tido, calculé la contribución por
centual de estos subíndices a la

inflación general quincenal para
las dos quincenas de noviem
bre y la primera quincena de
diciembre. Acto seguido, obtuve
la mediana de dichas contribu

ciones de 2003 a 2010 y luego de
2011 a 2019, para ambas cate
gorías. Trabajé con la 'mediana'
y no con el promedio (o media)
para eliminar los valores extre
mos. Cabe señalar que separé las
contribuciones de 2020 y 2021,
debido a que considero que son
observaciones atípicas, debido
a la pandemia de Covid19. A
continuación solo comentaré

sobre los resultados que obtuve
al analizar el comportamiento
de los precios de las 'mercancías
no alimenticias', debido a que
fueron similares para los "otros
servicios".
Mercancías no alimenticias.

Vamos a analizar 'El Buen Fin' en

tres quincenas: (1) La primera
quincena de noviembre, Le.
una quincena antes de 'El Buen
Fin'; (2) la segunda quincena
de noviembre, en donde ocurre
'El Buen Fin'; y (3) la primera
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quincena de diciembre, después
de 'El Buen Fin'. Vamos a com

parar el comportamiento de los
precios en estas quincenas tanto
en el periodo 20032010 (antes
de que se instaurara 'El Buen
Fin'), como en 20112019 (que
ha estado vigente 'El Buen Fin').
Sobre (1), existe una diferen
cia importante en el comporta
miento de los precios durante la
primera quincena de noviembre.
Antes de que se instaurara 'El
Buen Fin' la contribución era de

2.6pb y después de que inició,
de casi 4.0pb(!). Es decir, los
productores o los mismos esta
blecimientos comerciales han

aumentado más los precios en
la primera quincena de noviem
bre desde que dio inicio 'El Buen
Fin' en 2011, comparado con
20032010. Ahora, ¿Qué sucede
entonces en la segunda quincena
de noviembre, en donde ocurre
'El Buen Fin'? i. e. el punto (2).
Los precios de las mercancías
no alimenticias contribuyen con
1.8 pb a la baja desde que está
'El Buen Fin', en lugar de una
contribución de 1.8pb al alza,
antes de que se instrumentara.
Es decir, sí ha habido descuen
tos. Sin embargo, esto ocurre
una vez que subieron los pre
cios una quincena antes. Ahora
bien, ¿Qué sucede después de
'El Buen Fin', el punto (3)? Los
precios de las mercancías no ali
menticias han contribuido con

5.5pb a la inflación general en la
primera quincena de diciembre
desde que se instauró 'El Buen
Fin'. Esto es más del doble de lo

que contribuían en esa misma

quincena antes de 'El Buen Fin'
(2.2pb). Esto último nos dice
que si no nos es posible comprar
lo que queremos antes de 'El
Buen Fin', sí lo hagamos en 'El
Buen Fin' (si podemos), porque
después los precios suben más,
en general.
Claramente esto es un análisis

muy general sobre los resultados
de 'El Buen Fin' en torno a los

descuentos que el consumidor
promedio puede conseguir. Sin
embargo, no toma en cuenta las
oportunidades de crédito que
ofrecen los bancos, ni tampoco
las particularidades de cada
producto o servicio, así como de
los diferentes establecimientos

donde se ofrecen. Así que es muy
factible que dependiendo de lo
que se desea adquirir, en algu
nos casos existan mejores des
cuentos que otros y que inclusive
no necesariamente se observe

un incremento de precios antes
de 'El Buen Fin'. Así, al final del
día, cada consumidor debe de
hacer su análisis con base en

lo que desea y puede comprar,
monitoreando los precios desde
antes de 'El Buen Fin', para po
der saber si el descuento vale la

pena o no. Al menos espero que
esta breve columna ofrezca un

esquema general para poder sa
ber qué ha ocurrido desde que se
instrumentó 'El Buen Fin'.

* Ei autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que seBxpresa:n en esta
columna son a título personal.
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DEMOCRACIA EFICAZ

El INE sí se toca, pero
para fortalecerlo
Luis€:arlos
Ugalde

Por supuesto que el INE
requiere mejoras, por
ejemplo, para reducir sus

costos operativos en la organi
zación de elecciones, para desre
gular la ley electoral y acotar
su carácter punitivo, para que
el Instituto sea un árbitro más

discreto como resultado de par
tidos que se autorregulan y cum
plen las normas. Es un exceso
de soberbia decir que "el INE no
se toca", cuando hay muchos as
pectos que mejorar.
Desafortunadamente, López

Obrador incendia la pradera
cuando desacredita al INE por
cometer fraudes imaginarios
cuando Morena ha ganado la
mayoría de las elecciones en los
últimos cuatro años y cuando
ya desliza un presunto fraude
en 2024: si gana Morena será a
pesar del INE, si pierde será por
culpa del fraude.
Los excesos retóricos de la

marcha del 13 de noviembre —

no se toca al INE— y la soberbia
de proteger el status quo surge
por la propaganda populista y
degradante que López Obrador
ha hecho contra el INE durante

casi 20 años. Porque efectiva
mente, en un entorno tóxico sin
un diagnóstico balanceado de lo
bueno y malo del sistema electo
ral, es mejor posponer cualquier
intento de reforma.

Por supuesto que entre los
marchistas del domingo 13 ha
bía muchos que no conocían los
entretelones del sistema elec

toral ni mucho menos por qué
la reforma electoral de López
Obrador significa una captura
del Instituto, como también los
marchistas del próximo do
mingo 27 desconocerán porque
hay que ir a apoyar al presidente
López Obrador.
No obstante, las centenas de

miles de personas que marcha
ron sí tenían un conocimiento

intuitivo de que este gobierno
está acotando el pluralismo,
propicia la polarización y busca
capturar al INE. Corear "no se
toca al INE" es un eslogan exce
sivo pero simple y potente para
enfrentar el radicalismo del
gobierno.
La propuesta de reforma elec

toral de López Obrador contiene
algunos elementos positivos,
pero el núcleo es muy nocivo
para la independencia del árbi

tro electoral. En otros textos he
argumentado los mecanismos
que convertirían al INE en un
brazo político del gobierno, pero
basta reiterar que la elección por
voto popular de los miembros
del cuerpo directivo del insti
tuto y de los magistrados elec
torales los harían delegados del
poder político oficial.
La reforma de AMLO es mala

no sólo por la captura del INE
sino por sus graves omisiones
en dos temas nodales que ame
nazan la salud y uno de ellos
la misma sobrevivencia de la
democracia mexicana. Uno es
el financiamiento ilegal de las
campañas políticas y el otro la
penetración del crimen organi
zado durante procesos electora
les. También es omisa en atacar
las raíces del clientelismo elec

toral y la coacción del voto.
Una vez que la marcha for

taleció el rechazo de los parti
dos a la reforma constitucional,
algunos legisladores de Morena
como Hamlet García Almaguer,
han dicho —sin tapujos— que "
a su bancada le tocarían tres de
los cuatro consejeros que se re
novarán en 2023".
López Obrador propone que

los consejeros del INE sean
elegidos por el voto del pue
blo, según él, para quitarle a los
partidos ese privilegio que usan
para capturar a los consejeros,
Y ahora Morena quiere replicar
esa práctica.
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En los hechos, que los parti
dos sean los últimos decisores

de quienes son elegidos como
consejeros no significa que to
dos ellos actúen como delegados
de los partidos. En la historia
del instituto algunos consejeros
—efectivamente— han respon
dido a los intereses de los par
tidos, pero el balance es que el
INE mantiene una sana distan
cia frente a ellos.

Una vez que se ha diluido el

riesgo de una reforma consti
tucional, quedan dos riesgos
latentes que se deben contener:
por una parte, una reforma legal
en materia electoral —el plan
B— que puede contener otros
problemas, por ejemplo, para
acotar las facultades de fiscali

zación del INE o para modificar
los requisitos para ser conseje
ros electorales y que permita
que se cuelen en el proceso
personajes sin capacidades y ex
periencia electoral, o bien, que

quiten las restricciones para que
el gobierno haga propaganda
durante procesos electorales.
El segundo riesgo es el nom

bramiento de los cuatro conse

jeros del INE. Hay muchas voces
de Morena que querrán, como
receta Hamlet, agandallar tres
consejeros en tono de revancha
porque su propuesta de reforma
naufragó: eso es, nombrar a
porristas del gobierno para que
incendien la pradera desde el
mismo INE.
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TODOS SOMOS UNO

Prevenir y conocer para
terminar con la violencia
infantil en línea
Annayancy
Varas García

Sabemos que los riesgos
que enfrentan niñas, ni
ños y adolescentes en ma

teria de violencia crecen día con

día, pero hay una forma para
reducirlos. Me refiero a la pre
vención. Es por ello, que Alum
bra —una iniciativa de Early
Institute dedicada a prevenir
la violencia sexual infantil—

organizó el Tercer Seminario
Alumbra Iberoamérica para
tratar asuntos relacionados con
este fenómeno.

Así, para abordar la proble
mática de la violencia sexual

infantil digital se reunieron en
el seminario virtual Joaquín
Manuel González Cabrera, de
la Universidad Internacional de

La Rioja; Óscar Ortega Pacheco,
de Like Inteligente, y Nazly Bo
rrero Vázquez, especialista en

ciberinteligencia.
Joaquín González habló de los

retos virales que podrían poner
en riesgo a los adolescentes,
mencionando que los retos son
inherentes a este grupo social,
sin embargo, hay que saber si es
uno blanco o negro, es decir, po
sitivo o negativo. Son positivos
cuando no suponen riesgos, son
divertidos y nadie es humillado;
son negativos cuando llegan a
ser peligrosos y quienes los ha
cen sufren daños. Para evitar

que los adolescentes practiquen
los retos negativos o challenges,
el especialista sugiere enseñar
los a pensar. Una de las maneras
de ayudarlos a saber diferenciar
entre un reto blanco o negro
es fomentando el pensamiento
crítico y motivar a que se hagan
preguntas sobre las acciones
que intentan realizar. Interro
gantes como: ¿Qué reto es?,
¿cómo es?, ¿cuándo hay que ha
cerlo?, ¿dónde se lleva a cabo?,
¿con quién se tiene que hacer?,
¿cuánto cuesta llevarlo a cabo?
y ¿por qué se tiene que hacer?
podrían ayudar a que los ado
lescentes se cuestionen sobre la

seguridad, la complejidad, los
riesgos y las consecuencias de
cualquier tipo de reto.
Por su parte, Óscar Ortega

se refirió a los videojuegos, in
dicando que muchos de ellos

fortalecen habilidades como la

tolerancia a la frustración, tra
bajo en equipo, comunicación
y colaboración. Sin embargo,
los cuidadores deben estar muy
atentos en cuanto a contenidos,
tipo de contactos en línea, posi
bles peligros de estafa, com
pras desmedidas y tiempos de
práctica.
En este sentido, el experto

sugiere definir las reglas y los
límites (tiempo y condiciones
de uso); conocer su etiquetado,
que garantiza que los conteni
dos correspondan a la edad de
los usuarios; limitar las com
pras con tarjetas de prepago u
otros métodos; aplicar contro
les parentales y, sobre todo,
conversar entre padres e hijos
sobre el tema de los videojuegos
no solo para identificar posibles
amenazas, sino para compartir
en familia.

Por último, Nazly Barrero
habló de la violencia digital,
definiéndola como la agresión
psicológica que realiza una
persona a través de las nuevas
tecnologías. Señaló que exis
ten varios tipos de violencia
digital como son ciberbullying
(acoso); grooming (acoso se
xual); sexting (transmisión de
material sexual); happyslap
ping (agresiones en vivo); entre
otros. Mencionó que cuando
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un niño es violentado, en el en
torno digital, suele tener bajo
rendimiento escolar, aislarse,
ser agresivo o tener ansiedad,
depresión, miedo, baja auto
estima y trastornos del sueño.
Ante ello, la especialista reco
mienda ser más conscientes de

la tecnología que se les da a los
niños, las niñas y los adolescen
tes; usar controles parentales
en los dispositivos; y acercarse

a los protocolos de ayuda y
apoyo, principalmente, para
denunciar.

Para Early Institute es funda
mental proteger a este grupo
social de cualquier situación de
riesgo. Por esta razón reconoce
mos el papel de la prevención y
del conocimiento como herra

mientas clave para enfrentar la
violencia en sus entornos. En el

ámbito digital, es vital alentar
un adecuado uso de la tecnolo

gía, por lo que invitamos a los
responsables de la crianza a
poner atención en las prácticas
virtuales que efectúan los ni
ños, las niñas y los adolescentes
para garantizar su seguridad y
sano desarrollo.

'Para evitar que los adolescentes
practiquen ¡os retos negativos o
challenges, el especialista sugiere
enseñarlos a pensar"
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UCHAS EMPRESAS FA

MILIARES no imaginan
derrotar en tribunales a losMconsorcios internacionales

que caen en la tentación de
aprovechar marcas posicionadas regional
mente y lanzan una igual.
Es el caso de la registrada desde 1988

ante el Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial (IMPI), denominada "King
Dogs", que desde un carrito de hot dogs en
Ciudad Madero, Tamaulipas, se fue arrai
gando en el gusto de los consumidores,
hasta establecerse como un comercio de

comida rápida en aquel puerto.
Fue en el año 2010 cuando el empren

dedor y creador de esa marca, Vicente
Pérez Villalobos, se percató que la ca
dena de comida rápida Burger King, lanzó
a nivel nacional un "perro caliente" con el
mismo nombre, por lo que la demandó por
el uso no autorizado de dicha marca no
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registrada.
Por su parte el IMPI, entonces dirigido por Jorge Amigo Castañeda, declaró la

infracción de la cadena de hamburguesas con una multa de tres mil días de salario
mínimo y prohibiendo el uso de la marca de Pérez Villalobos.
Como era de esperarse, la poderosa multinacional que preside Daniel

Schwartz impugnó la resolución ante el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Admi
nistrativa, que dirigía en aquellos tiempos Juan Manuel Jiménez, y abrió juicio
de amparo ante el Tribunal Judicial.
Sin embargo, ambas autoridades jurisdiccionales terminaron confirmando el

daño causado por la marca "King Dogs" de Burger King, cuya franquicia maestra en
México adquirió en 2013 el Grupo Alsea, de Cosme Torrado.
Se espera que en las próximas semanas se dictamine una sanción económica que

podrá ir del 30 al 40% de las ganancias de Burger King durante el tiempo en que co
mercializó el hot dog con dicha marca.
Es justo decir que pasaron otros cuatro años de la última parte de su defensa,

pero el empresario Pérez Villalobos demostró en tribunales el mal uso de su marca.
Se estima que tendrá en breve un resultado positivo de su estrategia legal, frente

a una defensa con recursos por encima de su proporción local.
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APENAS ESTE 16 de noviembre el
Décimo Primer
do en Materia
Civil del Primer
Circuito resol
vió en defini

tiva el juicio
466/2022 a fa
vor de El Heral
do de México.

Negó el am
paro a Ricar
do Henaine

Mezher y Ro
berto Henaine Buenrostro, de
Organización Editorial Hena, a tra
vés del cual pretendían despojar de
manera ilegal la marca El Heral
do de México a El Heraldo Media

Group, único operador y dueño de
la marca. Con la resolución, la cual
no admite recurso adicional algu
no, se confirmó que el grupo de Án
gel Mieres es el único titular para
explotar y operar en sus distintas
plataformas la marca, quedando
resuelto en definitiva que los He
naine no tienen derecho respecto
de ésta, resolviéndose como ilega
les sus múltiples intentos de des
pojo. De igual forma, la resolución
fue dictada en concordancia con

la sentencia emitida por el Déci
mo Tercer Tribunal Colegiado en
Materia Civil del Primer Circuito,
que resolvió en definitiva el ampa
ro 76/202213 a favor también de
El Heraldo de México, negándole
el amparo sobre diversos acuerdos
tomados en asamblea de accionis

tas que confirmaban la titularidad
de la marca El Heraldo de México a
favor del medio informativo El He

raldo Media Group. Queda resuelto
que Organización Editorial Hena y
los Henaine no tienen derecho al

guno respecto de la citada marca,
ni tampoco tiene injerencia alguna
en la operación, administración, ni
en su parte editorial. Bufete Hol
guín y Abogados, de Antonio Hol
guín Acosta, representó a Mieres,
y Alonso Abogados, de Celestino
Alonso Barraza, a los Henaine.
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Y EN MÁS de violaciones a la pro
piedad intelectual, en algunas em
presas de la
industria pri
vada de segu
ridad se están

presentando
prácticas poco
éticas contra

lo que llamó ya
la atención de
las secretarías
de Seguridad

Pública Ciudadana de Rosa Icela
Rodríguez, de Marina de José Ra
fael Ojeda y de la Defensa Nacio
nal de Luis Cresencio Sandoval.

Una de ellas es FESEP Seguridad
Privada, de Antonio Layva, que
se presume está fuera de norma en
materia de uniformes, salarios y ar
mamento oficial. Existe la sospe
cha que FESEB utiliza uniformes en
grado de confusión a los que usan
dependencias oficiales como la Ma
rina o la Guardia Nacional, que co
manda Luis Rodríguez Bucio y,
al parecer, portan armas de alto
calibre que no están aprobadas
para el uso de la seguridad priva
da. Además, al parecer, sus precios
están muy por debajo del mercado,
lo que implicaría un dumping, ya
que sus clientes no son empresas
de bajos recursos. Apunte a Sodi
mac Arboledas, Residencial Paseos
del Bosque, Estacionamientos BDI,
Fraccionamiento Mediterráneo,
Makita México, Lienzo Charro de
la Villa, Parks, Litoflex, Multiplaza
Izcalli, Química Dobal, Mer Group
México, Golden Star, La Plaza del
Salado, Plaza Fiesta Coapa, IDEA,
Baleros Internacionales y Tema
sek y muchos otros corporativos de
Santa Fe, entre otros.
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A GERARDO ESQUIVEL lo quiso
muy al principio Andrés Manuel
López Obra
dor, pero al
final lo dejó
caer. Esqui
vel fue asesor
económico del
candidato de
Morena en la

campaña elec
toral del 2018,
pero luego
del triunfo, Carlos Urzúa ya no
lo incorporó a su equipo en la Se
cretaría de Hacienda. La salida se

presentó con la renuncia de Ro
berto del Cueto como subgober
nador del banco central. Esquivel
nunca estuvo de acuerdo con las

alzas de las tasas de interés, en se
guimiento de la subida de tasas por
parte de la Reserva Federal de Es
tados Unidos para combatir la in
flación. Inclusive llegó a plantear
la necesidad de un desacoplamien
to de las decisiones monetarias, lo
que le trajo muchas críticas al inte
rior del equipo económico de la 4T,
en especial de Rogelio Ramírez
de la O. Tras no haber logrado la
presidencia del Banco Interameri
cano de Desarrollo, la pregunta es
a dónde irá ahora Esquivel.
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Las cifras alegres del crecimiento
El INEGI dio a conocer el viernes pasado que su in

dicador oportuno de actividad económica (IOAE)
creció en el mes de octubre a una tasa anual de 5

por ciento, lo que para algunos resultó sorpresivo.
La cifra anticipa que el crecimiento del PIB en todo el

2022 estará muy por arriba de lo que el consenso con
sideraba hasta hace muy poco (2.1 por ciento según la
más reciente encuesta de Banxico), e incluso será su
perior a la estimación de Hacienda, de 2.4 por ciento,
que había sido considerada muy optimista.
Nada raro sería ver que terminara el año con un cre

cimiento al 3 por ciento
Sin embargo, en esa cifra hay que ver sobre todo

un efecto estadístico derivado de las comparaciones
anuales, más que un crecimiento extraordinario.
Resulta que la cifra de actividad económica de octu

bre estuvo entre las más bajas del 2021. Por eso, a pesar
de que, en este año, el crecimiento respecto a septiem
bre fue bajo, fue suficiente para lograr el 5.0 por ciento
en la comparación anual.
Por este efecto de la base de comparación, aun si en

los meses de noviembre y diciembre la economía no
creciera respecto al nivel de octubre, la variación anual
sería de 4.3 por ciento en noviembre y de 3.6 por
ciento en diciembre.

De esta manera, podría anticiparse que el PIB habría
crecido en 4.3 por ciento en el último trimestre del año,
y, por lo tanto, el promedio anual habría sido de 3.1
por ciento.
Aunque la cifra es buena y mejor a lo previsto, si ve

mos el corto plazo, las cosas no están para hacer fiesta.
De acuerdo con los propios datos del INEGI, en sep

tiembre el crecimiento mensual fue mínimo, apenas de
0.2 por ciento y en octubre fue todavía menor, de 0.1
por ciento.
De hecho, si en México presentáramos las cifras como

lo hacen en EU, el crecimiento de octubre habría sido
de apenas 1.2 por ciento anual.
El freno del mes pasado es más visible en la actividad

industrial, en la que el crecimiento fue también de 0.1
por ciento mientras que tres meses atrás, en julio, había
alcanzado el 0.4 por ciento.
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Pareciera que se empieza a observar la conjunción
de dos efectos.

El primero es una menor actividad económica
en Estados Unidos, que, aunque aún sea leve, ya
apunta a que las cosas habrán de complicarse en los
siguientes meses.
El segundo es el impacto de la inflación en el

gasto de las familias.
Aunque el salario promedio de cotización al IMSS

aún tenga un crecimiento superior a la inflación, el
poder efectivo de compra del conjunto de las fami
lias ya resiente el mayor costo de la canasta básica
y desincentiva a mantener el ritmo del gasto de los
hogares.
Antes de que termine el año o más tardar en los pri

meros meses del 2023 ya se empezará a observar en
más variables macroeconómicas el menor dinamismo

de la actividad productiva.
Pero, hay ventaja en las comparaciones anuales.
Suponga que el mismo nivel de actividad eco

nómica previsto de octubre se mantiene en todo el
2023, es decir, que tenemos un estancamiento eco
nómico en lo que resta del año y en todo el próximo.
Aun así, el crecimiento del primer trimestre del

próximo año sería de 3.0 por ciento; de 1.5 por
ciento en el segundo; de 0.5 por ciento en el ter
cero, y de 0 en el cuarto trimestre.
El promedio anual para el 2023 sería de 1.4 por

ciento, por arriba de las estimaciones del consenso,
que marcan hoy una tasa de 1.0 por ciento.
La gran interrogante que hay es cuándo se presen

tará una situación recesiva en Estados Unidos y qué
profundidad tendrá.
Y si el mercado interno podrá ser un amortiguador

ante el inevitable impacto que esa circunstancia ten
drá en el sector exportador.
No pierda de vista que por el efecto aritmético

de las comparaciones aun con una economía que
en 2023 estuviera estancada, el PIB registraría una
tasa de 1.4 por ciento.
Así que, cuidado con celebrar datos que implican

apenas estancamiento.
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9ESDE5AN LAZARO

Marcha a favor de la dictadura
Alejo
Sánchez
Cano
Con un país polarizado,

dividido y enfrentado, el
presidente López Obra

dor cree no solo ganar la elec
ción presidencial del 2024, sino
mantener su proyecto político
por varios lustros más.
La fórmula populista de ge

nerar más pobres, tenerlos mai
ceados y a medio comer es la
"estrategia perfecta", para ase
gurar los votos necesarios en las
urnas o en las consultas popu
lares o en las revueltas sociales,
para vencer a "los poderosos".
Con el señuelo de que los ri

cos son los malos y culpables de
la marginación y la pobreza, a
diario se alimenta entre los sec

tores de la población más mar
ginada, ese discurso de odio
y encono que busca, sin duda,
votos y apoyo a instaurar la dic
tadura perfecta.
La marcha de los acarreados

busca acentuar esas diferencias

entre los fifís y los chairos, entre
los poderosos y corruptos, entre

el pueblo bueno y marginado y
los conservadores.

La tesis fundamental de que
neoliberalismo, desarrollo y
democratización (política, eco
nómica y social) son antagóni
cos e incompatibles, y que de la
capacidad que tengan los mo
vimientos políticos y sociales
de proponer alternativa y crear
condiciones desarrollar el pro
yecto popular, dependerá de la
derrota definitiva de la doctrina
neoliberal.
El Foro de Sao Paulo busca

subrepticiamente desestabilizar
a las democracias de América

Latina, y en esta línea se avoca
el gobierno de la 4T en aras de
perpetuarse en el poder.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador lleva a cabo
las recomendaciones del Foro,
claro, solo las tropicaliza para
que tengan más penetración en
tre la gente, pero el objetivo es
aniquilar a la democracia.

La prueba de ello es su re
forma electoral, que repre
senta el manual de acciones

para cooptar a los organismos
electorales, mantener el control
del Congreso y aniquilar a la
oposición.
El presidente brasileño Luiz

Inácio Lula da Silva con otros

mandatarios de la región, ema
nados de la izquierda como Ló
pez Obrador, son los impulsores
del ideario político y social del
Foro de Sao Paulo para que se
mantenga vigente, tanto en sus
conceptos ideológicos, como en
la instauración de "los regíme
nes contrarios al imperialismo
yanqui".
Los participantes en la mar

cha pro AMLO, asistirán ame
nazados, incentivados o de
plano convencidos de que la
mejor opción para gobernar al
país es el gobierno de la 4T, por
que es el que trabaja para ellos,
no obstante que el grueso de
esos marchistas y de la pobla
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ción estén más jodidos que por
lo menos hace cuatro años.

Los 4 millones de personas
que se han sumado a la pobreza
en este sexenio, así como la pre
tensión de aniquilar a las clases
medias, son el signo distintivo
de la administración de AMLO,
Tienen razón aquellos que en

estos momentos aseguran que
estamos ante dos modelos de

gobierno: la democracia o la
dictadura, y ante ello los ciuda
danos tienen que tomar partido
y por fortuna así ocurrió con la
marcha del 13 de noviembre en
favor del INE.
Los cerca de un millón de

mexicanos que se manifesta
ron en todo México y en varias
ciudades del mundo, constitu
yen un muro en defensa de la
democracia, de las libertades y
de los derechos humanos; y en
contra del autoritarismo pro
movido por anarquistas y gru
pos violentos.
La gestación de un socialismo

democrático, dejo hace años su
disfraz para develar el rostro
auténtico de la dictadura

La marcha promovida y orga
nizada por AMLO, para ala
barlo, en el fondo no es más que
la pretensión de aniquilar a la
democracia mexicana.

Para el modelo que pretende
imponer López Obrador es con

dición indispensable mantener
bajo su égida al INE, a los tribu
nales electorales, al Congreso,
el Poder Judicial, los organis
mos autónomos, como la CNDH
y la Fiscalía General de la Re
pública, al tiempo de dominar a
las Fuerzas Armadas.

Como se aprecia, estimado
lector, le falta muy poquito al
presidente para avanzar en sus
aviesos objetivos.
Por fortuna, la mayoría de los

marchistas pro AMLO, van "a
güevo" y con plena ignorancia
de cómo será usada su presen
cia en favor de acabar con la de

mocracia en nuestro país.
Para terminar esta columna,

transcribo algunas reflexiones
de los enemigos del Foro de Sao
Paulo:

El Foro es la mayor orga
nización política que existe
en el continente latinoameri

cano, dice el escritor brasileño,
Olavo de Caralho: "No creo que
ni en Estados Unidos exista

una organización que reúna
200 partidos políticos y más
bandas de narcotraficantes,
secuestradores,criminales, etc.
Es un negocio monstruoso".
La violencia, la manipula

ción, el crimen, la corrupción y
el fraude, son el ADN de estos
gobiernos que gritan a todo pul
món: "Primero los pobres".
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Transmu
taciones

México: un

infierno para
las mujeres

Lucía Melgar
@ludame!p

Basta entrar a redes
sociales o acercar
se a los medios pa
ra corroborar que,
pese a los discur
sos triunfalistas de
autoridades locales
y federales, la vio
lencia contra mu

jeres y niñas sigue
sembrando muerte
y destrucción. No
es exagerado de
cir que México es
un infierno para las
mujeres, tampoco
afirmar que los go
biernos mantienen
una negligencia cri
minal, aun cuando
resuelvan algún ca
so, en general por
presión mediática.
Si con la pandemia
la situación labo
ral y económica de
las mujeres ha re
trocedido de 10 a
20 años (CEPAL), la
persistencia de las
violencias machis
tas agrava el dete
rioro de su vida per
sonal y social.
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La pequenez de la mayoría oficialista
La reforma no es// tá a negociación.

No vamos a ceder
nada. Como no se

puede en la Consti
tución, en las leyes secundarias vamos a
garantizar que los partidos tengan menos
recursos y el INE gaste menos", dijo Igna
cio Mier, coordinador de la bancada de
Morena en la Cámara de Diputados. Pro
nunció estas palabras en una asamblea in
formativa celebrada el pasado 20 de no
viembre, en Zacatlán, Puebla.
Según las versiones que han transpira

do a los medios de comunicación, More
na tiene en mente someter a votación en

la Cámara de Diputados la iniciativa de
reforma electoral del presidente López
Obrador, tal como la presentó, sin mover
le una coma. Junto con el Partido Verde y
PT, reúnen los votos necesarios para apro
barla en comisiones, donde sólo se requie
re una mayoría simple.

El Partido Verde y PT votarán a favor en
comisiones rogando que la oposición de
rrote la iniciativa presidencial en el pleno
de la Cámara de Diputados, donde hace
falta una mayoría calificada para su apro
bación. Los socios menores de Morena

han mantenido hasta ahora un bajo per
fil, pero en su fuero interno rechazan las
propuestas de López Obrador en materia
electoral. Para ellos representa renunciar
a su existencia como organizaciones se

paradas de Morena.
El presidente López Obrador y su parti

do saben que les espera una nueva derro
ta en el pleno de la Cámara de Diputados,
que se sumaría a la que sufrieron tras su in
tentona de introducir cambios constitucio

nales para restaurar el poder monopólico
de la CFE sobre la industria eléctrica. Los

dirigentes de los partidos de oposición 
PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano
han anunciado que votarán en contra de
un proyecto que ven como un intento por
parte del oficialismo de apoderase de las
instituciones electorales.

La marcha del 13 de noviembre, a la que
acudieron cientos de miles de ciudadanos

en defensa del INE, ha servido para refor
zar esta convicción. Asimismo, PAN y PRD
han condicionado la continuación de la
alianza con el PRI en las elecciones del Es

tado de México y Coahuila al voto en con
tra de la iniciativa presidencial y la negocia
ción conjunta de los cambios en el Consejo
General del INE. El PRI tiene mucho que per
der si en esta ocasión se va por su cuenta.

López Obrador y sus operadores políti
cos están convencidos que pueden resca
tar un triunfo de las garras de una nueva
derrota legislativa. Para ello tienen prepa
rado lo que han denominado un Plan B.
Consiste en un paquete de cambios a la
legislación secundaría en materia electo
ral, que buscarán aprobar una semana
después de que se consume el rechazo a

la iniciativa presidencial en la Cámara de
Diputados. Morena y sus aliados tienen la
intención de pasarlo en fasttracka princi
pios de diciembre.

Las modificaciones a legislación secun
daria del Plan B no tienen nada que ver
con la iniciativa de reforma electoral del

presidente López Obrador. Son una cosa
completamente distinta. Según versiones
recogidas por los medios, consisten en un
paquete de cambios variopintos, que van
desde fusionar direcciones ejecutivas del
INE hasta suprimir las franquicias postales
de los partidos políticos.

Las últimas casi no se utilizan y los recur
sos remanentes se reintegran a la Tesorería
de la Federación, con lo cual el cambio
propuesto representa una medida inofensi
va. Sin embargo, la fusión de las direccio
nes de capacitación y organización elec
toral significaría un recorte de un tamaño
considerable a la estructura operativa del
INE. Daría lugar a despidos de personal,
incluyendo funcionarios del servicio profe
sional con décadas de experiencia en la
organización de elecciones.

El Plan B consiste en un proyecto que
nace del enfado y la frustración. Más que
una reforma, parece una represalia. Su
aprobación resultaría mucho menos dañi
na y destructiva que la propuesta original
del presidente López Obrador. Aún así, no
deja de sorprender la pequeñez de la ma
yoría en el poder.
* Profesor del CIDE
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Reforma fiscal
para 2025
Incluir una reforma tributaria durante una cam

paña política siempre resultará contraprodu
cente para ganar votos. Es por ello que gene
ralmente las reformas fiscales son propuestas
por un gobierno durante los primeros dos

años de su mandato, pues es cuando cuenta con
mayor capital político para hacerlo.
El gobierno de la 4T desaprovechó esa oportu

nidad. A pesar de que había conciencia por par
te de algunos funcionarios de que eran necesarias
medidas tributarias para apoyar un mayor gasto
en programas sociales y proyectos de infraestruc
tura, los secretarios de Hacienda Urzúa y luego
Herrera optaron por no enfrentar al Presidente y
no proponer una necesaria reforma fiscal. Prefirie
ron escudarse en el argumento presidencial falaz
de una política fiscal "moderada y conservadora".
La realidad es que las finanzas públicas son ende
bles y ante la incapacidad de generar recursos, po
drían desembocar en una crisis.

Es imperativo pensar en que en 2025 debe
rá proponerse una reforma tributaria. Los compo
nentes siguen siendo los mismos que se han veni
do esquivando desde años: (a) homologación del
IVA eliminando la tasa cero y racionalizando las
exenciones a algunos bienes básicos; (bj eliminar
las exclusiones del ISR y ampliar el rango más ele
vado de dicho impuesto; (c) un aumento gradual
por varios años en el impuesto por tonelada de
emisión de C02; (d) restituir con esos mayores in
gresos los fondos de estabilización vacíos como el
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FEIP; y (e) una reforma al impuesto predial que re
quiere una actualización generalizada del catas
tro; dicha reforma tendría muchas virtudes como
reducir las transferencias de la Federación a los Es
tados y eventualmente eliminarlas. Ello fomentaría
la responsabilidad fiscal de los gobiernos locales,
eliminaría el centralismo y podría otorgarles mayo
res recursos a las policías estatales para combatir
las actividades del crimen organizado como dere
cho de piso y extorsión. Luis de la Calle, un desta
cado economista, tiene una propuesta bien estruc
turada para reformar el impuesto predial ¡véase
http://wvAV.economia.unam.mx/assets/pdfs/
econmex/05/04LuisdeCalle. pdf).
En esencia, los componentes anteriores para

una reforma tributaria fueron incluidos en las re
cientes recomendaciones del FMI a las autoridades

del país en su reporte bajo la Consulta del Artículo
IV. A esas sugerencias, la SHCP respondió que en
principio apoyan que un gasto público productivo
financiado por una reforma tributaria podría con
tribuir al crecimiento económico. Sin embargo, se
ñalaron que esas medidas requieren tiempo para
implementarse. ¡Claro! Pero entonces ¿por qué no
lo hicieron durante los primeros dos años del sexe
nio? SHCP insiste en que se sienten confiados con
las medidas administrativas aplicadas para com
batir la evasión y el fraude fiscal. Citando al presi
dente, "la lucha contra la corrupción es la mejor
política fiscal". ¡Nol menor corrupción no genera
fuentes estables y recurrentes de ingresos como sí
lo hace un impuesto.
Este gobierno le heredará a la próxima adminis

tración un problema fiscal. Por ello debe trabajarse
ya en una propuesta tributaria para 2025 por par
te de instituciones académicas y privadas.
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El Instituto Nacional
de Migración rescato a 33?
migrantes que viajaban en
cuatro autobuses, en el esta
do de Veracruz. Debido a
quelpsconductorosde los
camiones se negaron a que
ogentes federdesdel INM
realizaran acciones de veri
BBción e^HHA3UD¡<3B
doénel municipio de Mo
loacán. Se reportó que el
primer autobús, al solicitarle
el alto, aceleró; cosa que si
guieron las unidades restan
tea, para evitar ser revisados.
Luego de SU huida, los agen
tes del INM pidieron apoyo
a la Guardia Nacional, que
persiguieron los autobuses
hasta detenerlos. En las uni
dades viajaban personas de
distintas nacionalesentelas
que destacan Cuba, Ecua
dor, Guatetiiala, Honde
ras, El Salvador y República
Dominicana.
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MONOCICLO. De nueva

cuenta sé registró una agre
sión a un trabajador de me
dios, con saldo fatal. El re
portero Pedro Pablo Kumul
Amaya, quien administraba
una página informativa de
nominada AXMultilmedios,
fue atacado desde un auto
móvil en movimiento en la
ciudad dejalapa, Veracruz,
donde tripulaba un taxi., ac"
tividad asmplementaria d»
su actividad periodística! El
medio donde trabajaba tam
bién cótíio locutor, lamentó el
sueéso en redés sociales y pi
dió a las autoridades locales

yéstatales el esclarecimiento
del asesinato del periodista.
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La disolución
de FND
Por segundo año consecutivo, el Con

greso de la Unión no asignó recursos
para los cuatro programas principa
les de la Financiera Nacional para
el Desarrollo Agropecuario, rural, fo

restal y pesquero. Sólo por la lentitud en la
creación del ecosistema que integrará la Fi
nanciera del Bienestar se ha evitado la des

aparición del organismo que cumplirá 20
años, dentro de cuatro semanas.

Ni la Ley de Ingresos ni el PEF contemplan
financiamiento para el organismo que susti
tuyó al BanRural, pero que perpetuó muchos
de sus vicios. De hecho, por ley, las entida
des que integran la banca de desarrollo, la
FNDy el Infonacot no tienen autorizado défi
cit por intermediación financiera para el ejer
cicio fiscal '2023.

La inclusión financiera, particularmente de
los productores rurales y de las comunidades
financieras, es la prioridad. Adiós a los crédi
tos, a los intermediarios financieros y los pro
ductores agropecuarios a través de esta de
pendencia, que daría paso a AgroFin según
la propuesta elaborada por Javier Delgado,
por encargo de Alfonso Romo, y sustentada
por Mario Delgado ante la Cámara de
Diputados hace tres años.

Romo dejó la jefatura de la oficina de
la Presidencia y Rogelio Ramírez de la O
llegó a la secretaría de Hacienda. Balde
mar Hernández Márquez tomó las rien

das de la FND para alinearse a la estra
tegia de austeridad y recuperación de
recursos encabezada por la ahora secre
taria de Economía, Raquel Buenroslro.

La aprobación del paquete económi
co 2023 en el Congreso de la Unión de
finió la ruta para la extinción de ese or
ganismo descentralizado. En una "mesa
técnica", Hernández Márquez informó a
los coordinadores regionales de la FND
que la cobranza de los créditos será
puesta en pausa, lo mismo que la cartera
vencida y la cartera litigiosa. Y también
quedarán suspendidos el otorgamiento
de nuevos créditos... hasta nuevo aviso.

La FND será absorbida por una nue
va entidad adscrita al Banco del Bien

estar. Tendrá nuevas condiciones para
operar créditos y otorgar otros progra
mas asistenciales.

Los efectos de la pandemia y la rece
sión económico alteraron drásticamente

el plan de DelgadoRomo, pero el fraca
so de la ¡mplementaáón del BanBienes
tar tampoco augura una mejora sustanti
va para el otorgamiento de crédito a los
antiguos clientes de la FND.

Paradojas de la austeridad republica
na: el agro mexicano se ha visto bene
ficiado por el incremento del precio de
los productos y el aumento de las expor
taciones, pero los pequeños producto

res — no tienen seguro y no están tecni
ficados— atraviesan una etapa crítica,
mientras que los grandes productores se
han visto afectados por tipo de cambio
altoy aumento en las primas de seguros,
por los desastres naturales.
La vía de una liquidación quedará ce

rrada, con la promulgación de la Ley de
Ingresos. ¿Y el cierre de caja? Del patri
monio de la FND, más de 15,000 millo
nes de pesos tendrían que destinarse pa
ra saldar los créditos contratados con el

BIDyel Banco Mundial.
El acceso a los servicios financieros a

grupos vulnerables del campo en zonas
y regiones prioritarias quedaría a cargo
del nuevo Instituto Financiero del Bienes

tar. ¿Y los pequeños y medianos produc
tores agropecuarios? La duplicidad con
FIRA —la otra institución especializada
en los créditos al sector agropecuario,
que es también las más grande— que
daría resuelta, pero de la peor manera.

La disolución de la FND es un proceso
en marcha. El recorte de personal, ejecu
tado desde el segundo semestre del año
fue un primer aviso de la suspensión de
operaciones. Y los esfuerzos por recupe
rar la cartera vencida y litigar los adeu
dos con más eficacia realizados en las
oficinas estatales y regionales no tuvie
ron respaldo de la coordinación jurídica.
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El fútbol y el Buen Fin
derrotan al desfile
de la Revolución
E! pasado domingo se celebró con un desfile cívi

co militar la conmemoración del 1 12 aniversario

del inicio de la Revolución Mexicana. En el cortejo
conmemorativo participaron 7,800 personas en
tre elementos militares y civiles, 1,400 caballos,

1 31 vehículos militares y 25 carros alegóricos. Además,
la secretaría de Seguridad Ciudadana realizó un desplie
gue de más de 3,000 efectivos, 160 unidades oficiales,
tres ambulancia del Escuadrón de Rescate, 37 moto patru
llas, siete grúas y un helicóptero de los Cóndores, para ga
rantizar la seguridad de los asistentes.
El profuso despliegue de elementos tanto para desfilar

como para cuidar la seguridad de los probables asisten
tes me hizo pensar en esas obras de teatro de gran pro
ducción que al no ser bienvenidas por el público, tienen
como resultado que haya más personas en el escenario
que en las butacas. Este domingo, se combinaron varios
factores para que la asistencia de capitalinos a presenciar
el cortejo conmemorativo de la iniciación del suceso histó
rico fuera menor que en otras ocasiones: la inauguración
del Mundial de Fútbol en Qatar, el Buen Fin, el fin de se
mana largo y el frente frío que se dejó sentir en la Ciudad
de México.

Pero no está de más recordar el inicio de la Revolución

que celebramos el domingo y que el actual gobierno con
sidera la tercera transformación de México. La meta origi
nal del movimiento revolucionario fue el derrocamiento del
gobierno arcaico del General Porfirio Díaz que, de héroe
nacional en la lucha contra la invasión francesa (1 862
67], se convirtió en villano en las postrimerías del Siglo XIX
y en los albores del XX, dada su obstinación a perpetuar
se en el poder.
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La Revolución frustró el sueño de don Porfirio de morir
con la banda presidencial como mortaja. No me haga mu
cho caso pero un informe extraoficial detalla el hecho de
que el dictador, dado lo avanzado de su edad, ya había
encargado el diseño de una silla presidencial de ruedas.
Dispuesto a reelegirse para el período 191014 esta

ba don Porfirio cuando se atravesó en su ruta un pequeño
burgués — 1 metro 48 centímetros de estatura de nombre
Francisco I Madero. La I es de Ignacio aunque por su ma
nera de actuar hay quien piensa que debería ser de Ino
cencio. Una alianza de los partidos Nacional Antirreelec
cionista y Nacionalista Democrático, lanzó la candidatura
de Madero a la presidencia. El porfirismo obstaculizó la
campaña del oposicionista, al grado que el 5 de junio de
1910, don Francisco, fue detenido en Monterrey, Nuevo
León; acusado de sedición, fomento de la rebelión e in
sultos a las autoridades. Fue trasladado a San Luís Poto

sí, donde permaneció preso hasta el 5 de octubre cuando
quedó libre bajo fianza, viajó a San Antonio, Texas. (Para
pasar la frontera contrató los servicios de un pollero espe
cializado en el traslado de indocumentados ilustres).

En San Antonio, Madero, se dedicó a redactar lo que se
conoció como el Plan de San Luís. Nadie sabe si se equivo
có de santo o se equivocó de plan. En éste se proclamaba
que la fecha para iniciar el levantamiento armado sería el
20 de noviembre a las ó de la tarde. Como resultado del

plan maderista que promulgaba la no reelección y la resti
tución a los campesinos de las tierras que les habían arre
batado los hacendados, comenzaron a surgir levantamien
tos armados en el país, comandados por Pascual Orozcoy
Pancho Villa en el norte y Emiliano Zapata en el sur.
Los triunfos militares de los insurrectos, sumados a la

edad del dictador —tenía más de 80 años— produjeron
que el 25 de mayo de 1911 don Porfirio, que ese día su
fría un fuerte dolor de muelas, renunciara a su cargo. La
mañana del 31 del mismo mes, acompañado de su fami
lia y a bordo del buque portugués Ipiranga, don Porfis par
tió a Francia en busca de un buen dentista.
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( OP 27: el mundo
renunció a limitar el
calentamiento global
En este mismo espacio escribí el 8 de noviembre

que de muy poco o nada serviría la 27a Con
ferencia de las Naciones Unidas sobre el Cam

bio Climático o COP 27 que empezó el domin
go 6 de este mes en Egipto y concluyó el viernes

pasado.
Durante los días en que duró el evento se reunieron en

el centro vacacional Shar El Sheikh políticos, diplomáti
cos y funcionarios de los gobiernos nacionales, defenso
res de la tierra y el medio ambiente y representantes de
pueblos indígenas que exigen una mayor protección de
sus territorios contra la explotación por parte de indus
trias destructivas para el medio ambiente, como la tala,
la minería y la agroindustria.
También asistieron enviados de las empresas que ex

plotan las energías fósiles que al participar en las discu
siones pretenden proteger su industria de las medidas
que buscan acabar con el uso del carbón, el petróleo
y el gas. Si la industria de los combustibles fósiles fuera
un país, habría tenido la delegación más grande en la
conferencia.

Este año, debido a que el gobierno dictatorial egip
cio ha limitado los derechos humanos y las libertades de
prensa y reunión en el país, tuvieron mayor dificultad pa
ra asistir al evento las organizaciones de defensores de
los derechos humanos, las ONGs y los medios de comu
nicación independientes.

En Shar El Sheikh se pronunciaron muchos discursos,
realizaron mesas de análisis y debate y, al final de cuen
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tas, poco se logró.
Los resultados finales contrastan mucho con el opti

mismo que mostraron en los discursos que pronunciaron
al iniciarse la conferencia los 96 jefes de estado y/o de
gobierno, la presidenta de la Unión Europea, el presi
dente del Consejo Europeo y, en días subsecuentes, los
representantes de virtualmente todos los países del mun
do, la de México incluida, que fue la subsecretaría para
Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secre
taría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado Peralta.
Como en las 26 ediciones pasadas de lo que oficial

mente se conoce como Conferencia de las Partes de la
Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático (CMNUCC) y la Conferencia de las
Partes en calidad de reunión de las Partes en el Protoco

lo de Kioto (CMP), la recién concluida se quedó muy le
jos de satisfacer sus objetivos.
Lo mejor que se logró fue que los gobiernos de los

países desarrollados acordaron, después de años de
negarse a hacerlo, establecer un fondo para darles re
cursos económicos a los países en desarrollo que sufren
pérdidas y daños por tormentas, inundaciones, sequías
e incendios forestales provocados por el cambio climá
tico que en gran medida se debe a las actividades eco
nómicas de los primeros.
Sin embargo, desde ahora se acepta que pasarán

varios años antes de que se determine qué países con
tribuirán al fondo y con cuánto cada uno, a cuáles paí
ses se les entregará el dinero y cómo se administrará el
fondo.
El gran fracaso de COP27 es que no se avanzó en

nada para reducir el uso de combustibles fósiles, que es
la principal causa del calentamiento global y los desas
tres que ocasiona.
Así las cosas, COP27 será recordado como el evento

en que el mundo renunció a limitar el calentamiento glo
bal a 1.5 grados centígrados, el objetivo más ambicio
so fijado por el Acuerdo de París de 2015.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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La Alianza es del
Pacífico, no de
populistas
La posible cancelación de la cumbre de

la Alianza del Pacífico sería un error

mayúsculo de parte del Gobierno
mexicano.

El presidente López Obrador estaría
cometiendo una injerencia en asuntos inter
nos de Perú, pero también estaría debilitan
do el principio fundacional de la Alianza del
Pacífico: la despolitización del mecanismo.
Otro error del político mexicano sería la

coacción política sobre Chile y Colombia,
países miembros del mecanismo que no tie
nen la culpa por lo que ocurre entre poderes
políticos peruanos. México no es dueño de la
Alianza del Pacífico.

El congreso peruano está dominado por
partidos opositores al presidente Pedro Cas
tillo, y también ha sido el dolor de cabeza
de recientes mandatarios como Pedro Pa

blo Kuczynski y Martín Vizcarra. En reali
dad, ha sido el Congreso el que ha concen
trado poder en la última década y es quien
ha aplicado el artículo de la Constitución que
le abre la puerta a los presidentes para que
abandonen el poder: Proceso de vacancia
presidencial.
Finalmente, la cancelación de la cumbre

sería una réplica del boicot que AMLO hizo
a la Cumbre de las Américas celebrada en
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Los Ángeles. Este tipo de acciones recuerda
el comportamiento que tuvieron países como
Estados Unidos y la Unión Soviética durante
la Guerra Fría.
En la actualidad, las cumbres son los es

pacios adecuados para exteriorizar diferen
cias entre países. AMLO no asistió a Los Án
geles en respuesta a Estados Unidos por no
haber invitado a representantes de dictadu
ras latinoamericanas.

Hay que recordar que la Alianza del Pa
cífico fue el primer mecanismo anti populis
ta y anti demagógico en la región. Nació
en abril de 2011 bajo un enfoque de inte
gración comercial entre México, Colombia,
Chile y Perú, y bajo un claro objetivo: distan
ciarse del chavismo, es decir, de la contami
nación del dogma populista que destruye el
libre comercio.

Tal parece que el presidente AMLO desea
dar un giro a los objetivos fundacionales de
la Alianza del Pacífico. Si llegara a cancelar
la cumbre, el mecanismo quedaría contami
nado por el dogma.

En diciembre de 2021 el presidente López
Obrador envió a Lima al secretario de Ha

cienda Rogelio Ramírez de la O. Pedro Casti
llo tenía seis meses al frente de la presidencia
y la inestabilidad de su Gobierno lo ponía
en riesgo. El periodista peruano Diego Sa
lazar publicó en The Washington Post que
Ramírez de la O les explicó a los peruanos
los programas sociales como Sembrando vi
da. De igual manera el Gobierno mexicano
les recomendó una estrategia de comunica
ción en contra de medios de comunicación

peruanos.
La política exterior mexicana continúa en

plena degradación. Lo más grave para la
Alianza del Pacífico sería que la contamina
ran de dogmas políticos. En ese momento su
razón de ser cambiaría a tonos populistas.
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MÉXICO YA ES NOTICIA
EN EL MUNDIAL

Previo al comienzo de la Copa
Mundial de Fútbol Qatar 2022,

México ya había destacado. La his
toria que parecería un chiste era real:
un mexicano fue detenido y senten
ciado por contrabandear tequila en
Qatar. Las redes se incendiaron ante
el castigo de 30 latigazos como con
secuencia de algo que la mayoría de
los mexicanos considera inofensivo.

POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA
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Los representantes del Gobierno mexicano, incluido el
canciller Ebrard, reaccionaron ante este incidente. Se han
desplegado elementos de la Guardia Nacional para ayu
dar a los mexicanos turistas en Qatar, rompiendo incluso
cuestiones protocolarias internacionales. Más de cien mil
mexicanos asistirán al Mundial, por lo que es normal que
los funcionarios mexicanos, asignados al país sede, estén
alerta para proteger a connacionales. La diplomacia mexi
cana está para proteger nuestros intereses en el exterior,
no para defender lo que no debería ocurrir.

No es la primera vez que México resalta por las razo
nes equivocadas en un Mundial. La selección mexica
na nunca ha pasado de cuartos de final, pero eso no ha
impedido sobresalir. En 1998, un mexicano orinó sobre
uno de los emblemas más importantes para Francia, ex
tinguiendo la "llama eterna" del Arco del Triunfo. Fue
detenido y la diplomacia mexicana tuvo que intervenir
para su rescate.

Cuatro años después, en el Mundial de CoreaJapón:
un mexicano oprimió, por primera vez en la historia, el
botón de emergencia de un tren que llega a250 km/h. Pro
vocó el despliegue de elementos de seguridad japoneses.

En 2006, Alemania instaló un bunker para el hospeda
je de aficionados. Un mexicano bebió demasiada cerveza
y despertó encerrado sin alguien que pudiera ayudarlo. El
ejército alemán tuvo que responder para sacarlo. En Sudá
frica, al siguiente Mundial, un mexicano puso un sombre
ro a un monumento en honor del líder Nelson Mandela,
lo cual fue considerado ofensa nacional y el turista fue
arrestado.

No fue peor que en 2014, cuando un joven mexicano,
en estado de ebriedad, saltó de un crucero. La nave se
detuvo y el cuerpo no fue encontrado. El legado mexi
cano trascendió también por el grito homófobo que fue
después vetado por la FIFA. En 2018, un influencer mexi
cano se viralizó por hacer gestos sexuales con la bandera
alemana, mientras que otro aficionado se hizo famoso
por fugarse con una rusa y aparecer tres días después de
haber sido reportado como desaparecido.

En 2022, México ya dejó huella en Qatar, no sólo por el
contrabando de tequila, sino por las acciones del Gobier
no. El despliegue de 120 elementos de la Guardia Nacio
nal atenta en contra del protocolo y la diplomacia, además
de dejar en mala imagen a México por la desconfianza a
las autoridades qataríes y por la precaución ante los ries
gos de los aficionados mexicanos.

Hay que respetar las reglas, las costumbres y la cultu
ra de los lugares adonde vamos. La diplomacia empieza
desde el individuo. Los funcionarios de Gobierno respon
den a abusos de autoridad, accidentes u errores culposos,
no para defender las malas conductas intencionales
Quizá sirva tener presente que en 2026 México será sede,
y pensar en qué esperamos de los visitantes.

Fecha: 22/11/2022

Página: 10

Area cm2: 229

2 / 2

Columnas Políticas

Antonio Michel Guardiola

Costo: 32,552

Página 100 de 234



TENER UNA FAMILIA, EL
SUEÑO DE MILES DE MENORES
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

En México hay más de un mi
llón de niños, niñas y adoles

centes que han perdido el cuida
do de sus padres. Esto debido a
factores como la violencia intra

familiar y de género, desnutri
ción, pobreza, explotación sexual,
narcotráfico, consumo de drogas,
migraciones, entre otros.
Los factores antes mencionados no sólo han de

jado en orfandad a miles de menores, sino que
además los expone a una situación de mayor
vulnerabilidad.

Hoy, en nuestro país, hay más de 30 mil niños,
niñas y adolescentes viviendo en orfanatos o alber
gues; mientras que cerca de cinco millones están
en riesgo de perder el cuidado de sus familias por
causas como pobreza, adicciones, violencia intra
familiar y procesos judiciales.

Debido a la pandemia de Covid19, México
lidera la lamentable lista de los países en los que
más menores de edad se han quedado en orfandad,
lo que representa un reto mayor en cuanto a que
nuestras niñas, niños y adolescentes tengan un
hogar donde crecer y desarrollarse.

Por eso me congratula que desde el Senado de
la República, estemos trabajando para que el pro

cedimiento de adopción sea más ágil, oportuno,
transparente, resguardando el interés superior de
la niñez, sus derechos humanos, pero sobre todo,
a la luz de un Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares.

Es urgente que en México contemos con un
código que permita a los jueces resolver la vida de
las niñas, niños y adolescentes, ya que las causas
de orfandad se han multiplicado en lugar de es
trecharse, por lo que es imperativo atender estas
realidades.

Principalmente, cuando el proceso de adop
ción en México es un acto "heroico", pues hay fa
milias que tienen que esperar de seis meses a más
de un año para adoptar, lo que lleva a que viajen a
otros países debido a que los trámites son lentos y
engorrosos.

Uno de los principales derechos de nuestras
niñas, niños y adolescentes es tener una familia,
así está establecido en los diferentes instrumentos

internacionales y también en nuestra legislación.
Sin duda alguna, la familia es la célula principal

de la sociedad, porque es donde se aprenden los
valores y, mediante su práctica, se constituye la
base para el desarrollo y el progreso de una comu
nidad, ciudad o país.

Por eso es que desde el Senado, realizaremos
las modificaciones legales conducentes, para
contar con un marco normativo único en todo el

país, que es una de las exigencias en materia de
adopción, y con ello hacer realidad el sueño de
tener una familia, por parte de los padres o de los
menores.
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Vaya papelazos del go
bierno: uno, porque su

candidato a presidente del
Banco Interamericano de

Desarrollo, Gerardo Esqui
vel, quien se desempeñaba
como subgobernador del
Banco de México, fue arra
sado por el brasileño lian
Goldfanj y, otro, porque an
te la negativa del congreso
de Perú a que su presidente,
Pedro Castillo, asista a la re
unión de la Alianza del Pací

fico que habrá aquí, declaró
ayer que "es posible que ésta
se cancele".

En el caso del BID, ordenó a la Secretaría de
Hacienda emitir un comunicado en el que
arremete contra la Asamblea de Goberna

dores de ese organismo, que votaron abru
madoramente a favor del brasileño, sin re
conocer que la propuesta de Esquivel fue
presentada tardíamente, tras de que Alicia
Bárcena declinó ser postulada por "razo
nes personales", aunque en realidad fue
porque congr esistas de Estados Unidos la
cuestionaron y sabía que no tendría opor
tunidad de ganar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ahora que el Ejecutivo federal se refirió a
su homólogo de Perú, Pedro Castillo, quien
desde que asumió el cargo, hace poco más
de un año, ha tenido serios problemas,
hasta con propuestas de destitución por
parte de legisladores de partidos políticos,
habría que recordar que ante la crisis finan
ciera que enfrentó, López Obrador envió a
Rogelio Ramírez de la O, antes de ser de

signado secretario de Hacienda, a que lo
ayudar a a tratar de resolver sus problemas.
Por coincidencia, el hoy titular de esa
dependencia fue el encargado de emitir el
comunicado en el que que arremetió con
tra el BID y su Asamblea de Gobernadores,
que votaron abrumadoramente a favor de
la propuesta del brasileño Goldfanj, que

presentara el hoy derrotado presidente de su
país, Jair Bolsonaro, apoyada por Estados Unidos,
al descalificar el resultado y lamentar que en las
elecciones de ese organismo, continúe la política
de "más de lo mismo".

Seguramente que los desaparecidos exsecreta
rios de Gobernación, de Gustavo Díaz Ordaz, Luis

Echeverría, Jesús Reyes Heroles, Enrique Olivares
a Fernando Gutiérrez Barrios, deben estremecer
se en sus tumbas con las declaraciones de Adán

Augusto López, hoy al frente de esa dependencia,
como la de calificar de "caricatura", la marcha en
defensa del INE y la democracia, del domingo 13
pasado, en la que se calcula que voluntariamente

participó alrededor de medio millón de personas.
Así le parecerá en comparación con la que habrá
el próximo día 27, por las "cuotas" de asistentes
que se le fijó a la veintena de gobernadores de Mo
rena y a sus dirigentes nacionales y estatales para
el acarreo masivo que, por lista y bajo presiones,
habrá sin duda ese día.

DeRápido
ANTICIPA "MARCHA DEL

ACARREO". Ricardo Anaya,
exeand¡dato presidencial del PAN,
aseguró que el Gobierno de la 4T
va a presionar a las personas que
reciben apoyos o para que asistan a
la movilización del 27 de noviembre
la cual será la "marcha del acarreo".

En un videomensaje publicado
en Twitter, dijo que el Presidente
"volvió a mentir, lo único que se le
ocurre es convocar a una contra

marcha, organizada y pagada por el
Gobierno; eso es una aberración".
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SU BANDERA, LA RECONCILIACION

Este fin de semana, como un

luchador, Ricardo Monreal
fue recibido con batucada en la

Arena México para presentar su
Plan de reconciliación, y presen
tó el proyecto con el cual busca
rá la candidatura presidencial en
las próximas elecciones.

El senador morenista también destacó que
luchará por conseguir la Presidencia de México
en las elecciones del 2024, sucediendo al man
datario Andrés Manuel López Obrador, a través
de acciones legales y con apoyo de los mexicanos.
"Queremos llegar a la Presidencia por vías bue

nas", expresó el aspirante presidencial.
El recinto de lucha libre, ubicado en el centro

de la Ciudad de México, fue el lugar donde miles
de simpatizantes del morenista se reunieron
para dar apoyo al plan con el cual el coordinador
de Morena en el Senado, buscará la candidatura
presidencial en las próximas elecciones.

¿Es ésta una mptura con el Presidente López
Obrador? Es la pregunta que se han hecho mu
chas personas en estos últimos días. Ricardo
Monreal ha dicho en varias ocasiones que él no
rompe con el Presidente, y que lo ha acompaña
do a lo largo de sus 18 años de lucha, más los años
que lleva gobernando México. La realidad es que
las reformas que se han podido hacer en la Cáma
ra de Senadores se han hecho por el cabildeo que
ha logrado Ricardo Monreal, dentro y fuera de su
partido. Lo que se está viendo es un rompimien
to dentro del mismo Morena, porque los ataques

hacia su persona llegan de los más duros miem
bros de su partido.

Recordemos que Monreal buscó la candi
datura a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México, pero ésta le fue otorgada a Claudia
Sheinbaum, quien sin duda es mucho más cer
cana al Presidente López Obrador. Quedó como
líder de los senadores, en donde trabajó para
sacar las propuestas del mandatario.
"Estamos polarizados. Estamos viendo cómo

la descalificación y una lucha sorda para tener
razón, generan división social. Este país, tan
culturalmente diverso, se está reduciendo a los
opuestos. Se inventan enemigos donde antes
había amigos y se pronuncian calificaciones en
vez de opiniones", expresó Monreal Ávila arriba
del ring.

Al llegar al pódium, el senador morenista
agradeció la asistencia de los presentes en apoyo
a su Plan de recon ciliación, con el que buscará en
frentar las adversidades del país. Recalcó que uno
de los problemas más destacables es la polariza
ción política que recientemente ha caracterizado
a la nación, a la cual consideró como un "veneno"
que divide a los mexicanos.

Ricardo no ha engañado a nadie. Desde hace

años ha dicho que buscará la candidatura presi
dencial. No se había abierto como lo hizo el sába

do pasado, pero quizá la embestida que recibió de
la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, al
hacer públicos unos mensajes de WhatsApp con
Alejandro Moreno, líder del PRI, lo hizo tomar la
decisión de anunciarlo.

Pero también sabe que dentro de la encuesta
de Morena es prácticamente imposible que lo
logre. Probablemente, Monreal siente que San
sores no se mueve sola y que está arropada por

la gente de Palacio.
A consecuencia de la publicación de estos

audios, Monreal demandó a la gobernadora por
hacer públicos mensajes obtenidos de manera
ilegal. Porque intervenir conversaciones priva
das solamente es legal con la orden de un juez.

El Senado es lo que más debe de preocupar
en este momento al Presidente, sin duda, porque
está por aprobar se la Reforma Electoral.

Dado al enfrentamiento entre Layda Sansores
y Ricardo Monreal, 87 senadores de Morena, PAN,
PRI, MC, PRD y el Grupo Plural respaldaron al le
gislador y rechazaron cualquier agresión contra

alguno de los 127 integrantes de la Cámara alta y
firmar on una carta:

"Quienes suscribimos esta declaración expre
samos nuestro más enérgico rechazo a los ata
ques de la gobernadora Layda Sansores en con
tra del senador Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado de la

República. No aceptamos agresiones contra nin
guno de los 127 senadores de la República, que
representamos la pluralidad de la nación".

Esto es parte de la lucha interna dentro del
propio Morena, que será lo que más les lastime
como partido. Hoy, la oposición y el oficialismo
están dentro del propio partido, basta con ver los
mensajes que ha recibido Monreal desde el sába
do pasado.

Y aunque había confirmado su asistencia a la
marcha para apoyar a AMLO, el coordinador de
Morena en el Senado asegura que no podrá estar,
porque hay una reunión interparlamentaria en
España a la cual tiene que ir.

Esto es sólo el inicio de estas tan anticipadas
contiendas electorales. Y aunque parece que
todo está escrito, todavía falta mucho por ver.
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LOS M EXICANOS Y SUS
REVOLUCIONES

México ha tenido dos revolu

ciones que sacudieron su es
tructura social desde sus cimientos:

la Independencia y la Revolución
mexicana. Las dos fueron encabe

zadas, en un primer momento, por
figuras excepcionales que, todavía
al día de hoy, tienen detractores: Mi
guel Hidalgo y Francisco Madero.
Hay mexicanos que no le perdonan a Hidalgo y a Ma
dero haber soltado al león de su jaula.

Se dice que antes de 1810, México era un país
próspero y feliz. En vez de buscar la independencia
de manera pacífica y negociada, como lo hizo Agustín
de Iturbide en 1821, Hidalgo desató una vorágine de
violencia, de lucha de castas, de destrucción gratuita.

Algo semejante se dice de Madero. En 1910, gra
cias a los treinta años de paz del régimen de Porfirio
Díaz, México había alcanzado niveles de estabilidad
y desarrollo que lo encaminaban con paso firme en
el siglo XX. En vez de apoyar una alternancia pactada
y democrática, como la buscaba el grupo político de
los llamados "científicos", Madero desencadenó una
lucha armada que costó millones de vidas y que hizo
que el país perdiera casi todo lo que se había alcanza
do durante el porfiriato.

Como lo dijo Justo Sierra en su momento, los ene
migos de las revoluciones de México afirman que el
país no necesita una revolución sino una evolución,
es decir, un proceso lento, gradual, ordenado y, sobre
todo, pacífico de mejora sustantiva. Por lo mismo,
ellos opinan que Hidalgo y Madero no son héroes
de la patria; sino que, por el contrario, son villanos a
quienes deberíamos repudiar y denostar por haber
causado tantas desgracias. Las revoluciones de Mé
xico, se nos dice, han sido grandes males que jamás
debemos repetir.

El ideal político de quienes piensan de esa manera
es la conservación. Por eso es correcto llamarlos con

servadores. Lo que ellos suponen es que las cosas
están fundamentalmente bien tal y como están en
el presente y que, por lo mismo, deben seguir sien
do más o menos iguales en el futuro. No es necesario
cambiar las estructuras, porque cualquier cambio ra
dical sería perjudicial. Si estamos bien así, ¿para qué
mover las cosas?

Cuando la dinámica de la realidad supera al ideal
de los conservadores, lo que ellos se proponen es re
sistir a los cambios inesperados. Por eso también es
correcto llamarlos reaccionarios. Frente a la incerti

dumbre del presente, afloran el pasado como un pa
raíso perdido. A esta posición se le puede llamarprete
rismo: la doctrina de que, para remediar los males del
presente, nuestro futuro debe ser semejante a nues
tro pasado. Lo que se busca, entonces, es restaurare 1
viejo orden: volver a poner las cosas en su sitio. No
faltan, en México, nostálgicos del régimen de Porfirio
Díaz e incluso del régimen colonial. Para ellos, México
hubiera sido más feliz, más justo, más rico, si México
no hubiera tenido aquellos dos movimientos sociales.
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QUEBRADERO

CURSO INTENSIVO DE

SUFRIMIENTO FUTBOLERO

T~*\aficionado al fútbol sabe que al juego lo acompa
XZiñauna dosis de sufrimiento futbolero, es parte de
su atractivo. En la mayoría de los casos no se sabe qué
va a pasar, lo que se convierte en una de las grandes
virtudes del juego, un partido tiene innumerables es
cenarios,posibilidadesyprobabilidades.

Los aficionados mexicanos nos hemos comportado mejor que
nuestra selección, la fidelidad está a prueba de derrotas y del juga
mos como nunca, pero perdimos como siempre.

En lo que estamos desde hace tiempo en falta es en algo que
nos ha atrapado de manera a veces inconsciente, en otras en
medio del relajo colectivo y en otras más como protesta, el mul
ticitado grito homofóbico.

Por más que se ha tratado de evitar aparece como una singu
lar forma del relajo colectivo, pero también como una manera de
protesta por la forma en que ha jugado el Tri, Hemos exportado
el grito en mundiales y entre los paisanos cuando se lleva el gran
negocio de la Selección Nacional a jugar a EU. Si el equipo anda
bien por lo general el grito no aparece, es un tema que nos tiene
cercados.

La afición es más que la selección y la selección nos la debe.
Nos pasamos pensando que algún día algo va a pasar que nos
llevará a por fin quedar reconciliados, de nuevo en el imaginario
colectivo pensamos que puede suceder a partir de hoy.

Los aficionados tendemos a sentirnos identificados y repre
sentados con los futbolistas, a los cuales por lo general señalamos
más allá de lo que pueden hacer y de lo que es el juego. Mucho
tiene que ver que los vemos como extensión de nosotros mis
mos en medio de contradicciones, expectativas, aspiraciones y
esperanzas.
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Hoy a las 10 de la mañana inicia un nuevo curso intensivo de
sufrimiento futbolero y también de esperanza. Entraremos como
cada cuatro años en linea directa con emociones, pasiones, ale
grías e inevitablemente sufrimientos.

En el último año la selección ha sido un conjunto de contra
dicciones. Sólo por momentos ha jugado bien en partidos en que
se jugaba la calificación, en los partidos moleros, lo que importa
es que se llenen los estadios. Llegar al Mundial ha tenido más que
ver con enfrentar a equipos desiguales en la zona, que por méritos
propios.

En otras ocasiones, la esperanza en el Tri tenía que ver con el
fútbol que se estaba jugando. Hoy el entrenador y los jugadores
son conscientes de que los aficionados, a partir de hoy ante la tele,
de alguna manera tenemos claro que el futuro es definitivamente
incierto, pero no sin esperanza.

La pasión que nos provoca el fútbol como fenómeno social y
como parte de nuestra cotidianidad es lo que nos mantiene a flote,
pero sobre todo, porque está en nuestras entrañas lo que nos sig
nifica la Selección Mexicana.

Sin importar cómo ande el Tri se le sigue de manera incondi
cional, particularmente en los mundiales. Más allá de la conviven
cia colectiva que producen los partidos, son momentos en los que
el país en algún sentido se une como en pocas ocasiones.

El fútbol provoca lo que ningún otro fenómeno social en el
mundo y de manera muy particular en países como el nuestro.
Los jugadores lo saben, lo que los lleva a cargar un extra que su
ponemos se trabaja en las largas concentraciones que se ven obli
gados a tener.

No se define en los futbolistas el destino, lo que sucede es que
a lo largo de varios partidos de fútbol concentran nuestra atención
de manera absoluta y excesiva.

Sabemos que pase lo que pase en la cancha, la vida sigue, lo
que la hace un poco diferente es ser parte como aficionado de
nuestro equipo al que queremos verlo digno y, sobre todo, gan ar.

Desde las 10 a. m. entramos a un nuevo curso intensivo de su

frimiento futbolero con la inevitable esperanza al lado.

RESQUICIOS.
Por las reacciones y lo que se dice desde el gobierno sobre la mar
cha del domingo 13 queda claro que entre que les molestó, los des
plazó y les quitaron un espacio que consideran propio. Decir que
la marcha fue una caricatura es una obviedad más.

MÁS ALLÁ de
la convivencia

colectiva que
producen los
partidos, son
momentos en

los que el país
en algún sentido
se une como en

pocas ocasiones
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Puebla: la descomposición
Las cifras oficiales sobre incidencia delictiva reflejan el grado de descomposición del
tejido social al que ha llegado Puebla. En el estado gobernado por Miguel Barbosa se
registra un alza en al menos cinco delitos de alto impacto, cuatro de ellos asociados
al crimen organizado, como homicidio doloso, secuestro, narcomenudeo y lesiones.
Un botón de muestra de lo que ocurre en la entidad es lo que pasó en el municipio de
Tulcingo del Valle, en donde el cuerpo del comandante de la policía local fue encon
trado fragmentado y embolsado. Sus victimarios lo obligaron a grabar un video antes
de ejecutarlo. Y el alcalde mejor despidió a todos los uniformados, para evitar nuevos
ataques. ¿Y el gobernador? Se preguntan muchos. Bueno, pues algunos creen que
ocupado en ver cómo reforzar la marcha de la 4T del próximo domingo. Uf.

Esfuerzo sostenido en Durango
Y es en Durango donde han puesto toda la fuerza institucional y humana con la que
cuentan los gobiernos federal y estatal a la que han sumado expertos a nivel na
cional e internacional para hacer frente a la contingencia provocada por los casos
de meningitis que se han presentado en la entidad. Por lo pronto, nos comentan, las
autoridades federales de Salud han dejado en claro, como parte de los estudios rea
lizados, un dato relevante: que no se trata de un padecimiento que se transmita de
persona a persona. Además, el tratamiento se busca que sea lo más eficaz posible, y a
su aplicación se le está dando seguimiento. El equipo de médicos que se encarga de
la atención del problema suma tres semanas de trabajo continuo, acción que ha sido
destacada por el gobernador Esteban Villegas.

Arri stades y afinidades, a prueba
La decisión del Congreso peruano de negar el permiso al presidente Pedro Castillo
para asistir en México a la Cumbre de la Alianza del Pacífico, donde recibiría la presi
dencia pro tempore de la coalición formada por Chile, Colombia, Perú y nuestro país,
pone en riesgo la reunión del organismo, como lo reconoció el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. A esto se agrega no el bajo, sinobajísimo, respaldo que recibió
Gerardo Esquivel para encabezar el Banco Interamericano de Desarrollo. Un hecho
que estaría dando cuenta de un estado no tan sólido de las amistades con algunos go
biernos que se daban por sentadas. Así inicia una semana que hace pocos días figura
ba distinta en el escenario de Palacio, en la víspera del informe del domingo próximo.

Percance aéreo, los primeros datos
Y fue la Fiscalía General de la República la que informó que, hasta el momento, en el
desplome del helicóptero ocurrido la semana pasada en Aguascalientes no se han de
tectado vestigios de impactos producidos por arma de fuego. Esto, luego de practicar
media docena de estudios relevantes y recabar diversos testimonios. En el percance
del pasado jueves fallecieron cinco funcionarios, entre ellos quien fuera secretario de
Seguridad, y habían surgido versiones no corroboradas en el sentido de que habrían
disparado a la aeronave. Lo expuesto por la dependencia federal, nos señalan, iría en la
misma idea de lo planteado por autoridades estatales, aunque para determinar eso las
indagatorias continuarán. En días pasados, una de las hipótesis que se establecieron, a
nivel local, fue que algún objeto extraño, probablemente una parvada, pudiera haber
hecho perder el control de la nave a los pilotos.
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Balconeada a Juan Ferrer
Y el que no se aguantó y reclamó al titular del Insabi, Juan Ferrer, por mentirle sobre
el envío de recursos para dos instalaciones hospitalarias inconclusas fue el gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha. La cosa no es menor, nos comentan, pues aunque
el mandatario estatal buscó matizar y le recalcó que lo considera su amigo, no dejó
de darle un recargón por el retraso en la entrega de fondos. "Me echó mentira, Juan
Ferrer... Es mi amigo, pero lo acabo de ver y me dijo ya, ahora sí va el recurso", señaló
el morenista, quien reveló que recién vio al funcionario federal durante la reunión
ordinaria del Seguro Social, sin embargo, los dineros siguen sin ser transferidos. Para
más detalles se trata de 32 millones para el hospital pediátrico y 43 millones para el
General. Por cierto que Rocha decidió exhibir lo anterior en conferencia de prensa.
Así la balconeada.

Juego clave también en la Corte
Y una alineación de 11 que este martes también jugará un partido muy importante
será la del pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El primer asunto en la
lista será el relativo a la prisión preventiva oficiosa, con un proyecto a cargo del mi
nistro Luis María Aguilar Morales, quien trazó por segunda ocasión una vía para
dar solución a la aplicación automática de esta figura y sus repercusiones, luego de
que en septiembre pasado su propuesta no logró el consenso entre sus compañeras
y compañeros, e incluso sumó el rechazo del Gobierno federal, que argumentó que
inaplicar esa medida implicaría un retorno a la llamada "puerta giratoria". El balón
sigue en la cancha judicial.
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Musk, Twitter y la polarización

Hace un par de semanas, el nue
vo propietario de Twitter, Elon
Musk, envió un correo electró
nico a sus empleados instándo

los a abandonar el trabajo a distancia. En
dicho mensaje, apuntó que deberán pre
sentarse, al menos 40 horas a la semana
en la oficina, salvo en determinados casos.
Tras el despido masivo de alrededor de

3 mil 700 trabajadores, esta medida cons
tituye el último cambio de política en la
empresa. Durante la pandemia, Twitter
motivó a sus empleados a laborar vía re
mota. Sin embargo, Musk ha mostrado
resistencia a este tipo de prácticas —inclu
sive en otros de sus negocios—.
Por ejemplo, las fábricas de Tesla en Es

tados Unidos han funcionado bajo un es
quema de 12 horas y seis días a la semana.
Cabe señalar que, en mayo de 2020, Musk
reabrió una planta en Fremont, California,
desafiando las indicaciones del Gobierno
de permanecer en casay, además, ponien
do en riesgo la salud de los trabajadores.
Es oportuno recordar que el 25 de abril

de este año, después de numerosas espe
culaciones, Musk acordó la compra de
Twitter por 44 mil millones de dólares,
expandiendo su participación al universo
de las redes sociales una vez incursionado
—con gran éxito— en las industrias de los
vehículos eléctricos y la aeroespacial.
El hombre más rico del mundo concre

tó dicha puja bajo la premisa de incluir
nuevas funciones, tales como: el mejora
miento de los algoritmos y la inhibición
de la censura, la eliminación de los bots de

spam y la creación de un botón para editar
untuit.

A principios de noviembre, Twitter
planteó una suscripción mensual de ocho
euros, que incluye la verificación de la
cuenta con la insignia azul, la cual repre
sentará la mitad de los ingresos de la pla
taforma.
"La libertad de expresión es la base de

una democracia funcional, y Twitter es
la plaza pública digital donde se debaten
asuntos vitales para el futuro de la huma
nidad", sostuvo Musk.
En este sentido, se puso sobre la mesa

el regreso a Twitter de personajes contro
versiales como Donald Trump, a quien
se le restableció la cuenta recientemente
—sumando, hasta ahora, 87.5 millones de
seguidores—. El expresidente de Estados
Unidos declaró que no tiene interés en
volver a la red social.
Todo indica que Twitter ha dado un giro,

de censurador, como algunos lo califican,
a promotor del discurso polarizante —
desatado por el propio Musk—. Más allá
de la polémica estéril y las declaraciones
incendiarias, la plataforma debe evocar
un espacio de contraste de ideas en el cual
coexistan líderes sociales, empresarios,
políticos, intelectuales y artistas que influ
yan en el debate público.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Seguridad, ciudadanía e industriales
El sector empresarial está inmerso

en un cambio de paradigma ante
las transformaciones del país, en un
acercamiento pleno, propositivo y

colaborativo con autoridades y ciudadanía.
Sumar antes que dividir:
Durante muchos años, laseguridadpública

fue entendida como un espacio exclusivo
de la autoridad en su responsabilidad del
diseño de políticas públicas, que estuvieron
enfocadas en elementos reactivos frente a la

criminalidad.

Los interlocutores legales y legítimos —la
Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco
Servytur) y Confederación de Cámaras In
dustriales (Concamin)— con el Gobierno se
concentraron en una colaboración relaciona

da con aspectos económicos.
Ahora priva una visión integral del desa

rrollo, en la cual la seguridad tiene un papel
central: es una condición indispensable para
el fortalecimiento de la economía, y los es
fuerzos no son exclusivos de las autoridades.

Potencializar el impacto de las políticas de se
guridad requiere de una amplia participación

ciudadana y empresarial.
Esta conciencia de colaborar es la base del

propósito compartido, que implica lo que en
el Consejo Ciudadano para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad de México impulsamos
como el triángulo virtuoso: la construcción
entre ciudadanos, empresariosy autoridades.
Elementos centrales para garantizar el éxito
de todo programa.
Bajo esa noción, por primera vez desde la

creación del Consejo, establecimos una alian
za con los industriales y su presidente José
Abugaber Andonie, que busca contribuir en
la profundiz ación de los resultados en seguri
dad y justicia en todo el país.
Fortalecer la cultura de la prevención y la

denuncia amplía las posibilidades de redu
cir la incidencia delictiva en delitos como la

extorsión, de alta prevalencia en América
Latina, que en la capital nacional ha dismi
nuido en 57% este año con relación al 2019
y en el cual más del 80% de los casos quedan
en tentativa.

Las empresas, fábricas, negocios, locales
comerciales se ven afectados por la delin

cuencia y de ahí que ellos mismos se benefi
cien de su contribución a la estrategia. Hoy, la
cercanía de las Cámaras con las autoridades

representa una articulación para expresar
necesidades, presentar propuestas y abonar
a la comunidad.

El reconocimiento a los avances forma par
te de esta nueva narrativa. Hace unas sema

nas, el presidente de la Canaco CDMX, José
Rodríguez Cárdenas, presentó ante la jefa
de Gobierno de la capital nacional, Claudia
Sheinbaum Pardo, una encuesta entre sus so
cios cuyos resultados se alinean con la mejora
en incidencia y percepción.
Los empresarios pueden aportar una visión

independiente de la seguridad, la ciudadanía
ya se ha expresado en las encuestas del Inegi,
que revelan una mejoría sustancial en la sen
sación de seguridad.
Profundizar esa transformación es posible

con un propósito compartido activado desde
la capital nacional para el país.
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Monreal se aleja cada día más del Presidente

Razones tendrá.

La principal: la interparlamenta
ria MéxicoEspaña estaba concer
tada desde hace tiempoy elSenado

de la República supervisa la política interna
cional del país.
La segunda: no estaba prevista la marcha

pro Presidente del domingo próximo cuando
se desarrollábanlos preparativos de lamisión
mexicana y se conformaba la delegación de
legisladores.
Pero el domingo se dará un paso más de

alejamiento entre Ricardo Monreal y el Pre
sidente porque éste no acepta la menor inter
pelacióny mucho menos una desobediencia.
Clarito lo tiene Ignacio Mier, quien prefirió

lagotear y cancelar el viaje a Madrid en su
calidad de presidente de la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo) de la Cámara.
El mismo cargo de Monreal en el otro cuer

po legislativo.
Para Mier es de especial importancia apa

recer en la foto, y presumirla, en un recorrido
sin sentido del Ángel de la Independencia al
Zócalo para ganar la candidatura a goberna
dor de Puebla.

Y ante eso carece de sentido pensar en la
representación camaral a través de su presi
dente, el panista Santiago Creel, quien sí será

parte de la comitiva parlamentaria oficial del
25 y 26 próximos.
Ásí Ricardo Monreal nunca pasará a cor

cholata y menos acorcholata favorita.
ROSARIO NO TIENE TIEMPO

Los tiempos dan lecciones.
Ahora está una en el escaparate.
Rosario Piedra Ibarra ha mandado al ca

rajo al Senado de la República, quien contra
lógica y merecimientos la escogió como pre
sidenta de la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos (CNDH).
¿Porqué nova?
Por su "agenda comprometida con la aten

ción a las víctimas" para todo noviembre, se
gún explicó en oficio al presidente senatorial,
el poblano Alejandro Armenta.
Agregó en el oficio CNDH/PRE/488/2022:
"Estoy en la mejor disposición de acudir a esa

soberanía, para abordar con lasy los senadores
el tema que se propone en dicho acuerdo, una
oportunidad inmejorablepara que se escuchen
voces que no han sido escuchadas, que tienen
mucho que decir respecto a los derechos de las
niñas, niñosy adolescentes".
Por ello quiere someter al Poder Legislativo:

agendar con oportunidad para atender el
exhorto.

Así son evadidos los temas urgentes.

NADA CONTRA EL EJÉRCITO
Como activista, Rosario Piedra Ibarra pue
de verse en otro espejo.
Contrasta con el comportamiento y labor

de Mireille Roccatti, quienfueremovidadela
Comisión en noviembre de 1999 luego de va
rios roces con el Gobierno de Ernesto Zedillo.
Uno de los puntos de fricción fue su solici

tud de retiro del Ejército de Chiapas, asiento
del Ejército Zapatista de Liberación Nacional
(EZLN) del subcomandante Marcos, porque
su presencia causaba fricciones.
El S enado la quitó y ella acató.
Una mujer cuyo curriculum y papel tiene

méritos y números: Roccatti estaba llena de
acciones a favor de los derechos fundamen

tales, mientras Piedra Ibarra fue impuesta
como activista cuatrera.

Al frente de la CNDH, Roccatti recibió 20
mil 500 quejas y atendió 15 mil 500; Piedra
Ibarra apenas ha emitido 219 recomendacio
nes y dictado 149 medidas cautelares.
Nada contra la militarización y sí embesti

da"anticonstitucional", protesta Lorenzo
Córdova contra el Instituto Nacional Electo

ral (INE) para dar gusto a sujefe.
Esa CNDH tenemos.
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Molestia con AMLO

Nos dicen que la postulación de Gerardo Esquivel a la pre
sidencia delRID trajo corno daño colateral que Alberto Fer
nández, mandatario de Argentina, uno de los principa les
aliados del presidente López Obrador, se hayamolestado
con él por no apoyar a su candidata, por lo que hasta canceló
su participación en la Cumbre de la Alianza del Pacífico,
prevista para esta semana en México, por lo que cuando el
Congreso del Perú negó al presidente Pedro Castillo que
acudiera a tierras mexicanas, AMLO vio una oportunidad
de anunciar que era muy posible que se cancelara el evento,
tal vez para no exhibir ese distanciamiento. ¿Será?

Riesgos del INE
De prevalecer el Plan B de la 4T sobre la Reforma Electo
ral, prácticamente quedará muerta la posibilidad de que los
consejeros sean elegidos por voto popular, pero se avivará lo
que será la verdadera lucha: la elección de las tres vacantes
del INE, incluida la presidencia. Debido a que es una facul
tad exclusiva de la Cámara de Diputados... AMorena solo
le bastaría conservar el apoyo de sus aliados: PTy PVEM
para aprobar a quien quisiera y la oposición solo quedaría

como turista en ese proceso. ¿Será?

GN incompleta
Nos cuentan que el general Luis Rodrigo Bucio está preo
cupado porque en la Guardia Nacional se agotó el equipo
operativo de investigación para zonas de difícil acceso. Para
ello lanzaron una licitación para confirmar este equipo bá
sico para tareas de seguridad, sin embargo la Dirección de
Recursos Materiales concluyó el pasado 4 de noviembre que
ninguna de las empresas que buscaban el contrato reunió
los requisitos necesarios y se declaró desierto el concurso.
Habrá que estar atentos a cómo soluciona la dependencia
este problema ahora que la Guardia Nacional pasó a formar
parte de la Sedeña... ¿Asignación directa? ¿Será?

Va por la Presidencia
En Oaxaca ha comenzado la cuenta regresiva para que
concluya el gobierno de Alejandro Murat, quien el fin de
semanaensu último informe hizoelrepasode algunos
de sus logros, entre estos un crecimiento sostenido de la
economía en la entidad de más de 4%, así como la insta
lación de la central Energía Eólica del Sur, entre otros; y
unas horas después anunció en una entrevista que buscará
la Presidencia de la República apenas termine con su
responsabilidad al frente del gobierno oaxaqueño. ¿Será?
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Debate por la democracia

La toma de las calles principales de nuestro
país en defensa de las instituciones electo
rales, por paite de la sociedad civil y pese a
la discusión sobre si fueron pocos o muchos,

representó el despertar de los ciudadanos que no
tienen como forma de protesta las marchas.
Desde la mañanera, el presidente López Obrador

desestimó la ola rosa que recorrió las avenidas de la
Ciudad de México y diversas plaz as del territorio na
cional el domingo 13 de noviembre, y convocó a una
marcha para celebrar su cuarto año de Gobierno el
domingo 2 7 de noviembre. Las fueiz as vivas ya están
prestas para probar a su máximo líder quienes sí pue
den demostrar sus respetos en lo que será la madre de
todas las marchas.

Ante los graves problemas nacionales, en este mo
mento estamos enfrascados en el debate que solo ha
agudizado la polarización de la sociedad mexicana,
la iniciativa de reforma electoral que se analizará y
preparará el dictamen por las comisiones de Puntos
Constitucionales, Gobernación y Reforma Política.
Las definiciones están en la cancha de la Cámara de

Diputados, en donde a Morena no le alcanzan los
votos para una Reforma Constitucional. Y ya veremos
que terminan por hacer.
A pesar de que las marchas no resuelven nada,

dejan mensajes a los actores políticos. La marcha de
la ciudadanía que se pintó de rosa, dejó claro a la 4T
que no están conformes con la forma de gobernar y la
marcha que será el próximo domingo es para demos
trar a su líder máximo que sus deseos son órdenes.
Lo cierto es que el Instituto Nacional Electoral

(INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) requieren ser fortalecidos y
debemos cuidar su autonomía. Ya veremos que sigue
en la protección de las autoridades electorales. Las
marchas no hacen el quehacer político necesario para
la defensa de la democracia.

SUSURROS

1. La efervescencia futbolera en México aumenta hoy
con el primer partido de la selección mexicana de fút
bol contra Polonia. Las mejores vibras al equipo que
nos representa y que nuestra afición disfrute sin con
tratiempos en Qatar. Los pamboleros recalcitrantes
cuestionan la posibilidad de avanz ar, pero yo sí deseo
que hoy gane México.
2. Pablo Escalante Tattersfield, presidente del Gru

po de Tesoreros del Sector Público (GTSP), recibió
por parte del Claustro Doctoral Iberoamericano el
Doctorado Honoris Causa, precisamente en reco
nocimiento a su amplia trayectoria. Actualmente es
consejero de la Asociación Mexicana de Empresas
de Nómina (AMDEN), además de las empresas que
integran al Grupo Intercam, de Grupo 365 y de la
Confederación de Asociaciones de Intermediarios

Financieros Especializados (CAIFE), que está en
proceso de autorización por la Secretaría de Eco
nomía (SE), al mando de Raquel Buenrostro, para
constituirse como tal. Escalante Tattersfield también

ha sido profesor de finanzas y economía en la Uni
versidad Anáhuac, y también obtuvo el Doctorado
en Gestión Estratégica y Políticas de D esarrollo, en la
Facultad de Economía y Negocios.
3. Ricardo Aguilar, coordinador Nacional por la

Transformación Sindical del magisterio anunció que
el próximo tres de diciembre se realiz ará un panel para
analiz ar el fúturo del sindicalismo en México. Asegura
que las voces que se expresarán reflexionarán sobre
los nuevos tiempos que requieren la tr ansformación
sindical. En su lucha por la transformación del SNTE
reitera la necesidad de la democratiz ación par a acabar
con el sindicalismo caduco, viejo y simulador.
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El extravío de la oposición

La oposición en México sigue sin dar
señales de vida y, conforme pasa el
tiempo, es más notorio que carece de
propuestas viables con las que pueda

encarar al oficialismo. Ello no hace sino provo
car que se extienda la brecha de la desconfian
za en instituciones y partidos políticos.
La labor opositora de las fuerzas políticas

está cada vez más desprestigiada y hasta ex
traviada. El PAN, por ejemplo, está anuncian
do candidatos en Baja California y Sonora
asociados conpersonajes que tienen procesos
en contra por daños al erario público durante
sus administraciones (Francisco Kiko Vega y
Guillermo Padré s).
El primero de ellos pactó a tiempo con el

entonces gobernador Jaime Bonilla, mientras
que el segundo no corrió la misma suerte con
su sucesora e incluso estuvo preso.
Ambos reaparecen en la escena pública

después de aniquilar al panismo en sus res
pectivos estados y de haber sido considerados
como dos de los peores gobernadores en la
historia de ese instituto político.
Y aunque las reacciones negativas al inte

rior del blanquiazul no se han hecho esperar,
no ha habido un bloqueo para ninguno de los
dos; al contrario, se ha compartido el tema
con la élite priista que resultó aliada.

El PRIAN como alianza tiene un problema
muy serio porque se trata de la unión de un
tricolor débil que está dando patadas de aho
gado con un PAN aletargado. Hay que ver el
caso del Estado de México, donde según la re
ciente encuesta del diario Reforma, Morena,
en alianza con el PT, Verde Ecologistay Nueva
Alianza, contaría con 38% de los votos, mien

tras que la coalición conformada por PR JPAN
PRD tendría solo 22% de las preferencias
Además, al preguntar alos ciudadanos, ¿cuál
es el partido por el que nunca votarían? 42%
respondió que por elPRI. Golpe demoledor.
Movimiento Ciudadano, por el contrario,

ha sido congruente con sus pronunciamien
tos, hay que recordar que el propio Dante Del
gado ha calificado a Va por México como un
Titanic que se hunde al fondo del mar.
Sin temor a equivocaciones, MC se perfila

como el partido que más ha crecido en com
paración con las otras fuerzas políticas de
oposición. En las pasadas elecciones locales
en Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca, Quin

tana Roo y Tamaulipas, aumentó entre 3% y
13% su porcentaje de votación.
En el partido naranja están convencidos

de que es mejor jugar solos que unirse a or
ganismos que solo buscan el beneficio de sus
dirigentesysus grupos más cercanos, sin ofre
cer ninguna otra alternativa, ni de rostros y
mucho menos de propuestas que puedan ser
atractivos para la sociedad.
Una tercera vía es la única que permitirá

que se generen nuevamente ambientes pro
picios para la consolidación de la paz. La ver
dadera alianza es con los sectores del país que
sí están comprometidos con el progreso, a
través de un análisis profundo de los proble
mas complejos que enfrenta el país.
Pero tal parece que eso no lo terminan de

entender en una oposición que cada vez se ve
más extraviada.
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El FRENTE y su compromiso
con la seguridad en minas

No basta con preocuparse,
hay que ocuparse y, pé
sele a quien le pese, eso
hemos hecho en el Sindi

cato Nacional Minero Metalúrgico
FRENTE; hace unos días conclui
mos con éxito la décima edición de

nuestro Simposium de Seguridad,
De FRENTE al Futuro. Sin duda, es
un evento sin precedentes que nos
llena de orgulloyresponsabilidad.
Nosotros no somos una fachada

ni unos impostores, somos un sin
dicato conformadoporverdaderos
mineros donde, desde el principio,
pusimos la seguridad como priori
dad, fue así que al año de nuestra
fundación, ennoviembre de 2011,
realizamos el primer simposio: Una
Cruzada por la SeguridadFieles a
la Vida.

Nos criticaron, señalaron y ha
blaron de nosotros hasta que se
cansaron. Nos tacharon de sindica

to blanco por sentarnos a platicar
con las empresas y buscar estrate
gias que llevaran a la mejora cons
tante de las condiciones de segu
ridad para preservar la vida de los
compañeros.
En el FRENTE entendimos que

la seguridad no es responsabilidad

exclusiva de las empresas, sino que
se comparte con los trabajadores
y sindicato, ya que somos los que
trabajamos en las minas, los que
podemos detectar alguna falla, los
que debemos denunciar cualquier
imprevisto y entonces, entre todos
buscar una solución.

Hoy, siguiendo nuestro ejemplo,
algunos sindicatos apenas empie
zan a voltear a ver la seguridad, el
FRENTE les lleva una década de

ventaja, de cualquier manera cele
bramos que estén poniendo aten
ción en la vida de sus agremiados,
ya era hora.
Anosotros nos tocó vivir de cerca

Pasta de Conchos, nos enteramos
de cómo un vividor, sin ética y que
no es minero, cobró en lo oscurito
contratos millonarios para permitir
el ingreso de los compañeros sin las
mínimas condiciones de seguridad
en la mina, ese fue Napoleón Gó
mez Urrutia. Pasta de Conchos no

debió ocurrir. Nos cansamos de que
Napillo le pusiera precio a nuestra
vida, que cobrara cheques a cambio
de nuestra seguridad.
No es la única vez que Napillo lu

cra y juega con la vida de los mine
ros; su reciente alianza con Ocam

:!j Mining de Grupo Carso, ya dejó
una muerte, fue en julio pasado por
falta de mantenimiento de la ma

quinaria: una compañera perdió
la vida en la mina de Tayahua. La
empresa violando la libertad sindi
cal impuso al sindicato de Gómez
Urrutia y por más de cuatro años
han dejado de lado las inspecciones
de seguridad, además de las revi
siones salariales y contractuales.
Los focos rojos se debieron en

cender en esa mina, pero no fue
así, la opacidad de las autoridades
en este caso y el contubernio entre
OcampoMiningyJVapiZZo se conso
lidó poniendo en riesgo a los traba
jadores mineros.
Tras un amañado proceso, lle

no de irregularidades, engaños y
tranzas, Gómez Urrutia y Ocampo
Mining, violando la libertad sindi
cal se apoderaron de la titularidad
del contrato colectivo de trabajo
de Tayahua. De los mil 300 traba
jadores que hay en la mina, poco
más de 600 ej ercieron su voto entre
amenazas de perder el empleo si
no era en favor de Napillo, mientras
que 50% más no pudo votar al en
gañarlos que no tenían derecho al
voto por no llevar más de dos años
trabaj ando en la mina.
Impugnaremos la votación y

avanzaremos por la vía legal, pero
más allá de eso, seguiremos acom
pañando a los trabajadores de Ta
yahua, a los valientes que votaron
por nosotros y a todos los que se
sumen a la lucha. Porque les debe
quedar claro, los mineros trabaja
mos para ganarnos la vida, no para
perderla.
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MARCHA Y DIALOGO FALLIDO
La nueva megamarcha que está
preparando la Universidad de
Guadalajara para el próximo 23
de noviembre, con el objetivo
de obtener mayor presupuesto
para el siguiente año, al parecer
será el evento político más rele
vante de la semana, si es que se
cumplen las expectativas de los
organizadores.

El rector general de la casa de
estudios, Ricardo Villanueva

Lomelí, no deja pasar ni una

oportunidad para seguir pro
moviendo la manifestación,
como lo hizo el pasado 21 de
noviembre, cuando difundió el
siguiente mensaje:

¦Quienes tuvimos o quienes
hoy tienen un lugar en las
aulas, somos testigos de que la
educación cambia vidas Y para
lograr que la educación sea
un derecho al que el 100 por
ciento pueda acceder, invito a
nuestros estudiantes a sumarse

a la marcha este miércoles 23 de
noviembre".

Durante el fin de semana,
Villanueva Lomelí sostuvo un

encuentro con legisladoras y
legisladores del Congreso de
Jalisco para exponer las exigen

cias presupuéstales de la Uni
versidad, sin embargo, los resul
tados no fueron buenos, como
lo expresó el propio funcionario
ante los medios: "No me llevó'

ninguna respuesta, me llevo
muchos ataques. Me esforcé para
explicarles en una presentación
que tenemos el presupuesto
más bajo por alumno".

Según el rector general, la
Universidad requiere de una
bolsa adicional por mil 127 mi
llones de pescSpara el siguiente
año, sin embargo, la solicitud no
parece tener muchas posibilida
des de éxito, pues precisamente
una de las críticas que le ha
lanzado el gobernador, Enrique

Alfaro Ramírez, al grupo políti
co queoontrola a la Universidad
es que utilizan los recursos pú
blicos discrecionalmente para
apoyar los proyectos de su jefe
político, Raúl Padilla López. Ya
veremos, entonces, cómo resulta
la marcha.

AMBIENTE DEPORTIVO

Aunque hoy todos hablan del
Mundial de fútbol, el goberna
dor Enrique Alfaro Ramírez

se dio tiempo para destacar la
organización del "Campeonato
Mundial de Taekwondo Gua

dalajara 2022
"Terminó el #MundialTKD

GDL22 y México hizo un papel
histórico con tres medallas

de oro, una de plata y dos de
bronce. Qué increíble fiesta
deportiva de talla global se vivió

desde Jalisco, desde la ciudad

más mexicana, con el mejor
talento de 120 naciones y casi
mil competidores. Hoy, desde
un escenario único, arriba de la
alberca olímpica del Complejo
Acuático Metropolitano, queda
claro que #JaliscoEsMéxico y su
mejor carta de presentación ante
el mundo, una tierra de deporte
y una sede a la altura de los even
tos más importantes del mundo".

Sin embargo, el mandatario,
también tuvo palabras para
el piloto Checo Pérez: "Eres
grande, @SCheqoPerez, cerras
te tu mejor temporada con tu
podio n 011, ahora en el #AbuD
habiGP, lograste lo que ningún
mexicano había hecho en la #F1,
quedaste como el tercer mejor
piloto del mundo y probaste
por qué eres embajador y #0rgu
HoDeJalisco. Enhorabuena".
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CRUCE DE VERSIONES

Y PERFILAN CONGELAR JUICIO

CONTRA NAVARRO
Algunas versiones que comenza
ron a correr desde el Palacio de

Gobierno afirman que, supuesta
mente, el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
cuestionó a los diputados locales
que llegaron por la coalición Jun
tos Haremos Historia en Nuevo

León, durante su reciente visita

al estado, por su desempeño
reciente en el Congreso local. Sin
embargo, los propios protagonis
tas aseguran que eso no fue lo
que ocurrió.

La realidad fue que la diputa
da de Morena Jessica Martínez,
junto con su compañero de
bancada, Waldo Fernández,
Anylú Bendición, legisladora
del Partido del Trabajo (PT) y
Raúl Lozano, del Partido Verde
Ecologista de México, fueron en
extremo comunicativos.

Estos legisladores dijeron di
rectamente a López que el gober
nador Samuel García no cumple
acuerdos, no respeta la división
de poderes y que utiliza a la UIF
para amedrentar a diputados y
alcaldes del PAN y PRI.

Los legisladores también
destacaron lo que sucede con
las participaciones estatales y
federales, las cuales no han sido

entregadas a los municipios, lo
que ha afectado a los que menos
tienen. Ante estos informes,
Adán Augusto mostró molestia,
pero no contra los legisladores
de la coalición. Nos dicen que en
esta conversación se hicieron

varios señalamientos sobre per
misos de casinos y los terrenos
de La Pastora.

PERFILAN CONGELAR JUICIO

CONTRA NAVARRO

Tan pronto comenzó a instalarse
la Comisión Jurisdiccional

del Congreso local para armar
el juicio político en contra del
secretario de Gobierno, Javier
Navarro Velasco, los documentos

que no habían sido difundidos en
el Periódico Oficial del estado, por
los que el político enfrentaría este
proceso, fueron publicados.

Nos dicen que después de
que el secretario de Gobierno
mostrara disposición para
publicar las iniciativas de Ley que
no habían entrado en vigor por la
falta de difusión, los ánimos para
llevar a Navarro Velasco a juicio se
calmaron y que solo se trató de un
amague.

Pareciera que la bancada

del PAN, que lidera Carlos de
la Fuente, y el grupo legislativo
del PRI, cuyo coordinador es
Heriberto Treviño, comienzan
a tener un comportamiento muy
similar al del gobernador, Samuel
García.

Resultó que cuando
recibieron un no por respuesta,
se molestaron y comenzaron a
operar para promover un juicio
político contra Navarro Velasco,
en el que además se incluyó al
gobernador. Inexplicablemente,
tras un simple movimiento,
decidieron retraerse y quedarse
callados.

¿Congelarán el juicio político?
Todo apunta a que sí, pues solo se
trataba de una estratagema.

El intento de: comenzar un juicio po
lítica contra Játóer Navarro, Secretario

de; Gobiftrníj gfetratafeade un amague.
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La pena del Mundial
En medio de la justa mundialista
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación CSCJN) reinicia la discusión
acerca de la Pena Preventiva Ofi

ciosa, cuya discusión se detuvo y
se ref cumularía la iniciativa Justo

el día en ; México entra a la can
cha del polémico Mundial de Qatar

es posible que inicie esta discusión
en el Pleno de la Corte. Esto podría
dar un giro en la manera de ejercer
la justicia en nuestro país, ya que
recordemos que las personas llegan
a estar hasta más de un década sin

sentencia en tanto que la ley prevé
solo dos años en esta condición

Esta sería la reforma más importan

te desde la de2008, lo que podría
incidir en la impartición de justicia
de nuestro país. Un momento delica
do en medio del Mundial

El hermano mayor
Este jueves el presidente de
Argentina Alberto Fernández
iniciará su visita a México y poco
después lo hará el mandatario de
Chile, Gabriel Boric, lo que hace ver
a nuestro país como un punto de
unión de la izquierda latina.

Esta denominación podría ser
riesgosa puesto que los países aus
trales económicamente no están

en su mejor momento económico
sobre todo Argentina, y el discurso

de la oposición en México hará
que se hable de esas naciones con
miras a relacionar a México con

experiencias socialistas, como la
de Hugo Chávez y los hermanos
Castro. Sin duda, un tema central
será la relación de México con

Estados Unidos con quien nos
tenemos que llevarla bien sí o sí, más
allá de ideologías.

A ver qué respuesta se llevan los
del sur.

Los ejidos de Riquelme
Los recientes señalamientos que
pesan sobre el gobernador de
Coahuila, el priista Miguel Ángel
Riquelme, bien podrían ser una

muy pesada losa para lo que queda
de su gobierno y, sobre todo, una
seria complicación legal una vez
que se quede sin fuero. Y es que,
según la denuncia de Ricardo
Mejía Riquelmeyungrupo de
sus allegados aparecen como
avecindados O ejidatarios del Ejido
Tomás Garrido Canabal en Viesca,
acaparando la tierra ejidal y aprove
chando su posición. Lo peor es que,
mientras Riquelme y otros fun
cionarios estarían abusando de sus

funciones, los verdaderos ejidatarios
viven una situación preocupante
depobrezay de desatención del
Gobierno estatal. ¿Hará oídos sordos

el gobernador?
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a semana pasada la pre
L siderita (speaker) de la

Cámara de Representan
tes, la californiana Nancy
Pelosi, anunció su retiroc: el
liderazgo demócrata, una
vez confirmado el contr ;l

republicano de dicha Cámara. Señaló que
es tiempo para una nueva generación en el
liderazgo demócrata. Pelosi, leyenda en el
Congresoy amiga de México.

Conocí a Nancy Pelosi durante mi gestión
en Washington. En mi primera entrevista con
ella me dijo: "Como californiana entiendo la
importancia de México y he estado muchas
veces en su país". Su gestión fue fundamen
tal para la aprobación del TMEC. Su interés
se centró en el capítulo laboral y la reforma
sobre el tema en México, dada la cercanía del

partido demócrata con los sindicatos c!e EU.
Durante las difíciles negociaciones, en junio
de 2019, respecto a la amenaza de Truníp de
imponerarancelessi México no
controlaba la migración, Pelosi
recibió a nuestra delegación para
escucharnos. Invitó al lideraz

go demócrata y comentó que,
si Trump establecía aranceles
con base en una ley que hasta el
momento sólo se había aplicado
a los enemigos de EU, los demó
cratas se pronunciarían en contra de la medida.
Tenía clara la irracionalidad e injusticia de la
amenaza. Ella fue el foco del ataque al Capi
tolio el 6 de enero de 2021. Si los insurrectos la

hubieran encontrado, posiblemente no estaría
viva. Hace unas semanas, un radical entró a su
casa, en San Francisco, y atacó a su esposo

a martillazos. Trump llamó "animal" a Pelosi
tras el ataque, no al atacante. Quizás porque
ella fue siempre su mayor "dolor de cabeza".
Porque era la única capaz de ponerlo en su
lugar. Pelosi, en opinión de otros expresidentes
de EU, fue una formidable líder y legisladora,
que reunía los votos necesarios para pasar
legislación fundamental para el Presidente
demócrata. Así lo hizo en la reciente aproba
ción de las tres principales leyes de Biden:
Infraestructura, semiconductores y la ley de
reducción de la inflación.

En la misma semana, Dónale! Trump, anun
ció que se presentará como candidato a pre
sidente en 2024, pese a que se le considera el
gran perdedor cíe las elecciones intermedias.
Según Maggie Haberman, periodista del New
York Times que recién publicó una biografía
sobre Trump, éste vive anclado en el pasado
y con resentimientos hacia los que lo me
nospreciaron. Dice Haberman, y me consta,

que puede ser un hombre en
cantador y contradictorio, que
no desea dejar paso al cambio
generacional. Al que le gana el
rencor, que añora el control de
la mayoría blanca y se resiste
a aceptar la nueva demografía
cíe EU. Un hombre al que no le
gustan los migrantes, ni México.

Su candidatura obedece a la búsqueda
de protección ante las investigaciones en su
contra. Busca recaudar fondos para pagar
sus deudas y estar en el centro de atención.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@MARTHA_BARCENA

Pelosi, leyenda
en el Congreso
y amiga de
México
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DE FUTBOL, POLÍTICA
Y MASOQUISMO

a comenzado la Copa Mundial de
Fútbol, una de las dos grandes com
petencias deportivas internacionalesH —con los juegos Olímpicos—que más
atraen la atención y las pasiones de
los aficionados.

Para aficionados de hueso colorado

y villamelones por igual, esta es una gran oportunidad para
pegarse al televisory convivir con (o ignorar) a aquellos a
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su alrededor. Con o sin alcohol de por medio, aquí afloran
pasiones, filias, fobias, prejuicios y emociones de todo tipo.

El fútbol como pretexto para quitarse la máscara y
mostrarse tal cual es cada quien.

Los mexicanos, acostumbrados a los vaivenes de la
ilusión y la desesperanza, parecemos escépticos ante
las posibilidades cíe nuestro representativo, pero aún
así dedicaremos tiempo, energía y algarabía a animara
la distancia a la selección nacional.

Digo a la distancia, pero mención aparte
merecen las decenas de miles de aficio

nados mexicanos que han viajado a Qatar,
que podrían llegar a sumar ochenta mil y
ser uno de los cuatro contingentes más
grandes de viajeros al Mundial de Fútbol.
¿Crisis? ¿Cuál crisis?

Es esta una de las Copas del Mundo más
politizadas y controvertidas de las que yo
tenga memoria.

Desde la selección del país sede, cuyas leyes y nor
mas sociales y culturales van a contrapelo de muchas
de las del mundo, en lo que a libertades y respeto a la
diversidad respecta, pero también por las lamentables
condiciones laborales ele los trabajadores extranjeros que
hicieron posible el "milagro" de la infraestructura construi
da, literalmente, a marchas forzadas para la celebración
del Mundial.

Las críticas a Qatar por el trato discriminatorio a per
sonas LBGTQ o la explotación de los trabajadores migran
tes son justas y correctas, pero conllevan también una
cierta dosis de hipocresía: la sede se definió con mucha
antelación y las condiciones ya eran bien conocidas,
y más de una nación participante podría ser señalada

por sus propios a busos y excesos, actuales o históricos.
Y las protestas fueron sonoras hasta que la FIFA

endureció la pierna: en cuanto amenazó con sancio
nar con tarjeta amarilla a cualquier jugador que por
tara un brazalete en apoyo a la diversidad, la protesta
se esfumó.

Pero la politización e hipocresía ya venían cíe antes,
por la exclusión cíe la selección nacional cíe Rusia, como
represalia por su invasión a Ucrania, una inaceptable

conflación c!e política y deporte que sienta
un nefasto precedente y presagia que el
fútbol internacional tome la triste ruta ele los

boicots que marcaron los Juegos Olímpicos
délos ochentas del siglo pasado.

La doble moral ahora se apropia del
balompié.

¿A quién le van ustedes
Cada quien a su representante nacional,

obviamente, pero hay tantas selecciones
y tantos partidos que se puede complicar.

Yo tengo una fórmula muy sencilla: además de al Tri,
mi masoquismo se extiende a irle a los equipos "chicos",
los no favoritos.

Eso me garantiza un cierto sufrimiento noble, un sentir
que mi afición frustrada sejustifica moralmente.

Y me evita también hacer el ridículo con mi pésima
habilidad para las apuestas.

Así que, ya lo saben, durante las siguientes cuatro
semanas, el estoicismo será mi bandera,

Que ganen los mejores.

Es esta una de las

Copas del Mundo
más politizadas
de las que yo
tenga memoria
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> Sin incidentes que la
mentar y con muchas ga
nas de ver triunfar a la

Selección Nacional está la

comunidad mexicana que
hizo el viaje a Qatar, tierra
mundialista, en donde el
secretario de Relaciones
Exteriores Marcelo Ebrard

Casaubon reportó sólo dos
pérdidas de pasaporte y
una persona con golpe de
calor, pero dijo que aún
así los 50 mil connacio

nales pondrán en alto el
nombre de México cuan

do el equipo debute hoy
contra Polonia.

GABRIEL
BORIC

>Aunque es casi un hecho que rio
habrá reunión esta semana de la

Alianza del Pacífico, sí se espera la
visita oficial del presidente de Chi
le Gabriel Boric. Se trata de un

primer encuentro con su homó
logo mexicano, Andrés Manuel
López Obrador, donde, nos di 
cen, se hablará de una nueva etapa
entre ambas naciones.

ALEJANDRO
MURAT

> Nos hacen saber que Alejandro
Murat consiguió nuevamente el
reconocimiento del presidente An
drés Manuel López Obrador
pues le agradeció que esté llevando
con armonía la transición del go
bierno oaxaqueño con el morenis
ta Salomón Jara lo que significa
que el próximo 1 de diciembre ha
brá un terso traslado de poderes.
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ALEJANDRO
CERTZ MAÑERO

DUDAS

> Los primeros pe
ritajes por el acci
dente del helicópte
ro en el que perdió
la vida el secretario

de Seguridad Públi
ca de Aguascalien
tes Porfirio Sán

ehez, indican que,
hasta el momento,
no se han encontra

do elementos para
suponer que hu
bo disparos contra
la aeronave. Esto
lo dio a conocer la
Fiscalía General de

la República, que
dirige Alejandro
Gertz Mañero.

IGNACIO
MIER

UNA BUENA
Y UNA MALA

> Será una sema

na crucial para la
reforma electoral
deAMLO Lasco
misiones unidas de
Puntos Constitu

cionales, Reforma
PolíticoElectoral

y Gobernación, la
dictaminará favo

rablemente porque
Morena, que presi
de Ignacio Mier
tiene mayoría. El
problema lo enfren
tará en los próxi
mos días, porque
no cuentan con dos

terceras partes para
su aprobación.
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agamos una actualización de lo que sig
nifican algunos conceptos comunes en
torno a las niñasy niños: infancia, derechos
humanos y educación básica, conforme
han pasado los años, estas palabras han
evolucionado y debieran verse reflejadas
en nuestro actuar como sociedad.

La cultura de la protección y respeto hacia la infancia es
joven, fue en 1989 cuando se acordó el primer tratado inter
nacional de carácter obligatorio que reconoce los derechos
humanos de la niñez de todo el mundo. Establece que las niñas
y los niños son personas, que no son propiedad de sus madres,
padres ni del Estado, ni son personas adultas en proceso de
formación, gozan del mismo estatus que todos los demás
miembros de la familia con derechos y responsabilidades
apropiados para su edad y etapa de desarrollo (Unicef},

Por su parte, la infancia es la etapa en la que las niñasy los
niños desarrollan sus habilidades cognitivas de autoconoci
miento, motrices, de lenguaje, socioemocionales, comienzan
a estructurar conceptos abstractos y a entender su entorno.

El último concepto, educación básica, se encarga de po
tencial izar las habilidades adquiridas
durante la infancia.
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De acuerdo con la Secretaría cíe

Educación Pública, las niñas y los
niños con la educación primaria de
sarrollan la capacidad de comunicar
sentimientos y opiniones; usar las
tecnologías de la información para
satisfacer su curiosidad y expresar
ideas; observar, analizary reflexionar

acerca de eventos del mundo natural y social; tienen cono
cimiento de las reglas básicas de convivencia; y conoce su
valor como ser humano, entre otros aprendizajes.

¿Porqué es relevante conocer cada concepto? Es necesario
que como padres, madres, educadores y familia tener mayor
conocimiento y conciencia sobre cómo debe ser tratada la
población infantil, los aprendizajes que necesitan adquirir,ya
que son las bases para su futuro, pero lo más importante, lo
necesitan hoy para sentirse realizados, su infancia no volverá
a suceder, juntos dejemos la mejor huella en ella.

Proed, institución sin fines ele lucro nació hace 25 años
como iniciativa de la educadora Consuelo Lomelí Anaya,
quien consciente ele la necesidad de mejorar la educación
pública en primarias, desarrolló un modelo de escuela integral
enfocado a empoclerar al cuerpo docente y autoridades de
las escuelas, para que tengan las habilidades de impartir un
conocimiento efectivo.

El programa, que también incentiva la participación délas
madres y los padres cíe familia, actualmente está presente
en nueve estados del país.

Para seguir beneficiando a más escuelas, se llevará a cabo
el concierto sinfónico con causa, The Beatles, el próximo 24 de
noviembre en la sala Nezahualcóyotl de Ciudad Universitaria.

El costo del boleto será de 300 a 700 pesos por per
sona. Conoce más en; https://www.proeducocion.org.
mx/somosproed/, o bien en Instagram: Qpproeciiap
FB: üPProeducacion IAP.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / ©FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Garantizar que los alumnos adquieran
aprendizajes fundamentales para
seguir aprendiendo, es clave ¡Mira su
bienestar, en tmlos sentidos

 DEBERIAN PONERSE SOBRE LA

MESA LAS CLASES O, CUANDO
MENOS, LOS EJERCICIOS DE
REGULARIZACIÓN, DURANTE LOS
PERIODOS VACACIONALES

La Secretaría de Educación Pública [SEP] anunció
recientemente que, a partirdel segundo bimestre
del ciclo escolar 20222023, se cancela la ins
trucción de no reprobar estudiantes a partir de
tercero de primaria. El cambio es señal de que
se busca regresara la normalidad educativa, tras
más de dos años de interrupcionesy dificultades
sanitarias. Sin embargo, me parece que hay que
proceder con cautela por dos motivos.

En primer lugar, ¿realmente estamos en condi
ciones de regresar a la normalidad? La Secretaría
de Educación Pública explicó que las autoridades

aprendizajes". El problema es que los estudiantes
no sólo tienen algunas lagunas de aprendizaje;
como mostré en la entrega anterior, la brecha es
más bien del tamaño de un océano vasto, en el que
están a la deriva muchos aprendizajes de años
anteriores. Con ajustes menores al currículo actual,
difícil mente se podrán subsanar las deficiencias.

El segundo motivo tiene que ver con los efec
tos de estas lagunas ele aprendizaje en lo que la
secretaria llamó "la salud de ánimo emocional,
socioemocional" de los estudiantes. Cuando no

entienden un tema, muchos alumnos sienten
frustración. Los problemas ele desempeño se
convierten en malas calificaciones, que, a su vez,
profundizan las inseguridades. Aparecen des
criptores estigmatizantes como "lento" o "defi
ciente", hasta que llega la boleta con una nota
final reprobatoria. Esta narrativa es perniciosa
en cualquier situación, pero, especial mente en la
actual, puede exacerbartraumas preexistentes e,
incluso, producirlos en donde antes no los había.

Ante estos riesgos académicos y socioemo
cionales, es indispensable poner en marcha un
programa remeciial verdaderamente ambicio
so. Éste podría incluir, por ejemplo, proyectos
nacionales de reforzamiento de aprendizajes
fundamentales —es decir, de las asignaturas de
Español y Matemáticas— durante el horario es
colar. También deberían ponerse sobre la mesa
las clases o, cuando menos, los ejercicios de re
gularización durante los periodos vacacionales.

En el ámbito socioemocional, los programas
remedíales deben fomentar la inclusión y buscar
formas de reconocer y reforzar las fortalezas de
los estudiantes con dificultades, en lugarde asig
narles números o etiquetas hirientes.

Garantizar que los alumnos adquieran los
aprendizajes fundamentales para seguir apren
diendo es un componente clave para su bienestar
en tocios los sentidos. No lo perdamos de vista.
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• El ex actor Michael J.

Fox recibió un Oscar

honorífico por contribuir
a la investigación contra

el Parkinson, enfermedad
que aqueja a quien inter
pretó la saga de Volver al
Futuro. en los ochenta.

• Previo a su presenta
ción en el festival Corona

Capital 2022, algunos
fans de Miley Cirus
llevaron mariachi al hotel

de la artista, pero decidió
no salir para agradecer el
detalle de sus seguidores.

• Una turista fue bauti

zada como Lady Chichen
Itzá, luego de subir al
Castillo de Kukulcán, en
en Yucatán. Al bajar, fue
atacada por la gente,
quienes le aventaron pie
dras y exigían un castigo.
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DESASTRE
DIPLOMATICO

os tropiezos en política exterior se acu
mulan. Ni bien se asimilaba aún la derrota

del candidato cíe México al BID, GerardoL Esquivel —acompañada del inaudito co
municado de Hacienda— y el Presidente
de la República mostró su propia ira con
un descolón más: cancelar la reunión de la

Alianza del Pacífico. El encuentro, previsto para realizarse el
próximo viernes 25de noviembreen la Ciudad de México,"es
muy probable que se cancele" porque no le dieron permiso
de asistir al mandatario peruano Pedro Castillo, y entonces
"no le puedo transferir la presidencia pro témpore a Perú",
advirtió López Obrador en su mañanera.

La razón esgrimida por AMLO para la posible cancelación
de la Alianza del Pacífico no es tan válida como pareciera, pues
muy bien podría pasarse a la estafeta al canciller peruano, del
mismo modo que el canciller mexicano ha representado al
Presidente de México en múltiples ocasiones. No sería algo
inusual. Más bien las cosas no le están saliendo al gobierno
mexicano como quisiera. Lo ocurrido con la derrota estrepitosa
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de la candidatura de México en el

BID es tan sólo una muestra más del

desastre diplomático que el gobierno
mexicano ha provocado, por la falta
de profesionalismo y los sin senti
dos tomados —unas veces desde la

Secretaría de Relaciones Exteriores,
las más desde Palacio Nacional—en

materia de política exterior.
El argentino Alberto Fernández,

tan cercano y meloso con Andrés Manuel, ya se alineó con el
nuevo líder latinoamericano: Lula da Silva (además de ne
gociar con EU). Y de paso se cobró la inasistencia de Marcelo
Ebrard a la reunión ministerial de la Unión Europea Celac,
que se realizó en Buenos Aires, hace tres semanas. Pero no
es lo único. Muchos otros quebrantos sufridos por nuestra
"diplomacia" en este gobierno podrían sumarse: Por ejemplo,
a derrota, también, de Nadine Gasman para dirigir la Orga
nización Panamericana de la Salud. O el que no avance la
renegociación del Tratado con la Unión Europea. La bajísima
representación (a nivel de embajador} de México en la cumbre
del foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC)
realizado en Tailandia, este fin de semana.

Los sopapos que se lleva el embajador de México en la
?NU, Juan Ramón de la Fuente, cada que López Obrador le
corrige la plana sobre la posición de México respecto de Rusia.
Y ni qué decir de la ausencia de AMLO en la Cumbre de las
Américasy su horrenda visita a Washington. O el cambio de
caballo a mitad del río en las negociaciones con EU en medio
de las controversias con el TMEC. Sólo falta que la Cumbre
de Líderes de América del Norte —de la que todavía no hay
fecha— también se caiga.

• ••

GEMAS: Obsequio del secretario de Cobernación, Adán
Augusto López Hernández sobre la Marcha Ciudadana

por la Democracia: "No, esa no fue marcha, fue
una caricatura de marcha".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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EMPEDRADO

Polarización y certificados de pureza

Francisco Báez Rodríguez
fabaez @gmail.com

México lleva ya muchos
años empujado a un lar
go enfrentamiento retó
rico y político entre dos
partes totalmente en

contradas. Al caer en él, ha obedeci
do a la estrategia del presidente López
Obrador, que busca dividir a los mexi
canos entre el pueblo auténtico (y po
bre y bueno) y el resto de los ciudada
nos, que, según él, no merecen el ca
lificativo de pueblo, sino una serie de
adjetivos injuriosos.
Ha sido una guerra verbal inconti

nente y cansada. En ella, lo que me
nos importa son los argumentos, por
que abundan los sofismas y las menti
ras. Los matices no existen. Y lo que
más hay son insultos, que son, al mis
mo tiempo, prueba de que faltan las ra

zones y resultado de la imitación de lo
que se hace desde Palacio.
Desde hace al menos cuatro años, lo

que llama la atención en esta supuesta
disputa por la opinión pública es la vo
luntad de los contrincantes por poner
barreras. Por extender, cada uno a su
manera, certificados de pureza.
A menudo se habla de polarización.

Pero hay que subrayar que, en ella, lo
relevante es la cancelación del diálogo,
al que se confunde con claudicación. Y
esta falta de diálogo lleva a mucha gen
te a posiciones extremas, y contribuye
junto con la degradación de las insti
tuciones desde el poder centralizado a
erosionar la democracia.
En medio de esa polarización, todos

piensan en ganar las elecciones. En tener
la mitad más grande. Pero esa estrategia
es riesgosa de un lado, y suicida del otro.
Es riesgosa para Morena y sus alia

dos, por dos razones. La primera es el
evidente deterioro de la esperanza en
López Obrador, aunque él insista en de
cir lo contrario. Al desgaste natural de
cuatro años de gobierno se suma la es
casez de resultados, que van desde el
aumento neto de la pobreza y de la in
seguridad, hasta la sensación social de
que la corrupción, que era enorme, no
ha disminuido. La segunda es que, si le

sumamos a ese desgaste los pleitos in
ternos, derivados de que el Presidente
prefiere dividir a su grey para reinar a
gusto, encontramos una combinación
que para nada asegura la victoria en
2024. Si sólo los incondicionales más

incapaces de hacer la mínima crítica ca
ben dentro del pueblo bueno, entonces
ese pueblo se achica.
La estrategia de rechazar a los que

ii
A López Obrador le
conviene atizar la

discordia. Más a él que a
su partido, porque sólo
con la discordia puede
esconder sus fracasos

y hacerse pasar por el
estadista que no es

n
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no son puros es suicida para la oposi
ción, por una razón más sencilla. En
2018 López Obrador obtuvo la mayo
ría absoluta de votos válidos. Sí, en la
lógica de la expedición de certificados
de pureza, se rechaza a quienes vota
ron por la coalición morenista, a quie
nes colaboraron de una u otra forma

con el gobierno o a quienes mostraron
su acuerdo con una sola de las políticas
de AMLO, se está obteniendo de mane
ra automática y matemática una mino
ría que no dejará de serlo.
Y vale la siguiente pregunta: ¿Quere

mos mantener este enfrentamiento im

productivo hasta 2030? ¿Queremos hacer
nuestra por muchos años la herencia lope
zobradorista de dividir a los mexicanos?

¿O seremos capares de trabajar para cons
truir una nación incluyente para todos?
A López Obrador le conviene atizar

la discordia. Más a él que a su partido,
porque sólo con la discordia puede es
conder sus fracasos y hacerse pasar por
el estadista que no es.
A la oposición le conviene mante

ner la firmeza, pero dentro de un dis
curso de reconciliación social entre los
mexicanos. Alejarse de extremismos
supuestamente principistas. Ser críti
ca con su propio pasado. Y apostar por
la división ajena»
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Pepe Grillo

Aureoles, un nuevo consenso

Silvano Aureoles está en gira nacional
para ayudar a construir un Frente Am
plio Opositor para la elección del 2024.
El ex gobernador de Michoacán busca
ser la opción del PRD, su partido, para
abanderar ese frente.

Por lo pronto tiene claro lo que
requiere el Sol Azteca para reverde
cer laureles: reconstruir su narrati

va y retomar causas que lo ayudaron
a crecer, como el acompañamiento a
las mujeres y los jóvenes y defender
de manera activa el medio ambiente.

Son banderas de la izquierda moder
na en cualquier parte del mundo, me

nos aquí. Aureoles sostiene que su ob
jetivo no es hacer de la crítica sistemá
tica un modus vivendi, sino resolver los
problemas que tenemos como país y los
que ya despuntan para el futuro.
A México, alerta, le urge un nuevo

consenso nacional.

Tira la toalla
Dónde menos de espera salta la liebre.
Los encargados de la 4T estaban cui
dando el frente externo del Tren Maya
para evitar que la obra sufra más re
trasos, cuando la bomba estalló des
de dentro, la hicieron estallar los pro

pios constructores. El consorcio forma
do por Grupo México y Acciona tiró la
tolla. Tenían a su cargo la construcción
del Tramo 5 Sur del tren, pero dijeron
hasta aquí.
Su argumento fue que hay una im

posibilidad técnica de terminar la obra
como lo exige el gobierno en julio del
2023.

La última palabra la tendrán
ingenieros militares que evaluarán
los avances y lo que se tiene que
pagar por el trabajo realizado hasta
ahora.

Hay quien dice que el diferendo
puede llegar a los tribunales. Todavía
no se sabe si otro grupo privado
entrará al quite o si el Ejército tratará
de enderezar el entuerto. Otro,

Murat también es conciliador
Tal y como lo hizo horas antes
del senador Ricardo Monreal, el
gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, también concentra su oferta
política en la conciliación nacional.
Murat dejará el gobierno el último

día del mes. A pesar de que entrega
rá el gobierno al candidato de Morena
que ganó holgadamente los comicios.
A pesar de esa derrota contun

dente, el gobernador saliente con

Fecha: 22/11/2022

Página: 3

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 26,638

Página 134 de 234



sidera que tiene méritos suficientes
para ser el candidato del PRI a la
Presidencia. ¿De veras?

Quiere representar a una amplia
alianza unificadora que busque la con
ciliación y pare en seco la polarización
y el odio, en eso sí tiene razón.

Fobia personal
Aunque la marcha del próximo
domingo ya es parte del operativo
para asegurar el poder transexenal, la
acometida del gobierno contra el INE
no se detiene.

Lo malo es que los argumentos
presidenciales pierden peso y sustancia
y se quedan en simples ataques
personales, dándole rienda suelta a
sus fobias.
Ayer dijo que "cualquier sería mejor

presidente consejero del INE que
Lorenzo Córdova".
Un tipo de arranques de furia que

solo abonan a la cultura del odio al

adversario que está creando en el
país un clima enrarecido y peligroso,
muy peligroso.
Córdova es uno de los cuatro

consejeros que dejarán el INE en abril
del año próximo y el presidente quiere
exponerlo a la ira popular, lo que es una
irresponsabilidad inadmisible»
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SUBE Y BAJA

OI Norma Andrade
I Activista mexicana

¦ La activista mexicana
pro derechos huma
nos fue distinguida en
Suecia con el premio
Edelstam por su lucha
a favor de las mujeres.
El jurado destacó su

contribución "única" y su valor "excep
cional" para defender los derechos hu
manos en México.

OI Volodomir Zelensky
I Líder ucraniano

¦ Siempre estuvieron
equivocados quienes
lo defendieron. Un

populista, es populis
ta siempre. Zelenski
había sacado el cobre
con el llamado a filas

inhumano; ahora, con videos, las eje
cuciones sumarísimas de soldados ru

sos muestran lo que este hombre, aún
enfrentando a Putin, ha generado.
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La verdad durante muchos no
hemos sabido cómo festejar los
aniversarios de la Revolución

Mexicana, porque si en algu
na época se confundió el mo
vimiento revolucionario con la

oportunidad de convertir a una buro
cracia ventruda —con las excepciones
de algunas abanderadas con cuerpo de
bailarina— en dizque deportistas tan
ocasionales como falsos, incomprensi
ble metamorfosis, excepto si los precep
tos justicieros de la convulsión social de
1910 tuvieran relación con un desfile de
burócratas balón en mano o señoritas de
mediano ver, jugando con cintas de co
lores o aros de tabla gimnástica, y de esa
manera se honrara al primer gran movi
miento social del siglo XX, como solían
decir los jilgueros del oficialismo, fieles
a esa vocación traicionera de imaginar
el mundo en torno de nuestra peque
nez y derrotarlo con nuestra imaginaria
grandeza y originalidad, pero la actual
administración ha logrado una mezcla
casi de teatro de revista con fiesta de
fin de año y promociones en el escala
fón de los soldados, y gracias a una mez
cla entre lo castrense y lo folclórico, se
entregan los ascensos militares y nava
les y se baila con olanes de enagua ran
chera, porque el Zócalo es plaza consa
grada y templete de ocasión musical o
bailable; es patio de recreo de la IVT,

es altar y tarima; punto de reunión pa
ra el desfile militar y si algo hiciera fal
ta, la alegría musical y la escenografía
donde caben desde los héroes con bar

bas de algodón (como don Venus), y la
eternidad de bronce de la perrita "Frida"
quien gracias a la ternura revoluciona
ria logra la consagración del mérito pa
triótico, gracias a la finura de su olfato
y su capacidad para buscar heridos bajo
las piedras de un sismo y eso es lo bo
nito de meter todo en un jarrita y bien
acomodarlo y ante todo esto uno se pre
gunta, si así son los festejos de la REVO
LUCION MEXICANA (con mayúsculas),
¿Cómo irán a ser dentro de CXII años
los fastos con motivo del aniversario de
la otra Revolución en ciernes; la de las
Conciencias, pues a eso nos ha convo
cado el señor presidente; no sólo a una
Cuarta Transformación de la vida pú
blica, sino a una Revolución de las Con
ciencias, lo cual equivale a la vida pri
vada, porque no hay nada tan privado
como la conciencia, nos perdone o nos
remuerda, depende el caso y en verdad
os digo, no me entra en la chompeta eso
de revolucionar las conciencias —hacer
las girar, trastocarlas, cambiarlas de lu
gar de orientación y de sentido—, por
que —por ejemplo—, muchos han ha
blado de la revolución del psicoanálisis y
la obra magna de Sigmund Freud; otros
le llaman revolución a cualquier cambio

social y algunos le dedican tan consa
gratoria circunstancia a un simple paso
en la evolución de las cosas, le decían
revolucionario del toreo al "Cordobés"
y le atribuían una "revolución planeta
ria a la música de los Beatles, pero ¿una
revolución de las conciencias así en el
masivo y absoluto intento?, esta medio
cabrón, ¿no?, como dicen en el norte,
¿Se podrán revolucionar las conciencias
de 120 o 130 millones de mexicanos, la
mayoría de ellos inconscientes o de pla
no deficientes para tragarse ese cuento?

EMBAJADAS

Por una extraña coincidencia algunos
gobernadores en cuyos estados Morena
derrotó al PRI, han terminado como em
bajadores. En Oaxaca, donde el tricolor
también perdió las elecciones para dar
le el ejecutivo —democráticamente, es
cierto—, a un horror llamado Salomón
Jara, las cosas parecen diferentes.
O son distintas, porque Alejandro

Murat dijo de salida, voy por la candi
datura del PRI a la presidencia. Nada
de embajada.
Lo anterior fue después de su últi

mo informe de gobierno, presentado en
el recientemente construido auditorio
"Alvaro Carrillo", con lo cual —así no
más de pasadita—, se le pone oficial
mente fin a la añeja discusión sobre si
el gran compositor fue guerrerense u
oaxaqueño •

Muchos han hablado de la

revolución del psicoanálisis
y la obra magna de Sigmund

Freud; otros le llaman
revolución a cualquier cambio

social y algunos te dedican
tan consagratoria

circunstancia a un simple paso
en la evolución de las cosas
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Paladín de la violencia
contra las mujeres
El presidente Andrés Manuel López Obrador es el principal ge
nerador del crecimiento de la violencia contra las mujeres en México.
Simboliza al gran patriarca nacional, puesto que en sus mañaneras
despliega sistemáticamente un discurso beligerante, autoritario y po
larizante, agresivo y lleno de insultos, propiciador de más violencia,

El sostiene a la cultura ma

chista mexicana, convirtién
dose —retomando a la antro

póloga argentina Rita Sega
to— en "el pilar, cimiento y
pedagogía de todo poder...

[que] mediante este tipo de violencia [...]
expresa, exhibe y consolida de forma tru
culenta [...] ante la mirada pública, un tipo
de violencia expresiva y no instrumental".

La estudiosa, en su libro La Guerra
contra las Mujeres, analiza la actitud del
patriarcado, cuya violencia expresiva y
simbólica, reiterada, tiene como finalidad
el control absoluto de una voluntad sobre

otra. La expresión violenta y descalifica
dora, humillante, pretende tener "en las
manos la voluntad del otro" y busca el se
ñorío que, por el solo discurso, consigue
un universo de significación. Un indivi
duo así va más allá, puesto que se trata de
"capacidades que solo pueden ser ejercí
das frente a una comunidad de vivos" que
tiene afinidad con la idea de colonización;
o sea, de sumar adeptos, sin rubor.

López Obrador contribuye además a
perpetuar la violencia simbólica, la más
profiinda que según Pierre Bourdieu re
produce estereotipos y refuerza relacio
nes de dominiosumisión. Los pensa
mientos, mensajes, imágenes y conductas,
dice, son los mecanismos de la violencia
simbólica para excluir, mediante la humi
llación y la discriminación, a quienes no se
ajustan a los estereotipos que reproduce.

El mandatario, cuyo poder emana del
presidencialismo, se ha convertido en el
símbolo déla masculinidad nacional. Y su

palabra es la ley.
En las mañaneras ha proferido insul

tos, descalificaciones y humillaciones pa
ra referirse, desde hace cuatro años, a sus
detractores. Ha repetido en más de tres
mil ocasiones epítetos, como conservado
res, hipócritas, racistas, clasistas, corrup
tos/corruptazos, aspiracionistas, déspo
tas, rateros, deshonestos, simuladores, la
dinos, sabiondos. Y siempre "neolibera
les" como adjetivo, y a jueces y
congresistas "traidores".
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Propicia ambientes rispidos, favorece,
produce y reproduce culturalmente la he
gemonía masculina; cuenta con un eco
automático a sus dichos y acciones en
tiempo real con quienes ha colocado en el
poder. Por tanto, encarna prácticas socia
les concretas de exclusión, discriminación
y violencia contra las mujeres, según el
análisis del feminismo.

Esta vez escribo alrededor del Día In

ternacional de la Eliminación de la Vio

lencia contra la Mujer, 2S de noviembre,
que obhga al balance. Estos días van a
menudear las actividades, las discusiones
analíticas y las marchas de protesta en to
do el país, buscando, preguntando, anali
zando ¿de dónde viene la violencia contra
las mujeres? Y ¿por qué los gobiernos no
hacen nada para erradicarla? ¿Cuál es el
fondo? ¿Qué pasa en México? Pues aquí
está, una pequeña contribución, para no
repetir cifras y estadísticas, puesto que to
das documentan el crecimiento sostenido

de las violencias contra las mujeres en
estos cuatro años, sin duda.

El presidente ha escenificado 973 ma
ñaneras, de un promedio de duración de
114 minutos, según Spin, Taller de Comuni
cación, espacio donde ha exhibido listas
"negras" de sus opositores, con nombres
concretos de jueces, periodistas y políti
cos, usando frases populares, conectadas
a la jerga machista mexicana. Los hom
bres lo adoran, y muchas mujeres
también. Veremos...

López Obrador contribuye a
perpetuar la violencia simbólica.
Los pensamientos y conductas
son los mecanismos de la violen

cia simbólica para excluir, me
diante la discriminación, a quie
nes no se ajustan a estereotipos.
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Y, ¿el proyecto de Monreal?
Se sabe de sobra que la política siempre es política y que,
por tanto, los políticos siempre son políticos.

Hay excepciones, claro, pero son muy pocas. Ellos son
los estadistas, los hombres de Estado, pero en México ha
ce muchas décadas que no los hay entre los gobernantes.
No se puede pedir peras al olmo, recomiendan los viejos
de las comarcas del país.

Luego de la exitosa marcha ciudadana tanto que se
usan todos los recursos del gobierno para contrastarla
con una marcha oficialista con la exigencia de respeto al
INE, muchos ciudadanos han recobrado sus anhelos de
luchar, como antes, contra un régimen que ahonda la
destrucción del país.

Sin embargo, la que se dice oposición partidista a ese
régimen no tiene ni la fuerza, vamos ni siquiera la pre
sencia, para oponerse a este gobierno que, como los del
PRI anterior, intenta controlar todos los ámbitos. Esa
oposición partidista busca, al parecer sin mucha con
vicción, un frente común para competir en las eleccio
nes del 2024.

Sin embargo, los ciudadanos ya han rebasado a la
simple oposición partidista, que no sabe qué hacer.

Tampoco lo saben otros ciudadanos que marcharon,
quienes en su cultura política impuesta por el PRI espe
ran el surgimiento de un nuevo mesías, una nuevo tlatoa
ni, un nuevo cacique, un nuevo ungido, un candidato sal
vador para votar por él, como lo han hecho siempre, in
clusive con el actual presidente de la República.

Y éste, entonces, fue el momento propicio para que
Ricardo Monreal, senador por Morena y líder de los sena
dores de ese partido y del propio Senado, "destapara" sus
aspiraciones para ser candidato a la presidencia en el

2024, sabiendo que no está incluido en las "corcholatas"
del presidente de la República, el único "destapador" en
la mejor usanza priista.

Monreal sabe lo que hace. Ignorado por el PRI en su
carrera política por la gubematura de Zacatecas, lo aban
donó para ser candidato del PRD a ese cargo; luego aban
donó el PRD, pasó por el PT y se sumó a Morena, como
muchos otros perredistas que no encontraban su futuro
en ese partido. Hoy, el senador zacatecano sabe plena
mente que no será el candidato presidencial de Morena,
pero él lo quiere ser y se imagina ganador... como cual
quier otro político.

La carnada de su anzuelo parece muy atractiva: lla
mar a la reconciliación nacional, en un país plenamente
confrontado por gracia del presidente de la República.
Ciertamente, ha logrado mantener cierto equilibrio en la
cuerda floja del partido oficial, al que desechará en cuan
to sea necesario. A menos que juegue a dividir a la oposi
ción y garantizar un alto cargo en el nuevo sexenio, por
ese ese servicio.

Como todos, el senador Montreal tiene derecho a
cambiar de opinión, de principios doctrinarios y, por su
puesto, de partido. Ya lo ha hecho; el pragmatismo es una
actividad preferida por los políticos. Pero hoy debería in
formar y explicar el por qué lo hace. ¿Su proyecto de país
es el mismo que el de la llamada Cuarta Transformación?
¿En su presunto gobierno lo mantendría? ¿Por qué sí, por
qué no? ¿Cuál es su propia propuesta? ¿La de su antiguo
PRI, la del su despreciado PRD, la de Morena o cuál? ¿Có
mo se deslindará del actual gobierno promotor de la po
larización, sólo por decir algo?
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Una tarjeta de presentación dorada
de los chinos es el estadio Lusail,
el más grande de Qatar y que será
sede de la final del Mundial de

soccer de este año. El espacio
con capacidad para 80 mil
espectadores fue construido por
China Railway Construction Corp
Ltd; una empresa que sonó mucho
por estas tierras durante el sexenio
de ENRIQUE PEÑA NIETO
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Recordemos que ellos, los del estadio de
millonarios, ofrecían la construcción de
vías y trenes rápidos de pasajeros y car
ga al entonces secretario de Comunica
ciones y Transportes, Gerardo Ruiz Es
parza, gratis. En realidad sabemos que
nada es regalado en los negocios ni en la
política, lo cierto es que la entrada triun
fal de la empresa con grandes nexos con
el estado y los militares fue frenada por
el escándalo de la Casa Blanca de la

exesposa del mandatario priista. Otros
dicen que por los mismísimos servicios
de inteligencia de Estados Unidos.

Hablando de espionaje e intrigas inter
nacionales, mucho llama la atención de
los hombres de Joe Biden la visita de
Miguel DíazCanel Bermúdez a China.
La Isla ha estado rodeada de hermetis

mo en los últimos meses, cuando algu
nos pocos rumores de marchas y pro
testas de los ciudadanos salen vía Mia
mi hacia el mundo. El Presidente cu

bano visitará a XI linping de jueves a
sábado y esta reunión forma parte de
una estrategia de fortalecimiento de las
relaciones con otras naciones del go
bierno chino. Es la primera nación de la
región que está con el líder asiático lue
go de su congreso en el que reconfirmó
su autoridad.

Aunque en la Fiscalía General de lusticia
del Estado de México, el equipo a cargo de
José Luis Cervantes Martínez debiera ser
experto en investigación, ha captado re
flector que en últimas fechas contrataran
Intec Medios de Pago, firma a la que el
Servicio de Administración Tributaria

(SAT), de Antonio Martínez Dagnino, le
quitó los permisos necesarios por presun
tas ordeñas en tarjetas para gasolinas.

Pero no es la única falta o mancha en su

trayectoria, una de las muestras son las
denuncias penales por robo y fraude en
contra de Héctor Anaya, su director; sin
olvidar que el gobierno de Zapopan
inhabilitó a Intec Medios de Pago por ge
nerar daños por 30 millones de pesos al
Hospital Civil de Guadalajara. ¿Se habrá
mirado a otro lado durante las revisio

nes? ¿Se repetirá la historia?
***

En algunas empresas de la industria pri
vada de seguridad se están presentando
algunas prácticas que van contra las

normas, por lo que las autoridades po
drían tomar cartas en el asunto. A deta

lle, FESEP Seguridad Privada está utili
zando uniformes similares a los que lle
van los elementos de la Marina, de Ra
fael Ojeda, o la Guardia Nacional, de
Luis Rodríguez Bucio; además de que
sus trabajadores están portando armas
de alto calibre, que no están aprobadas
para el uso de la seguridad privada, y
mucho menos en centros comerciales.

**s

Nada honroso el primer lugar que obtu
vo México en un estudio publicado por
la Consultoría Interdisciplinaria en De
sarrollo pues resultó que hasta 70 por
ciento de los encuestados coincidieron

en que es necesario pagar sobornos para
agilizar trámites en el gobierno. Lo an
terior hizo que más de uno levantara la
ceja, pues se supone que desde que llegó
la autodenominada cuarta transforma

ción al poder se acabaron esas prácti
cas, o al menos se esperaría que el por
centaje fuera mucho menor.
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Tiraditos
MÁS POZOS, MÁS PRODUCCIÓN
•Emóleos..Mexicanos..(Pernex), a cargo
de Octavio Romero Oropeza,_ inició
la perforación de un nuevo pozo
exploratorio, se; trata .de KantelEXP,^
íiye está ubicad o frente a las costas de
T^b^sco y. tieneuna j^robabilidad_de
de éxito. Este yacimiento será clave en el
aumento de la producción que buscan
a.!.canzar para el cierre deisexeni o y con

lograrlos 2: millones .de barriles.
diarios. El nuevo pozo, en donde se
iniciaron ios trabajos el pasado 19 de
noy ie r11rc , e s j:> a r t e ele i aas ig na c ion A E
0154 2M..Chalabil, que conforma un_nuevo
.cs^po.petrqleroenaguassqmerasyque
se estima abone a la recuperación de 24
millones; de¡.barriles..de.petróleo crudo.
equivalente. El cambio en la estrategia
petrolera de PEMEX ha implicado,
además, de ..acelerar;. la.producción
flipozos¡.nuevos, reducir costos de
panera.importa^
ny.?Yq.desarrqllq ..implicará .inversiones..
aproximadas de 60 millones de dólares,
la?..cuales..están entre lat.s.más bajas.a.nivel
mundial.

PREVALECE IMPUNIDAD,
INSEGURIDAD Y MIEDO EN

CEROCAHUI
•La[.Comunidad.Jesu:it.a.en México
1. agentó la i m pun id ad en que p re va le ce
el homicidio de ios dos sacerdotes en
la parroquia de Gerocahui, Chihuahua,
comunidad en la que permanece la
inseguridad y el miedo. A través de
sus redes sociales dieron a conocer
un .comunicado en el.que:.lamentarqn.
que al paso de los meses, siga sin ser
detenido el responsable de este crimen
Rechazaron que haya seguridad en ia
región donde se cometió el delito, como
aseguran las autoridades loca
sigue.el.clima deinseguridad.
AMLO RECIBE CARTAS COMERCIALES
•El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que este junes
recibió las cartas
embajadores, de Chile, de Jorda
^.Argelia En susredes .sociales, el
mandatario informó lo anterior y les dio
la bienvenida a México. "Hoy recibí jas
cartas credenciales de ia embajadora de
Chile, Beatriz Sánchez Muñoz y.de los
embajadores; delL.Reinq.Hachemita.de..
Jordania, Adli Qasem Alkha 1 ediyde
Argelia, Belkacem Belgaid Bienvenidos a
México", señaló el primer mandatario.
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SALON TRAS BANDERAS

Integridad
electoral,
por Nohlen

SERGIO
GONZÁLEZ

vanzó con el comentario ele lo expttes
to por el reconocido profesor^ exper
to global en temas electorales, en la.

A sesión de conclusiones de la Cumbre
Global fie la Democracia Electoral
organizada por el INE y oirás institu
ciones.

Sóbrelos avances dijo queel primero es el cambio en
la evaluación de las elecciones, que "liente a la ubicuidad
del fenómeno elecioral, consiste en apreciar menos qué se'
vola, y más cómo sé vottf' y que el oohceplo de integridad
electoral es el respectivo elemento esiratégioocaiegorial.

El segundo se expresa a nivel fie lasnorniasorf linarias,,
releí idas hoy conforme al concepto de inlegridafl electo
ral a todas las etapas del proceso electoral,: Es un campo
muy heterogéneo, muy controvertido y dinámico, lo que
aumenta el valor de las normas de nivel más alto.

El letrero, dijo, es la comprensión de que cada país
debe encomiarla lorma de organización que corresponda
con las condiciones respecl ivas y las experiencias históri
cas, la forma que mejor se adapte para lograr integridad
elecioral.
Expuso también cuatro tendencias regionales obser

vabas en el ámbito fie las normas administradas por las
inslil liciones electorales.

lina primera es él fortalecimiento, la especialización y
la ampliación de la autonomía e independencia política
fie los órganos elecl orates hacia i odas las: áreas del procesó
elecioral, reconociéndolos como inslil liciones consus
tanciales con la democracia liberal En México, señaló, la

reforma electoral de 1996 "fue idéntica con la transición
a la. democracia"

Una segunda tendencia consiste en la ampliación del
sufragio en general, como sinónimo ele democratización.
Si en el siglo pasado se avanzó .en el voto activo y pasivo
fie las mujeres y a las y los nacionales que viven en el
exterior, en el presente siglo se está avanzando en la in
clusión de los analfabetos, las peí son as con discapacidad
y minorías étnicas. Así, la inclusión fie la mayor caiiliflad
de ciudadanas y ciudadanos como votantes,.administrada
por las inslil uciónes plecioráles, es itii avanceíleiiiocráiico
significalivo.

Encontró una tercera tendencia en el campo déla po
lítica y el dinero. Hoy lodos los ordenamientos electorales
en la región regulan el l.ema del financiamiento político,
si bien en términos, modalidades y grados de intensidad
que varían por país Adviriió que esun campo en el que
las inslil liciones electorales no deben ser abandonadas a
su suerte en la lucha por la integridad elecioral.

Reportó una citarla, tendencia en el contencioso o la ca
lificación electoral. Es decir, la revisión de las reclamacio
nes y apelaciones electorales:, el arbitraje de los conflictos
electorales y la declaración de validez de los resultados
electorales. Dado que por regla general el proceso elecioral
y los resultados electorales en Latinoamérica son contro
vertidas, celebró que la calificación elecioral ha sirio Irans
ferida.en gran parie.de tribunales ¡nicialmenie políticos,
a iiisianciás mixtas (judiciales y políticas) y finalmente a.
entidades puramente judiciaiesv Nos leemos el jueves.
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SABER POLITICO

Es tiempo de
marchar
nuevamente

RAIL AVILEZ
ALLENDE

OPINION

alieron a marchar los libréS, los
conscientes, losquesaben lo que le
conviené a México, los (pie sí estli
diaron, los que conocen el Mundo,
los demócratas, los: bonitos, los de

abolengo, los que niñean, los que
hablan lenguasextranjeríis, los que

usan ropa de marca, los que aspiran. Ahora loca el
n i i i ii > de los que siempre lian marchado sin per
miso.

El INE era el pretexto, el motivo real era mar
char en contra del president e Andrés Manuel López
Obrador y lodo lo que él significa. Así, la oligarquía
económica de México, decidió que era el momento
ideal para salir a las calles a protestar.

No se asolearon ellos, los
"tnachnchones" como les

dice López Obrador, solo
asistió (tarde) su rostro
público y director de
orquesta, Claudio X. González
júnior, acompañado de los

principales cuadros políticos
de los partidos a su servicio,
el PAN, el PRIy el PRD.
Juntos quisieron generar un
movimiento que marcaría un
parteaguas en su lucha por
regresar al poder. Fracasaron.
Ahora les toca salir a marchar a las y los olvi

dados, los marginarlos, los humillados, los nacos,
los murrios de hambre, los cha iros, los zurditos,
losque no estlidiaron, los borregos, los acarreados,
los incultos, los de talones partidos, los jodidos, los
conformistas, los com unistas, los socialist as, los re
voltosos, los lacayos del dictador, los perseguidos,
las hambrientos, los descobijados, los rotos, los de
abajo.

Los que no se' quedan callados, los que saben
exigir, los que saben votar, los idealistas, los j ustos,
los que luchan, los que nunca habían recibido, los
que nunca habían sido escuchados, los que cons
iruyen carreteras en sus comunidades, los que con
sus manos levantaron un aeropuerto, una refinería
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y un tren Maya.
Caminarán la principal avenida de México, los

quenunca habían recibirlo la visita rle un presiden
te, los que no tenían trabajo, los que no abandonan
sus est ud ¡os gracias a los apoyos que sus padres
nunca i uvierón, los que en otro gobierno no hubie
ran sido vacunados.

Llenarán el Zócalo capitalino, los que se organi
zaron, los que consiguieron para su pasaje, los que
llegaron en Metro, los que se vinieron fie aventón,
los que caminaron desde sus com unidades hast a la
cabecera municipal y librementeaceptaron el apo
yo de transporte para llegar a la.Ciudad de México.

Marcharán también, mujeres y hombres que las
representan, en la Cámara de Diputados Federal,
en el Senado de la República, en el Congreso ele la
( DMX.cii los Congresos Locales, en los Gobiernos
Municipales, en las Alcaldías de la CDMX, y por pri
mera vez, marchará un Presidente de la República.

Será un día de fiesta; pero también, será un, 'An
drés Manuel noeSIá Soló", para la oligarquía econó
mica y política, esa que no se rinde en su intento por
regresar al podrí, que se siente dueña, de México y
que si pudiera ya hubiera derrocado al Presidente.
ENTRE GITANOS.

1) Esta semana, después del primer partido mun

dialista, se aprobará en el Congreso de la CDMX, la
reforma constitucional para incluir el derecho de
las niñas y niños, a recibir Mi teca para empezar y
Mejor escuela. En hora buena:.

2) Este miércoles tendrá lugar el informe de labo
res legislativas de la diputada federal, Marisol Gasé
Será acompañada por la plana mayor fie Morena y
grandes personalidades del ámbito cultural. No se
lo pueden perder.

;!} Las alcaldías gobernadas por la Alianza por la
CDMX, nuevamente sacaron el cobre y en medio
fie un proceso expedito y opaco, mayoritearon a
las y los concejales de Morena, para, aprobar sus
proyectos fie presupuesto 2023, sin cambiarles ni
una coma. Sí, est os mismos alcaldes <jue acusarán
imposición y aganclalle de los diputados morenis
táS, cuando se discuta y apruebe el paquete presu
puesiai enviado por la jefa fíe Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

4) El Secretario fie Relaciones Exteriores, Mfróe
lo Ebrarrí publicó una loto en Lvviller, en la que se
decía pensando lacereinonia que tendrá que hacer
en 2026, en la inauguración del Mundial en México,
lal parece que Marcelo ya se vio repitiendo como
Canciller al lado de la presidenta Sheinbaum.
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COLUMNA INVITADA

¿Quién pagará?

CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

Sin saberlo, hoy caria persona en
México debe S LÍO mil pesos.y cu
cinco años deberá $8,000 más. Pa
ra el próximo año, el gobierno su
autorizó endeudarse en el exterior

liaste por 5,500 milloneé de dóla
res "(equivalentes acient.o diez mil

millones de pesos) y t iene a ut orizado contrataren
el país una deuda de 1.2 billonesde pesos que se
leen así: 1,200,000,000,000. ¿Es malo endeudarse?
No, si se usa para algo que te beneficiará en el fu
l uro, pero al pasar cuatro anos del acl nal gobierno,
es difícil encontrar un proyecto de infraéstruct tira
que vaya a ser redituable económicamente para
las 130 millones de personas que aquí vivimos»
Por ejemplo, hace unos días, una de las personas
más ricas de México se mofó de Usar el \ll '\ para
viajar en su jet privado al extranjero, porque dijo,
es barato usarlo y está nueva Claro, si tienes un
helicóptero para ir de tu casa allá puedes decir
eso. pero el 99.9% de la población estemos en ot ra
sil nación.

¿En qué se irá la deuda que lodos pagaremos?
En pagar el aparato fiel Estado,,es decir, sueldos
de la burocracia, pagar deuda, pensiones, realizar
obras de infraéstruct uta prioritarias para el Presi
dente, pero sobre lodo en inyectar más dinero a
los programas sociales con un criterio netamente
clienlelar, porque no se explica que los alumnos
de primaria reciban menos dinero que los alum
nos de secundaria o bachillerato, si no es porque

desean nuevos electores fieles en 2024, que suplan
a los miles que se han muer lo por la pandemia y
la violencia. Hoy las personas en México tenemos
menos dinero que lo que teníamos en 2018. Y algo
peor, el bono demográfico que empezó en nuestro
país en 1971 está a punto de terminar en 2031. Y
eso implicara que más personas envejeceremos y
los más jóvenes tendrán que pagar las cuentas del
ful uro que no fue.

¿Qué puede cambiar? Nuestra relación con el
poder. Las alternancias que vivió México en los
años 2000 (PAN), 2012 (PR1) y 2018 (Morena) no
fueron para que las cosas empeoraran,pero la rea
lidad esque nuestra Democracia no lia funcionado
para premiar las buenas gestiones públicas y cas
t igar las malas. Porque nos enfocamos al día día,
al "Dios así lo quiso", al "siempre ha sido igual". La
ciudadanía, cada uno en su individualidad y como
parte de una sociedad, somos los únicos que po
demos cambiar la ecuación con el poder público::
lorias las personas tenemos dereehoa debatir, ser
escuchados, lolerados y participaren la consi i ili
ción fie un fui uro compartido, sin simulaciones ni
represéntenles profesionales; porque los únicos
que se benefician de atizar conflictos y profundi
zar divisiones son los que han vivido de nosotros.

VeámonoS en el espejo fié Catar, que con la
superficie de Querélaro y la población de Hidal
go, usó ¦estratégicamente el petróleo para ser lo
que hoy es. Aquí lo dilapidamos para lo que no
seremos.
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COLUMNA INVITADA

Marcha del Ego, caso clínico

OLIVIA
GARZA

Después del llamado del inquilino de Palacio Nacional, los jefes máximos
morenistas, andan muy ocupados: organizando la marcha convocada por el
Presidente Eópez Obrador para el próximo domingo 27 de noviembre.

A los altos: funcionarios de la 4T los están obligando a llevar enite mil, y
2 mil personas, así que todos los empleados de las oficinas de gobierno de
la 4T del país, tendrán queasistir a la marcha, Claro está qué será "volunta
riamente a fuerzas".

Así que sí eres de la 4T, y buscas tener 1111 cargo en el 2024, es indispensable asistir a la
marcha con losacarreados correspondientes, al puesto que buscarás.
Por oirá parte, apenase! Presidente anunció la marcha, el Sindicato Mexicano de Eleo

l.ricislas convocó a sus agremiados a la movilización. Es muy claro que el sindicato le debe
mucho al Presidente, ya que fueron beneficiados por el anual gobierno con millonarias
pensiones vitalicias,: aún y cuando 110 cumplían con los requisitos necesarios.
Algunos estudiosos en materia electoral consideran que la marcha podría considerarse

1111 acto de promoción personalizada del Presidentes por lo que los opositores han solicitado
al hislil uto Nacional Electoral que se dicten de manera inmediata medidas cautelares para
detener la promoción ilegal del Presidente Andrés Manuel López Obrador, que se da, Con
la convocatoria a la marcha del 27 de noviembre.

El llamarlo a participar en la movilización riel próximo domingo, es un acto que genera
la promoción personalizada del Presídeme, y no solo eso, sino que esta acción se ve agrava
da ya que además se esián utilizando de manera indebida, recursos públicos, para que los
emplearlos morenislas puedan venir desde los estados a la marcha.
La marcha no es un acto institucional relativa a funciones del Gobierno federal, nacía

tiene que ver con sus facultades y obligaciones derivadas fie su encargo.
El "informe" que se pretende presentar, 110 puede equipararse al informe anual de la

bores del primero de septiembre, que: es el único acto que se exceptúa como propaganda
gubernamental, de tal forma que "sí" se configura el ilícito ríe promoción personalizada y
la utilización indebida de recursos públicos. Y tampoco es 1111 acto ríe comunicación social
de los previstos en la ley.

Por otro lado losServidores públicoséstán impedidos de promocionar la marcha al hacer
uso de su cargo, porque promocionan la figura del Ejecutivo y del partido Morena.
Al tratarse de Un acto oficial o gubernamental, el partido Morena 110 tendría que promoeio

narlo y llamar a participación de la ciudadanía. Y viceversa si se trata ele un acto partidista,
el Presidente tampoco lo puedehacer porque estaría impedido en participar.

El 1NE debe prohibir de manera inmediata al partido Morena que utilice1111 acto de Gobier
no federal, como un mitin político y pretenda atribuirse beneficios directosy de propaganda
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a nivel nacional,sil nación totalmente ilícita y viola loria de lodo marco legal que nos regula.
Es muy preocúpame ver a un Presidente que se dice ser demócrata mostrando su mús

culo y los: recursos públicos con una marcha al estilo fascista hitleriano.
Las marchas surgen como 1111 movimiento de las masas para desafiar a un poder dicta

torial que pisa sus derechos.
Los ciudadanos se manifiestan para hacerse: escuchar cuando el régimen los oprime.
Una marcha 110:es un Mitin político, ni 1111 ano fie campaña como lo pretende él Presi

dente.
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FLOR DE LOTO

La reforma electoral y el
debate público

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

n días, recientes,la opinión pública se ha centrado en el debate
de la posible reforma electoral. Al respecto, sb lian generado
posiciones.contrarias que han provocado un ánimo de polari
zación social. Está, sil nación generó incluso una movilización
el pasado domingo 13 de noviembre, bajo el argumento de la
"defensa" del Instituto Nacional Electoral (1 \ 1 > con consignas
como #ElINEnoSeToca y #YoDefiendoAlINE.

Al día siguiente, el Presidente de México criticó a quienes asistieron a
dicha concent ración, considerando que: se trata de: "conservadores** que: se
resisten a (tejar los privilegios que perdieron con el proceso de transforma
ción social que su proyecto de gobierno representa.

Eos ánimos se han crisparlo mucho, y esto da lugar a la diatriba, violencia
\erbal y animadversión, lo quees un posible caldo para una crisis, y que
además, debilita los ya de por sí frágiles valores de la convivencia social
armónica.

En lo personal, 110 me gusta leer en las redes sociales tanta división y
encono sobre temas de interés general, como este que nos ocupa. Por un
lado, me parece, genial que todos tengamos opinión sobre los asuntos que
nos eonciernen como sociedad, pero creo que 110 es necesario el insulto,
agresión y descalificación a quienes tienen otro punto de vista. Ea libertad
de expresión del otro, es un baluarte del estado democrático moderno en
el que aspiramos» vivir; aunque no estemos de acuerdo con lo que dice.
Por otro lado, me han conieniado en redes sociales que debo definir

una postura clara,, una posición específica sobre el tema. Tal parece que
mis únicas opciones serían "defender" al 1NE o estar en su contra, (o bien,
a favor o en contra de la postura del Presidente) Pero mi posición como
especialista en la materia electoral, no puede estar sesgada de esa manera.
Para mí, 110 Sé trata de tomar "partido" o alinearme á 1111 bando. Se traía
de revisar las propuestas, alertar del posible riesgo que algunas de ellas
pudieran implicar, y expresar los posibles beneficios que algunos ajustes
podrían generar para el mejor desarrollo del sistema electoral mexicano.

Como académico, investigador, científico social, pero también como
operador que fui del sistema electoral, y sobre iodo, como 1111 ciudadano
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interesarlo en la legitimidad de nuestro sistema democrático, lie escrito y
publicado en estos días, diversos artículos fie opinión donde concentro y
explico mi postura sobre el posible rediseño del sistema nacional electoral.

Flor de Foto: No tengo miedo de: expresar libremente mis opiniones como
experto, porque puedo y creo que debo hacerlo, y aunque ello decepcione
a algunas personas;, no tengo por qué tomar una posición extrema en 1111
debate público polarizado y cargado de encono social. No voy a fomentar
ni a ser parte de esa dinámica.
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El EdoMex rumbo al 4 de junio

14 de j unió fie 2023 se llevará a ca
bo la jornada, electoral para la re
novación del Poder Ejeei.il ivo en el
lisiado de México. En este marco,
los preparativos de organización
por parle de las auloridadeselec
torales han iniciado, el 27 de ocl Li

bre quedó instalado el Consejo Local del INF, y
con ello inició oficialmente el Proceso Electoral

Local para la renovación de la gubernalura.
El Esl ado de México debido a su imporlancia

económica y demográfica, al ser la segunda en
tidad con mayor aportación del producto inter
no brulo a la federación y contar con el padrón
más grande del país, que equivale a 12,490,544
personas, aunado a que la elección de la guber
nal ura se celebra un ano previo a la elección fie
la presidencia de la república es considerado
como laboratorio electoral, la joya di' la corona,
que convierten a la elección blanco de un mayor
escrutinio público.

Para garantizar el sufragio de los más de 12
millones de mexiquenses, se instalarán 20 mil
350 casillas, dirigidas por 142,450 personas que
fungirán como funcionarios de casillas y para
lograrlo las y los supervisores y capacitadores
tendrán que visitar, notificar y capacitara un
millón 650 mil hogares mexiquenses. I'ara di
mensionar el tamaño de la organización de la
elección, el número de casillas proyectadas a
instalarse en el Estado ríe México, son superiores,
al número fie Casillas instaladas en la jornada
electoral del pasado 5 de junio donde se reno
varon 6 gu bern a l u ras.
Asimismo, con el fin de maximizar los do

nrhos políiicoselectorales de la ciudadanía y
atendiendo las resoluciones riel Tribunal Elec

toral riel Poder Judicial de la Federación, en la
elección para renovar la gubernal ura del Estado
de México se estarán impfemeniando nuevas
modalidades de votación* lál éS el caso del voló
rie las y los mexiquenses en el exlranjero, me
diante el voto anticipado vía postal, por internel
y presencial, para esie úllimo la prueba piloto
Se realizará etl cuat ro sedes consulares: Chicago,
Dallas, Los Angeles y Montreal.

Por oí ro lado, por primera vez y de manera
novedosa se estará iniplenieniando el voto de
personas en prisión preventiva, es decir aquellas
personas que se '.encuentren en un cenlro peni
tenciario pero que aún no hayan recibido su sen
tencia condenatoria. También, se implemenlará
el voto anticipado para las personas que, por
disoapacidad, se encuclillen impedidas para
acudir ele manera presencial a emiiir su voto a
la casilla el día de la elección y, finalmenl e I am
bién se hgbrán de instalar urnas electrónicas.

( odio puede observarse, las nuevas reglas a
implemenlarse van encaminadas a garantizar
los derechos políticos ríe las y los mexicanos
donde la participaciónciudadana es vilal para
el desarrollo ríe cada una de las etapas del pro
ceso electoral,y que estas acciones en conj unto
fortalecen a nuestras instilliciones \ por ende a
nuestra democracia.

Hoy la realidad exige una democracia más
incluyente, más transparente y más paritaria.
Sin embargo, es innegable que nuestro país ai ra
viesa por momenl os difíciles, con una sociedad
lastimada por la inseguridad y la economía, ali
ñado a un clima polílico que nos polariza cada
v*ez como sociedad y.queen procesos elec.tora
les la confrontación política se intensifica. En es
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te. tenor y a propósito de los lamentables ataques
que lia Sufrirlo el Insimulo Nacional Electoral y
que los lili irnos días se han intensificado, apio
vecho esieóspacio para expresar mi respaldo al
insliluloy a quienes lo integran, una inslil lición
con historia, con cimientos sólidos, con una es
Iructura organizacional que opera de manera
permanente a: nivel nacional y subnacional, con
un servicio profesional ejemplar y que en pro
cesos electorales involucra a la ciudadanía para

realizar una labor titánica, y que en este caso el
Estado de México no será la excepción.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana,
Consejera Local del INE Estado de México.

Politóloga por la UAM, con estudios en Políticas
Públicas, Derecho Parlamentario, Procesos

Electorales, Transparencia y Violencia Política
contra las Mujeres.

@VivianalslasM @integridad_AC
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MODIFICARAN REGLAMENTO

5rl^_ en Lraran en \ i¿5or rc\íf>rmas a 1 u >
de Tránsito, a fln de endurecer sanciones ymedidas de
seguridad para .motodcüstas en la .CO^iiOTndjo
"sal^.yM3s"j£.rc^cir accidentes viales._I¿ medi¿^
Jffi?sen ^.tlcsixics cié que a inicic>s cíe noviembre se eljeran
_cli ^f1.! "c! ^ I .! !_Ui t1!*:1 !" r_»
en lasque cientos de motociclistas, se dice, violaban
distintos: artículos del Reglamento d^
npdiilcaciones; estái que las .motocicletas co^
menor a.600.centímetros; cúbicos nopodrán^
los carriles centrales de vías de acceso controlado.

ACUERDO INTERNACIONAL
•Armando Zúñiga Salinas, presidcnie deCoparmex
CDMX» dio a conocer que ese organismo empresarial
suscribió .un acuerdo de;.entendimientqcqn
de Embajadores de América Latina v el Caribe, lo cual
dijo "representa una gran oportunidad para la Ciudad
de México, porque a pesar deque en los primeros
diez meses del año en la capital se han creado 114 mil
470 nueyos empleos, unai cilrai que nos.coloca como
la en u dad número 1 en creación de empleos'', aún
falún empleos por recupera
proyectos de inmersión, para aprovechar mutuamente
Inoportunidad
Laünoamérica para .acelerar;]a r^üvm(to ^on^io
de la.zona, agregó.
INICIAN PREPARATIVOS
Rafael[García: González, .presidente déla ^
de Hoteles de ja CDMX, dijo qge Ía|TOVüene
apartados 8 mil habitaciones de hoteles en la CDMX
P.ara el Nlunclial ele ^026, además, déla 1jó que se está
^.klíIlPÍÁ^O JÍI. _lf_ ?_ VX?]! 1 VÍ^IrC
turístico para que México tenga la inauguración de
la máxima justa futbolera en el Estadio Azteca. "Hay
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algún tipo depromesa.paraque Mé^co^cumpÚendo^
JA)_ ? i1! _P^X_! ^ ÍA k1

inauguración", informó García González. Precisé que se
iíS^de. una ocasión.importantepara.promocfonar a la
CDMX x c(ue .debemos .tótar contentos
^íAifAE:' '^igA! ilAlA?^i ÍA^. ? AA1:1.1?*])^ JAI A I.^A)
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Crédito Real y Alemán buscan vender pronto
50% de Radiópolis, avala IFT y suena Maccise
ALBERTO AGUILAR

Como es público, Radiópolis ha enfrentado se
rlas dificultades desde que Televisa de Emilio
Azcárraga decidió separarse para vender su
50% a Miguel Alemán Magnani.

En medio de la pandemia, Prisa que posee
el otro 50%, debió enfrentar un enredado con
flicto legal con Carlos Cabal, quien súbitamen
te regresó a la escena, de los negocios del país,
tras comprar la tenencia que tenía Alemán en
ese grupo.

Más tarde se sumaría a la ecuación la em

problemada Crédito Real de Ángel Romanos
Berrondo, en proceso de liquidación.

Esta otorgó un préstamo de 32.5 mdd a
Grupo Coral de Cabal para comprar a Alemán.
En realidad, se entregó a la entidad denomina
da Nuncio propiedad de Teresa Pasini Bertrán,
esposa de Cabal.

El flnanciamiento nunca se honró y Crédito
Real se quedó con un 27% de Radiópolis,
mientras que Alemán recuperó otro23%.

Más allá de lo que suceda con la sofome, el
expediente de Radiópolis que lleva Luis Maldo

nado, quien sustituyó a Francisco Cabañas, ha
seguido su curso. Apenas en octubre el Ifetel de
Javier luárez avaló la reestructuración accio
naria ya con Crédito Realy Alemán a bordo.

La autorización era importante para que
eventualmente, Crédito Real junto con Ale
mán se desinvirtieian. Eso si quien llegue ten
drá que batallar con los de Prisa que no han
soltado el control editorial de Radiópolis.

Más allá de lo anterior hay la consigna de
caminar aprisa para resolver la permanencia o
no de los dos socios dueños de la mitad del ca

pital, quienes evidentemente buscan vender.
Fuentes vinculadas a la operación no des

cartan que una compraventa pudiera con
cretarse antes de fin de año, o sea que hay
avances consistentes para finiquitar el asunto
pronto.

Un nombre que ha sonado insistentemente
para comprar es el de Anuar Maccise. También
sondeó por ahí Francisco González de Mulü
medios, pero optó por mantener en paz su par
ticipación como socio de Prisa, en donde tam
bién hay otros mexicanos como Carlos Fer
nández, María Asunción Aramburuzabala o
Roberto Alcántara.

Como quiera en Radiópolis podría haber
noticias. Veremos si los planes empatan con la
realidad.

OFERTA TELEVISAUNIVISION A
FINALES DEL 2023 O HASTA 2024

Le platicaba de la oferta de capital en la mira
de TelevisaUnivisión, transacción que suce
derá una vez que se escindan algunos activos

que interesan en lo particular a Emilio Azcá
rraga lean, como es el América y el Estadio Az
teca. Obviamente la colocación TelevisaUnl

visión es la cereza en el pastel, pero el escena
rio bursátil nubla el panorama. Si bien se bus
ca realizar a la brevedad, ni siquiera se han
comenzado a definir los detalles. En ese senti

do con suerte seria a Anales del 2023 o de pla
no hasta2024.

MONTE DE PIEDAD SIN FUTURO DE NO

AJUSTAR CONTRATO COLECTIVO

Le comentaba que el sindicato del Monte de
Piedad que lleva Arturo Zayún prorrogó al 20
de enero el emplazamiento a huelga. La idea es
dar espacio a las conversaciones en la STPS,
dado el conflicto colectivo de naturaleza eco

nómica que se desahoga. El afio pasado hubo
otro amague similar entre sindicato y empresa.
Sin embargo esta vez la firma que dirige Javier
de la Calle va con todo para ajustar el contrato
colectivo que impacta a 2,000 trabajadores. O
se reducen prestaciones equivalentes a una
paraestatal délos 80's, o no hay viabilidad.
TRAS CONCURSO DEGRADA FITCH A
UNIFIN A NIVEL"D" DE IMPAGO

Tras elegir el camino del concurso, el horizon
te para los acreedores de Unifin de Rodrigo Le
bois es bastante desfavorable dado un pasivo
de 3,927 mdd. En consistencia el viernes Fitch
que dirige Carlos Fiorillo degradó a "D" la cali
ficación de la sofome, nivel de impago.

@agullar_dd
albertoagullar@dondlnGro.mx
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ASESINAN A EMPRESARIO CHINO

El empresario de naciunalidad china, Hu
Yung, de 48 afios de edad fue asesinado a
balazos en los momentos en que viajaba a
bordo de su camioneta sobre Río Churu

busco en la Alcaldía Izlapalapa. Diez pro
yectiles atravesaron el parabrisas y se alo
jaron en el cuerpo de este hombre de nego
cios, quien mentalmente herido fue llevado
a un hospital, donde dejó de existir.

OTRO FEMINICIDIO

Con una serie de golpes contusos en el
rostro y semidesnudo fue hallado el cuer
po de una mujer en un callejón de la Colo
nia Tacubaya, Alcaldía Miguel Hidalgo. El
cadáver de la mujer estaba cuerpo con
una cobija y cartones.

JUEZ SE EXTRAMILITÓ EN SUS
FUCIONES: MAGISTRADA

La magistrada Santes concluye que el Juez
Padiema se extralimitó en sus funciones

mostrando incongruencia en su determina
ción al existir 72 pruebas que dan validez a
las denuncias hedías por Collado, comentó
que no existió el supuesto ocullamientD de
un acuerdo reparatorio o un criterio de opor
tunidad concedido por la FGR con Juan Ra
món Collado Mocelo, descartando así que se
haya generado un efecto corruptor en el pro
ceso penal contra los litigantes. Por el contra

rio, la sentencia señala que solo existieron
deficiencias en la investigación y en la solici
tud de vinculación a proceso por parte de la
Fiscalía, por lo que no se demerita "la Habili
dad del contenido de los datos de prueba"
{Documentos, audios y videos) que la FGR
presentó. Punto crucial es que dentro del fo
lio da la pauta para que la Fiscalía vuelva a
imputar los delitos de tráfico de influencia
extorsión lavado de dinero y asociación de
lictuosa en contra los abogados Juan Antonio
Araujo, César González, Isaac Pérez y el su
asesor financiero David Gómez Amau

ESTRATEGIA DE SEGURIDAD
LOGRA CONSTRUCCIÓN DE PAZ
El Gobierno de México cuenta con la Estra

tegia Nacional de Seguridad, que atiende
las causas que originan la violencia fo
menta el proceso de construcción de paz y
seguridad, y da garantías para que las mu
jeres tengan una vida libre de violencia. Lo
anterior fue expuesto por la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, durante el foro virtual "Ex
periencias Internacionales de Construcción
de Paz y Género en el Servicio de Policía",
realizado desde Bogotá, Colombia. Ahí
compartió el Decálogo por la Libertad y la
Paz en la Protesta Social; así como las ac
ciones más relevantes de la gestión en ma
teria de género para garantizar a ñiflas y
mujeres su derecho a vivir tranquilas y sin
violencia. La titular de la SSPC destacó que
en países de América Latina, como México,
Honduras y Chile, hay mujeres dirigiendo
las políticas de seguridad y liderando accio
nes para construir la paz en el continente.
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RED
COMPARTIDA
LA CONEXIÓN DE CUAUHTÉMOC

El gobierno de la CDMX pre
siona al gobernador de Mo
relos, Cuauhtémoc Blanco
Bravo, porque encontraron
muchas conexiones de ne

gocios entre él, su hermano Ulises Bra
vo, empresarios de la entidad y el hoy
acusado de feminicidio Rautel "N". La

historia se pone muy extraña porque lo
que parecía era una ofensiva en contra
del fiscal, que incluyó que la semana
pasada el Congreso de la CDMX acorda
ra un exhorto para sus colegas de More
los para que destituyan a Uriel Carmo
na como fiscal, tiene como trasfondo la
idea de que el gobernador entregue to
do a Morena, se sume a la campaña del
2024. Esa seria la razón principal por la
que hay una defensa al gobernador
desde Palacio Nacional. Por cierto, se
menciona en Morena la necesidad de

mano dura en la entidad y pues resulta
que Ornar García Harftich podría ser el
bueno para el 2024.
La SHCP de Rogelio Ramírez de

la 0, lamentó el nombramiento
del brasileño lian Goldfajn a la
presidencia del BID, porque el
gobierno de México quería po

ner ahí a Gerardo Esquive!, subgobema
dor del Banxico. El berrinche llegó desde
la oficina del presidente López Obrador
y, nos dicen, sus palabras se difundieron
en un comunicado oficial. Este berrinche

destapa la otra negociación que traía la
4T con el presidente argentino Alberto
Ferñandez; para apoyar a su secretaria
de Relaciones Económicas Internaciona

les , Cecilia Todesca. Se suponía que esta
ban trabajando en esa candidatura con el
apoyo de Estados Unidos. Al final, los
candidatos de México y Argentina no
progresaron y el brasileño se quedó con
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el puesto con el apoyo de loe Biden. Por
cierto, Fernández no viene a México a la
cumbre de la Alianza del Pacífico, lo mis
mo que el presidente de Perú, Pedro Cas
tillo. El primero por que ya no quiere y el
segundo porque no lo dejan.
Aunque en una ciudad tan

grande como la CDMX la ge
neración de 2 mil 105 em

pleos verdes pareciera algo
cotidiano, el trabajo de lim

pieza de barrancas y áreas de valor am
biental por parte de la Secretaria de Tra
bajo, encabezada por losé Luis Rodríguez
Díaz de León, logró quitar de estos luga
res de recarga del manto acuífero más de
mil 772 toneladas de basura, que en épo
cas de lluvia representan un dolor de ca
beza para los ciudadanos debido a que
generan inundaciones. Curiosamente es
ta época de lluvias que recién termina no
tuvo el mismo número de encharca

mientos que otras épocas y en cierta me
dida se debe al trabajo que se ha hecho
con las y los vecinos de esos lugares.
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¿La marcha
convocada
DOT AMLO
eslamelor
respuesta

ante la
movizacion
quesemzo
en defensa

delNE?
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Renta López
Senadora de la República
por el PAN

La reforma electoral que ha
sido propuesta por el Ejecuti
vo federal, con la cual se pone
en riesgo al árbitro electoral, es
desafortunada para el Estado
mexicano, ya que transgrede
los principios democráticos. Por
ello, cientos de miles de perso
nas en más de 50 ciudades del
país, salimos a las calles a exi
girle al presidente López Obra
dor que en lugar de promover
su reforma electoral, mejor dé
resultados. La consigna fue
clara: el INE no se toca. Con la

convocatoria que tuvo la mar
cha en defensa del INE dejó de
manifiesto que los mexicanos
no apoyan un retroceso para
nuestras instituciones. Quie
nes acudimos, lo hicimos sin
colores partidistas, con el obje
tivo de que se respeten nuestros
derechos y libertades dentro de
esta sociedad democrática. Por

ello, es inentendible que el pre

sidente López Obrador llame
a una marcha en su favor. Evi
dencia su molestia en contra

de los ciudadanos que difie
ren con su gobierno. Cuestio
nar al gobierno en turno, alzar
la voz, tomar las calles, exigir
resultados, es necesario en un
Estado democrático, por lo que
tratar de silenciar las miles de
voces solo demuestra el ros

tro más autoritario del primer
mandatario. En medio de una

crisis de inseguridad, en la que
no paran las masacres, los de
saparecidos, los asesinatos, lo
que urge es atender el proble
ma, darle resultados al pueblo
de México, no confrontarlo
con una marcha que solo sirve
para el ego del titular del Eje
cutivo federal. Desde Palacio
Nacional todas las mañanas
se emite un discurso ofensivo

que divide, confronta, agrede
y estigmatiza a los opositores
al régimen. Lo que nuestro
país necesita es un trabajo con
junto con todos los sectores de
la sociedad y así, atender las
necesidades y exigencias le
gítimas. Nuevamente López
Obrador demuestra que solo es
el candidato eterno que sale a
las calles a marchar, que trai
ciona su investidura porque no
resuelve los problemas y no le
importa que el país se esté ca
yendo a pedazos.
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Senadora de la República
por el PVEM

El pasado domingo 13 de no
viembre, se llevaron a cabo di 
versas "marchas" en nuestro

país, en donde miles de ciuda
danas y ciudadanos salieron
a las calles con la finalidad de
manifestarse en contra de la

reforma electoral propuesta
por el presidente de la repú
blica Andrés Manuel López
Obrador que, esencialmen
te, plantea la desaparición de
las dependencias electorales
estatales, la reducción del fi
nanciamiento a los partidos
políticos y la elección de los in
tegrantes del organismo elec
toral por elección, así como la
desaparición de los legislado
res plurinominales que son
electos mediante listas regio
nales, lo que implica modifi
car algunas disposiciones de
la Constitución General de la

República y diversas leyes re

glamentarías. El mandatario
mexicano se pronunció, se
ñalando que los asistentes a
la movilización, en el fondo,
salieron a manifestarse "en
contra de la transformación

que se está llevando en el
país", haciéndolo a favor "de
los privilegios, de la corrup
ción, del racismo, del clasismo
y de la discriminación". Ade
más, invitó a la ciudadanía a
marchar el próximo domingo
27 de noviembre, con motivo
del cuarto año de su gobierno
y como un movimiento po
pular. Debo resaltar que en
México la libertad a manifes
tarse libremente está recono
cida como un derecho huma

no de las y los mexicanos en
la Constitución Federal y en la
Convención Americana sobre
Derechos Humanos. En este

contexto, más allá de si el mo
vimiento convocado por el ti
tular del Ejecutivo federal
es una respuesta a la diversa
manifestación en defensa del

INE, será importante verificar
si la gente, de alguna manera,
también está conforme con lo

que se ha hecho en estos cua
tro años de gobierno, pues, fi
nalmente, la reforma electo
ral corresponde al Congreso
de la Unión analizarla, discu
tirla y, en su caso, aprobarla.
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Nuvia Mayorqa
Senadora de la República
por el PRI

En México siempre se debe pri 
vilegiar la libre expresión y el
derecho a manifestarse para te
ner una ciudadanía involucra

da en los asuntos públicos. No
importa la causa. El momento
y el espacio siempre que se tra
te con respeto y civilidad, cual
quier expresión política, ideoló
gica, social o de cualquier otro
tipo deberá ser aceptada. Por
otro lado, cuando se trata de
hacer una marcha para deses
timar otra, resulta poco útil,
ya que ello solo abona a la di
visión y a la falta de empatia,
pero si a ello le agregamos que
proviene desde quien dirige
un país, entonces la decepción
será grande porque quiere de
cir que no se entendió el men
saje ni los alcances. La marcha
del pasado 13 de noviembre no
fue en contra de ninguna per
sona sino en apoyo a la demo
cracia, confundir los alcances

es desestimar un movimien

to pacífico y con contenido.
Vivimos un momento en que
los debates deben ser de altura

y con respeto, por lo que el con
vocar a una marcha con tintes

de contraposición o reproche,
no abona en la construcción
de una reforma electoral. Es

peremos que esa manifesta
ción además téngala legitimi
dad que la marcha del INE, es
decir, sin acarreos, sin obligar
a servidores públicos a acudiry
sin dilapidar recursos públicos
que tanto requiere la ciudada
nía en un momento de crisis.

El pueblo de México se ha ca
racterizado por ser solidario
y altamente demócrata y eso
es lo que debemos tener como
base quienes los representa
mos. Tener la altura de miras

para construir instituciones
sólidas que no respondan a
intereses políticos es lo que
mandata el pueblo de México
y no gobernar desde el encono
y la falta de responsabi] idad so
cial. Una marcha no debe ser

una respuesta para otra mar
cha que lo único que pedía era
defender al Instituto Nacional
Electoral, la respuesta sería ex
plicar la reforma, convencer a
la gente y construir una pro
puesta que satisfaga al interés
del país en conjunto.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Hace ya algunos días, en la
Ciudad de México y en otras
21 entidades se llevaron a cabo
marchas ciudadanas con el ob

jetivo de mostrar su apoyo al
Instituto Nacional Electoral y
de la misma manera expresar
el rechazo a cualquier refor
ma constitucional que pudiera
lastimar a nuestra democracia

a través de algún menoscabo
a nuestro árbitro electoral que
no solo pudiera debilitarlos,
sino también darle fuerza al

oficialismo para manejar los
comicios a su placer. Se habla
de que estos movimientos ci
viles alcanzaron una alta asis

tencia y el mensaje no que
dó en las calles, sino que caló
hondo en Palacio Nacional.
Durante la semana posterior,
dicha marcha acaparó la agen
da del presidente durante sus
conferencias mañaneras y no
solo descalificó, de cuanta ma

nera pudo, a los asistentes a
estas manifestaciones, tam
bién convocó a los suyos a
realizar una marcha en apo
yo a sus causas. Es verdad que
muchos de los personajes in
signia de la oposición partid
paron en esta marcha ciudí
dana, pero no hay que perder
de vista que era una marcha
en favor del Instituto Nació
nal Electoral, de un organis
mo autónomo. No se trató de
una marcha de colores, filias
o fobias. Sin embargo, al pre
sidente le quedó el saco y de
cidió ponérselo: subió el tono
y aumentó los calificativos
para desestimar la voz de los
ciudadanos que se hicieron
escuchar por toda la Repúbli
ca. El próximo domingo 27 de
noviembre se llevaráa cabo la

marcha en apoyo al presiden
te y a su movimiento, misma
que se entiende como la an
tagonista a la marcha en de
fensa del Instituto Nacional
Electoral. El presidente, una
vez más, busca polarizar a la
población. Al parecer, entre
los que defienden a un orga
nismo autónomo que procura
la democracia y los que están
en contra de este.
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• Ornar García Harfuch se previene. Pese a pronós
ticos que parecen no dar como favorita a la selección
de México contra Polonia, el secretario de Seguridad
Ciudadana no ha dejado nada al azar y ordenó un
despliegue especial de diversas áreas de la institu
ción para reducir la posibilidad de incidentes por el
partido del Tricolor. Ya veremos, porque si gana, la
emoción estará al tope.
• Grupo México, en capilla. Nos dicen que durante
meses no hicieron nada de lo contratado para el Tren
Maya y aunque contaron con un anticipo grandote,
que el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador pretende que regresen, ellos no quieren. Al
parecer dicen que lo usaron en la obra, pero no tienen
manera de justificar el gasto... para no perder de vista.
• Adán Augusto López Hernández calificó como
"caricatura" la marcha en defensa del INE. Mientras
tanto, en redes sociales están convocando a que el 27
de noviembre, la marcha de la revancha de la 4T, la
gente haga su vida normal, pero con ropas en rosa y
blanco. Y así seguirá el duelo por meses y años...
• JeanPierreAzvazadourían, embajador de Francia
en México, mostró su lado animalista. Presintió a
Diego, un "gato chilango" que adoptó en un refugio
justo hace dos años. Y dice que el minino se adueñó
ya de la residencia oficial...
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Que no va a haber acarreados;
Sheinbaum, Fórmula I y la NFL,

Que no va a haber acarreados el domingo próximo en la
marcha del ardor.

¡Por favor!
Que vienen millones, convencidos de los logros de su gobierno fede

ral y porque su popularidad está casi en 70 por ciento.
Claro.

Con 500 mil millones de pesos regalados al año, cualquiera es popu
lar, que no aprobado.

Andrés Manuel López Obrador negó ayer lo evidente:
Que en la marcha del 27 de noviembre traerán a acarreados de los

veintidós estados que gobierna Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y con sus remoras, en autobuses y camiones pagados con re
cursos públicos.

El escenario es muy claro: gobernadores topetes del presidente, que
quieren quedar bien y envían a miles, con recursos y viáticos.

Trabajadores, empleados y beneficiarios de esas becas que, eviden
temente, quieren mantenerlas, por lo que van a donde se los ordenen.

Y por ahí algunos simpatizantes por convicción, que suman.
Sí alguien sabe mover acarreados es, precisamente, Andrés Manuel.
Los dirigentes estatales de Morena dijeron ayer, precisamente, que

quienes viajen a la ciudad de México pagarán sus gastos, lo que no creen
ni ellos.

Asi que no vengan con que son voluntarios.
Convencidos, leales.
Andrés Manuel anda en campaña. De hecho lleva cuatro años en ésta

y asi se mantendrá hasta septiembre de 2024, cuando termine su sexe
nio de cinco años nueve meses.

SHEINBAUM, OTRA VEZ
Claudia Sheinbaum volvió a contradecirse.

Ha dicho que la Fórmula 1 es fifí  vaya palabra tan ridicula y se reúne
no sólo con Sergio Checo Pérez, sino hasta un casco profesional le recibe.

Ha dicho que la NFL es fifi vaya palabra tan ridicula y recibe a
Roger Goodell, comisionado de la liga, ¡y hasta se declara aficionada de
los 49ers de San Francisco!
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Hace unas semanas dijo que los boletos que la liga siempre regala al
gobierno capitalino anfitrión los regalarían.

Sena bueno que luciera pública la lista de quienes los recibieron.
Congruencia es una palabra que no conocen en el Zócalo.

VA POR LA CANDIDATURA

Alejandro Murat Hinojosa rindió su sexto y ultimo informe de gobierno.
El viernes pasado cerró su administración, con números positivos.
Ahora se concentrará a partir del 1 de diciembre, cuando ya haya

entregado el cargo, a buscar la candidatura presidencial del Partido Re
volucionario Institucional (PRI) en 2024.

El apoyo del gobierno de Andrés Manuel López Obrador fue funda
mental durante los últimos cuatro años de su gobierno.

Consiguió lo que parecía imposible: sacar a la violenta Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de las cañes.
Vamonos: Llegó la hora de la verdad para el tricolor del fútbol. Un país
que se paraliza durante dos horas. Cuando jueguen como siempre y ga
nen como nunca cambiaré la opinión que tengo del fútbol mexicano.
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Rubén Rocha Moya estuvo
wr

en el Estado ele México

El Presidente AMLO, el empresario y ex
diputado federal Tesús Vizcarra, Alfredo del
Mazo y Rubén Rocha inauguran comunidad
mexicana de hemodiálisis

El fin de semana Rubén Rocha Moya, gobernador de
Sinaloa, estuvo de visita en el Estado de México donde

asistió a la inauguración de la Comunidad Mexicana de
Hemodiálisis. Un ejemplo de que cuando los sectores se
unen por una buena causa todo es posible pues esta insti
tución surge gracias al esfuerzo conjunto de Salud Digna
y Fundación Vizcarra. El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador junto con el empresario sinaloense, Jesús
Vizcarra Calderón pusieron en marcha los trabajos de es
ta institución que nace con la intención de ser una res
puesta a la creciente necesidad de tratamientos de nefro
logía, accesibles combinando bajo costo y calidad. Esta
institución operará en Toluca, Estado de México y por ello
el gobernador de la entidad, Alfredo del Mazo, dio a cono
cer que esta unidad funcionará de forma paralela a las
clínicas de diagnóstico de Salud Digna que, además de
ser un apoyo fundamental para todos aquellos pacientes
con problemas renales, también buscarán ser un pilar de
apoyo para toda su familia. Actualmente, los padeci
mientos renales representan el lugar 11 como causa de
muerte en México, siendo más de 12 mil personas las que
fallecen por esta causa cada año según la Secretarla de
Salud. Finalmente hay que recordar que en politica no se
puede descartar a nadie y no pierda de vista a Jesús Viz
carra que esta inmerso en Salud digna programa alta
mente social para ayudar a la gente y que mejor desde

una posicion politica si no al tiempo.

QUE NO HABRÁ ACARREADOS EN MARCHA
Seguro de los altos niveles de popularidad con los que
cuenta, pues asegura que tiene el 70 por ciento de apro
bación. el presidente Andrés Manuel López Obrador des
cartó que haya acarreados en la marcha del próximo 27
de noviembre previo al Cuarto Informe de Gobierno, pues
aclaró que, la movilización no será por la reforma electo
ral, sino para fortalecer al movimiento de transforma
ción. AMLO mencionó que se van a celebrar los logros
durante su administración y no hubo "ardidez" por la
marcha que se realizó a favor del INE y en contra de su
reforma electoral.

NO INTERESA AL GOBIERNO DIALOGAR: CREEL

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados, Santiago Creel, estuvo muy activo el fin de semana
y en su calidad de representante de uno de los poderes de
la Unión asistió a la conmemoración del 112 Aniversario

de la Revolución Mexicana. Ah, expresó que esta etapa
histórica fue uno de los hechos más importantes del Siglo
XX, en donde mujeres y hombres salieron a corregir el
rumbo del país y a buscar justicia social. "Hace 112 años el
pueblo mexicano demostró que habla que creer en un
pais mejor, y se levantó en armas contra el gobierno de un
solo hombre que concluyó con la promulgación de la
Constitución de 1917", señaló. Días antes, estuvo con estu
diantes de la Universidad Anahuac donde reveló que en
la Cámara de Diputados hoy no hay procesos de negocia
ción por aproximaciones, porque no hay diálogo, como sí
se hizo en casi 30 años. LEA LA COLUMNA COMPLETA
EN NUESTRO SITIO WEB: www.ovaciones.com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar Twitter:<a> jHectormunoz
FacebookiHector muñoz Instagram linfohectormunoz

www.hectormunoz.com.mx
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

n o we L_Lu i s@yahoo.com. mx

Premios
El gobernador Alfredo del Mazo en
tregó el Premio Estatal del Deporte
este fin de semana a los deportistas
que han puesto en alto el nombre
del Estado de México. Lourdes

Ponce recibió este reconocimiento

por Atletismo adaptado, al conse
guir rnedaLLa de oro en La prueba de
10 mlL metros y medalla de pLata en
S mil metros, en los Juegos Sor
doLfm picos de este año en Brasil.
Karla Serrano destacó en Atletismo

marcha, aL alcanzar el oro en eL 19
Campeonato MundiaL de AtLetis
mo, en Colombia, en tanto que que
Isaac Cortés fue galardonado por
su compromiso como entrenador
deportivo, por el segundo Lugar en
relevo femenil, realizado en Egip
to este año. Enhorabuena por su
dlscipLlna y compromiso a los tres
premiados.
El Secretario de Finanzas del go
bierno mexiquense, Rodrigo Jarque
Lira a nombre del Gobernador deL

Estado de México.. Alfredo Del Mazo

Maza, entregó a la LXI Legislatura
mexiquense el Paquete FlscaL 2023
que se realizó con responsabilidad,
disciplina financiera y vocación so
ciaL, dijo. EL presidente de Laa Mesa
Directiva Enrique Jacob aseguró
que se hará un análisis serio y profe
sional del mismo.

El Secretario de Finanzas del go
bierno mexiquense, Rodrigo Jarque
Lira a nombre del Gobernador deL
Estado de México.. Alfredo Del Mazo

Maza, entregó a la LXI Legislatura
mexiquense el Paquete FlscaL 2023
que se realizó con responsabilidad,
disciplina financiera y vocación so
ciaL, dijo. EL presidente de Laa Mesa
Directiva Enrique Jacob aseguró
que se hará un análisis serio y profe
sional del mismo.

En aLgunos Lugares del Estado de
México se comienzan a instalar ya
pantallas gigantes para facilitar
le a la gente ver Los partidos del
MundiaL de FutboL Qatar 2022. El
gobierno izcallense que preside
Karla Fiesco. informó que en el
parque de Cumbria habrá pantalla
y seguridad para quienes quieran ir
a ver el partido de MéxicoPoLonia.
Muchos izcaLLenses han anunciado

en redes que irán, Lo cuaL es muy
bueno, para que no les ocurra
como en Toluca, en donde ni Las
moscas se acercaron. De hecho el

morenlsts Ricardo Moreno Bas

tida criticó al gobierno municipal
que preside Raymundo Martínez
Carbajal por este asunto aL que
calificó de "despilfarro", pero mu
cha gente Le comenzó a decir que
así debió seflaLar Los excesos de

Juan Rodolfo Sánchez Gómez, su
compañero de partido que hasta el
año pasado era presidente munlcl
paLde Toluca.
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VALOR DE
LA PALABRA

La ultraderecha
religiosa quiere poder

Consultor en derechos humanos

y asociaciones religiosas, presidente
de "Libertad y Dignidad AC"

Oscar Moha

Dos reuniones de grupos radicales se llevaron a cabo en
los últimos días: el sábado 29 de octubre, jóvenes neo
fascistas organizaron un concierto de bandas españo

las y mexicanas al que asistieron al menos unas 300 personas.
El otro se desarrolló el 19 de noviembre, convocado por la Con
ferencia Política de Acción Conservadora (CPAC) donde se acor
dó la creación de un partido político de ultraderecha, ambos
eventos en la Ciudad de México.

Estos grupos tienen características en común: son supre
macistas, de espíritu nacionalista, en contra de los derechos
colectivos y de la comunidad LGBT. Por ende en contra del ré
gimen actual. Aunque parecieran eventos inconexos, la parti
cipación de líderes religiosos está presente, sobre todo del sur
de Estados Unidos, que tienen fuertes nexos con iglesias evan
gélicas en México y son las que apoyan de manera incondicio
nal a Donald Trump, el expresidente amigo de López Obrador.

De la reunión de jóvenes del mes pasado no se tienen mu
chos datos, la entrada fue restringida y sólo por invitación Con
forman una red bien organizada a nivel mundial donde hay
líderes de iglesias que están en contra de los migrantes, de la
despenalización del aborto, de los homosexuales, de los matri
monios entre personas del mismo sexo y que son partidarios
de un gobierno racista y homofóbico.

De la CPAC hay un poco más de datos visibles, aunque su
organización cupular e integrantes distinguidos, así como sus
pilares económicos, son un secreto en México, y se sabe que
también iglesias protestantes aportan diezmos a la causa, pues
pretenden no sólo invadir el terreno político, sino el religioso,
cultural y social, con el apoyo de comunidades carismáticas,
neopentecostales y mormonas de la frontera norte.

Se reunieron en la capital del país donde las libertades de
asociación, expresión, pensamiento y de culto están garantiza
das más que en cualquier otro estado del país, a pesar de que el

3 de noviembre, el Senado aprobó la reforma a los Artículos 149
del Código Penal Federal, y al 9 de la Ley Federal para Prevenir
y Himinar la Discriminación que dice se castigará de 1 a 3 años
de prisión a quien por razones de origen, raza, color de piel,
lengua, género, sexo, preferencia sexual, edad, estado civil, con
dición social, de salud, religión, opiniones políticas o de cual
quier otra índole que "atenten contra la dignidad humana y
anule o menoscabe los derechos y libertades de las personas.

Los líderes de la CPAC cuentan ya con todos los requisitos
legales que el instituto Nacional Electoral exige para la forma
ción de un partido político que los represente. Y aún más, con
el apoyo de instituciones extranj eras que están creando en Mé
xico un laboratorio donde las iglesias ultraconservadoras pue
dan capacitar a líderes de otras naciones de Centro y
Sudamérica para encabezar un equipo de ministros de culto
que den la batalla en contra de partidos como Morena, que "fo
mentan la cultura de la muerte", según dicen los integrantes
religiosos de Acción Conservadora.

Con el disfraz de la "moralización de la sociedad", la "protec
ción a la familia" y de la "recuperación de los valores" iglesias
fundamentalistas comenzaron la formación de cuadros "de

alto liderazgo", con apoyo de fundaciones como la del actor
Eduardo Verástegui, quien es uno de los dirigentes de CPAC y
de instituciones del consorcio Graham (Billy y Franklin) como
"Samaritan's Purse, para incrustarlos en "áreas claves" de la
sociedad, según indican pastores protestantes que han estado
presentes en las "reuniones estratégicas", donde "oran para de
rrocar a todos los regímenes que están en oposición a los planes
sagrados de Dios".
PALABRA DE HONOR: Evangélicos del estado de México tie
nen lista una reunión con quien será la candidata de Morena
al gobierno en esa entidad, Delfina Gómez Álvarez, donde ex
hibirán su red proselitista para hacer una campaña paralela
que "derrotará al priismo" en la próxima elección»
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Glorieta de Colón
Monreal arranca en
territorio AMLOSheinbaum

ue en la Alcaldía
Cuauhtémoc,

i en el mismo
corazón de la capital del
país, donde vive el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y se alojan ios 3 Poderes
de la Unión y de la Ciudad de México.

En esa DemarcaciónTerritorial, el sábado
pasado, el coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, dejó en clara la
principal narrativa de su inminente campaña
presidencial 2024: "Reconciliación nacional"

Ahí en la Cuauhtémoc, Alcaldía que toda
vía no supera Claudia Sheinbaum haber per
dido en 2021 precisamente frente a Monreal,
vía su candidata Sandra Cuevas, a quien el
senador ha tenido que rescatar varias veces

para que no sea depuesta de su cargo, por
los errores que ella misma ha cometido y que

han aprovechado muy bien sus adversarios,
instruidos por la jefa de Gobierno.

En territorio de la corcho/ata favorita
Sheinbaum decidió Monreal lanzar el sábado

su llamado a la reconciliación nacional para
2024. ¿Por cuál partido contendería? Ahí es
tán el PRD, el PRI, Movimiento Ciudadano.

"¡Que nada ni nadie nos achique!, ¡Mé
xico es tanto, tanto más...! ¡Pongamos
atención!, porque cuando crecen el odio, la
división y los ataques verbales, se pierde de
vista lo importante, la esencia de lo que se
quiere que es el bienestar" parte del mense
je de Monreal a los de Palacio Nacional y del
Ayu nta miento.

RUBALCAVA, ¿PR/MOR DEL AÑO?
A propósito de que hace unos días le

entregaron un "reconocimiento" como
"mejor alcalde del año" al priísta Adrián
Rubaicava, de Cuajimalpa, ahora entre
opositores contemplan ya proponerlo para
que se le haga otro reconocimiento: El PRI
Mor del año.

Y es que, ven que Rubaicava se distinguió
este 2022 por ser el alcalde de oposición más
dócil con la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, y de pasada con su amigo el secreta
rio de Gobierno, Martí Batres, quien fue su
compañero de escuela en el PRD, A lo largo
del año Rubaicava se fue alineando cada vez

más con Sheinbaum, a tal grado, que hasta
en público le organizó porras, cual si fuera de
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Morena, Por eso creen que merece el premio
al Alcalde PRIMor de! Año.
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M ensaje Político
GCDMX: negligencia criminal

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ante lo que podría conside
rarse una negligencia crimi
nal del Gobierno de la Ciu

dad de México, que encabeza Claudia
Sheinbuam, las principales voces de
la 4T "¡han callado como momias!?
parafraseando al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Prefieren an
dar en la virtual campaña presidencial
2024 de su jefa, tipo las niñerías de
Martí Batres con sus 12 mil manifes
tantes. Este es un caso sumamente

grave: la muerte de Sofía y Esmeralda,
dos hermanas de 17 y 23 años, quie
nes se ahogaron el 10 de noviembre al
caer en una coladera sin tapa sobre el
Viaducto Rio Consulado, en la Alcaldía
Iztacaico, una zona oscura, olvidada la
iluminación de la vía pública por parte
de las autoridades capitalinas.

Es decir, la muerte de estas jóvenes
no habría ocurrido si las autoridades

hubieran cumplido su responsabili
dad con los gobernados: que la cola
dera estuviera tapada (ya mínimo con
señales de alerta) y la avenida bien
iluminada. Pero no. Seguramente son
prioridad los requerimientos de su jefa
para el 2024.

Juristas identifican la negligencia
criminal a quien incurre en una con
ducta (aún sin tener la intención de da
ñar o lastimar a alguien), que vía el ra
zonamiento da total claridad de que la
vida de alguien puede estar en riesgo,
lo que también incluye a la omisión.

En este caso, los funcionarios
públicos responsables sí sabían, era
razonable para cualquiera, que una
coladera destapada ponía en riesgo la
vida de las personas que por ahí cami
nan, y más si esto se combina con la
falta de iluminación.

Ambos hechos, tanto la coladera
destapada (y muchas más circundan
tes a la zona donde cayeron las jóve
nes) y la falta de iluminación fueron
denunciados en múltiples ocasiones

por los ciudadanos. Hay registro de
ello, como lo confirmó la propia Alcal
día Iztacaico, que encabeza el morenis
ta Armando Quintero.

Precisamente las quejas y denun
cias ciudadanas eran la alerta evidente

para funcionarios sobre lo peligroso
que resultaba que estuvieran esas
coladeras destapadas y sin luz en la
avenida.Toda lógica indica que alguien
podía hacerse daño ahí, como ocurrió.
Había un riesgo evidente al que no hi
cieron caso las autoridades. Por eso

podría existir una negligencia criminal.
Precisamente de este posible ilíci

to, en una comparecencia el viernes
pasado ante el Congreso de la Ciudad
de México, legisladores de oposición
recriminaron al edil Quintero pasado
la presunta responsabilidad de la Alcal
día Iztacaico en el fallecimiento de So

fía y Esmeralda. El morenista se des
lindó rápidamente. Dijo que la tragedia
ocurrida fue en una vía primaria y que
a su administración solo le compete
lo que sucede en vías secundarias. Le
endilgó la responsabilidad al Siste
ma de Aguas de la Ciudad de México
(SACDMX), a la Secretaria de Obras y
Servicios (Sobse) y a la Secretaria de
Movilidad (Semovi).

Es decir, si la 4T fuera congruente
con su discurso de que ellos son dife
rentes, deberían rendir cuentas ante la
familia de Sofía y Esmeralda e incluso
ante la justicia el coordinador general
del SACDMX, Rafael Bernardo Carmo
na Paredes, así como ios titulares de la
Sobse, Jesús Antonio Esteva Medina,
y Semovi, Andrés Lajous.

Ya existe jurisprudencia de la Su
prema Corte sobre lo que llamó "cade
na de mando" (impulsada por el minis
tro presidente Arturo Zaldívar, amigo y
aliado de la 4T). Por eso es que Carme
na, Esteva y Lajous no pueden eludir
su responsabilidad.

Pero hasta hoy, absoluto desdén
del Gobierno de la capital. Así son tam
bién los de la 4T
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M ensaje Político
GCDMX: negligencia criminal

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ante lo que podría conside
rarse una negligencia crimi
nal del Gobierno de la Ciu

dad de México, que encabeza Claudia
Sheinbuam, las principales voces de
la 4T "¡han callado como momias!?
parafraseando al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Prefieren an
dar en la virtual campaña presidencial
2024 de su jefa, tipo las niñerías de
Martí Batres con sus 12 mil manifes
tantes. Este es un caso sumamente

grave: la muerte de Sofía y Esmeralda,
dos hermanas de 17 y 23 años, quie
nes se ahogaron el 10 de noviembre al
caer en una coladera sin tapa sobre el
Viaducto Rio Consulado, en la Alcaldía
Iztacaico, una zona oscura, olvidada la
iluminación de la vía pública por parte
de las autoridades capitalinas.

Es decir, la muerte de estas jóvenes
no habría ocurrido si las autoridades

hubieran cumplido su responsabili
dad con los gobernados: que la cola
dera estuviera tapada (ya mínimo con
señales de alerta) y la avenida bien
iluminada. Pero no. Seguramente son
prioridad los requerimientos de su jefa
para el 2024.

Juristas identifican la negligencia
criminal a quien incurre en una con
ducta (aún sin tener la intención de da
ñar o lastimar a alguien), que vía el ra
zonamiento da total claridad de que la
vida de alguien puede estar en riesgo,
lo que también incluye a la omisión.

En este caso, los funcionarios
públicos responsables sí sabían, era
razonable para cualquiera, que una
coladera destapada ponía en riesgo la
vida de las personas que por ahí cami
nan, y más si esto se combina con la
falta de iluminación.

Ambos hechos, tanto la coladera
destapada (y muchas más circundan
tes a la zona donde cayeron las jóve
nes) y la falta de iluminación fueron
denunciados en múltiples ocasiones

por los ciudadanos. Hay registro de
ello, como lo confirmó la propia Alcal
día Iztacaico, que encabeza el morenis
ta Armando Quintero.

Precisamente las quejas y denun
cias ciudadanas eran la alerta evidente

para funcionarios sobre lo peligroso
que resultaba que estuvieran esas
coladeras destapadas y sin luz en la
avenida.Toda lógica indica que alguien
podía hacerse daño ahí, como ocurrió.
Había un riesgo evidente al que no hi
cieron caso las autoridades. Por eso

podría existir una negligencia criminal.
Precisamente de este posible ilíci

to, en una comparecencia el viernes
pasado ante el Congreso de la Ciudad
de México, legisladores de oposición
recriminaron al edil Quintero pasado
la presunta responsabilidad de la Alcal
día Iztacaico en el fallecimiento de So

fía y Esmeralda. El morenista se des
lindó rápidamente. Dijo que la tragedia
ocurrida fue en una vía primaria y que
a su administración solo le compete
lo que sucede en vías secundarias. Le
endilgó la responsabilidad al Siste
ma de Aguas de la Ciudad de México
(SACDMX), a la Secretaria de Obras y
Servicios (Sobse) y a la Secretaria de
Movilidad (Semovi).

Es decir, si la 4T fuera congruente
con su discurso de que ellos son dife
rentes, deberían rendir cuentas ante la
familia de Sofía y Esmeralda e incluso
ante la justicia el coordinador general
del SACDMX, Rafael Bernardo Carmo
na Paredes, así como ios titulares de la
Sobse, Jesús Antonio Esteva Medina,
y Semovi, Andrés Lajous.

Ya existe jurisprudencia de la Su
prema Corte sobre lo que llamó "cade
na de mando" (impulsada por el minis
tro presidente Arturo Zaldívar, amigo y
aliado de la 4T). Por eso es que Carme
na, Esteva y Lajous no pueden eludir
su responsabilidad.

Pero hasta hoy, absoluto desdén
del Gobierno de la capital. Así son tam
bién los de la 4T
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Valle de pasiones
Se sacaron la foto los dirigentes estatales del PAN,
PRI y PRD para anunciar la alianza hacia 2023
Por José Vilchis Guerrero

Alentados porel impacto de la mul
titudinaria marcha en defensa del

Instituto Nacional Electoral, que
tuvo como consecuencia la resurrección de

la alianza opositora en las cúpulas del PRI,
PAN y PRD, los líderes estatales anunciaron
que la coalición Va por el Estado de México
va con todo y que ya iniciaron las pláticas
en firme con este propósito y con las debi
das precauciones para que el árbitro electo
ral mexiquense no vaya a considerar actos
de precampaña.

La semana pasada los dirigentes estata
les del PAN, Anuar Azar, del PRI Eric Sevilla y
del PRD Agustín Barrera, anunciaron enTolu
ca, el inicio de las pláticas formales para for
mar la alianza rumbo a la elección del 2023.

El priista Eric Sevilla afirmó que las encuestas
del periódico Reforma que colocan a la alian
za PRIPANPRD por debajo de Morena son
sólo una fotografía del momento, y que en
otras elecciones han estado hasta 25 puntos
abajo, pero a la hora de la campaña remon
tan y ganan.

Al grito de guerra de ¡Aquí Morena no
pasará! los presidentes estatales de los tres
partidos aliancistas Azar Figueroa, Sevilla
Montes de Oca y Barrera Soriano, dieron a
conocer la instalación de mesas de negocia
ción para construir una alianza electoral rum
bo al 2023, que les permita frenar a Morena
y establecer juntos un gobierno de coalición.

La prioridad, dijeron es construir la alian
za electoral que los vuelva competitivos a
través de la definición de una candidatura

fortalecida entre las tres fuerzas electorales,
además de generar una oferta de gobierno
diferente para consolidar políticas públicas
comunes. Sevilla Montes de Oca aprovechó
la ocasión para elogiar las acciones de Ale
jandra del Moral como coordinadora por la
Defensa del Estado de México con profesio
nalismo, mientras que el delegado estatal del
PRD Agustín Barrera coincidió con el priista
en que la inminente candidata de la alianza
opositora tiene un buen perfil, pero luego
rectificó y matizó que Ornar ortega, su pre

candidato, es un gran aspirante rumbo a la
gubernatura mexiquense.

El dirigente panista aprovechó para reite
rar su invitación al dirigente de Movimiento
Ciudadano Juan Zepeda, para que se una y
formen una gran alianza opositora para ce
rrarle el paso a Morena el próximo año con
vistas al 2024, debido a que Ornar Ortega se

ha puesto difícil en las pláticas previas a este
anuncio de la alianza, al hablar de candidatu
ra común y no de coalición, lo cual al parecer
no ha gustado a priistas y panistas.

Ya hubo una respuesta previa: junto a los
aliancistas que buscan enfrentar con éxito a
Morena, los diputados locales de Movimien
to Ciudadano, Juana Bonilla y Martín Zepeda,
se dejaron ver arropando a la coordinadora
del PRI y virtual candidata tricolor Del Moral
en informes legislativos como el de Jesús Iz
quierdo, con abierta disposición a sumarse a
la alianza opositora.

En este sentido, el líder panista Anuar
Azar, dejó entrever que al frente de las ne
gociaciones quedará a cargo EnriqueVargas
del Villar, quien permanece en el papel pro

tagónico en el reñido proceso que se ha ido
conformando en el bando del Movimiento

de Regeneración Nacional que ha ido per
meando con fuerza en las diversas regiones
de la entidad.

Los encargados de iniciar el diálogo serán
Enrique Martínez Orta, secretario de Acción
Electoral del PRI; Javier Rivera Escalona y
Araceli Casasola Salazar, secretario general y
representante del PRD ante el IEEM, así como
Anuar Azar yTeresa Ginez Serrano, presiden
te y secretaria general del PAN.

Los cinco mencionados deberán deter

minar el método, las formas y mecanismos
de evaluación que les permitan tener acuer
dos muy concretos sobre la candidatura que
encabezará esta coalición electoral, porque
todo esto es inédito en cuanto a las formas,
porque está de por medio la formación de
un gobierno de coalición y ya no sólo es la
entrega de cuotas de votos como sucedía
con anterioridad.
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El anuncio de la búsqueda de una coa
lición opositora que se comentó durante la
semana pasada, se supo después de que los
partidos intentarán lanzar a candidatos que,
por separado, no superaban en aprobación
a Delfina Gómez, la candidata de Morena y
sus aliados.

La encuesta del 15 de noviembre de El

Financiero donde Gómez le otorga a la more
nista una posición favorable del 39 por cien
to, mientras que Alejandra Del Moral del PRI
y EnriqueVargas, del PAN, solo alcanzaron el
30 y 29 por ciento, respectivamente.

En cambio, otra encuesta del 16 de no
viembre mostró que los tres partidos en
conjunto superan al partido que impulsa
a Gómez Álvarez en tres por ciento. Los
ciudadanos consultados demostraron una

preferencia del 46 por ciento por la coali
ción frente al 43 por ciento por Morena y
aliados. La diferencia es mínima, pero es
la primera vez desde junio pasado que los
partidos opositores aparecen arriba del
partido que fundó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
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Oficio de papel
Buscan bancos impedir que dinero de cuentas
abandonadas se use en seguridad pública

Por Miguel Badillo
Es conocida la avaricia, el abuso y el

pésimo servicio de las instituciones
de crédito privadas, como lo sucedi

do hace unos días cuando directivos varios

bancos se reunieron en privado para planear
evadir que el gobierno federal utilice el dine
ro abandonado en cuentas bancarias para
beneficio de la población.

La alarma se prendió en las instituciones
de crédito cuando la Cámara de Diputados
aprobó en octubre pasado la reforma al Artí
culo 61 de la Ley de Instituciones de Crédito
y se turnó a comisiones del Senado de la Re
pública, en donde se sigue analizando, para
que los recursos abandonados por sus pro
pietarios se destinen a la seguridad pública y
a las acciones de combate a la delincuencia.

Dicha reforma de inmediato alertó a un

grupo de bancos, encabezados por Banco
mer, Banorte y Santander, para convocaron
a un cónclave de instituciones de crédito a

fin de impedir que el gobierno federal utili
ce esos recursos que hasta ahora sólo eran
aprovechados por la banca para capitalizarse.
Son varias las razones por las cuales algunas
cuentas bancarias dejan de tener movimien
to financiero por años y en consecuencia ese
dinero no es reclamado. Dos ejemplos ilus
tran lo anterior: uno es cuando los titulares

de las cuentas fallecen y sus familias no re
claman el recurso por desconocer su existen
cia, y otro cuando el dinero procede de activi
dades ilícitas (blanqueo de capitales) sin que
los delincuentes lo reclamen y se queda con
gelado por años en los bancos, para después
apropiarse de él.

Nos cuentan que a dicha reunión privada
asistieron oficiales de cumplimiento de los
bancos, quienes acordaron activar las cuen
tas mediante pequeños depósitos de cien a
mil pesos, a fin de evitar que el gobierno fe
deral, a través de la Secretaría de Hacienda y
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
se apropie de dichos recursos y los destine
a la seguridad pública u otros programas so
ciales en beneficio de la población.

De acuerdo con ¡nformación del Senado,
lo que se propone con dicha reforma a la Ley
de Instituciones de Crédito es ampliar el pla
zo para que los recursos de los instrumentos
de captación sin movimiento alguno pasen
a una cuenta concentradora global y poste
riormente prescriban, para ello se propone
un término de siete años, a fin de minimizar
la posibilidad de que los ciudadanos se vean
afectados en su patrimonio o en la realiza
ción de operaciones que no responden a sus
intereses o necesidades.

Plantea además que los avisos que rea
licen las instituciones de crédito para efecto
de estas disposiciones, también se realicen
por vía electrónica en caso de que se haya
pactado esto con el cliente para permitir que
los propietarios de una cuenta inactiva sean
informados previamente.

Se considera también necesario que la
Comisión Nacional para la Protección y De
fensa de los Usuarios de Servicios Financie

ros (Conducef) integre un registro público de
clientes que se encuentren en los supuestos
previstos anteriormente, a fin de que una
sola instancia concentre la ¡nformación de

todas las instituciones de crédito y facilite la
consulta por parte de los derechohabientes
o sus familiares, para que con base en este
registro la Conducef avise con oportunidad
sobre los efectos que tendrá no reclamar di
chos recursos o, en su caso, no realizar mo
vimiento alguno.

Adicionalmente, se propone que los de
rechos sobre las cuentas inactivas prescriban
a favor del patrimonio del Instituto de Segu
ridad Social para las Fuerzas Armadas Mexi
canas, con el propósito de fortalecer los fon
dos de prestaciones para militares retirados
y pensionistas. Con esta medida se busca
reconocer a los militares por su invaluable la
bor a favor de los mexicanos ante situaciones

de inseguridad y desastres, principalmente.
Contrario a lo planteado por grupos oposi
tores, quienes argumentan que el gobierno
pretende robar dinero a los ahorradores, la
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reforma a dicha Ley apunta principalmente a
las fortunas acumuladas en bancos por la de
lincuencia organizada y que por distintos mo
tivos son abandonadas en los circuitos finan

cieros del país, de donde muchas veces es
sustraída por directivos de bancos privados
para apropiarse de los recursos mal habidos.

De aprobarse esa reforma en el Senado
de la República, los recursos abandonados
se irían a un fondo presupuestal para aten
der uno de los principales problemas de este
país, como es la violencia e inseguridad pro
vocadas por bandas criminales relacionadas
principalmente con el tráfico de drogas.

Como es sabido, el principal centro de
lavado de dinero del mundo es el sistema

bancario privado que, con y sin su consen
timiento, permite que capitales de origen ilí
cito sean introducidos en los circuitos finan

cieros y de allí desaparecerlos para quedar
completamente lavados, circunstancia que
también aprovechan los bancos porque con

dichos recursos fortalecen sus finanzas al

otorgar créditos sin importar que se trate de
dinero sucio. Desde que la Cámara de Dipu
tados aprobó en octubre dicha reforma y la
envió para su discusión y aprobación al Se
nado de la República, la desinformación fue
aprovechada por grupos políticos opositores
a fin de manipular a la opinión pública y ge
nerar pánico en la población, lo que provocó
que desde hace tres semanas clientes de los
bancos acudieran a las sucursales para pedir
información y realizar movimientos en sus
cuentas ante el temor de que les fueran con
gelados los recursos.

Esa estrategia de la banca para apode
rarse de dinero que no le pertenece debe
ser investigada por las instituciones públicas
responsables de vigilar y auditar el desempe
ño de los bancos y de encontrar anomalías
actuar inmediatamente para sancionar a las
instituciones crediticias responsables.
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Día ( ero

Transparencia a
conveniencia en la 4T

Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La semana pasada, tuve la oportu
nidad de conversar con mi colega
periodista Julio Ramírez, en torno al

cumplimiento de las obligaciones de trans
parencia de las instituciones de la actual ad
ministración del Gobierno Federal. El actual

gobierno, se ha distinguido por presentar
una efigie de combate a la corrupción, y en
aras de alcanzar este objetivo, es central el
desarrollo de la cultura de la transparencia y
la legalidad en el ámbito de las instituciones
gubernamentales.

En ese sentido, un aspecto trascendental
que salta de forma irónica en contra de este
discurso es el incremento de las cifras del

índice de Expedientes Reservados de los Su
jetos Obligados del ámbito federal. Respecto
a este tema, Julio me compartió cifras impor
tantes que se presentaron en un muy buen
reportaje en el medio digital Reporte índigo

con el título de "Expedientes Reservados,
historia bajo llave" realizado por la periodis
ta Lináloe R. Flores. En este documento, se
puede observar que, hasta la primera mitad
del 2022, la mitad de las entidades obligadas
a brindar transparencia detentan un total de
128 mil 582 expedientes reservados, a los
cuales no se podrá acceder en mínimo un
periodo de cinco años.

Lo más problemático se ve cuándo se re
visa las instituciones y los temas que están
clasificados como reservados, entre los que
destacan 74,776 expedientes reservados por
la Presidencia. Por otra parte, algunos temas
no podrán ser sometidos al escrutinio públi
co en un largo periodo de tiempo, por ejem
plo, la información vinculada a la fuga de
Joaquín Guzmán Loera podrá accederse has
ta 2028, en relación al protocolo de búsqueda
de desaparecidos estarán disponibles hasta
2025, mientras que información vinculada al
homenaje a Naasón Joaquín García, líder de
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la iglesia de la Luz del Mundo, en Bellas Artes
serán accesibles hasta el año 2024.

Si bien esta información puede vincu
larse a temas que pueden tener una reper
cusión política o un impacto mediático en
la prensa y opinión pública nacional, des
taca como tampoco hay información sobre
el ejercicio de 2021 del PEF, en el que hubo
señalamientos de la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) y la Secretaría de la Fun
ción Pública por un faltante de nueve mil 500
millones de pesos del presupuesto que se le
destinó para sus operaciones iniciales, así
como por una cauda de contratos mediante
adjudicación directa. Hecho que si pudiera

vincularse a un desvió de recursos públicos.
Y de materializarse, afectar severamente a la
efigie del gobierno actual. Sin embargo, lo
que deja el sabor más agridulce en torno a
esta información, en la cifra vinculada al total
de expedientes reservados vinculados a la
presidencia de la república, con un total de
74,776. Bien haría el presidente, en recordar
su frase de que la corrupción se combate pre
dicando con el ejemplo, y la institución que el
preside, debería mostrar como promover la
trasparencia es un instrumento esencial para
combatir el principal mal, que en la lógica de
la cuarta transformación abate ai país.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Esta semana pasa a cc?misiones y la próxima
se votaría en Pleno la Reforma Electoral
Por Juan Antonio Cruz Bautista+

El miércoles 23 de noviembre, las
comisiones unidas de Reforma Po

líticaElectoral, de Puntos Constitu
cionales, y de Gobernación y Población en la
Cámara de Diputados comenzarán a discutir
la Reforma Electoral del presidente Andrés
Manuel López Obrador, en punto de las 9:00
horas, en la que se realizará la presentación y
comenzará la circulación del proyecto de dic
tamen entre los legisladores, con la intención
de votarlo y rechazarlo en lo inmediato.

Se adelanta que la iniciativa no logrará
los votos necesarios para su aprobación, tan
to que el presidente Andrés Manuel López
Obrador cambió este lunes el sentido de la

marcha que convocó para el 27 de noviem
bre, que en principio dijo era para defender
su propuesta de Reforma Electoral y ahora
será por la CuartaTransformación.

(...) Sí tenemos mucho que celebrar, so
bre todo por el cambio de mentalidad que
hemos logrado con la revolución de las con
ciencias; ha sido como una gran campaña
de alfabetización política, explicó al asegurar
que la marcha no está relacionada con la de
fensa de la reforma electoral que pretende,
para transmutar al Instituto Nacional Electo
ral en el Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas, sino para fortalecer el movimiento
que lidera. Lo que no dijo es que este cam
bio de posicionamiento se da luego que el
miércoles pasado, los coordinadores de los
grupos parlamentarios del PRI, PAN y PRD
relanzaron la coalición Va Por México con la

promesa de votar en contra de la reforma
electoral y unirse para la designación de
los nuevos consejeros del instituto Nacional
Electoral (INE) en 2023.

"Estamos aquí para decirles que vamos a
votar en contra de la reforma constitucional

del presidente Andrés Manuel López Obra
dor (...) de las reformas que vayan en contra
de la vida democrática que durante más de
30 años nuestros partidos han defendido...

caminaremos juntos en el proceso de nom
bramiento de los consejeros del INE que se
seleccionarán en 2023 en la Cámara de Dipu
tados',' reveló Luis Espinosa Cházaro, coordi
nador del grupo parlamentario del PRD, en
conferencia de prensa. En respuesta, el coor
dinador de la bancada de Morena en San

Lázaro, Ignacio Mier Velazco, confirmó que
trabajan con sus aliados en un pian B para
irnplementar las modificaciones al INE,

"Nos hemos estado reuniendo de ma

nera periódica con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, le hemos estado dando
seguimiento, el 50% casi de las iniciativas
son de Morena y la coalición y la otra del Eje
cutivo; y estamos en el mismo mandato y la
misma convicción de hacer una reforma polí
ticoelectoral y la hemos venido construyen
do como un 'plan B', así es de transparente,
si no hay acuerdo, pues lo vamos a tener que
hacer" sentenció.

La Junta Directiva de la Comisión de Pun
tos Constitucionales acordó el viernes convo

car, a sus integrantes, para constituirse en re
unión permanente y así iniciar con el análisis
del dictamen de reforma electoral.

El presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales, diputado Juan Ramiro Ro
bledo Ruiz (Morena), explicó que esta sema
na inicia el plazo legal y reglamentario para
que junto con las comisiones de Reforma
PolíticaElectoral y Gobernación y Población
en ia Cámara de Diputados puedan discutir el
dictamen de Reforma Electoral. Detalló que
después de conocer el proyecto constitucio
nal en materia electoral, sería la otra semana
cuando la Jucopo y la Mesa Directiva decidan
cuándo enlistarlo, a fin de que se discuta y se
vote en el Pleno de la Cámara de Diputados.

Al respecto, el líder parlamentario de
Morena, Ignacio Mier, confió que ia inicia
tiva presidencial sea votada en el Pleno el
29 de noviembre, sin que hasta el momento
hayan llegado a algún acuerdo con los gru
pos de oposición.
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Maquicivelo tenía razón

C. Tangana, mariguana y Sheinbaum
Por Koldo Herria*

La corrupción y ia poca aptitud para la
vida Ubre de la república provienen

de las desigualdades que allí se hallan
Discursos sobre la

Primera Década de Tito Livio

Un porro es más barato que una cer
veza en el Palacio de los Deportes
durante un concierto. De ello fui

testigo en una de las dos presentaciones del
tour de C.Tangana Sin Cantar Ni Afinar de la
semana pasada.

Aprendí algunas cosas sobre el gobier
no de la ciudad a cargo de la aspirante pre
sidencial, Claudia Sheinbaum. Por supuesto
que ella lo sabe porque colaboradores como

Ornar García Harfuch, Martí Batres y el al
calde de Iztacalco (demarcación del Palacio),
Armando Quintero, la deben tener informada
con eficacia y lealtad. Lo que sigue no es una
denuncia super documentada como las cró
nicas de Héctor de Mauleón. Sino una narra

ción sobre conversaciones pescadas al aire.
El porro cien pesos. La chela, 130. El ex

pendió: el mismo vendedor oficial de la em
presa que tiene la concesión, quien atraviesa
con habilidad y equilibrio la multitud congre
gada y apretada en la zona A (hasta abajo,
frente al escenario). En una mano, una ban
deja de madera con unas 9 cervezas, lo más
alto posible para evadir el hurto; en la frente
una lamparita; y en la otra mano, billetes or
ganizados por denominación entre los de

dos. Cuando recibe uno de 500 pesos, se baja
la mascarilla y con los dientes verifica ras
pando que no sea falso (solo los vendedores
llevan mascarilla de entre las 22 mil perso
nas reunidas). Jóvenes conversan animados,
regatean sin éxito, hacen coperacha entre los
cinco o seis que van en bola y juntan para
dos porros, porque ya se han gastado lo que
traían en cervezas y en otras bebidas en el
local de Bacardí de la entrada. Las puertas
abren dos horas antes del concierto para
empezar a consumir.

Esperar a que C.Tangana aparezca con 20
minutos de retraso, permite seguir escuchan
do las conversaciones sueltas. Va una breve

cosecha: el precio del porro llama la atención
de uno, en Acapulco es más cara, confiesa

Interviene un tercero: si cuesta cien y nos lo
vende el morro de las chelas, el precio lo fija
"La Unión" porque cuando es algo así, esta
blecido, ellos no dejan que pasen otros y fi
jan los precios. ¿Y cómo diantres lo sabe este
chaval? Me pregunto.

La modernización, la tecnología y la co
rrupción entrelazados: uno cuenta como lo
detuvo una patrulla de CDMX y pagó mordi
da con transferencia bancaria desde la apli
cación de su celular, pero eso sí, lo metieron
al asiento trasero de la patrulla para hacer el
movimiento, fuera del alcance de la vista de
cámaras y testigos. Otro añadió su historia,
¡no mames! a mí me cobraron la mordida
con Clip (terminal portátil para pagos con tar
jeta) ¡la maquinita la traía el poli! Un tercero
abundó, el otro día, en un antro de la Roma
asaltaron a mí cuate en el baño, también le
bajaron la lana con un Clip...

C, Tangana deslumhró a los asistentes
en su tercera aparición en CDMX durante el
año, tras Vive Latino y Ceremonia. Antón Ál
varez (su nombre real), de 32 años, inició en
el rap urbano madrileño, evolucionó al trap
(movimiento nacido en Atlanta), incorporó
algo de pop y reggaeton durante una etapa
de famoseo hasta llegar a formular su propia
propuesta musical actual que incorpora ele
mentos del nuevo flamenco.

El espectáculo videomusical no tuvo
desperdicio. Comienza en la oscuridad con
trompetas y percusiones que hacen vi
brar el esternón. Es una experiencia visual
y emocional en la que es imposible captar
cualquier complejidad musical cuando el
auditorio en pleno, canta, grita, berrea todas
las canciones: "Ateo',' "Ingobernable',' "Llo
rando en la Limo? "Nominao? "Comerte
Entera" Tranquilísimo"... ios covers "Sabor
a mí" y "Suavemente'.'Quisiéramos pedirle
a La Clau que intervenga para que OCESA
y otros particulares que explotan el recinto,
contribuyan a limpiar la cúpula del Palacio
de los Deportes y a mejorar las medidas de
protección civil, señalización e higiene, más
allá de la grabación reglamentaria.También
querríamos que la alcaldía de Iztacalco con
trole la vía pública con honestidad, pero
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preferimos hacerle una pregunta directa a
Claudia Sheinbaum: ¿en caso de llegar a la
presidencia de México promoverías la des
penalización plena de la mariguana cuyo
proceso se interrumpió este sexenio?
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: El trap. Filosofía millennial para la
crisis en España (Errata Naturae) Ernesto Cas
tro. Una aproximación interesante y provoca

dora al género musical.
Serie: The Get Down (Netflix). El naci

miento del rap en Nueva York a través de la
historia de un grupo de adolescentes que
cambió la música.

Podcast: Sonido 808 (Spotifylvoox)
Producción de Kubomusical dedicado a en

trevistas y nuevos lanzamientos musicales
en España.

* koldoherria@hushmail.com
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Se comenta sólo con...

Qatar
Por Carlos Ramos Padilla*

Escuche muy duras críticas hacia
el Mundial de Qatar por parte de
Eduardo Brizio en Va En Serio de

Mexiquensetv y a Raúl Orvañános en radio.
Una nación sin acreditación deportiva su
ficiente, reconocida por la violación de los
derechos humanos y sujeta a una determi
nación de la FIFA por corrupción. Se sabe
la serie de restricciones impuestas para la
celebración de este evento que dibujan cla
ramente sus fobias.

La humillación hacia las mujeres y el
odio al homosexualismo entre otras cosas

como la limitación de fiestas y consumo del
alcohol, así como castigos públicos a latiga
zos son muestra de un contexto retrógrado y
anacrónico, Y ante esto estallan los intereses

de la FIFA por convertir al fútbol en un nego
cio sólo para unos pocos.

Usan el poder para enriquecerse y aliar
se con políticos y gobiernos cuestionados
por su tiranía como ocurrió en el Mundial
de Argentina en donde la alianza conVidela
generó un impulso para boicotear al even
to. Joao Havelange y Blatter han dejado una
funesta muestra de ilícitos, avaricia, política
y sobornos. La FIFA fue creada en 1904 por
siete asociaciones europeas del fútbol.

En 1930 se celebró la primera Copa Mun
dial. Stanley Rous un administrador inglés
se ganó el respeto y consideración de la
comunidad deportiva. Pero a través de una
elección amañada en 1974 el brasileño Ha

velange entendió que el poder del deporte
podría convertirse en poder político.

Blatter fue invitado a integrarse a la FIFA
con el propósito de generar dinero y enton
ces presentó un proyecto de cooperación
con la Coca Cola lo que motivó que otras
empresas aportaran fuertes cantidades en

patrocinios para, inicialmente, estimular
a los futbolistas pobres y del Tercer Mun
do. Fue entonces que apareció el dueño
de Adidas, Horst Dassler quien sobornó a
Havelange para que le fuera cediendo los
derechos de comercialización y difusión de
los Mundiales,

Blatter se enteró por un error administra
tivo y fue su catapulta para asumir la presi
dencia de la FIFA bajo un próspero negocio
con la Conmebol, UEFA, AFC, OFC, CAF y
CONCACAF confederaciones de fútbol que
otorgando votos sostienen a la presidencia.

Por ejemplo, negociando los votos del
bloque africano se aprobaría el Mundial de
Sudáfrica dando la impresión de tolerancia
racial engañando al mundo y de ahí saltan
do a Qatar donde los espacios deportivos se
construyeron a base de la esclavitud a mi
grantes ilegales.

Gianni Infantino, actual líder de ia FIFA
no fue ausente a la estampa de un balón en
sangrentado que se le mostró y que ha dado
la vuelta al mundo.

Infantino quedó en ridículo cuando en
respuesta expresó: "Hoy me siento qatarí,
árabe, africano, gay, discapacitado, trabaja
dor migrante...''Qatar ya es considerado y
calificado como el Mundial de la Vergüenza
y ahí fue a presumir su presencia con selfies
Marcelo Ebrard que representa un gobierno
que dice combatir todo lo que se está ge
nerando en Qatar: esclavitud, homofobia,
denostación y agresión a la mujeres, viola
ción a los derechos humanos y corrupción a
los más altos niveles. Todo lo que se expre
sa Ebrard en discursos en México allá va a

aplaudir a Qatar bajo el argumento de "Pen
sando en la ceremonia que tendremos que
hacer en 2026 en la inauguración en México''

Ni una sola demostración de rechazo o

condena por parte del gobierno mexicano a
la tiranía en Qatar, ¿será porque ya le entra
ron al negocio?Y que conste que es pregunta.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

El IndependienteFecha: 22/11/2022
Página: 9

Area cm2: 354

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,532

Página 185 de 234



El IndependienteFecha: 22/11/2022
Página: 9

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,532

Página 186 de 234



Aquí en el Congreso
Monreal cimbró el Palacio
Por José Antonio Chávez

Ricardo Monreal marcó su inminente

salida de Morena y del proyecto del
Presidente Andrés Manuel López

Obrador, Sin titubeos, con firmeza en sus
frases, sin darle vuelta a la vuelta, el líder del
Senado, en su mensaje del domingo ofreció
una clara radiografía de lo que se vive en Mé
xico, un país que hoy está partido en dos.

Monreal congregó, en lo que se pudiera
definir como arranque de su campaña presi
dencial al 2024, a un evento para hablar de la
reconciliación por México.

Desde media semana cuando anunció que
lo realizaría en la Ciudad de México, prendió
focos rojos en Palacio Nacional, pues incluso
se corría el riesgo que le cancelaran el inmue
ble como una represalia de sus adversarios y
grupos que encabeza Claudia Sheinbaum.

Naturalmente que se generaron expec
tativas al propio Presidente López Obrador,
ya esperaban un mensaje de rompimiento
comparado con el que Luis Donaldo Colosio
hiciera en su aniversario del PRI aquel 6 de
marzo del 94, en el Monumento a la Revo
lución que cimbró Los Pinos con la frase de:
Veo un México con hambre y sed de Justicia.

No gustó al entonces Presidente Car
los Salinas de Gortarí, y hoy Monreal al se
ñalar que el país está partido en dos, y que
estamos polarizados, pues tampoco gustó a
López Obrador.

Monreal no ocultó que es el Presidente el
responsable de mantener esta polarización y
esta división d ellos mexicanos.

Y se preguntó: qué nos dirían los padres
de familia, bueno pues que quieren profun
damente a México y que están convencidos
de que tiene un potencial inmenso, pero
ahora no ven con claridad esa nación gran
de. Más bien nos dirían que está pasando
algo en nuestro país que no habíamos visto,
vaya que el país está partido en dos y esta
mos polarizados.

Por eso Monreal insistió en su mensaje
que hoy estamos viendo la descalificación y
una lucha sorda para tener la razón, generan
división social en nuestro país para dividir
nos en grupos y que hacen referencia como
pocas veces en la historia a nuestro tono de

piel, lugar de nacimiento, estudios y hasta as
piraciones en la vida.

"Se genera una percepción de que hay
grupos de buenos y malos, ricos y pobres,
morenos y güeros, los correctos y los equivo
cados. Y se está expandiendo por el país esta
nación tan grande se está encogiendo debajo
de las descalificaciones, que sólo nos hacen
más pequeños'.'

Naturalmente que a Monreal solo le fal
tó darle dedicatoria, vaya un claro discurso
que realiza el Presidente todos los días en sus

conferencias mañaneras, un discurso que ya
subió de tono, agresivo, insultante, incitador
a violencia, etcétera.

Los efectos de esa polarización, obvia
mente hecha por el que manda en Palacio
Nacional, ha repercutido, ahora, como dice
Monreal que hay hermanas y hermanos
que ya no se frecuentan, que hay familias
que ya no comen juntos los tradicionales
domingos, porque supuestamente son de
diferentes bandos. Incluso ya no celebran
juntos la Navidad.

A López Obrador lo que más le caló, fue
cuando Monreal señaló que lo que está su
cediendo en México es delicado. Que esa

polarización es veneno para nuestro país, ge
nera desconfianza entre nosotros, incluso en
nuestras relaciones cercanas enciende con

flictos y empujones y obvio todo ello condu
ce a la violencia y crea odio.

Vamos a ver al Presidente que responde
porque no creemos que se quede callado,
aunque no pierda de vista que lo pueda mi
nimizar y hacer, como hace ver a los mexica
nos, que en el país no pasa nada, vaya que es
pura politiquería.

PRI, UN ALIADO CONFIABLE

El líder del PRI, Alejandro Moreno "Alito"
retó de nueva cuenta a los rumores del oficia

lismo, que los priistas ante nada ni nadie se
van a someter y que jamás apoyarán iniciativa
(por decir la reforma Electoral) que pretenda
debilitar a las autoridades electorales, como
el INE y elTribunal del Poder Judicial Federal.
Que en el PRI tienen un aliado, así de simple.

Y para confirmar el voto de sus legislado
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res, sera en contra de esa iniciativa del Presi
dente que quiere desterrar ei árbitro electoral
y lo magistrados del tribunal.

Alito refrendo ante el PAN de Marko Cor

tés y el PRD de Jesús Zambrano que ellos,
el PRI son un aliado confiable, firme y con
secuente impulsor de la alianza. Por ello los
reconoció a militantes y simpatizantes de los
tres partidos para dejar atrás las diferencias y
poner primer al país.

Refrendar la alianza, desde luego que es
una derrota anticipada para el Presidente que
le apostó con todo que se deshiciera, pues
para el 2024 las encuestas le dan 45 por ciento
y de ir esa alianza del PRI, PAN, PRD y MC, su
marían 47 por ciento. Esa es la preocupación.
PREPARA MURAT ARRANQUE A
PRESIDENCIA DEL 2024

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Mu
rat rindió su último informe de gobierno en
un mensaje que destacó la inversión de obras
que permitirán elevar la calidad de vida de los
oaxaqueños. Están las carreteras que conec
tarán la ciudad de Oaxaca con la costa, vaya
podrán llegar en dos horas y media a la playa.

Que decir del Interoceánico, del Istmo de

Tehuantepec, que unirá, vía ferroviaria, el Pa
cífico con el Golfo por los puertos de Salinas
Cruz y Coatzacoalcos. Una alternativa al Ca
nal de Panamá que coadyuvará, sobre todo
a los empresarios que buscan llegar sus pro
ductos a Estados Unidos, ahorraran dinero,
tiempo y esfuerzo.

Murat prácticamente se despidió de sus
gobernados y ahora le espera la tarea de em
pezar a buscar, a partir del 1 de diciembre la
candidatura de su partido el PRI a la Presiden
cia de México para el 2024,

* Jachavez77@yahoo.com
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Agenda Confidencial
Cuestionan a Zaldívar

Por Luis Soto*

El ex presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, Genaro
Góngora Pimentel, a quien Ernesto

Zedillo nominó en 1995 como ministro y en
1999 lo "designó" presidente del máximo
tribunal superior de justicia del país, para
que junto con otros ministros contribuyera
a terminar con la inmundicia, la corrupción
y otros flagelos que azotaban a la institu
ción, parece ser que se sintió aludido por las
palabras de Arturo Záldivar Lelo de Larrea,
quien en su última conferencia de prensa
prácticamente comparó a la Corte con los
Establos de Augías que limpió Hércules.

Góngora, quien ahora pertenece a la
asociación México injusto, perdón, México
Justo, que tiene como objetivo, el fortaleci
miento del Estado de Derecho, observando
ias actuaciones del poder judicial, la impor
tancia de la correcta impartición de justicia,
la corrupción y la impunidad y que está
conformada por académicos de distintas
universidades públicas y privadas del país,
investigadores y abogados de reconocido
prestigio, pretende, junto con los mencio
nados, "aguarle la fiesta" a Zaldívar, quien
presume que dejó un nuevo Poder Judicial,
muy distinto al que recibió: renovado, in
dependiente, y autónomo, al que defendió
cuasi "como gato boca arriba" del Poder Le
gislativo y hasta del Ejecutivo.

La carta de Góngora y los integrantes de
ia susodicha organización empieza diciendo:

1. México se encuentra en el lugar 131
de 140 países en el índice de Estado de De
recho de World Justice Project, en cuando a
la impartición de justicia en materia civil y en
el lugar 128 en justicia penal. Es decir, en los
últimos lugares a nivel mundial.

2. México tiene el 91.8% de impunidad a
nivel nacional en el sistema de justicia pe
nal, según los Hallazgos, 2021, del sistema
de justicia penal de México Evalúa y USAID,

Es decir, es "normal" que se viva impunidad
en el casi 92% de los casos en la materia,

3. Aproximadamente dos de cada tres
personas en México consideran que denun
ciar un acto de corrupción es inútil, según
la encuesta de mexicanos Contra la Corrup
ción y la impunidad (MCCi, 2022). Cifra que
no ha mejorado desde dos años anteriores.

Por tales afirmaciones, es evidente que
el país no se encuentra viviendo un Estado
de Derecho, tampoco protegido por el Po
der Judicial que garantice los derechos de
las personas en cuanto a la impartición de
justicia; se viven índices graves de impuni
dad y corrupción. Aunado a esto, derivado
de su posición como presidente de la Supre
ma Corte Justicia de la Nación y del Consejo
de la Judicatura Federal, en el que se ha ca
racterizado por hacer caso omiso a las ame
nazas y especulaciones del titular del Poder
Ejecutivo Nacional, Andrés Manuel López
Obrador, hacia integrantes del Poder Judi
cial como Jueces y Magistrados que se han
dedicado a hacer su trabajo en la impartición
de justicia, por no conciliar con los intereses
del presidente. Acusaciones a las que Usted,
NO ha respaldado a los funcionarios judicia
les y se ha observado en diferentes ocasio
nes la permisión del Ejecutivo Nacional en
casos que son propios y únicos del Poder
Judicial; fallando con esto a los principios de
independencia de los poderes.

Por lo tanto, exigimos como Asociación
Civil que busca el respeto por la justicia,
que, en su último informe de actividades,
atienda con la verdad, que se expliquen
los resultados reales a la sociedad, de cara
a ias deudas que presenta con el Estado
Mexicano, que tienen como consecuencia
la impunidad, la corrupción y falta de con
fianza de la ciudadanía por la ausencia de
Estado de Derecho que se ha concretado
durante su administración.

¿A quién creerle?
* @LuisSotoAgenda
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Crónica política
Consejerías electorales, ; terminarán en insaculación?

Por Rosy Ramales*
En caso de que los partidos Acción

Nacional {PAN), Revolucionario Ins
truccional (PRI) y de la Revolución

Democrática (PRD) se sostengan en recha
zar la aprobación de la reforma electoral del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
no habrá transformación de INE a INEC, ni
elección de consejerías por voto popular, ni
desaparición de los OPL yTribunales Estata
les Electorales; ni reducción de diputados,
senadores y concejalías; ni disminución de
las prerrogativas de los partidos políticos, etc.

Casi todo seguiría igual. Porque ese
"casi" tampoco debe menospreciarse, pues
las bancadas de Morena y aliados en la Cá
mara de Diputados (y luego en la de Sena
dores) sí pueden aprobar una reforma a la
ley secundaria electoral sin necesidad de la
mayoría calificada, y hasta cabe la posibili
dad de que sea sustancial, siempre y cuando
no vaya en contra de la Constitución Políti
ca General. Por ejemplo, entre otras cosas,
podrían modificar la estructura del Instituto
Nacional Electoral (INE); ésta, en la Carta
Magna, se deja en los términos que señale
la ley secundaria, indicando solamente que
contará con "órganos de dirección, ejecuti
vos, técnicos y de vigilancia," pero no precisa
cuántos. Lo que sí es imposible de cambiar
sin mediar reforma constitucional {salvo que

utilicen alguna estrategia extraordinaria) es
el procedimiento para elegir a las conseje
ras y los consejeros electorales del Consejo
General del !NE, ni podrán reducirlo de diez
a siete, incluyendo a la persona titular de la
presidencia de este órgano.
PUNTO CRÍTICO

Sin la reforma electoral presidencial, no
habría elecciones ex profeso para elegir las
consejerías por voto popular entre las candi
daturas que presenten los tres Poderes de la
Unión, y luego de un periodo de campaña.

Ese es el punto crítico de la reforma de
AMLO, donde sus opositores le pueden pe
gar a su ego como estratega electoral. Pero
Morena y su jefe político tienen otra opción.

Incluso, ya habló de ella el líder de la banca
da morenista en la Cámara de Diputados, Ig
nacio Mier: La insaculación. La insaculación

es un procedimiento previsto en la propia
Constitución Política General como el último

recurso para integrar el Consejo General del
INE cuando en la Cámara de Diputados no se
llegue a ningún acuerdo sobre la designación
de las consejerías. Lo hemos referido en tex
tos anteriores. Grosso modo, va otra vez: La
Cámara de Diputados emite una amplia con
vocatoria pública dirigida a todas aquellas
personas que aspiren a una consejería elee
toral, un ComitéTécnico de Evaluación revisa
el cumplimiento de requisitos de quienes se
inscriben, califica los perfiles más idóneos e
integra quintetas por cada vacante en el Con
sejo General del INE. El Comité remite las re
laciones de las quintetas a la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo) la cual "impulsará"
acuerdos para seleccionar un finalista por
cada quinteta, y así se presenta al Pleno le
gislativo la lista final para su aprobación. Si
no hay acuerdo o no se alcanza la votación
requerida en el Pleno, se convoca a éste a
una sesión "en la que se realizará la elección
mediante insaculación de la lista conformada

por el comité..." Y si ni así se concreta la elec
ción de las consejerías, "el Pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación realizará, en
sesión pública, la designación mediante insa
culación de la lista conformada por el comité
de evaluación." De llegarse al extremo para
elegir las consejerías que quedarán vacantes
en breve, incluyendo la presidencia del INE,
seguramente el jaloneo estará en el filtro del
ComitéTécnico de Evaluación, el cual se inte
gra por "siete personas de reconocido presti
gio", de las cuales tres serán nombradas por
la Jucopo, dos por la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos y dos por el Institu
to deTransparencia. Es obvio, que el partido
que coloque más integrantes en el Comité
Técnico de Evaluación podrá integrar más
quintetas y, en consecuencia, tendrá más po
sibilidades de que en la insaculación salgan
sus propuestas a consejerías. Pero igual y no
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Quizá la insaculación dé como resultado cier

to equilibrio. En fin, a ver en qué termina la
reforma electoral y la elección de consejerías
del Consejo General del !NE,

* Correo: rosyrama@hotmail.com
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De Primera Mano

Morena: Lucha a muerte en Tabasco
Por Rodulfo Reyes

La suma del grueso de la militancia
de Morena eri Tabasco a Claudia
Sheinbaum Pardo no es una mues

tra total de simpatías a la candidatura de la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
sino un viejo problema entre quienes se
consideran los verdaderos representan
tes de Andrés Manuel López Obrador y los
priístas que llegaron recientemente para
quedarse al joven instituto político y que
hoy ocupan las mejores posiciones en el
régimen, mientras se encuentran fuera del
presupuesto los que acompañaron al Presi
dente en las épocas de vacas flacas.

La adhesión a la mandataria capitalina
por parte del grupo de Los fundadores o du
ros, comandado por los directores de Pe
mex y de Fonatur, Octavio Romero Orope
za y Javier May Rodríguez, respectivamen
te, no es propiamente por una identificación
con ella; es, más bien, el pretexto ideal para
cobrarle viejas cuentas a Adán Augusto
López Hernández, secretario de Goberna
ción, quien en las elecciones de 2018 metió
al vintotinto en apoyo de su candidatura a
la gubernatura a la legión de militantes del
PRI con que trabajó en su paso por el Revo
lucionario Institucional.

El verdadero artífice de la estrategia de
que el lopezobradorismo se adhiera en la
tierra del Presidente a Sheinbaum es Octa

vio Romero, como una manera de evitar a
toda costa que Adán Augusto logre llegar a
Palacio Nacional y/o puede imponer al próxi
mo gobernador deTabasco,

El titular de Pemex no supera que él se
haya integrado primero a la causa del de
Macuspana y que el hoy responsable de la
política interna del país, que llegó a ese mo
vimiento en 2001, poco después de haber
sido coordinador de campaña del candida
to del PRI a la gubernatura, Manuel Andrade
Díaz, de pronto se haya colado hasta un lu
gar de privilegio al lado de AMLO.

El desencuentro entre ambos empezó a
sentirse en 2012 que López Hernández trató
de ser candidato a la gubernatura del PRD
lopezobradorista y Octavio Romero apo
yó a Arturo Núñez Jiménez con el afán de
trancarle la entrada a aquel. En 2015 el cho
que fue más evidente: ambos apetecían la
candidatura a la alcaldía de Centro. Según
dijo en ese año en el programa Telereporta
je Adán Augusto, él aventajaba en las en
cuestas internas dos a uno al hoy titular de
Pemex, pero intervino López Obrador y me
diante una llamada telefónica a ese noticie

ro radiofónico desde la Ciudad de México,
desmintió al que decía ir adelante y aseguró
que ambos estaban "empatados"

En esos comicios intermedios Andrés

Manuel prefirió a Octavio y este fue el
abanderado a la presidencia municipal de
Villahermosa, perdiendo de muy feas ma
neras:: en el proceso constitucional de 2015
quedó en tercer lugar y en las elecciones
extraordinarias de 2016, ante la anulación
de los comicios en Centro por parte del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración, se fue hasta el cuarto lugar, sien
do superado hasta por la abanderada del
PVEM, Rosalinda López Hernández.

En 2018 Octavio quiso ser abanderado
a la gubernatura, pero AMLO ya había de
cidido que el bueno sería Adán, por lo que
fue enviado como delegado de Morena a
Hidalgo con la finalidad de congelarlo y, así,
no obstaculizara la campaña de López Her
nández.

Para 2024 ha empezado ya otro episodio
más del diferendo entre Adán y Octavio,
ahora con el agravante de que el primero
es aspirante presidencial y secretario de
Gobernación, además de tener el control
completo de la administración deTabasco,
lo que le da cierta ventaja en el pleito que
por años ha tenido con el hombre de todas
las confianzas financieras del Presidente,

Esto es, Octavio ha decidido que el lo
pezobradorismo apoyará por la guberna
tura a Javier May y que esta vez no dejará
que AMLO trate de arreglar los pleitos do
mésticos.

En 2024, razonan Los fundadores o du
ros, el de Macuspana ya habrá pasado a la
historia y ellos. Octavio y Javier, aun quie
ren estar en la política y con Adán en acti
vo consideran que corren un alto riesgo de
muerte política.

Así que sí o si el responsable del Tren
Maya deberá ser gobernador deTabasco o,
en el peor de los casos, alguien del grupo,
pero jamás un allegado a Adán Augusto.

La lucha es a muerte, cuerpo a cuerpo.

El IndependienteFecha: 22/11/2022
Página: 18

Area cm2: 407

1 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 22,112

Página 193 de 234



El IndependienteFecha: 22/11/2022
Página: 18

Area cm2: 407

2 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 22,112

Página 194 de 234



Confidente Emeequis

Los generales y su evaluación
de Guacamaya Leaks

En la Secreta
ría de la De
fensa Na

cional ya tienen un
balance preliminar
del daño que causó
el hackeo de 6.8 terabytes de sus archivos.
En términos generales, el ataque no implicó,
hasta el momento, los estragos que se esti
maron en un primer momento.

El general secretario, Cresencio Sando
val, le dio, a un grupo de senadores de la
Comisión de Defensa, el 10 de noviembre,
una perspectiva interesante al precisar que
los servidores del Ejército almacenan 5 mil
terabytes y que el alcance de los Guacama
ya Leaks representa el 0.13 por ciento de ese
universo. A decir del general Sandoval, se
trata del sistema Zimbra, el que permite ta
res colaborativas, con correos electrónicos,
calendarios y documentos. Esta plataforma
sigue siendo utilizada por diversas depen
dencias del gobierno de México. Una adver
tencia, por supuesto, y un riesgo por demás
latente de ataques similares.

Higinio Martínez, Josefina Vázquez Mota,
Manuel Añorve, Mónica Martínez, Noé Cas
tañón, Israel Zamora, Elí Cervantes y Sergio
Pérez, atestiguaron, a lo largo de cinco ho
ras, una exposición de temas respecto a los
que el general estuvo dispuesto a compartir
impresiones y datos.

En la conversación estuvo también pre
sente el jefe de la Guardia Nacional, Luis Ro
dríguez Bucio. La cita se dio en un contexto
de posposiciones e inclusive de reclamos
porque el general Sandoval no acudió en su
momento a la Cámara de Diputados.

A pesar de las tolvaneras, los encuentros
de legisladores y militares son frecuentes:
26 reuniones de trabajo y 32 vistas a las ins
talaciones de la Defensa. La dinámica, ade
más, se tendrá que intensificar, derivada de
los acuerdos que hicieron posible la aproba
ción de la extensión de la participación de la
Armada Permanente en tareas de seguridad
pública hasta 2028.

Entre los múltiples temas a tratar, desta
có el de Guacamaya Leaks por cuestiones y
preocupaciones más que evidentes y aca
so por ello, los militares hicieron hincapié
en que se trata de información obtenida de
fuentes abiertas y no trabajada bajo la pers
pectiva de la inteligencia y las corroboracio
nes que se requieren.

Es decir, muchos de los reportes son de
campo, pistas e indicios que debieron ser
vir o servirán para indagatorias más pro
fundas y para elaboración de documentos
y análisis que sirvan para las tareas que
tienen encomendadas los soldados y para
la toma de decisiones, A pesar de ello, no
deja de ser un asunto escabroso, por todo
lo que ya se divulgó y por lo que estaría en
posibilidades de conocerse. Sí, mucho de
lo narrado en las últimas semanas no es

nada venturoso, pero así son las cosas y se
tienen que encarar de alguna manera, con
responsabilidad institucional.

Sería absurdo negar la gravedad de lo
ocurrido y en particular las fallas de segu
ridad nacional que permitieron la sustrac
ción de los archivos, pero lo que el general
Sandoval le precisó a los senadores abre
una perspectiva de análisis que debe servir,
inclusive, para el tratamiento de los docu
mentos que se han dado a conocer y que se
seguirán haciendo públicos, en la medida en
que los trabajos periodísticos sigan encon
trando ángulos de interés.

Los riesgos, sin embargo, siguen presen
tes, porque la información puede ser utiliza
da de modo diverso e inclusive por el crimen
organizado, porque de lo divulgado se pue
den establecer rutinas, comportamientos y
hasta estrategias de las Fuerzas Armadas y
de los elementos que están desplegados en
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terreno y muchas veces realizando tareas de
orden confidencial.

Un asunto parece claro, la dimensión de
los Guacamaya Leaks solo se tendrá a par
tir de análisis más profundo, de trabajos de
perspectiva larga y del tratamiento de espe
cialistas, porque el tamaño del bosque, no
permite tener claridad del detalle de los ár
boles. Es tanto lo que hay, que se pierde en
esa avalancha de datos e historias.

Con el tiempo sabremos si el diagnósti
co que están haciendo en la Secretaría de la
Defensa es certero, pero por lo pronto pare
ce razonable. Es una forma de enfrentar una

crisis que también es de ¡nformación, y que
acaso lo que requiere es justamente de ma
yores explicaciones, con los parámetros de
lo posible, por los temas en cuestión, pero
con la apertura que sea necesaria.

Hay un viejo consejo que atañe a lo
que está ocurriendo y que precisa que, "la
mejor forma de controlar la información,
es proporcionarla''
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Sacacorchos
La pelota, para usar términos futbolísti
cos ahora de moda por el Mundial de
Qatar, está en la cancha del legislativo
en materia de reforma política, pero en
tanto que en la Cámara de Diputados la
marcha de la o las iniciativas del presi
dente irá sobre ruedas por la mayoría
morenista, en el Senado la duda queda
plantada por la amenaza de Monreal de
que no se aprobará una reforma regre
siva, así que se aceptan apuestas acerca
de qué sucederá.
La oposición, por cierto, busca ser
como aquellos defensores que en el fút
bol tienen la fama de plantarse tan bien
en la cancha que cuando enfrentan a un
delantero que se aproxima a su portería
con la pelota dominada, o pasa la pelota
o el jugador del equipo adversario, pero
no ambos, esto respecto a la reforma
política, la pregunta es si lo lograrán.
Por último, y sin soltar el tema mundia
lista, otra duda es cómo los aspirantes a
la candidatura presidencial aprovecha
rán el evento futbolero, porque de que
lo intentarán no hay quien lo dude.
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Geopolítica

De la guerra con Rusia dependerá el modelo de
seguridad siglo XXI, reconoce Lloyd Austin

* Todos están perdiendo la guerra con
Putin. Y todos los planes geopollticos se han
vuelto contra sus creadores.

Primera Parte
Por Salvador González Briceño*

Varios escenarios hemos analizado

desde este espacio, hasta ahora en
referencia ai actual conflicto que

se desarrolla en Ucrania con Rusia, donde el
ejército de Putin enfrenta no solo ai ejército
de Zelenski sino a la OTAN de Stoltenberg,
apoyado por Estados Unidos, Gran Bretaña
y Unión Europea —unos más otros menos.

Intentemos un breve recuento, para las
conclusiones de la segunda parte.

Se trata de una guerra que fue planifica
da y orquestada por los países anglosajones,
con fines geopolíticos para apoderarse del
territorio de la Rusia actual, en su momento
la Unión Soviética.

Ese ha sido un proyecto de Gran Bre
taña, Alemania y Estados Unidos después,
planteado desde las dos guerras mundia
les del siglo XX por estrategas geopolíticos
asesores del poder (de Halford Mackinder a
Zbigniew Brzezinski, con ramales militares y
civiles), como la intentona de Hitler de apo
derarse de las grandes reservas naturales de
la URSS, lo que costó la derrota de Alemania.
Por eso entró por la puerta grande José Sta
lin a los acuerdos deYalta —aunque lo vieran
con recelo—, a negociar con Franklin D. Roo
seveltyWinston Churchiíl.

La Guerra Fría, caracterizada por la
competencia en varias materias como la
espacial (un "montaje" filmado y rebelado
por el mismo por Stanley Kubrick) y militar
—para ver quién alcanzaba el mayor po
tencial—, con un Estados Unidos cuya ma
quinaria militarindustrial ha representado
un gran plan industrial de negocios, tanto
hacia adentro como al exterior —la venta

de armas, la guerra y la extensión de ba
ses militares con fines de control territorial

no es poca cosa—, que al final dio resulta
dos porque la URSS no aguantó la presión
de gastos militares e implosionó, en lo que
luego sería la Perestroika de Gorbachov. El
derrumbe de la Unión Soviética derivó en el

peor desastre que pueda ocurrir a un país
"la mayor catástrofe geopolítica del siglo
XX" como lo describió Vladimir Putin.

Un proceso que no le costó a Occiden
te guerra alguna, más allá de la orquesta
ciónconfabulación políticoreligiosa, mediá
tica y sindical, cuyos resultados al final, faci
litados por el alfil del ajedrez geopolítico de
Washington, un líder Gorbachov totalmente
afín, que dio por resultado —entregó en cha
rola de plata— lo previsto: la caída del bloque
"socialista" que le representó al mundo de
capitalistas un gran triunfo.

La URSS fue para el modelo del capita
lismo, la peor pesadilla porque con sus defec
tos, era la principal competencia geopolítica,
al modelo de explotación y de extracción sin
medida, tanto política como ideológica y so
cial para los pueblos del mundo, inspiración
para muchos países con aspiraciones liberta
rias anticapitaiistas en los tres continentes:
África, Asia y América.

La caída de la URSS en 1991, el "gran
fracaso" para Brzezinski, le representaba a
Estados Unidos un horizonte puro y único: el
reinado del "mundo libre?del neoliberalismo
sin control, del american way of Ufe, de un
país sin competencia que inauguraba. Por
eso se decretó "el fin de la historia" porque
Estados Unidos se erigía potencia hegemó
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nica a partir de entonces.
Estados Unidos como gran hegemón se

quiso comer al mundo. Le duró una década.
Fue cuando el equipo de halcones de la ul
traderecha en el equipo de Bush Jr. (con la
experiencia de Bush padre) emprendió las
acciones para tener bajo su control los pozos
petroleros de Oriente Medio. De paso Afga
nistán y los plantíos de amapola para la pro
ducción del opio.

La puntilla de un hegemón como EE.UU.
fueron los atentados a las Torres Gemelas

de Nueva York, el símbolo del gran imperio
que soñó ser, pero no supo cómo. Aunque lo
tuvo en sus manos. Porque Estados Unidos
se erigió en el mundo no como "amigo" sino
como un "socio" que además se abrogó el
derecho de invadir cualquier país, además
de polarizar al mundo: "o con nosotros o con
el terrorismo? siendo que era un monstruo
generado por ellos mismos. Y la CIA lo sabe
perfecto por el adiestramiento de los Al Qae
da como Bin Laden.

SIGUE EL RECUENTO

Dos grandes acontecimientos le están
cobrando ahora a Washington tanta saña
comprobada en los tres continentes en don
de tiene presencia con sus guerras, porque el
11/S catapultó a EE.UU. —justificación absur
da, falsa bandera o vil pretexto— como país
en guerra contra al mundo: 1) la entrada de
China a la Organización Mundial de Comer
cio, y 2) la selección de BorisYeltsin de Vladi
mir Putin para sucederle,

La historia comenzó a moverse desde

un Occidente en proceso de descomposición
hacia el Oriente del Europacífico, con Rusia y
China al frente de lo que ahora es la disputa
por la construcción de un nuevo orden mun
dial. No es el Orden Mundial neoliberal sino

del Orden Multipolar, en donde Estados Uni
dos cabe solo como socio, no como imperio.

Con los dos primeros periodos de go
bierno de Putin en Rusia y la llegada del ac
tual presidente Xi Jinping a la presidencia de
China, ambos países se volvieron competiti
vos, punta de lanza de lo que resultará en la
edificación del nuevo orden. Con principios
occidentales capitalistas —se verá hasta
donde, como en materia de producción solo
sin destrucción de la naturaleza—, pero bajo
controles distintos, como una nueva reparti
ción de la riqueza creada tal cual sucede aho
ra en China, donde la población alcanza un

mejor nivel de vida cada vez mayor.
Es por ello que para Washington ahora

tanto Rusia destaca porque le está disputan
do a Estados Unidos y la OTAN la suprema
cía geopolítica en sus propios terrenos de
otrora dominación y control, el caso europeo
—fácilmente extensible al mundo—; como
China en el orden geoeconómico, al erigirse
en país con la economía más dinámica y de
altas tasas de crecimiento con desarrollo. Un

dinamismo que no posee hoy la economía
estadounidense, ahora más al punto de la
debacle como potencia hegemónica.

Una guerra como la actual, que le está
costando a la Unión Europea su propia su
pervivencia, por seguir el juego a Estados
Unidos a través de la OTAN a la que pertene
cen los 30 miembros, en abastecimiento de
fondos a Zelenski, preparacióncapacitación
de soldados para la guerra, envío de armas
modernas y técnicos para capacitar a solda
dos ucranianos, entre otras acciones todas
para una guerra subsidiaria de Estados Uni
dos que solo utiliza hombres y municiones
de terceros para combatir a Rusia como lo
está haciendo ahora.

A la caída de la URSS se dio el proceso
de expansionismo de la OTAN hacia el este,
bajo el pretexto que nadie firmó ningún pa
pel al respecto, ni Roñal Reagan a Gorbachov
ni nadie, sólo promesas. Primero las repúbli
cas bálticas: Estonia, Letonia y Lituania, luego
Polonia, Malta, Eslovaquia, República Checa
y Hungría, todos en un solo año, el 2004; en
seguida, Bulgaria, Eslovaquia y Rumania.
Ucrania solo bajo ei estatus de "candidato?
pero no más.

Solo mucho después que la OTAN ni sus
luces que desaparece algunos países exso
viéticos reaccionaron creando un organismo
de protección similar en 1992, pero más pe
queño: La OTSC, Organización delTratado de
Seguridad Colectiva conformado por: Rusia,
Armenia, Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán y
Uzbekistán; luego firmarían Azerbaiyán, Bie
lorrusia y Georgia.

Con la incorporación paulatina de los
países de la ex órbita soviética al organismo
atlántico de "defensa? como se autonombra
la OTAN, no obstante, hay muchas pregun
tas irresueltas. La OTAN debió desaparecer ai
igual que el Pacto deVarsovia, su contraparte
desde la órbita soviética, pero nada. No hay
tal calidad "defensiva? en cuanto brazo ex
tensivo del Pentágono en Europa. De lo con
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trario: ¿cómo se explican los bombardeos
contra civiles en la república exyugoslava?
Uno de los muchos cadáveres que tienen la
OTAN y Estados Unidos bajo las "alfombras
rojas" de sus "palacios?

SALE: ¿PARA QUÉ EXISTE LA OTAN? PARA
CONFRONTAR Y APROPIARSE DE RUSIA.

Los grandes planes de conquista del
territorio primero soviético y luego ruso,
que comenzó con la planificación imperial
de las dos guerras mundiales, y encon
traron soporte en los geógrafos y luego
geopolíticos del siglo XX (ya dijimos: de
Mackinder a Brzezinski), fueron refrescados
operativamente hablando con el golpe de
Estado en Ucrania del 2014. Ahí comenzó

la broma EE.UU.OTANUEUcrania versus

Rusia (nada más).
¿Y cuál es el saldo tras casi nueve me

ses de guerra de todos contra Rusia? Todos
están perdiendo la guerra con Putin. Y todos
los planes geopolíticos se han vuelto contra
sus creadores. Por eso es que hoy el secre
tario de Defensa de EE.UU. Lloyd Austin, ha
planteado hace dos días que "el resultado del
conflicto en Ucrania determinará la seguri
dad global del siglo XXI? De ese tamaño es
la derrota de todos los planes de Occidente
contra Rusia. Quieran o no. Por eso es im

portante tener presente: ¿Quién comenzó la
broma? Y con que fines. Un problema que
arrastra al mundo entero.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo

El IndependienteFecha: 22/11/2022
Página: 20

Area cm2: 862

3 / 3

Columnas Políticas

Primera Parte Salvador González Briceño

Costo: 46,832

Página 200 de 234



( atar: el dinero

por encima de los
derechos humanos

Finalmente dio inicio la Copa del Mun
do en Qatar entre polémicas genera
das por los derechos humanos que

son nulos en aquel país del medio oriente, la
prohibición de la venta y consumo de alcohol
dejando pérdidas millonarias a su patroci
nador Budweiser, el odio y cancelación que
hay para con la comunidad LGBTQ+ así como
contra las mujeres y por supuesto, el Mundial
más caro de la historia con 229 mil millones
de dólares.

incluso, personalidades como Shakira y
Dua Lipa estaban invitadas a participar en la
ceremonia de inauguración y en parte de los
llamados Fan Fest; sin embargo, debido a lo
que ya le mencionaba al principio de esta co
lumna y en un texto de hace unos días, dichas
artistas decidieron cancelar su asistencia al

evento justamente por el "aplastamiento" a
los derechos humanos que la familia AIThani
se pasa por el arco del triunfo

Y se preguntarán, ¿Los AIThani? Aquí les
va un poco de historia...

Hace 12 años, en diciembre del 2010. Jo
seph Blatter, en ese entonces presidente de
la FIFA anunciaba de manera casi orgullosa
que el mundial 2022 se iba a jugar en Qatar.
Todos se asombraron y hasta hicieron mue
cas; los únicos que saltaron de sus asientos
felices como lombrices fueron, precisamente
los integrantes de la familia AIThani, es decir,
los amos y señores de dicha nación.

Ellos literalmente se pudren dinero; Qatar
está sentado sobre la tercera reserva de gas y
petróleo del mundo. Su población es de 250
mil qataríes. Aquí viene una de las cosas más
interesantes y deleznables. Dos millones 750
mil son trabajadores inmigrantes. Sí, el 80%
de la población es extranjera. Algunos, unos
cuantos gozan de sus propios negocios, in
cluidos mexicanos, pero lamentablemente la
mayoría vive en condiciones de hacinamiento
como obreros y muy mal pagados. En pocas
palabras, la familia real Al Thani no tiene ni
idea sobre qué es la democracia; ellos son los
dueños del país con un patrimonio que ronda
los 350 mil millones de dólares.

Ya con el visto bueno de la FIFA quien
no pierde ni una para obtener más billete, la
familia real se puso manos a la obra; el pro

Finalmente dio inicio la Copa del Mun
do en Qatar entre polémicas genera
das por los derechos humanos que

son nulos en aquel país del medio oriente, la
prohibición de la venta y consumo de alcohol
dejando pérdidas millonarias a su patroci
nador Budweiser, el odio y cancelación que
hay para con la comunidad LGBTQ+ así como
contra las mujeres y por supuesto, el Mundial
más caro de la historia con 229 mil millones
de dólares.

incluso, personalidades como Shakira y
Dua Lipa estaban invitadas a participar en la
ceremonia de inauguración y en parte de los
llamados Fan Fest; sin embargo, debido a lo
que ya le mencionaba al principio de esta co
lumna y en un texto de hace unos días, dichas
artistas decidieron cancelar su asistencia al

evento justamente por el "aplastamiento" a
los derechos humanos que la familia AIThani
se pasa por el arco del triunfo

Y se preguntarán, ¿Los AIThani? Aquí les
va un poco de historia...

Hace 12 años, en diciembre del 2010. Jo
seph Blatter, en ese entonces presidente de
la FIFA anunciaba de manera casi orgullosa
que el mundial 2022 se iba a jugar en Qatar.
Todos se asombraron y hasta hicieron mue
cas; los únicos que saltaron de sus asientos
felices como lombrices fueron, precisamente
los integrantes de la familia AIThani, es decir,
los amos y señores de dicha nación.

Ellos literalmente se pudren dinero; Qatar
está sentado sobre la tercera reserva de gas y
petróleo del mundo. Su población es de 250
mil qataríes. Aquí viene una de las cosas más
interesantes y deleznables. Dos millones 750
mil son trabajadores inmigrantes. Sí, el 80%
de la población es extranjera. Algunos, unos
cuantos gozan de sus propios negocios, in
cluidos mexicanos, pero lamentablemente la
mayoría vive en condiciones de hacinamiento
como obreros y muy mal pagados. En pocas
palabras, la familia real Al Thani no tiene ni
idea sobre qué es la democracia; ellos son los
dueños del país con un patrimonio que ronda
los 350 mil millones de dólares.

Ya con el visto bueno de la FIFA quien
no pierde ni una para obtener más billete, la
familia real se puso manos a la obra; el pro

yecto original era de 12 estadios que al final
quedaron en 8. ¿Saben por qué? Pues por
que tal parece que los qataríes tienen algún
parentesco con los regios y para "ahorrar en
gastos" contrataron mano de obra barata y
hasta hicieron un recinto desmontable que al
final de la Copa del Mundo será regalado a un
lugar del mundo en donde sí jueguen fútbol.

Pese a que los señores están podridos
en dólares, decidieron llevar trabajadores in
migrantes al por mayor, bajo un sistema de
esclavitud llamado "Kafala" y que consiste
en darle todo el poder a un administrador
para contratar a estos obreros, los explote
reteniéndole los pasaportes otras amenazas
hacia sus familias.

En condiciones de hacinamiento como

ya le comentaba y con horarios de trabajo de
hasta 18 horas por día; no hay derecho a que
jas y menos a un cambio de empleo.

Súmele a eso las temperaturas que va
rían de entre los 30° y hasta los 50°, viendo
las muertes de algunos de sus compañeros
durante la construcción de estos estadios y
otros recintos. Desde el 2010, un promedio
de 12 trabajadores fallecieron a la fecha; es
decir cifra da un total aproximado de 6 mil
751 obreros que perdieron la vida para que
cientos de miles disfruten de su mentada

Copa del Mundo.
Lamentablemente, los datos anteriores

no quedaron ahí; la semana pasada Amnis
tía Internacional dio a conocer que el número
de fallecidos ascendía a 15 mil. Y por supues
to que no es todo, el odio hacia la mujer y
la comunidad LGBTQ+ se potencia a diario.
Imagínense, la FIFA organizando un evento
no solo manchado de sangre, sino en el cual
se pisotean los derechos humanos. Mientras
tanto, el "girl power" ha crecido a pasos agi
gantados dentro de la organización; las ligas
de fútbol femenino son más populares, pero
eso a la Federación no le importa. Seamos
incongruentes en nuestro mensaje deportivo
mientras podamos hacernos de dinero.

Otra de las polémicas desatadas en el
evento es que la homosexualidad es ilegal
en este conservador país musulmán. De he
cho, algunos futbolistas han planteado su
preocupación por los aficionados que via
jan al evento, especialmente las personas
lesbianas, gays, bisexuales y transexuales
(LGBTQ+) y las mujeres, a quienes discrimi
nan las leyes de Qatar, según los grupos de
derechos humanos

Y hablando de las bebidas alcohólicas, si
tuación que financieramente afecta a los pa
trocinadores, no debe tocarse como un tema
menor por parte de los asistentes. Hace unos
días se dio a conocer un video en el que un
joven llegó al aeropuerto de Qatar y presumió
con "orgullo" cómo quebrantó la ley del país
musulmán escondiendo una botella de tequi
la bajo su chamarra.

Por último, una cosa que es muy impor
tante y que las autoridades de la FIFA y Qatar
prometieron, era el cuidado al medio ambien
te, lo cual resultó ser falso. En este mes que
durará el Mundial, las usinas cataríes estarán
funcionando día y noche a tope para mante
ner el aire acondicionado en los ocho esta

dios, hoteles, centros turísticos y comerciales.
Arrojando al aire humo contaminante, equi
valente a diez mil autos tirando smog sin filtro
por hora. ¿Qué tal, eh?

Como bien ya se los he mencionado an
tes, este es el Mundial de la vergüenza y de
mostrará que lo mal inicia, mal acaba. Todo
por el capricho de una familia real queriendo
hacer lucir su poder ante el mundo de una
manera despreciable.

* @CallodeHacha
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yecto original era de 12 estadios que al final
quedaron en 8. ¿Saben por qué? Pues por
que tal parece que los qataríes tienen algún
parentesco con los regios y para "ahorrar en
gastos" contrataron mano de obra barata y
hasta hicieron un recinto desmontable que al
final de la Copa del Mundo será regalado a un
lugar del mundo en donde sí jueguen fútbol.

Pese a que los señores están podridos
en dólares, decidieron llevar trabajadores in
migrantes al por mayor, bajo un sistema de
esclavitud llamado "Kafala" y que consiste
en darle todo el poder a un administrador
para contratar a estos obreros, los explote
reteniéndole los pasaportes otras amenazas
hacia sus familias.

En condiciones de hacinamiento como

ya le comentaba y con horarios de trabajo de
hasta 18 horas por día; no hay derecho a que
jas y menos a un cambio de empleo.

Súmele a eso las temperaturas que va
rían de entre los 30° y hasta los 50°, viendo
las muertes de algunos de sus compañeros
durante la construcción de estos estadios y
otros recintos. Desde el 2010, un promedio
de 12 trabajadores fallecieron a la fecha; es
decir cifra da un total aproximado de 6 mil
751 obreros que perdieron la vida para que
cientos de miles disfruten de su mentada

Copa del Mundo.
Lamentablemente, los datos anteriores

no quedaron ahí; la semana pasada Amnis
tía Internacional dio a conocer que el número
de fallecidos ascendía a 15 mil. Y por supues
to que no es todo, el odio hacia la mujer y
la comunidad LGBTQ+ se potencia a diario.
Imagínense, la FIFA organizando un evento
no solo manchado de sangre, sino en el cual
se pisotean los derechos humanos. Mientras
tanto, el "girl power" ha crecido a pasos agi
gantados dentro de la organización; las ligas
de fútbol femenino son más populares, pero
eso a la Federación no le importa. Seamos
incongruentes en nuestro mensaje deportivo
mientras podamos hacernos de dinero.

Otra de las polémicas desatadas en el
evento es que la homosexualidad es ilegal
en este conservador país musulmán. De he
cho, algunos futbolistas han planteado su
preocupación por los aficionados que via
jan al evento, especialmente las personas
lesbianas, gays, bisexuales y transexuales
(LGBTQ+) y las mujeres, a quienes discrimi
nan las leyes de Qatar, según los grupos de
derechos humanos

Y hablando de las bebidas alcohólicas, si
tuación que financieramente afecta a los pa
trocinadores, no debe tocarse como un tema
menor por parte de los asistentes. Hace unos
días se dio a conocer un video en el que un
joven llegó al aeropuerto de Qatar y presumió
con "orgullo" cómo quebrantó la ley del país
musulmán escondiendo una botella de tequi
la bajo su chamarra.

Por último, una cosa que es muy impor
tante y que las autoridades de la FIFA y Qatar
prometieron, era el cuidado al medio ambien
te, lo cual resultó ser falso. En este mes que
durará el Mundial, las usinas cataríes estarán
funcionando día y noche a tope para mante
ner el aire acondicionado en los ocho esta

dios, hoteles, centros turísticos y comerciales.
Arrojando al aire humo contaminante, equi
valente a diez mil autos tirando smog sin filtro
por hora. ¿Qué tal, eh?

Como bien ya se los he mencionado an
tes, este es el Mundial de la vergüenza y de
mostrará que lo mal inicia, mal acaba. Todo
por el capricho de una familia real queriendo
hacer lucir su poder ante el mundo de una
manera despreciable.

* @CallodeHacha

yecto original era de 12 estadios que al final
quedaron en 8. ¿Saben por qué? Pues por
que tal parece que los qataríes tienen algún
parentesco con los regios y para "ahorrar en
gastos" contrataron mano de obra barata y
hasta hicieron un recinto desmontable que al
final de la Copa del Mundo será regalado a un
lugar del mundo en donde sí jueguen fútbol.

Pese a que los señores están podridos
en dólares, decidieron llevar trabajadores in
migrantes al por mayor, bajo un sistema de
esclavitud llamado "Kafala" y que consiste
en darle todo el poder a un administrador
para contratar a estos obreros, los explote
reteniéndole los pasaportes otras amenazas
hacia sus familias.

En condiciones de hacinamiento como

ya le comentaba y con horarios de trabajo de
hasta 18 horas por día; no hay derecho a que
jas y menos a un cambio de empleo.

Súmele a eso las temperaturas que va
rían de entre los 30° y hasta los 50°, viendo
las muertes de algunos de sus compañeros
durante la construcción de estos estadios y
otros recintos. Desde el 2010, un promedio
de 12 trabajadores fallecieron a la fecha; es
decir cifra da un total aproximado de 6 mil
751 obreros que perdieron la vida para que
cientos de miles disfruten de su mentada

Copa del Mundo.
Lamentablemente, los datos anteriores

no quedaron ahí; la semana pasada Amnis
tía Internacional dio a conocer que el número
de fallecidos ascendía a 15 mil. Y por supues
to que no es todo, el odio hacia la mujer y
la comunidad LGBTQ+ se potencia a diario.
Imagínense, la FIFA organizando un evento
no solo manchado de sangre, sino en el cual
se pisotean los derechos humanos. Mientras
tanto, el "girl power" ha crecido a pasos agi
gantados dentro de la organización; las ligas
de fútbol femenino son más populares, pero
eso a la Federación no le importa. Seamos
incongruentes en nuestro mensaje deportivo
mientras podamos hacernos de dinero.

Otra de las polémicas desatadas en el
evento es que la homosexualidad es ilegal
en este conservador país musulmán. De he
cho, algunos futbolistas han planteado su
preocupación por los aficionados que via
jan al evento, especialmente las personas
lesbianas, gays, bisexuales y transexuales
(LGBTQ+) y las mujeres, a quienes discrimi
nan las leyes de Qatar, según los grupos de
derechos humanos

Y hablando de las bebidas alcohólicas, si
tuación que financieramente afecta a los pa
trocinadores, no debe tocarse como un tema

menor por parte de los asistentes. Hace unos
días se dio a conocer un video en el que un
joven llegó al aeropuerto de Qatar y presumió
con "orgullo" cómo quebrantó la ley del país
musulmán escondiendo una botella de tequi
la bajo su chamarra.

Por último, una cosa que es muy impor
tante y que las autoridades de la FIFA y Qatar
prometieron, era el cuidado al medio ambien
te, lo cual resultó ser falso. En este mes que
durará el Mundial, las usinas cataríes estarán
funcionando día y noche a tope para mante
ner el aire acondicionado en los ocho esta

dios, hoteles, centros turísticos y comerciales.
Arrojando al aire humo contaminante, equi
valente a diez mil autos tirando smog sin filtro
por hora. ¿Qué tal, eh?

Como bien ya se los he mencionado an
tes, este es el Mundial de la vergüenza y de
mostrará que lo mal inicia, mal acaba. Todo
por el capricho de una familia real queriendo
hacer lucir su poder ante el mundo de una
manera despreciable.

* @CallodeHacha
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Gente detrás del dinero en El Independiente
BID: Lula y Fernández le
jugaron chueco a López
Por Mauricio Flores*

Andrés Manuel López Obrador no
sabe perder elecciones, ni aquí
ni en el exterior: el arrollador

triunfo de lian Goldfajn ex gobernador del
banco central del Brasil que obtuvo 80%
de los votos para encabezar el Banco In
teramericano de Desarrollo no dejó con
tento al mandatario mexicano que, como
es costumbre, achaco que se "trata más
de lo mismo? pero no por que lo ignore si
no porque no le gustaría aceptar pública
mente que sus aliados, hermanos, amigos,
correligionarios de las causas de izquierda
en América Latina, el presidente Luiz Inácio
Lula Da Silva y Alberto Fernández, le juga
ron las contras y dieron su aval al sudame
ricano quién, curiosamente, fue siempre el
favorito para el cargo, desde el principio de
la sucesión del organismo que quedó des
cabezado luego de un sonoro escándalo
sexual que estalló este año y que tuvo su
desenlace hace mes y medio.

Para entender los entretelones de esa

elección, vale recordar que El Banco In
teramericano de Desarrollo, ese que ins
trumentó Estados Unidos y la Organiza
ción de Estados Americanos (OEA) para
empujar desarrollo industrial y urbano
de América Latina en medio de la Guerra

Fría, quedó expuesto cuando el anterior
presidente del mismo, es estadounidense
Mauricio ClaverCarone, fue investigado a
raíz de un correo electrónico que lo invo
lucraron en una intensa relación amorosa
con una alta funcionaría de ese mismo

banco cuyas iniciales sólo se mencionan
(por razones legales) como J.B., relaciones
que están prohibidas por estatutos de la
organización... pero además, porque en
ese correo se acusó al hoy exfuncionario
de malversar fondos del banco y de expul
sar a tres empleados del mismo a fin de
ocultar su romance. La investigación fue

realizada, a petición de uno de los países
miembros del consejo del BID, por el afa
mado despacho de abogados neoyorkino
Davis Polk & Wardwell LLP. Ello abrió po
dría abrir la oportunidad para que México e
incluso Argentina pujaran por colocar a un
funcionario latinoamericano nuevamente,
pues la tradición iniciada en1959 fue rota
con la designación de ClaverCarone que
fue candidato que colocó en ese cargo el
gobierno de DonaldTrump.

En la sucesión que vino tras ese escán
dalo, Estados Unidos, ya con Joe Biden,
había propuesto al lian Goldfajn y era, lite
ralmente, su candidato. Sin embargo, el ex
banquero central no tenía en visto bueno
de Lula quien ya desde septiembre se per
filaba como nuevo presidente brasileño,
por el hecho de Goldfajn fue postulado
por el ultraderechista Jair Bolsonaro. Por
eso se dudó de que el brasileño fuera el
ganador; así que México postuló a Gerar
do Esquivel como una opción viable luego
de que Alicia Bárcenas, representante de
México ante la Comisión Económica para
América Latina (CEPAL) fuera descartada
por el rechazo que recibió por parte de
congresistas estadounidenses. De hecho,
originalmente López Obrador se había
comprometido a apoyar a la candidata de
Argentina, CeciliaTodesca Bocco... pero a
la hora de la hora lanzó al subgobernador
del Banco de México.

Lo malo para Esquivel es que Goldfajn
siempre fue el candidato latinoamericano
de Estados Unidos

DUPLA BRASILARGENTINA

En tanto que el gobierno de Argenti
na quiso que todos lo apoyaran a ellos...
pero EU no quiso dejar ni por accidente
un representante de Fernández, a Todes
ca Bocco quien fuera vicejefa del gabine

te argentino. Así que se acordó entre los
países apoyar a un latinoamericano que
no fuera Ulan.... Pero, sorpresa, Argentina
de último momento traicionó el acuerdo,
bajó a Todesca Bocco y pactó con Ulan su
apoyo, nos cuentan fuentes del mas alto
nivel financiero y diplomático. Vaya, ni
las gestiones del canciller Marcelo Ebrard
fueron suficientes para evitar el gobierno
de Fernández no sucumbiera ante la tenta

ción de poder gestionar 40% de la cartera
del BID al tener la vicepresidencia de Sec
tores y la Gerencia de Infraestructura, que
administra el 40 por ciento de la cartera del
BiD. Y ni que decir de Lula Da Silva, cuyo
pragmatismo cuando de negocios se tra
ta, es proverbial y le permitió acceder por
segunda ocasión a la presidencia de Brasil.
UN ALMUERZO EN DUDA

Previo a la votación la votación, el pre
texto "técnico" de Gerardo Esquivel era
que Ulan le ganaba en experiencia geren
cial... pero ambos provienen de bancos
centrales amplia solidez solidez técnica
y académica. Goldfajn y Gerard John
son (nominado por Trinidad y Tobago)
gustaban para llevar el cargo porque no
están al final de su carrera e irían a BID para
jubilarse ahí como era el caso del candida
to chileno Nicolás Eyzaguime Guzmán.

Luego de que el gobierno mexicano
empezó por desacomodar el acuerdo, y
luego de ser traicionado por aliados y ca
maradas de izquierda de Brasil y Argenti
na, hay una invitación en vilo: Era público
que Alberto Fernández planeaba viajar a
Ciudad de México para almorzar allí con
López Obrador y Lula para festejar el cuar
to año de gobierno del tabasqueño. Ahora,
ese viaje, está en dudas... y de los tama
litosy las pellizcadas mejor ni hablamos.

* @mfloresareilano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Indicador Político
Regresar a la Revolución y no
olvidar traiciones contra democracia

os discursos dellipresidente de la
¦República y del

secretario de la De
fensa Nacional en la
ceremonia del 112 ani
versario de la Revolu
ción Mexicana deben
enmarcarse en un

escenario estratégico
pocas veces visto:

1. El contexto.

Presiones sobre los jefes del Ejército
y la Marina para someterlos al control del
poder legislativo, cuando en realidad son
secretarios del despacho presidencial.

La marcha organizada por la Copar
mex y el empresario ultraderechista Clau
dio X. González, con los tres más importan
tes partidos de oposición como patiños, se
convirtió en un mensaje en donde la calle se
impuso sobre el funcionamiento del Con
greso y los partidos de oposición se some
tieron a los intereses de la nueva coalición
centroultraderecha.

La reunión del general secretario
con legisladores en el campo militar nú
mero 1 donde el jefe del Ejército dijo que
no son tiempos de golpes de Estado y
convocó a nuevas formas de colabora

ción entre poderes.

La reunión de grupos radicales mexi
canos de ultraderecha articulados a los gru
pos conservadores del presidente Donald
Trump para lanzar discursos de radicaliza
ción ideológica caracterizando al régimen
actual de López Obrador como socialista.

El anuncio presidencial para la realiza
ción de una gran marcha de celebración del
cuarto año de gobierno casi como un con
trapunto con la marcha de la coalición cen
troultraderecha de la CoparmexSeñor X.

La decisión del presidente López Obra
dor de regresar al 20 de noviembre como
un desfile militar y a la ceremonia como un
espacio para enviar mensajes nada críp
ticos sobre dos temas fundamentales: el

papel dinámico de las Fuerzas Armadas en
actividades de apoyo a la reconstrucción
nacional y el recordatorio de los grupos de
derecha, impulsados por Estados Unidos,
para traicionar al presidente Madero aplas
tar el primer intento de democracia política
moderna en México.

2. Los mensajes.
La ceremonia de aniversario de la Re

volución Mexicana tuvo este año un detalle

bastante significativo: era usual que en la
ceremonia del cuarto y quinto año partici
pará como orador oficial quien de alguna
manera se perfilaba como precandidato
presidencial; pero esta vez, en cambio, el
presidente López Obrador asumió la res
ponsabilidad del discurso oficial y también
por primera vez el general secretario partici
pó como segundo y único orador invitado.

Una revisión minuciosa del discurso

presidencial encontrará, como pocas veces,
un método de análisis políticohistórico que
a veces solo quedaba en mero recordatorio
de anécdotas. En este contexto debe leerse

en tiempo real y actual lo que el presidente
consideró dos de las enseñanzas mayores
de la revolución: "las dictaduras o las oligar
quías no garantizan la paz ni la tranquilidad
social" y "los gobiernos democráticos solo
pueden tener éxito si atienden las deman
das de las mayorías y en consecuencia
consiguen a cambio como recompensa el
apoyo del pueblo?

Para completar, el presidente señaló
que los regímenes autoritarios terminan
siendo subversivos y que la lección es que
"ningún modelo económico funciona si se
sostiene con las armas y si la prosperidad
de unos pocos se sustenta en la esclavitud
y el empobrecimiento de muchos?

En el escenario político derivado de la
marcha contra la reforma electoral organi
zada por la Coparmex y la coalición cen
troultraderecha, el presidente de la Repú
blica le dio a su discurso un tono de recor

datorio histórico ajustado las circunstancias
del conflicto entre dos proyectos de nación:
el socialpopular y el neoliberal empresa
rial, una reproducción del escenario polí
tico de 1981 en el que se puso en disputa
la nación justamente entre los dos mismos
proyectos: el de los sectores sindicales del
PRI y el del Fondo Monetario internacional.

En este contexto se requiere una lectu
ra estratégica de uno de los párrafos más
importantes del discurso presidencial del
domingo: "la traición contra Madero ayuda
a entender el porqué de nuestra estrategia
política. Si no estuviéramos respaldados
por la mayoría de los mexicanos y en es
pecial por los pobres, ya nos habrían derro
tado los conservadores o habríamos tenido

que someternos a sus caprichos e intereses
para convertirnos en simples títeres o pele
les de quienes ya se habían acostumbrado
a robar y a detentar el poder económico y
político en nuestro país, y que ya se sentían
dueños de México?

El discurso presidencial fue, pues, el
preludio de la lucha política que comenzó
con la marcha de la CoparmexSeñor X del
domingo 13, que tendrá un mensaje políti
co de respuesta en la marchamitin presi
dencial del próximo domingo 27 y que se
enmarca en la elección presidencial de 2024
entre esos dos proyectos de nación.

Política para dummies: La política es la
historia rediviva.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador, durante su mensaje en la
conmemoración de la Revolución
Mexicana.
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Tras la puerta del poder
Monreal no eludió nada: el

México de AMLO, dijo, es
un país partido y polarizado

o pocos
| consideraN
ron la pre

sentación de su Plan
de Reconciliación

Nacional, como el
arranque de campa
ña de Ricardo Mon

real. La verdad es que el zacatecano es el
precandidato más avanzado y abierto en la
sucesión presidencial del 2024.

Y cómo tal, el más duro crítico del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, a
quien sin nunca nombrarlo, culpa de ser
el principal constructor de un país partido,
polarizado por la confrontación de todos
los días de unos mexicanos contra otros, de
no haber sido capaz de siquiera disminuir
la inseguridad y de no haber creado condi
ciones de igualdad de oportunidades, ni de
desarrollo nacional.

Es en este contexto y país, con este Pre
sidente, donde Monreal prometió el sábado
pasado ante unos 16 mil simpatizantes y
desde la Arena México eliminar el "veneno

de la polarización?reconocer la pluralidad y
construir un México próspero, con igualdad
de oportunidades.

Todo lo que prometió y se esperaba
de AMLO y no lo logró.

Si estamos divididos, advirtió, no que

dará nada de México.

"La polarización puede desgarrar a
nuestro país en pedazos... esto tiene que
terminar, ya, porque cuando crecen divi
sión, encono y ataques verbales se pierde la
realidad y queda un país en batalla contra sí
mismo, donde sus habitantes batallan unos
contra otros, impedido de avanzar, desarro
llarse, crecer.

"... destruir a un País con división, des
calificación, no tarda más que un instante,
un abrir y cerrar de ojos... reconstruir, re
conciliar es más lento y requiere paciencia
para volver a tener confianza?subrayó

Afirmó que en contraposición la mayo
ría de los mexicanos buscan que el país no
sea "deformado por la división y el encono?
mexicanos con valores, respeto, inteligen
cia y creatividad; "que buscan que nada ni
nadie nos achique?

Por todo eso es que él propone un Plan
de Reconciliación Nacional con el cual bus

cará llegar aun México próspero, con jus
ticia social e igualdad de oportunidades
donde "el futuro deje de ser preocupante
para llenarse de esperanza y de planes para
disfrutar una vida mejor?

De entrada propuso revisar la estrategia
de seguridad pública, los retos del cambio
climático, lo que impide la igualdad de gé
nero, todo lo referente a la integración de
nuevas tecnologías, el tránsito a energías

limpias y la situación de los campesinos
del país. Se requiere, agregó, más inver
sión y colaboración para ios sectores de la
industria, comercio, manufactura a fin de
que produzcan más y generen más y me
jores empleos. Pero sobre todo, afirmó, se
requiere de una reforma fiscal que logre un
equilibrio entre la generación de empleos y
el sustento social.

Y consideró necesario retomar la pro
moción de México en el mundo al igual
que combatir con firmeza la impunidad,
la violación sistemática de la ley y la co
rrupción. Al concluir reiteró que buscará

ser el candidato presidencial de Morena y
ganar limpiamente.

¿ALIANZA O NO ALIANZA?
En medio de fuertes reticencias y muchí

simas dudas, rechazos insalvables dentro
de sus equipos, Marko Cortes y Jesús Zam
brano, dirigentes de PAN y PRD se preparan
para negociar de nuevo con Alejandro VI//
to" Moreno el regreso del PRI a la Alianza
Va por México.

Los acuerdos avanzados para lanzar
candidatos comunes en el Estado de Méxi

co y Coahuila, van muy adelantados.
Consciente de que ya los tiene de nuevo

en su mesa, Alejandro Moreno deja correr
ios días sin exigir el encuentro con Cortes
y Zambrano, pero no pierde oportunidad
para recordarles que la Alianza electoral
con la que pueden ganarle a AMLO y a
Morena tiene que consolidarse ya, ahora,
sin pérdida de tiempo.

En este contexto este fin de semana el

campechano dijo que los priistas "no nos
vamos a someter jamás ante nada ni ante
nadie? en referencia quienes todavía dudan
de que puedan votar en contra la reforma
electoral de AMLO.

Y agregó:
"No apoyaremos iniciativa alguna que

pretenda debilitar a nuestras autoridades
electorales. Nuestro respaldo absoluto
para el instituto Nacional Electoral (INE) y
para elTribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), En el PRI tienen
a un aliado? Así, al instalar en el auditorio
"Plutarco Elias Calles" el Consejo Político
Nacional del PRI, "Alito" aseguró que los
diputados de su partido votarán en contra
de la iniciativa de reforma electoral para
demostrar que "somos también un aliado
confiable, firme y consecuente impulsor de
la alianza hacia los partidos?

El campechano expresó su reconoci
miento a militantes y simpatizantes del PRi,
PAN y PRD y pidió "dejar atrás las diferen
cias atávicas y poner primero a México" a
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través de la consolidación de la Alianza Va

por México. Junto a Carolina Viggiano, se
cretaria General del PRI, y de Pablo Angulo,
recién electo Secretario Técnico del CPN,
el cuestionado dirigente dijo que "Va por
México" contribuyó ya, significativamente,
para arrebatarle la mayoría calificada al par

tido del Presidente.

"Una mayoría calificada (dos terceras
partes en San Lázaro) que el grupo en el
poder de entonces, entre los cuales estaban
algunos de los actuales vociferantes inter
nos, le entregaron tres años antes?
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LA AGENDA DE
,/T\
i P4eéi

El mensaje presidencial de la ce
remonia del 112 aniversario de

la Revolución Mexicana puso el
marco referencial que le faltaba
al proceso de sucesión presiden
cial: la disputa entre dos proyec
tos económicos, políticos y so
ciales y la oposición a reformas
estructurales. Quien sepa leer
que lea y quien sepa entender
que entienda: el país no está en
una situación de reconstrucción

de consenso unitario, sino en la
lógica de confrontación política
entre dos proyectos que son ex
cluyentes.
Los que saben leer estarán en
tendiendo con claridad la repro
ducción del escenario de 1981: la

disputa por el proyecto nacional
entre la propuesta popular de los
sectores proletarios del PRI y sus
aliados en el centroizquierda y la
propuesta neoliberal de los em
presarios y el Fondo Monetario
internacional junto con ios fun
cionarios de la burocracia educa
da en universidades estadouni

denses. Los economistas Carlos

Tello Macías y Rolando Cordera
construyeron el modelo en su li
bro ya clásico: La disputa por la
nación, aunque hoy, por cierto, el
Cordera populista se ha converti
do en un Cordera neoliberal.

En este contexto, el presidente
López Obrador definió el marco
estratégico en el cual se va de
sarrollando la lucha por la suce
sión presidencial y desde luego
la elección presidencial de 2024:
la prioridad no es la reconcilia
ción nacional, sino la definición
de dos proyectos excluyentes. Y
en este escenario hay que recor
dar aquel epitafio que declaro el
expresidente José López Portillo
cuando aceptó su equivocación
de que el candidato Miguel de
la Madrid no era el adecuado al

relanzamiento del Estado con la

expropiación de la banca: "fui el
último presidente de la Revolu
ción Mexicana''A partir del dis
curso de antier domingo, López
Obrador pudiera ser el primer
presidente de la Revolución
Mexicana 2.0.
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Arreando
al elefante

RICARDO SEVILLA

O ®>se\ illacrilico

Las rudezas de Monreal,
el "Adversario"
"El Signo", "el Texano" y "el Negro Navarro"
fueron un trío de luchadores que dejaron huella
en el pancracio debido a su rudeza extrema.
Un día, estos personajes, que se hacían llamar
"los Misioneros de la Muerte", propinaron una
tremenda paliza a El Santo, lo cual propició
que el enmascarado se infartara. Casi muere
en el ring el máximo ídolo de la lucha libre.
Desde ese momento, "los Misioneros" hicieron
fama de rudos y tramposos. El público repudió
enérgicamente la alevosa acción.
Hoy, en la arena política, Ricardo Monreal

quiere cometer una hazaña semejante contra
López Obrador, quien, siguiendo el símil
luchístico, sería algo equivalente al enmascarado
de plata, pero en el ámbito político.
Haciendo gala de timos y engaños, Monreal,

quien entró a la arena política acompañado de
AMLO: ahora se ha despojado de su hipócrita
careta y se ha lanzado contra el Presidente.
Y los Misioneros se quedan cortos ante los

pierrotazos, las traiciones y las bajezas que el
zacatecano ha propinado al lopezobradorismo.
El símil de Monreal con la lucha libre no es

gratuito. Y es que, hace unos días, el morenista
compartió un video, acompañado de un grupo
de luchadores (rudos). Según él, los gladiadores
le obsequiaron una máscara y lo denominaron:
"Monri, el Indomable". Pero hay otros apodos que
le sientan mejor: "Monri el Deleznable", "Monri el
Adversario" o "Monri el Traidorzuelo".
No conforme con eso, este fin de semana,

Monreal organizó un evento en la catedral de
la lucha libre: la Arena México. Ahí aparecieron
dos personajes tan arteros y virulentos como el
zacatecano: Gibrán Ramírez y Marco Levario.
quienes, con esa hipocresía que caracteriza a los
luchadores rudos, se dieron un abrazo tan falso
como la "reconciliación" que propone Monreal.
Pero el presidente de la .Jucopo, al igual que su

dupla de pequeños Alushes, debería saber que no
tiene el respaldo de la gente. El expriísta, en todo
caso, será recordado como uno de los políticos
más rudos y alevosos que ha enfrentado la Cuarta
Transformación, una suerte de Misioneros vs. el
lopezobradorismo.

"El Signo", "el Texano" y "el Negro Navarro"
fueron un trío de luchadores que dejaron huella
en el pancracio debido a su rudeza extrema.
Un día, estos personajes, que se hacían llamar
"los Misioneros de la Muerte", propinaron una
tremenda paliza a El Santo, lo cual propició
que el enmascarado se infartara. Casi muere
en el ring el máximo ídolo de la lucha libre.
Desde ese momento, "los Misioneros" hicieron
fama de rudos y tramposos. El público repudió
enérgicamente la alevosa acción.
Hoy, en la arena política, Ricardo Monreal

quiere cometer una hazaña semejante contra
López Obrador, quien, siguiendo el símil
luchístico, sería algo equivalente al enmascarado
de plata, pero en el ámbito político.
Haciendo gala de timos y engaños, Monreal,

quien entró a la arena política acompañado de
AMLO: ahora se ha despojado de su hipócrita
careta y se ha lanzado contra el Presidente.
Y los Misioneros se quedan cortos ante los

pierrotazos, las traiciones y las bajezas que el
zacatecano ha propinado al lopezobradorismo.
El símil de Monreal con la lucha libre no es

gratuito. Y es que, hace unos días, el morenista
compartió un video, acompañado de un grupo
de luchadores (rudos). Según él, los gladiadores
le obsequiaron una máscara y lo denominaron:
"Monri, el Indomable". Pero hay otros apodos que
le sientan mejor: "Monri el Deleznable", "Monri el
Adversario" o "Monri el Traidorzuelo".

No conforme con eso, este fin de semana,
Monreal organizó un evento en la catedral de
la lucha libre: la Arena México. Ahí aparecieron
dos personajes tan arteros y virulentos como el
zacatecano: Gibrán Ramírez y Marco Levario.
quienes, con esa hipocresía que caracteriza a los
luchadores rudos, se dieron un abrazo tan falso
como la "reconciliación" que propone Monreal.
Pero el presidente de la .Jucopo, al igual que su

dupla de pequeños Alushes, debería saber que no
tiene el respaldo de la gente. El expriísta, en todo
caso, será recordado como uno de los políticos
más rudos y alevosos que ha enfrentado la Cuarta
Transformación, una suerte de Misioneros vs. el
lopezobradorismo.
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DcSaiilis aventaja
a Hielen y Trump
AMLO NO PELEARA CON BIDEN O TRUMP,
PORQUE CON AMBOS HAY BUENA RELACIÓN...

Habrá que establecerla con Ron DeSantis, segura
mente el candidato republicano en 2024y con mu
cha ventaja para sus oponentes: don Joe tendrá 82
años para entonces, Donald 78 y el gobernador de
Florida apenas 46. Los demócratas, si buscan rete
ner la presidencia, tendrán que pensar en un aban
derado joven o maduro.
Representantes de 23 países participaron en
Santa Fe en la Conferencia Política de Acción
Conservadora.

Neofascistas encabezados por Eduardo Verasuás
tica  digo Verástegui, y hasta Trump envió un sa
ludo a la kukluskanesca Konferencia PolítiKa de

Acción Konservadora, defendiendo a Dios y a la fa
milia... de Donald, y a la famiglia neonazi.
Alito dijo al PAN y PRD que el PRI es un alia
do conñable.
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Quien no es confiable es Moreno Cárdenas, pien
san Markito y Zángano digo Zambrano, y menos
cada que Layda le suelta zarpazos.
Surge en Hidalgo un bloque de repudio al CEN
del PRI de Moreno y Viggiano, encabezado por
Ornar Fayad.
Más el grupo de senadores comandado por Oso
rio Chong y los ex presidentes priístas... Habrá
que ver si cambian su postura a la hora de que
el Priankenstein reviva en 2023 en Edomex y
Coahuila, y apoyen a #LordBotox y sus candidatos.
Monreal citó que la polarización es veneno pa
ra el país, y se destapó como precandidato pre
sidencial.

La traición es más venenosa, y ni con acarreados
de MC y la alcaldía Cuauhtémoc llenó la Arena Mé
xico.
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l a marcha que
Ies molcsla

OPOSICION DICE QUE ES DE LO PEOR

Están enojados. Fúricos. Se les
nota en lo que escriben. En las for
mas en cómo lo dicen. Se les escucha

así cuando hablan en la radio, en el
tono, la fuerza de la voz y las pala
bras que usan. Se les observa clara
mente cuando salen en la tele y entre
manoteos afirman que la "marcha de
AMLO es lo peor", una afrenta, un
despropósito, una forma de incor
diar a la sociedad, de dividir, de po
larizar: de hacer más frágil nuestra
democracia.

Algunos se burlan, pero con to
no de encono. Así por ejemplo Deni
se Dresser, quien ayer, en el diario
conservador donde publicar todos
los lunes, describió lo que ella piensa

que será la marcha del domingo 27:
"Un AMLOFest. Una carta de amor.

Un espejo encantado que refleje al
líder al doble de su tamaño".

Están muy enojados. ¿De verdad
les molesta tanto que un presidente
convoque a una marcha? ¿De verdad
lo ven como una afrenta?

Cuando Andrés Manuel López
Obrador llegó a la jefatura del Go
bierno del Distrito Federal en 2000,
se comenzó a observar que había dos
proyectos de nación. Uno, el neoli
beral, encabezado por los del PRI
y del PAN (en ese entonces, por Vi
cente Fox), y el que López Obrador
reivindicaba; uno centrado en la jus
ticia y en la fortaleza del Estado.
Hoy, 22 años después, la pugna

entre ambos proyectos continúa. El
de Andrés Manuel, que se pensaba
derrotado en 2006 y en 2012, resur
gió y desde 2018, gracias al apoyo del
pueblo, es gobierno.
¿De verdad que el presidente no

puede pedir apoyo a la población en
esta lucha? ¿De verdad la gente no
puede mostrar su simpatía por un
proyecto de nación?
La derecha está enojada: le moles

ta mirar al pueblo marchar, salir a
las calles y, especialmente, apoyar a
su líder.
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La marcha

SALIERON A EXPRESAR SU ENOJO

Ha sido impactante el que miles de ciuda
danos salieran a la calle para mostrar sus
puntos de vista sobre el órgano electoral,
donde bien ha señalado el Jefe del Ejecuti
vo, debe, obligadamente respetarse el de
recho a la manifestación y a la disidencia.
En este sentido, aceptemos que el evento
se celebró con todo orden y respeto, algo
que debe enorgullecer a los organizadores
y a las propias autoridades.

El tema electoral es polémico, aunque
obligadamente hay aspectos que nos de
ben unir, uno de ellos, sin duda es el de
disminuir el gasto electoral que alcanza
cifras exorbitantes, situación que defini
tivamente debe evitarse.

Nuestro País mantiene severos proble
mas económicos, por lo que insistimos,
bajo ningún concepto se debe exagerar el
gasto que corresponde a las elecciones. De
inicio, los partidos políticos obtienen di
videndos exagerados, pero también, tan
to el INE como el TRIFE, lian alcanzado
una burocracia fuera de lo común, don
de sus empleados se desarrollan en un
ambiente de privilegios, con sueldos que
alcanzan cifras injustificables, además
de que subsisten aun fuera de los perio
dos electorales; en lo particular conside
ramos que los jueces electorales deben
proceder del Poder Judicial, que deberán
trabajar algunos de ellos, debidamente
seleccionados, exclusivamente durante
las elecciones.

Aceptemos que deberán existir centros
administrativos donde estén atentos para
expedir credenciales y atender asuntos de
trámite, pero que sea mínimo el personal
y el gasto, sin que se llegue a los extremos
que ahora se tienen; otro renglón es el refe
rente a las conformaciones de las Cámaras

Legislativas, donde abundan los llamados
representantes de partido, que son aque
llos que no han sido electos por la sociedad
y solo incrementan el gasto público.
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! A TRAVÉS DE LAS REDES JgM
TABASQUEÑOS^d ¦
EMPUJAN LAB

Andrés Manuel

López Obrador
Cplopezobrador_

El domingo 27 de noviembre en
la Ciudad de México marchare

mos con el pueblo para celebrar
los logros y avances a cuatro
años de la Cuarta Transforma

ción, como la atención a quienes
más necesitan y la revolución
de las conciencias.

Óscar Cantón
Zetina

(poscar_canton
Visité la Villa Benito Juárez, en
San Carlos, Macuspana, escu
ché las peticiones de sus habi
tantes, me llevo todas sus soli
citudes para gestionar apoyos y
obras sociales que beneficien a
toda la comunidad. #ÓscarCan
tón #DiputadoFederal #Morena

Adán Augusto
López H

(dadan_augusto

Fue un gusto encontrarme
con (pMarinadelPilar y tratar
temas de cooperación entre
el (pBCGobierno y el (QGobier
noMX,
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Dios bendiga a
México

Suena muy similar al God Bless América, que
es casi un lema estadounidense, y cuando lo
juntamos al hashtag#SueñoMexicano, tenemos
parte de la doctrina que se manifestó en la
reunión de ultraderecha de la CPAC y en la que
el exactor, Eduardo Verástegui, fue destapado
por Eduardo Bolsonaro como próximo
contendiente a la presidencia de la república

Si bien es cierto que todos tenemos derecho
a arrepentimos, recomponer el pasado, cometer
errores y enmendar el camino, resulta poco
creíble que alguien que hasta el sexenio pasado
era extrañamente cercano a Peña Nieto, como
lo fue de Ricky Martin, haya sido mágicamente
convertido a través de su fundación Manto

de Guadalupe (fundación de la que no existe
registro público), en una persona cuyos actos
morales y éticos son intachables. Extraño
también resulta que la clínica Guadalupe
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Center Medical, clínica antiaborto, y que, a
raíz de múltiples denuncias por fraude, ni la
fundación ni la clínica están ya a su nombre.

Con todo, el exactor y exmodelo, cuyas
fotografías sin ropa circulan por internet,
se ostenta ahora en modelo de buenas

costumbres y pureza franciscana, cobijado
por las más altas esferas de la ultraderecha
que ven en él (quizá por bonito), al modelo
de conducta que pueda guiar al país. En una
declaración, mencionó que "el actual gobierno
quiere mantenernos en la ignorancia porque
la mayoría de la población no sable inglés", las
pueriles declaraciones y sobre todo, la base de
las mismas, muestran lo alejado que está de la
realidad y de las auténticas necesidades de un
país que lo primero que requiere es la igualdad,
la eliminación del clasismo y los dogmas que
impiden ejercer nuestro libre derecho a decidir
sobre nuestra sexualidad y nuestro cuerpo.

Y como cae más pronto un hablador que
un cojo, un periodista de espectáculos ha
vendido la historia de Verástegui a Netflix y
anuncia que el próximo año saldrá en dicha
plataforma un documental que mostrará la
investigación realizada y documentada por él
y en donde se contarán los fraudes y excesos
de este nuevo hijo de la vela perpetua.
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Ciudad de derechos,
no de derechas

Hace unos días nuestra ciudad fue sede de un

encuentro de personajes de ultraderecha de
varias partes del mundo en la Conferencia
de Acción Política Conservadora (CPAC).
Encabezada por el argentino Javier Milei, el
español Santiago Abascal, y el representante
del grupo en México, un actor de apellido
Verástegui» se dieron cita para descalificar
muchas de las luchas de las izquierdas, pero
que son, sobre todo, luchas del pueblo, como
la lucha contra el cambio climático, o desde
luego también para hablar sobre el peligro
que representa el famoso fantasma del
comunismo que recorre el mundo occidental.
Recordemos que hace no mucho la

bancada del PAN, especialmente Lilly Téllez
y Julen Rementería, le abrieron las puertas
del Senado de la República a VOX, el partido
de ultraderecha español, y el pueblo no tardó
en manifestar su repudio, por lo que los
conservadores mexicanos no tuvieron más

que deslindarse del partido fascista, aunque
su cercanía y tendencias antiderechos son
bien conocidos en nuestro país.

No es casualidad que justo ahora, cuando la
derechamexicanahadecidido atrincherarse
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en nuestra ciudad, ocurra aquí una reunión
internacional de fascistas,y tiene razónlajefa
de gobierno cuando dice que a esas personas
no las motivan razones religiosas ni científicas,
sino odio puro. Es importante que no
perdamos de vístalos alcances, no solo de los
discursos de odio que prom ueven, sino de los
regímenes absolutistas que, y basta mirar al sur
de la patria gran de para dar cuenta de ello.
Se dice que las alternancias entre

gobiernos de izquierday de derecha son parte
del ciclo natural de cualquier democracia, sin
embargo, si algo caracteriza a nuestra ciudad
es su tendencia a la izquierda y no solo por
las coaliciones que aquí han gobernado, sino
porque es parte de la misma idiosincracia del
pueblo capitalino. Que lo sepan los fascistas
y los conservadores, en nuestra ciudad de
derechos no pasarán.
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Organizaciones

Este fin de semana, un total
de 130 organizaciones sindi
cales y movimientos sociales
de la Ciudad de México, for
maron una coalición que tra
bajará por una continuidad
en el gobierno de izquierda, e
impulsar la candidatura pre
sidencial de la Jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum.
Y es que de acuerdo con

el legislador Efraín Mora
les, quien fue el encargado
de presentar la organización
política "SUMA Construc
ción Social", señaló que ahí se
agrupan sindicatos de la Ca
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pital, organizaciones de mo
vimientos sociales, estudian
tiles, feministas, activistas
culturales, defensores de de
rechos humanos, dirigentes
indígenas, ecologistas.
Asimismo, anunciaron que

el próximo 27 de noviembre
se sumarán a la marcha con

vocada por el presidente An
drés Manuel López Obrador
para celebrar a Cuarta Trans
formación de México.

Y un intenso recorrido

tuvieron el fin de semana el

secretario de Desarrollo Eco

nómico, Fadlala Akabani, y
la subsecretaría de Ordena

miento de la Vía Pública, Du
nia Ludlow, al iniciar el Buen
Fin. Pero no paramal, sino
porque a su paso por plazas
del comercio popular en el
Centro Histórico, los vende
dores les agradecieron que
del 5 de diciembre al 6 de ene

ro se les permita ofrecer sus
productos con horario exten
dido, y todos los días, excepto
el domingo, como parte de las
romerías de esta temporada.
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iíDIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?O

FEDERICO
íf LA MOIVIT

Mar Federico La MontSkIn— diarioconlamont@gmail.com

Estructura orgánica del INE
y duplicidades

¿Por qué reforma?:
Para que la fracción parlamenta
ria de los diputados de Morena
en San Lázaro, lleve a cabo la
aprobación de la reforma electo
ral que les envió el presidente
López Obrador, se requiere re
visar la estructura orgánica del
Instituto Nacional Electoral

(INE), eliminar las múltiples
duplicidades en todas las áreas
y hacer más económico su fun
cionamiento, así como introdu
cir en la legislación secundaria
los lineamientos para la relec
ción de legisladores e imple
mentar masivamente el voto electrónico desde el extranjero,
para todo ello prevén que podrían ser hasta siete las leyes
secundarias que deberán ser modificadas.
Otro de los temas que se busca incluir es el de las acciones

afirmativas, a fin de que haya candidatos de los grupos poblacio
nales vulnerables y paridad de género en la postulación de aspi
rantes a gubernaturas, todos son temas que hasta ahora se tenían
que estar instrumentando mediante la emisión de lineamientos
administrativos aprobados por el consejo general del INE. Dichas
modificaciones tendrían que llevarse a cabo a la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE) y a la Ley
del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral.
Puebla 2024: El coordinador de la fracción parlamen

taria de Morena en San Lázaro, el diputado Ignacio Mier
Velasco, ha señalado que entre los temas que interesan a
Morena se encuentra la revisión de la estructura orgánica del
INE dentro de los márgenes que permite la Constitución y
sin afectar su autonomía técnica y de gestión, con el propó
sito de evitar las muchas duplicidades de funciones entre las
vocalías distritales y los Organismos Públicos Locales Elec
torales (Ople's), así como entre las direcciones ejecutivas del
INE, lo que redundaría en un ahorro muy significativo.
Modalidades: Otro tema que se quiere modificar es la

regulación de las campañas electorales y, sobre todo, la fis
calización de los recursos económicos y materiales utiliza
dos, para evitar que se cometan irregularidades.
También se evaluará lo relacionado con el ámbito procesal,

pues los juicios dirimidos en el Tribunal Electoral, de acuerdo
con sus atribuciones, para el partido Morena los magistrados
han asumido facultades que no Ies corresponden e incluso han
invadido funciones del Poder Legislativo y otros fueron acusa
dos por la Unidad de Inteligencia Financiera por presunto lava
do de dinero, razón que en el caso de uno de ellos derivó en su
destitución. Sobre el voto electrónico, el propósito es establecer
lo como un mecanismo para que los mexicanos residentes en el
extranjero puedan ejercer su derecho a votar y extenderlo gra
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mentar masivamente el voto electrónico desde el extranjero,
para todo ello prevén que podrían ser hasta siete las leyes
secundarias que deberán ser modificadas.
Otro de los temas que se busca incluir es el de las acciones

afirmativas, a fin de que haya candidatos de los grupos poblacio
nales vulnerables y paridad de género en la postulación de aspi
rantes a gubernaturas, todos son temas que hasta ahora se tenían
que estar instrumentando mediante la emisión de lineamientos
administrativos aprobados por el consejo general del INE. Dichas
modificaciones tendrían que llevarse a cabo a la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE) y a la Ley
del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral.
Puebla 2024: El coordinador de la fracción parlamen

taria de Morena en San Lázaro, el diputado Ignacio Mier
Velasco, ha señalado que entre los temas que interesan a
Morena se encuentra la revisión de la estructura orgánica del
INE dentro de los márgenes que permite la Constitución y
sin afectar su autonomía técnica y de gestión, con el propó
sito de evitar las muchas duplicidades de funciones entre las
vocalías distritales y los Organismos Públicos Locales Elec
torales (Ople's), así como entre las direcciones ejecutivas del
INE, lo que redundaría en un ahorro muy significativo.
Modalidades: Otro tema que se quiere modificar es la

regulación de las campañas electorales y, sobre todo, la fis
calización de los recursos económicos y materiales utiliza
dos, para evitar que se cometan irregularidades.
También se evaluará lo relacionado con el ámbito procesal,

pues los juicios dirimidos en el Tribunal Electoral, de acuerdo
con sus atribuciones, para el partido Morena los magistrados
han asumido facultades que no Ies corresponden e incluso han
invadido funciones del Poder Legislativo y otros fueron acusa
dos por la Unidad de Inteligencia Financiera por presunto lava
do de dinero, razón que en el caso de uno de ellos derivó en su
destitución. Sobre el voto electrónico, el propósito es establecer
lo como un mecanismo para que los mexicanos residentes en el
extranjero puedan ejercer su derecho a votar y extenderlo gra

dualmente en todo el territorio na

cional, empezando con los estados
pequeños, como Tlaxcala, Aguasca
lientes y Nayarit, a fin de que el sis
tema esté totalmente consolidado

en 2030.

Todas estas acciones las lleva

rán a cabo los diputados de
Morena, ante el cálculo de que la
reforma constitucional en materia

electoral, que envió el presidente
López Obrador en abril pasado,
no tendrá las dos terceras partes
de los votos que se requieren en
San Lázaro para su aprobación,
debido a que los partidos de opo

Ciudadano) anuncia

ron que votarán en contra, porque consideran que afecta
autonomía del INE. El próximo miércoles 23 de noviembre
iniciará el proceso de dictaminación de dicha propuesta y

diputados de las comisiones de reforma electoral, Puntos
Constitucionales y Gobernación están citados para ese día,
con el propósito de conocer el proyecto de dictamen. Prevé

que el documento será votado en comisiones el lunes 28 o el
martes 29 de noviembre y de inmediato se turnará al pleno

de la Cámara de Diputados en San Lázaro. Si una vez con
cluido dicho proceso, su resultado es adverso para el partido
Morena y sus partidos aliados, entonces se optará por la modi

ficación de las leyes secundarias en materia electoral, pero los
integrantes de esas comisiones coincidieron en que se hace
necesario realizar foros de discusión sobre la reforma, en el

Senado. El senador César Cravioto planteó que es un tema
relevante para la vida pública de México. Por ello, solicita que

se organicen discusiones y foros sobre la reforma electoral en
el Senado, independientemente de lo que ocurra en la Cámara
de Diputados, ya que hay mucha desinformación sobre el pro

yecto de reforma. Aclaró que su partido Morena propone la
reducción en el número de legisladores federales, y pasar de
500 a 300 diputados y de 128 a 96 senadores; y es necesario

que la oposición deberá asumir una postura clara sobre la
propuesta original, así lo advirtió el senador Cravioto. Un

hermano de José Woldenberg Karakowsky, que habló en el
Monumento a la Revolución el pasado domingo 13 de noviem
bre, es Enrique Woldenberg Karakowsky, fue uno de los prin

cipales encuestadores del presidente Enrique Peña Nieto.
Entre otras cosas: El secretario general del Sindi

cato de Maestros al Servicio del Estado de México, Marco

Aurelio Carbajal Leyva, encabezó la entrega de constancias y
reconocimientos a 1Z3 profesores que participaron como faci
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Ignacio Mier,
llama a la

oposición
a "no ser

mezquina"

litadores en los procesos de for
mación desarrollados por la orga
nización sindical, a través de la
Dirección de Profesionaliza

ción Docente. De la misma mane

ra, impartieron cursos a docentes
en formación, estudiantes del oc
tavo semestre de una Licenciatura

en Educación dentro de las 36

escuelas normales del Subsis
tema Educativo Estatal. Con esta

acción, una vez más, el SMSEM da
cuenta del compañerismo y acti
vismo que han caracterizado al
sindicato durante 70 años de vida.

litadores en los procesos de for
mación desarrollados por la orga
nización sindical, a través de la
Dirección de Profesionaliza
ción Docente. De la misma mane
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SMSEM a

facilitadores
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Matías Pascal/Alej andró Iglesias Rebollo

Llegaron los tiempos de
las definiciones políticas

Como dicen en el pueblo, no hay fecha
que no se llegue ni deuda que no se
pague, y el tiempo llegó; es casi de

inmediato que comenzarán las definiciones
políticas en el seno del Senado de la Repú
blica, sobre todo en la mayoría parlamentaria
de Morena que comanda, hasta ahora, Ricar
do Monreal Ávila.
Por lo menos en el Senado, alrededor de 90

senadores de todas las fracciones legislativas
ya se han definido, y han expresado su total
respaldo a favor del senador Monreal, al
menos en lo que a su defensa se refiere, en con
tra de los ataques de la gobernadora tropical.
Claro, no caemos en la insensatez que ese

respaldo pueda significar un apoyo a sus as
piraciones políticas de suceder al actual
habitante de Palacio Nacional, quien cada día
se desdibuja más y ve más cercana su salida
de esa caprichosa habitación.
Hablando de definiciones, además de las

más de 1S mil personas que acudieron a la
Arena México el pasado sábado fue muy
notoria la asistencia de al menos 12 sena

dores de Morena, empezando por el Jaguar,
Eduardo Ramírez, quien arengó a los asis
tentes a apoyar sin reservas al zacatecano.
Fue muy extraño no ver ahí al poblano,

Alejandro Armenta Mier, firme aspirante al
gobierno de Puebla y actual presidente de la
mesa directiva de la Cámara Alta, quien todo
mundo lo sabe, fue impulsado a ocupar ese
cargo por el propio líder de Morena en el
Senado, Monreal Ávila.
En el primer lance de la defensa de sena

dores a favor de Ricardo Monreal contra la

payasita del Caribe, sí salió Armenta a dar la
cara en la conferencia de prensa que dio
Monreal para informar que su demanda le
gal la llevará hasta donde tope para que se
haga justicia y para que no se sigan burlando
de la ley y mucho menos de la Constitución
que nos rige.
Pero el sábado, cuando no incurría en nin

guna falta por ser día de asueto, Alejandro
Armenta, no se presentó a la Arena México
para apoyar a su líder, a quien lo ha impulsa
do, a quien le ha dado brillo a su presidencia.
Prefirió irse a sembrar arbolitos a su natal

Puebla de donde quiere ser gobernador.
Ya lo hemos dicho, son tiempos definito

rios, son tiempos de definiciones, son tiem
pos de fuera máscaras, ya no hay para más, el

más de 1S mil personas que acudieron a la
Arena México el pasado sábado fue muy
notoria la asistencia de al menos 12 sena

dores de Morena, empezando por el Jaguar,
Eduardo Ramírez, quien arengó a los asis
tentes a apoyar sin reservas al zacatecano.
Fue muy extraño no ver ahí al poblano,

Alejandro Armenta Mier, firme aspirante al
gobierno de Puebla y actual presidente de la
mesa directiva de la Cámara Alta, quien todo
mundo lo sabe, fue impulsado a ocupar ese
cargo por el propio líder de Morena en el
Senado, Monreal Ávila.
En el primer lance de la defensa de sena

dores a favor de Ricardo Monreal contra la

payasita del Caribe, sí salió Armenta a dar la
cara en la conferencia de prensa que dio
Monreal para informar que su demanda le
gal la llevará hasta donde tope para que se
haga justicia y para que no se sigan burlando
de la ley y mucho menos de la Constitución
que nos rige.
Pero el sábado, cuando no incurría en nin

guna falta por ser día de asueto, Alejandro
Armenta, no se presentó a la Arena México
para apoyar a su líder, a quien lo ha impulsa
do, a quien le ha dado brillo a su presidencia.
Prefirió irse a sembrar arbolitos a su natal

Puebla de donde quiere ser gobernador.
Ya lo hemos dicho, son tiempos definito

rios, son tiempos de definiciones, son tiem
pos de fuera máscaras, ya no hay para más, el

tiempo se agota y cada uno deberá tomar su
camino, según convenga a sus intereses o a
los intereses de todos los mexicanos.

Monreal Ávila ya se puso los guantes
para la contienda electoral, lo vimos lo
mismo con el "Canelo" Álvarez y más re
cientemente con Julio César Chávez, popu
lares ídolos que apoyan al senador.
Ahora lo vimos la víspera reunirse con

luchadores profesionales, quienes también
apoyan su aspiración para la primera magis
tratura del país y un día después literalmen
te se subió al ring para declararse listo para
la contienda de 2024.

No cabe duda de que ese apoyo sí se vio.
No cabe duda que la mayoría de los asisten
tes acudieron por voluntad propia y no en la
tradicional forma de acarreo cómo se verá el

domingo 27 en la marcha de la revancha que
hará el que habita en Palacio Nacional como
berrinche a las muestras que le dieron con la
marcha en defensa de la democracia.

En la marcha de la revancha no va a estar

Ricardo Monreal, pues ya avisó que estará
en la madre patria para encabezar la realiza
ción de la reunión interparlamentaria entre
legisladores mexicanos y españoles.
Y no es que Monreal se haya propuesto no

ir a la marcha de la revancha, lo que sucede
es que esa reunión en interparlamentaria ya
estaba programada y ni modo de dejar a los
españoles con un palmo de narices.
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FORMA
YFONDO

Aniversario déla

Revolución en Qatar

Laura Borbolla

* Desde hace más de dos

décadas, especialista en de
rechos humanos, seguridad,

justicia y derecho penal

Ayer 20 de noviembre fue el aniversario 112 de
la Revolución Mexicana, que se conmemoró
con un desfile militar y en el que se tuvo par

ticipación de carros alegóricos, junto con eventos im
portantes relacionados con la Revolución y la
promulgación de la Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos.

Además, varias tropas del Ejército mexicano re
presentaron a los villistas, zapatistas, a los divisiona
rios y no podía faltar la presencia de las adelitas.

Sin duda, recordar un evento histórico es impor
tante, aún más cuando por azares de la vida en este
año coincidió con varios eventos a nivel nacional,
como el Buen fin, que resulta una ¡ornada de reacti
vación económica en general que es lo más similar al
fin de semana de Acción de Gracias anglosajón.

Internacionalmente coincidió con la inaugura
ción del Mundial de fútbol organizado por la Federa
ción Internacional de Fútbol Asociación (FIFA) con
sede en Qatar, en un lugar en el que por las condicio
nes climáticas en verano hubiera sido catastrófico

para los jugadores y afición, pues las temperaturas
en el verano que es cuando normalmente se realiza
cada cuatro años en Qatar son de arriba de 40 grados
Centígrados.

Que el fútbol sea uno de los deportes que une a
muchas personas de diferentes latitudes, culturas,
idiomas, religiones y razas, debe ser una festividad,
pero ¿cuál es el reto de México en este mundial? Para
los seleccionados cumplir con pasar a la siguiente
etapa, ya soñado es jugar el partido número 5; pero
para la afición mexicana en aquel país del Medio
Oriente, comportarse a la altura.

El país anfitrión es de aquellos que profesan el Is
lam, que tienen usos y costumbres con sesgos muy
machistas, la vestimenta para las mujeres es con ca
racterísticas que no permiten enseñen las piernas o
tengan descubiertos los hombros, no se permite la
ingesta de alcohol salvo en las zonas de aficionados y
algunos hoteles.

Este mundial, será fastuoso ya que gracias a la
producción petrolera es de los países más ricos del
mundo, pero también hay historias de corrupción en
torno a la asignación de esa sede, y la construcción de
los estadios ha estado llena de historias trágicas de
pérdida de vidas de los empleados de la construcción.
Sin embargo, cada mundial nos llena de expectativas
y nos da una probadita de otras formas y estilos de
vida. Y también nos generan algunas vergüenzas por
eventos negativos en los que los mexicanos dan ma
las notas.

Parte de esta razón es que viajó hasta la sede
mundialista una decena de guardias nacionales, co
misionados expresamente para Qatar. Sólo que ya
hay visos de mal comportamiento en las redes socia
les de aficionados nacionales que, por ejemplo, han
introducido botellas de tequila y mezcal.

Esperemos que los funcionarios consulares no
tengan tanto trabajo por las impertinencias de los
mexicanos que viajaron hasta allá.
Nntn al pie de página:
Después de la marcha del pasado 13 de noviembre y
lo que venga de aquí a las elecciones del 2024, el reto
será para la sociedad y el Estado en general, la recon
ciliación de un país demasiado dividido.»
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Glorieta de Colón
Monreal arranca en
territorio AMLOSheinbaum

ue en la Alcaldía
Cuauhtémoc,

i en el mismo
corazón de la capital del
país, donde vive el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y se alojan ios 3 Poderes
de la Unión y de la Ciudad de México.

En esa DemarcaciónTerritorial, el sábado
pasado, el coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, dejó en clara la
principal narrativa de su inminente campaña
presidencial 2024: "Reconciliación nacional"

Ahí en la Cuauhtémoc, Alcaldía que toda
vía no supera Claudia Sheinbaum haber per
dido en 2021 precisamente frente a Monreal,
vía su candidata Sandra Cuevas, a quien el
senador ha tenido que rescatar varias veces

para que no sea depuesta de su cargo, por
los errores que ella misma ha cometido y que
han aprovechado muy bien sus adversarios,
instruidos por la jefa de Gobierno.

En territorio de la corcho/ata favorita
Sheinbaum decidió Monreal lanzar el sábado

su llamado a la reconciliación nacional para
2024. ¿Por cuál partido contendería? Ahí es

tán el PRD, el PRI, Movimiento Ciudadano.
"¡Que nada ni nadie nos achique!, ¡Mé

xico es tanto, tanto más...! ¡Pongamos
atención!, porque cuando crecen el odio, la
división y los ataques verbales, se pierde de
vista lo importante, la esencia de lo que se
quiere que es el bienestar" parte del mense
je de Monreal a los de Palacio Nacional y del
Ayu nta miento.

RUBALCAVA, ¿PR/MOR DEL AÑO?
A propósito de que hace unos días le

entregaron un "reconocimiento" como
"mejor alcalde del año" al priísta Adrián
Rubaicava, de Cuajimalpa, ahora entre
opositores contemplan ya proponerlo para
que se le haga otro reconocimiento: El PRI
Mor del año.

Y es que, ven que Rubaicava se distinguió
este 2022 por ser el alcalde de oposición más
dócil con la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, y de pasada con su amigo el secreta
rio de Gobierno, Martí Batres, quien fue su
compañero de escuela en el PRD, A lo largo
del año Rubaicava se fue alineando cada vez

más con Sheinbaum, a tal grado, que hasta
en público le organizó porras, cual si fuera de
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Morena, Por eso creen que merece el premio
al Alcalde PRIMor de! Año.
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